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(1100/VR/GG) 

(Q.121) 

HON. SPEAKER: Question No.121 

SHRI SRIBHARAT MATHUKUMILLI (VISAKHAPATNAM): Thank you, hon. 

Speaker, Sir. I received the responses from the Ministry of Railways for the 

questions that I had raised. So, I will start away with my detailed question. The 

creation of the South Coast Railway Zone, with Vishakhapatnam as its 

headquarters in Andhra Pradesh was announced in February 2019 by the then 

hon. Railway Minister. 

 However, due to the land allocation delays and other issues by the 

previous State Government, including some questions raised on the viability of 

the land, five valuable years have been lost. After the recent NDA Government 

has assumed power earlier this year, the State Government has issued 

necessary clarifications and joint surveys have been conducted. I thank the hon. 

Prime Minister Narendra, Modi ji and the Railway Minister Shri Ashwini 

Vaishnaw ji for initiating tenders for the South Coast Railway Zone.  

 What I would like to highlight and ask here is that similar railway zones 

like South Western Railway Zone, Hubli, South East Central Railway Zone, 

Bilaspur, East Coast Railway Zone, Bhubaneswar were announced on July 4, 

2002, but were started off in temporary accommodations by April 1, 2003. Given 

this precedence, since the process of tendering has already begun, can the 

South Coast Railway Zone be operationalized from temporary campuses before 

the full building is completed?  

SHRI ASHWINI VAISHNAW: Hon. Speaker, Sir, the hon. Member has raised a 

very valid point regarding the South Coast Railway Zone. It is a new zone, and 

as the hon. Member has already noted himself, we have already placed the 

tender for the construction of the zone building. Whatever land issues were there 

earlier, they have been sorted out.  

 The hon. Chief Minister of Andhra Pradesh has been continuously 

following up this. Even hon. Shri Ram Mohan Naidu ji is also regularly following 

up this matter. On the whole, this zone is now on track to get operationalized. 

We have also appointed one Officer on Special Duty (OSD) so that all the 

operational matters which need to be considered while making this zone 

operational can be checked in full detail. As and when the operational matters 



04-12-2024          MMN      Uncorrected / Not for publication       3 

are checked in full detail, we will have a common discussion among all the 

stakeholders and then take it forward. 

SHRI SRIBHARAT MATHUKUMILLI (VISAKHAPATNAM): Thank you, hon. 

Speaker, Sir. I would like to take a different direction in the question. Safety and 

speed are the twin pillars of the modern rail travel in India. I was fortunate to 

meet the Minister recently and discuss about this. So, what I would like to ask is 

this. What steps are being taken to enhance the average speed of Vande Bharat 

and other Express trains?  

 Additionally, with the focus on reducing manual intervention and 

leveraging technology and advanced safety measures, what measures has the 

Government put in place so that there is fast but safe and secure travel for 

passengers across the nation and across these routes? Thank you. 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, जैसे माननीय मंत्री जी संक्षिप्त जवाब दे रहे हैं, उसी प्रकार आप 

भी संक्षिप्त प्रश्न पूछें।  

(1105/SAN/MY) 

SHRI ASHWINI VAISHNAW: Hon. Speaker, Sir, the question is not related to 

the main Question. However, I will give a very short answer to this. 

The condition of the tracks is continuously being upgraded. The tracks 

were designed for 70-80 kmph 10 to 15 years ago. Over the last 10 years, most 

of the tracks have been upgraded significantly and today more than 80 per cent 

of the tracks in the Indian railway network are basically operational at 100 kmph 

or 110 kmph. We are continuously upgrading to 130 kmph also, and some of the 

sections have been designated for 160 kmph. 

Multiple actions are being taken. The first one is for improving the quality 

of the rails, having a better specification of the manufacturing process of the rail. 

Second, wherever there are curves, we are trying to reduce the curves. Third, 

we are trying to get better quality of sleepers and better quality of fasteners. 

Fourth, the development of Kavach has been now completed. On 16 July 2024, 

Kavach version 4.0 was completed and now a large-scale implementation of 

Kavach is being done. Practically every locomotive is today getting fitted with a 

fog safety device. Multiple number of actions are being taken to improve the 

speed of the trains.  
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SHRI HIBI EDEN (ERNAKULAM): Sir, there are around 110 acres of land 

in the heart of the Ernakulam constituency, which is known as the 

Ernakulam Marshalling Yard, and this particular area belongs to the Indian 

Railways. 

The cost of a cent of land is around Rs. 50 lakh. This particular stretch 

of land connects the Kochi Water Metro, the one and only water metro in the 

country, and also the Vyttila transportation mobility hub. Sir, the Indian 

Railways can develop this particular land which is more than Rs. 50,000 

crore of worth.  

The major constraint Kerala faces is the availability of land. When we 

have a prime land with the Indian Railways, why can we not start a new 

terminal inside the heart of the city? The Government policy is for a multi-

modal system where with a single ticket you can travel in the Indian railways, 

the metro rail, the water metro and also the normal buses. So, this would be 

one of the finest projects in the country.  

Sir, also the Vande Bharat train has been in huge demand in Kerala, 

especially the Kochi-Bengaluru route which was allotted in-between a 

special train, as you mentioned. Why can we not retain this? There is a huge 

private bus lobby which is benefiting from this particular route. We are under 

criticism that we are helping the private bus lobby. Would there be any 

specific arrangement to make sure that there is a route from Kochi? Night 

trains can be allotted for Vande Bharat because we are travelling in the night 

also.  

SHRI ASHWINI VAISHNAW: Hon. Speaker, Sir, the question is totally 

disconnected from the main Question. However, I would like to point out that 

hon. Prime Minister Shri Narendra Modi ji is totally committed towards 

developing the railway network of Kerala. The allocation of funds he has 

given is huge. It is more than Rs. 3,000 crore which is almost eight times 

what it used to be 10 years ago. However, the support from the State 

Government is not forthcoming. 

Hon. Speaker, Sir, the land acquisition in the State of Kerala, despite 

the funds having been deposited, is a meagre 16 per cent of the land that is 
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required. I will request all the hon. MPs to please help the Railways by 

following up with their State Government so that the land can be acquired. 

From our side, we are very focused on developing the railway network 

throughout the country, including Kerala. 

Regarding whatever land issue the hon. MP has raised, he may 

please come and discuss in detail, with the map of the area. His ideas will 

be very welcome for developing that parcel of land.  

SHRI T. R. BAALU (SRIPERUMBUDUR):  Thank you very much, Sir.  

In fact, this question pertains to my birthplace. Fourteen years ago, 

the Manavadi-Pattukottai line, the broad-gauge line, had been started and it 

has become an orphan now. Even a bridge across the Bamini River is also 

constructed.  But it is left as it is and it has been pending for the past 14 

years.  

The next one is Thanjavur-Pattukottai line for which the land 

acquisition is over. Everything has been done, but things are not taken up, 

maybe, because it has all become a DMK constituency. I do not know 

whether the Minister will take it in a proper perspective.  

(1110/SNT/CP) 

He should not say the land acquisition is pending. If there is a land 

acquisition pending, why do you not go and meet the State officials or State 

Ministers concerned or send your officials to find out the ways and means 

to purchase the land immediately? You cannot just charge the State 

Government by saying that land acquisition is pending. 

SHRI ASHWINI VAISHNAW: Baalu ji is a very senior person and we all 

respect him a lot. He has held multiple portfolios. He understands how 

difficult it is. He also understands how important it is to coordinate with the 

State Government. The projects which the hon. MP mentioned are the 

projects where both the State Government and the Central Government 

have to work together to make sure that the projects are progressed. 

I would like to put on record, hon. Speaker, Sir, that for Tamil Nadu, 

the funds, which were allocated during the UPA Government, were only Rs. 

879 crore per year, and today hon. Prime Minister, Shri Narendra Modi ji is 
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allocating Rs. 6,362 crore for railways in Tamil Nadu. It is a huge jump. 

Unfortunately, out of the 3,389 hectares of land required for development of 

the projects in Tamil Nadu, the land acquired is only 26 per cent, that is, 866 

hectares. In regard to the land which has to be acquired, we are 

continuously following up with the State Government. Our officials as well 

as I, at my level, are constantly pursuing with the State Government. I 

request the hon. MP also to pursue with the State Government to support 

this because Railways and Defence are the two Departments which have to 

be out of politics. They are required for the country. They are very essential 

for the development of a country, and going above the politics, we have to 

work towards this. We have to make sure that the Railways and Defence 

Departments keep serving the nation. The development of railways is very 

important for our economic development. 

So, I request the hon. MP to have a meeting with hon. Chief Minister 

of Tamil Nadu. I will send my officers and I will send our MoS also, if you 

say. We can have a follow-up of all the land acquisition issues. 

(ends) 

 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, आज रेल क्षबल पर चचाा है। मैं आपसे एक और आग्रह 

करना चाहता ह ं। कई सालों से प्रश्न काल के अंदर 20 प्रश्न लाटरी में आते हैं। इसमें नंबर बड़ी 

मकु्षककल से आता है। कई माननीय सदस्यों का तो पूर ेएक वर्ा में भी लाटरी में नंबर नहीं आता, 

तो कई का एक ही सदन में दो या तीन बार नंबर आ जाता है। जो लॉटरी की व्यवस्था है, वह 

पूरी पारदक्षशाता के साथ माननीय संसद सदस्यों की मौजूदगी में क्षनकलती है।  

 मेरा आप सबसे आग्रह है, माननीय सदस्य और माननीय मंत्रीगण भी मेरा इसमें सहयोग 

करेंगे क्षक वे संक्षिप्त प्रश्न पूछेंगे, संक्षिप्त जवाब देंगे, ताक्षक हम 20 प्रश्नों की क्षलिस्ट को पूरा कर सकें । 

जो 20 प्रश्नों की क्षलस्ट आई है, क्षजसमें सदस्य का पूरा हक बनता है क्षकि मेरा प्रश्न आया है तो 

कम से कम मझुे एक बार प्रश्न पूछने का मौका क्षदया जाए। सदन इस क्षवर्य को लेकर सहमत 

होगा। हमें इस तरह का नया प्रयास करना चाक्षहए।  

 क्वैश्चन नंबर 122, श्री मनीर् जायसवाल जी।  
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(प्रश्न 122) 

श्री मनीष जायसवाल (हजारीबाग) : अध्यि जी, मैं अमतृ भारत स्टेशन्स को लेकर यह प्रश्न 

सदन में लाया ह ं और मुझे इसका जवाब क्षमला है। रले नेटवका  बहुत बड़ा है और इसमें जो 

क्षवकक्षसत है, उसे और क्षवकक्षसत क्षकया जा रहा है, इसमें हम लोगों को कोई आपक्षि नहीं है। मैं 

मंत्री जी से केवल एक आग्रह करना चाह ंगा क्षक जो िेत्र रले के मैप में अक्षवकक्षसत हैं और क्षजनको 

डेवलपमेंट का अच्छा अवसर नहीं क्षमला है, उनको आगे बढ़ाने का काम भी क्षकया जाना चाक्षहए। 

मैं हजारीबाग लोक सभा िेत्र का प्रक्षतक्षनक्षित्व करता ह ं।  

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य आपको इतनी भूक्षमका पर जाने की आवकयकता नहीं थी। 

आप सीिे कहते क्षक मेरे संसदीय िेत्र में यह-यह मांग है। अगर आप सब इतनी भूक्षमका बांिेंगे, 

मंत्रीगण भी इतनी भूक्षमका बांिेंगे तो इतनी भूक्षमका बांिन ेकी आवकयकता नहीं है। केवल प्रश्न 

और उसका जवाब। आप ऐसी व्यवस्था बनाइए। 

(1115/NK/AK) 

श्री मनीष जायसवाल (हजारीबाग) : अध्यि महोदय, मेरा माननीय मंत्री जी से आग्रह है क्षक 

मेर ेलोक सभा िेत्र के बरही, हजारीबाग टाउन, कुज,ु बरकाकाना, पतरात,ु रामगढ़ और गोला 

स्टेशनों को भी क्षवकक्षसत क्षकया जाए। इसके साथ-साथ मैं मंत्री जी को िन्यवाद दूगंा क्षक उन्होंने 

गया से मुंबई के क्षलए एक टे्रन दी है। हजारीबाग लाइन अभी बेक्षसकली माल ढ़ुलाई के काम में 

आती है, कोयला ढ़ुलाई के काम में आता है, इसको पैसेंजसा के क्षलए एक्षलक्षजबल करने के क्षलए 

डबल लाइन क्षकया जाए। हजारीबाग के क्षवक्षभन्न स्टेशनों को डेली कोलकाता और वेल्लोर से 

जोड़ा जाए।  

श्री अश्विनी वैष्णव : माननीय अध्यि जी, सांसद महोदय ने बहुत महत्वपूणा क्षवर्य उठाया है। 

झारखंड में रेलवे के ट्रांसफॉमेशन के क्षलए माननीय मोदी जी प्रयासरत हैं, बहुत अच्छा फंड 

एलोकेशन झारखंड के क्षलए क्षकया है। प्रोजेक्ट्स का रगेलुरली फॉलो-अप होता है। इसके अलावा 

माननीय सांसद महोदय के जो प्रश्न हैं, इन्होंने जो मांग की है, इसको मैंने नोट में क्षलया है। 

माननीय सांसद महोदय के साथ क्षडटेल में चचाा करके उसको आगे बढ़ाने का काम करंगा। 

श्री मनीष जायसवाल (हजारीबाग) : अध्यि महोदय, मैं माननीय मंत्री जी का ध्यान इस ओर 

आकृष्ट कराना चाह ंगा क्षक हमारे यहां रांची से बरकाकाना होते हुए क्षदल्ली तक राजिानी टे्रन 

चलती थी, उसे क्षडसकन्टीन्यू कर क्षदया गया है। अगर आपकी नजरे इनायत हो और इसको 

पनु: चालू क्षकया जा सके। हजारीबाग लोक सभा िेत्र के जो अन्य स्टेशन हैं, उनको भी ‘अमतृ 

भारत’िमें जोड़ कर क्षवकास क्षकया जा सके, यही मैं आग्रह करंगा। 

श्री अश्विनी वैष्णव : माननीय अध्यि जी, आज क्षवश्व में सबसे बड़ा स्टेशन रर-डेवलपमेंट प्रोगाम 

क्षहन्दसु्तान में चल रहा है। तेरह सौ स्टेशनों का रर-डेवलपमेंट एक साथ माननीय प्रिानमंत्री जी 

न ेअपू्रव क्षकया है, इसका काम बहुत क्षवस्ततृ तरीके से चल रहा है, कई स्टेशन्स इतने बड़े हैं क्षक 
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उस पर 700-800 करोड़ रुपये का भी खचा हो रहा है। बहुत सार ेस्टेशन हैं क्षजन पर 100-200 

करोड़ तक इन्वेस्टमेंट हो रहा है।  

 माननीय अध्यि जी, यह इतना बड़ा कायाक्रम एक बार बड़े लेवल पर चला जाए, उसके 

बाद में क्षफर माननीय सांसद महोदय के साथ क्षवचार करके और स्टेशन का भी बाद में क्षवचार 

क्षकया जाएगा। अभी हमारा फोकस होना चाक्षहए क्षक जो 1300 स्टेशन्स हैं, इनका क्षवकास 

कम्पलीट  करें और रेलवे से देश भर को जो अपेिा है, उसके अनरुप स्टेशन का डेवलपेंट करें।  

श्री दर्शन ससिंह चौधरी (होर्िंगाबाद) : अध्यि महोदय जी, मेरे लोक सभा िेत्र में सात अमतृ 

स्टेशन आए हैं, उसके क्षलए मैं माननीय रेल मंत्री जी को िन्यवाद देना चाहता ह ं। इन सात 

स्टेशनों के अलावा 11 अन्य स्टेशन छोटे-छोटे अन्य स्टेशनों पर भी क्षवकास के काया क्षकए जाए।ं 

चूंक्षक उसके पहले भी क्षपछली सत्र में मांग की थी, उसकी पूक्षता माननीय केन्रीय मंत्री जी और 

माननीय मोदी जी ने की थी, इसके क्षलए मैं आभारी ह ं और िन्यवाद देता ह ं।  

मैंने नई रले लाइन की भी मांग की थी उसकी भी आपने पूक्षता की थी, अन्य मांग भी की 

थी। जो छोटे-छोटे स्टेशन्स हैं, वह स्टेशन छोटा  जरर होता है, लेक्षकन 150-200 गांव उससे 

जड़ेु रहते हैं। हमारा क्षनवेदन है क्षक इन छोटे स्टेशनों का भी क्षवकास जाए। कोरोना काल के दौरान 

जो टे्रन बंद की गई थी, उसके स्थान पर मैट्रो क्षसटीज में टे्रनें चलती हैं, ऐसे ही गांव के लेवल पर 

ऐसी टे्रनें चलाकर लोगों को सकु्षविा देने का काम माननीय मंत्री जी करेंगे, ऐसी मेरी अपेिा है 

और यही हमारी मांग हैं। लोकल टे्रन बीस से पच्चीस क्षकलोमीटर की दूरी तय करते हैं, चाहे 

छात्रों की मांग हो या लोगों की मांग है, उसको पूरा करने का काम मंत्री जी करेंगे, ऐसी मेरी 

अपेिा है।  

श्री अश्विनी वैष्णव : माननीय अध्यि जी, माननीय सांसद महोदय ने दो क्षवर्य उठाए हैं। पहला 

क्षवर्य छोटे स्टेशनों का है। मैं आज आपके माध्यम से इस महान सदन को बताना चाहता ह ं क्षक 

माननीय प्रिानमंत्री जी ने पहली बार एक ऐसी पहल की क्षजसमें केवल बड़े स्टेशन ही नहीं बक्षल्क 

बहुत सार ेमंझौले और छोटे स्टेशन भी, 1300 स्टेशन अमतृ भारत स्कीम में शाक्षमल हुए हैं। 

क्षजस तरह से श्रद्धेय अटल जी ने ग्राम सड़क योजना के माध्यम से देश के कोने-कोने को जोड़ा 

था, वैसे ही आज प्रिानमंत्री श्री नरने्र मोदी जी प्रिानमंत्री ग्राम सड़क योजना की तरह अमतृ 

भारत स्टेशन योजना के माध्यम से छोटे और मंझौले स्टेशन का भी क्षवकास कर रहे हैं।     

(1120/SK/UB) 

 हम सब जानते हैं क्षकि दस साल पहले स्टेशन्स पर जाना मकु्षककल होता था। आज साफ-

सफाई है, टे्रनों में सफाई है, टे्रनों में सब जगह टाएलेट्स बन गए हैं और स्टेशन्स का बहुत 

क्षसक्षननक्षफकें टली इम्पू्रवमेंट हो रहा है। इससे बहुत बड़ा चेंज आया है। 

 माननीय सांसद ने दूसरा क्षवर्य उठाया है, वह है लोकल क्षडस्टेंस के क्षलए एक नई तरह 

की टे्रन बनाई जाए। मैं आपके माध्यम से इस महान सदन को बताना चाह ंगा क्षक नमो भारत 
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रके्षपड रले का डेवलपमेंट क्षकया गया है और नई गाड़ी बनकर भुज से अहमदाबाद के बीच में 

क्षडप्लाय हुई है। यह गाड़ी बहुत अच्छी चल रही है और इसका बहुत अच्छा पेट्रोनेज है। इसमें 

जो लोग बैठकर जा रहे हैं, वह कहते हैं क्षक वाकई एकदम नए तरह का अनुभव है। रलेवे को पूरी 

तरह से ट्रांसफामा करने के क्षलए माननीय मोदी जी की सरकार प्रक्षतबद्ध है। 

SHRI SACHITHANANTHAM R. (DINDIGUL): What are the criteria for 

selecting the stations under the Amrit Bharat Scheme? In my constituency, 

Kodaikanal route and Oddanchatram station should be included in this 

scheme. I request you to resume the Reddiarchatram station which was 

closed earlier.  

SHRI ASHWINI VAISHNAW: Constructions of railway stations are very 

complex when we compare with other constructions because the train has 

to continue to operate. For example, construction of airport is quite separate 

from the runway. Airport can be constructed without much of a disruption of 

the operation of the aircraft. Same is the case with other commercial 

buildings. In the case of railways, since the rail operation is directly 

integrated with the station development, when we selected the Amrit Bharat 

Station Scheme, we tried to make sure that the disruption of the train 

operation will be minimal. That was the primary criteria for selecting the 

stations. As I said earlier, this is the largest station redevelopment 

programme anywhere in the world happening at this point of time. As of now, 

1300 stations are actually getting constructed. As and when this project is 

further progressed, we will reconsider.  

(ends) 

 

माननीय अध्यक्ष: मैंने पूवा में भी कहा था और आज भी इस प्रश्न काल में रेलवे पर लंबी सूची 

है। मैं एक को बुलाउंगा और दूसर ेको नहीं बुलाउंगा तो न्याय नहीं होगा इसक्षलए ज्यादातर लोगों 

को क्षविेयक पर बोलने की अनमुक्षत दी जाएगी। 

 प्रश्न संख्या 123. 
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(प्रश्न 123) 

 


SHRI NAGESH BAPURAO AASHTIKAR PATIL (HINGOLI): Hon’bleि

Speaker Sir, thank you. 

Theिhon’bleिRailwayिMinisterिisिalsoिpresentिhereिtodayिandिIिwouldि

like to thank him too. 

 Whether the Government knows about the negative effects on the 

sportspersons participating in the National and State level competitions as 

the Government has not provided any kind of rail travel facilities to them. 

If so, the Government should provide the details of the assessment 

thereof. Whether the ministry is considering to restore the rail travel 

concession facility for sportspersons? If so, the details thereof should be 

provided. 

श्री अश्विनी वैष्णव : माननीय अध्यि जी, इस प्रश्न के उिर में बहुत स्पष्ट तौर पर मेंशन 

क्षकया गया है। आज भारत सरकार रलेवे में पैसेंजसा को अफोडेबल रखने के क्षलए 56,993 

करोड़ रुपये की सक्षससडी दे रही है यानी अगर क्षकसी पैसेंजर सक्षवास को ऑपरटे करने की 

कॉस्ट सौ रुपये है तो उसमें क्षटकट का प्राइस मात्र 54 रुपये रखा गया है। सबको 46 परसेंट 

सक्षससडी दी जा रही है। 

श्री नागेर् बापुराव असिकर पासिल (सहिंगोली) : माननीय अध्यि, इंटरक्षसटी नांदड़े स े

चलती है, इसके कोच बढ़ाने की जररत है। नांदड़े से ममु्बई जाने वाली देवक्षगरी एक्सप्रसे में 

बहुत पैसेंजसा होते हैं और एमपीज़ की संख्या भी बहुत ज्यादा रहती है।  

 मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी स ेकहना चाहता ह ं क्षकि फस्टा, सकंैड और थडा 

एसी कोच बढ़ा क्षदए जाएगंे तो बहुत मेहरबानी होगी। 

(1125/KDS/SRG) 

श्री असिनी वैष्णव : अध्यक्ष महोदय,प्रधान मंत्री  श्री नरेंद्र मोदी  जी  की  सरकार गरीबों के प्रति  समतपिि  

है। आज जनरल कोचेज की संख्या बढ़ाने पर बहुि फोकस  तकया जा रहा है। फर्स ि्  एसी, सेकें ड  एसी, 

थडि एसी के कोचेज बढ़ाने पर फोकस नहीं है, फोकस केवल जनरल कोचेज बढ़ाने का  है। 1 हजार जनरल  

 

 

 Original in Marathi 
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कोचेज तदसम्बर के अंि िक बढ़ाए जा चकेु हैं। इसके साथ ही साथ 10 हजार जनरल कोचेज के र्सपेशल 

प्रोडक्शन का कायिक्रम हाथ में तलया गया है।   

SUSHRI PRANITI SUSHILKUMAR SHINDE (SOLAPUR):  Sir, I would like to ask the 

hon. Minister a specific question related to concessions for sportspersons because 

the young women and men sportspersons have to travel, not just once, but a number 

of times throughout the country, to various districts and various States within the 

country,  The Ministry of Sports and Youth Affairs has written to the Ministry of 

Railways on several occasions before and asked them for concession specifically for 

sportspersons. This is not covered under the disabled category or it is not covered 

under your subsidies that you give to everybody. For various States also, the budget 

for Khelo India has been reduced. With such a background, I would like to ask this 

question to the Minister. Are you going to specifically give concessions to young 

people who are participating in sports, who are making our country proud, to travel 

by railways? It is because they have to travel multiple number of times throughout 

the year.  

SHRI ASHWINI VAISHNAW:  Hon. Speaker Sir, as I have mentioned earlier, when 

the cost of providing the service is Rs. 100, the price that we are charging is about 

Rs. 54, which amounts to 46 per cent subsidy to everybody who is traveling by 

railways on an average, and the amount of this subsidy today is to the tune of Rs. 

56,993 crore. The sportspersons are included in that.  

SHRI DURAI VAIKO (TIRUCHIRAPPALLI): Hon. Speaker Sir, this is a question 

pertaining to concessions, but to senior citizens and accredited journalists.  

It is very unfortunate that the train fare concessions which were extended to 

senior citizens and accredited journalists, were discontinued during the COVID-19 

pandemic, and have still not been resumed even after two years. I had raised this 

issue on 31st July before you. I would like to know from the hon. Railway Minister 

about the Centre's decision to restore the same. 

SHRI ASHWINI VAISHNAW: Hon. Speaker Sir, I have mentioned it and I am 

repeating it again.  The total subsidy provided by the Government of India for all 

passengers travelling in Indian Railways is Rs. 56,993 crore. When the cost of 

providing the service is Rs. 100, the ticket is charged at Rs. 54, which amounts to 46 

per cent subsidy for every passenger travelling, which includes all the categories 

which are mentioned by the hon. MP.  

(ends) 
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(Q. 124) 

SHRI SURESH KUMAR SHETKAR (ZAHIRABAD): Hon. Speaker Sir, thank you 

very much for giving the opportunity to speak in the House today.  

The PM Surya Ghar Muft Bijli Yojana is a significant step towards 

achieving India's renewable energy goal, but it seems that there are some 

shortcoming issues like lack of proper awareness among the people who want 

to avail, and also the need to have more simplified installation process to help 

the beneficiaries because there is a gap between registration and application.  

My supplementary question to the hon. Minister for New and Renewable 

Energy, through the Chair, is what are the steps the Government is going to take 

to address the issue? 

(1130/RCP/MK) 

SHRI PRALHAD JOSHI: Sir, as far as the PM-Surya Ghar Muft Bijli Yojana is 

concerned, there is a portal.  The target is to reach one crore households.  

Approximately, more than 1.5 crore households have already been registered.  

Approximately, 6.5 lakh households, 6.28 lakh households to be precise, have 

already been connected.  There is a portal.  We have been repeatedly requesting 

all the State Governments to encourage the PM-Surya Ghar Yojana which in 

real terms is muft bijli for the poor people and the middle-class people.  I would 

request the hon. Members; I do not want to politicise the issue.  Telangana, as 

far as overall renewable energy is concerned, is lagging behind.  As of today, 

overall, in Telangana it is only 3.7 per cent of the registered applications which 

have been connected.  

There is a major role of the State Government and the discoms.  Discoms 

have to provide net metering.  In many States, still a physical verification system 

has been there in place.  Through portal, anybody can apply.  Vendor list is 

available on the portal.  This is very, very user-friendly. If there are any issues, 

through that portal, if it is brought to the notice of the Ministry, we will immediately 

address it.  It is very, very encouraging.  Many States are doing extremely well.  

As far as overall renewable is also concerned, either in PM-KUSUM or in the 

total installed capacity, Telangana has still to do a lot.  For example, the wind 

power potential of Telangana is estimated to be 54.71 GW.  However, only 128 

MW have been done so far.  Under PM-KUSUM, 4000 MW were demanded by 
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the State.  Even in that, the total progress is zero as on date.  Similarly, the State 

has performed very poorly under PM-Surya Ghar.  There are 1.17 lakh 

registrations and only 4,422 residential installations have been carried out.  I am 

only giving you this figure to kindly talk about it.  I appeal to the entire House.  

This is really a very sustainable model.  Minimum 300 units of electricity will be 

generated by 3 KW of the solar installed capacity, that is rooftop, under PM-

Surya Ghar.  It will generate minimum 300 units of electricity every month.  So, 

in reality, it is a very good scheme.  It is a sustainable scheme.  Instead of giving 

free without any budgetary provision and making discoms in a way unviable, this 

is the best scheme.  I appeal to all the Members to take it to your credit. आप 

जाकर लोगों से क्षमक्षलए और उनके घर के ऊपर पीएम सूया घर मफु्त क्षबजली योजना के तहत सोलर 

रफटॉप लगाइए। वह अपने के्रक्षडट में आएगा चाहे वह पि हो या क्षवपि हो। मैं आपसे यही प्राथाना 

करना चाहता ह ं। 

SHRI SURESH KUMAR SHETKAR (ZAHIRABAD): Sir, you have simplified the 

process. वे पोटाल में जाएगंे, लेक्षकन जो ररल एररयाज में रहते हैं, उनको पोटाल आक्षद चीजों के 

बार ेमें कहां मालूम होता है। As Energy Minister, you can call all the State Ministers 

and see how this process can be further simplified.   

Then, there is another disparity.  The scheme has been allocated 

Rs.9,600 crore in 2024-25.  But it appears that disbursement of the funds and 

benefit is highly uneven across the States.  For instance, while Gujarat has 

received a significant CFA fund amounting to Rs.1,348.69 crore, Telangana has 

received Rs.19.69 crore.  Nagaland and Jharkhand have received Rs.0.6 crore 

and Rs.0.2 crore respectively.  How does the Government plan to address such 

disparities in fund allocation and ensure equitable distribution? 

(1135/SJN/PS) 

श्री प्रहलाद जोशी : महोदय, मैं यह कहना चाहता ह ं क्षक राज्य जैसा परफॉमा करगेा, उस राज्य के 

लाभाक्षथायों के खाते में डीबीडी के माध्यम से तरुतं पैसा भेजा जाएगा। उसमें क्षकसको जाता है, क्षकसको 

नहीं जाता है, क्या फलाने राज्य में इस लाभाथी को डीबीटी से देते हैं, फलाने राज्य में नहीं देते हैं, 

इसका सवाल ही नहीं उठता है। It is a demand-driven project; Rs. 75,000 crore have 

been allocated. अगर आपके संसदीय िेत्र के क्षकसी भी घर के ऊपर ‘पीएम सूया घर मफु्त क्षबजली 

योजना’ि के तहत रफटॉप सोलर क्षसस्टम लगा है, तो under PM Surya Ghar, within 

maximumि ofि 15ि toि 21ि days,ि theि amountिwillि beि creditedि toि theि beneficiary’sि

account.िThereिareिvendorsिandिvendors’ि listि isिalsoिpublishedिonि theिportal.ि
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Anybody can approach. And even those vendors are also helping the beneficiaries 

to take the benefit of this project. 

Gujarat is doing more. Even some of the other States are also doing more. If 

they are doing more, then we will transfer it to them. There is no question of 

transferring it either to this State or that State. If the State of Telangana performs, 

then we will immediately transfer to the beneficiaries of the State of Telangana also. 

श्री इिेला राजेंदर (मल्काजसगरर) : अध्यि महोदय, मैं आपके माध्यम से मंत्री जी से दो प्रश्न पूछना चाहता 

ह ं। आज तक इस देश में जो भी प्रोडक्शन हुआ है, वह 453 गीगावाट है। उसमें स े10 सालों के अंदर हमार े

प्रिानमंत्री श्री नरने्र मोदी जी ने जो सकारात्मक कदम उठाए थे, तब 200 गीगावाट आया है। ‘पीएम सूया 

घर मफु्त क्षबजली योजना’ गरीबों के क्षलए लाई गई है।  

पहला, अबान एररयाज़ में जो बक्षस्तयां हैं, उनमें छोटी-छोटी जमीनों पर 3 या 4 फ्लोर बनाकर लोग 

क्षकराये पर रहते हैं। हमने आदेश क्षकया था क्षक प्रत्येक पररवार को केवल 78,000 रुपये की सक्षससडी तथा 

3 क्षकलोवाट का मीटर क्षदया जाए, मगर जो पररवार क्षकराये पर रहते हैं, उसके बार ेमें आपकी क्या सोच 

है?  

माननीय अध्यक्ष : आप नंबर 3 सवाल मत पूछो, आप नंबर 1 सवाल ही पूक्षछए। 

श्री इिेला राजेंदर (मल्काजसगरर) : महोदय, गावंों की झोपक्षड़यों में जो रहते हैं, जो 10-15 झोपक्षड़यां होती 

हैं, व ेक्षगररजन या आक्षदवाक्षसयों की होती हैं। उसके बार ेमें आपकी क्या सोच है, आपको बताना चाक्षहए। 

माननीय अध्यक्ष : आप नंबर 3 सवाल मत पूक्षछए। 

श्री प्रहलाद जोशी : महोदय, जहां झनुगी-झोपक्षडयां हैं, जहां लोग भाड़े पर रहते हैं, भारत सरकार तथा 

माननीय प्रिानमंत्री नरने्र मोदी जी के क्षवजनरी लीडरक्षशप में हम ‘पीएम आवास योजना’िके तहत भी पक्का 

घर दे रह ेहैं। जो ‘पीएम आवास योजना’िहै, उसमें सभी राज्य इसका उपयोग करें तथा अगर वे पक्का घर 

बनाते हैं, तो उस घर के क्षलए एक क्षकलोवाट पर क्षमक्षनमम 100-110 यूक्षनट्स जेनरटे होती हैं, उसके बाद 

जो उनकी 50-60 यूक्षनट्स हैं, वे 50, 60 या 70 यूक्षनट्स का उपयोग करें तथा बाकी यूक्षनट्स को क्षडस्कॉम्स 

को बेच सकते हैं। It is already in place. 

श्री असिलेर् यादव (कन्नौज) : महोदय, उिर प्रदेश में रफटॉप योजना चल रही थी, लेक्षकन इन्होंने वह 

योजना बंद कर दी है। 

श्री प्रहलाद जोशी : महोदय, उिर प्रदेश में भी हो रहा ह।ै अक्षखलेश जी, उिर प्रदेश स ेसांसद हैं, वे अपन े

संसदीय िेत्र में करा सकते हैं। ये तो अपनी पाटी के नेता हैं।…(व्यविान)  

श्री असिलेर् यादव (कन्नौज) : अध्यि महोदय, रफटॉप की योजना सबसे पहल ेउिर प्रदेश में आई 

थी, क्षफर आपने बंद कर दी, अभी चलाई है। 

वाश्वणज्य और उद्योग मंत्री (श्री पीयूष गोयल) : अध्यि महोदय, अगर मैं परुानी बातें याद करंगा और 

बताऊंगा, तो अक्षखलेश जी को बड़ी शक्षमिंदगी महसूस होगी।…(व्यविान) 

माननीय अध्यक्ष : न तो आपको बोलने की इजाजत है और न ही उनको बोलने की इजाजत है। केवल 

आप बोक्षलए। 

श्री प्रहलाद जोशी : महोदय, मैं उिर दे रहा ह ं। मैं आपको एडे्रस करते हुए बोल रहा ह ं। 
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माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्रीगण, मैं आपसे आग्रह कर रहा ह ं क्षक क्षजसको मैंने बोलने की इजाजत नहीं 

दी है, आप उनके प्रश्न का जवाब देने की आदत छोड़ दें। 

श्री प्रहलाद जोशी : महोदय, मैं इसको मानता ह ं। इसके साथ ही साथ एक रसे्को मॉडल है। जो आरई 

सक्षवास कंपनी ह,ै वह जीरो इन्वेस्टमेंट मॉडल पर भी भारत सरकार से सक्षससडी प्राप्त करके, ग्रपु रफटॉप 

सोलराइजेशन हो या ग्रपु सोलराइजेशन हो, वह कर रही है। वैसे तो ओक्षडशा की नई सरकार ने इस पर 

काम क्षकया है। वहां पर जो क्षडस्कॉम कंपनी (टाटा पावर) है, वह हर घर के ऊपर ‘पीएम सूया घर मफु्त 

क्षबजली योजना’िके तहत रफटॉप सोलर क्षसस्टम लगा रही ह।ै  

(1140/SPS/SMN) 

इसक्षलए उनका कोई इन्वेस्टमेंट नहीं है। जो भी एक्सेस इलेक्षक्ट्रक्षसटी जनरटे होगी, that will go to the 

discoms but entirely cost will be done in the RESCO model.  इसी के साथ-साथ ट्राइबल 

एररयाज़ में प्रिानमंत्री जनजाक्षत आक्षदवासी न्याय महाअक्षभयान (पीएम-जनमन)  और िरती आबा 

जनजातीय ग्राम उत्कर्ा अक्षभयान में out ot 1,00,000 unelectrified households through off the 

grid solar system were provided 100 per cent financial support for 50,000 

households. यह भी है। ऐसी बहुत स्कीम्स हैं। मैं सबसे क्षवनती करता ह ं क्षक देश में गरीब से लेकर अमीर 

तक सभी लोग इन योजनाओ ंका उपयोग कर सकते हैं। इससे नलोबल वाक्षमिंग और पॉल्यूशन का समािान 

क्षनकलेगा और फ्री इलेक्षक्ट्रक्षसटी भी क्षमलेगी। There are many schemes with the various 

departments and if State Governments support, this is going to be the most 

successful model and this PM Surya Ghar Muft Bijli Yojana is one of the biggest 

schemes of the world where electricity is supplied free of cost.िThisिisिModi’sिvision.ि

This is what I would like to clarify.    

श्री समयािं अल्ताफ अहमद (अनन्तनाग-राजौरी) : सर, मैं मंत्री जी से एक स्पेक्षसक्षफक क्वेश्चन पूछना 

चाहता ह ं। हमार ेजम्मू ककमीर में सक्षदायों में माइनस टेम्पे्रचर होता ह।ै वहां पर 12 से 15 घण्टे का पावर 

कट है। हमार ेहाइड्रो इलके्षक्ट्रक प्रोजेक्ट्स की पावर नेशनल क्षग्रड में जाती है। मेरी आपसे यह अपील होगी 

क्षक आप हमें बताए ंक्षक क्या वहां पर आप इस स्कीम को प्रायररटी देंगे? आप इसमें क्षजतनी सक्षससडी दे 

सकते हैं, वहां के लोगों को दीक्षजए। वहां पर आप इसकी प्रायररटी दीक्षजए, क्योंक्षक सक्षदायों में उन लोगों को 

छ: महीने मकु्षककल होती ह।ै 

SHRI PRALHAD JOSHI: This scheme, PM Surya Ghar Muft Bijli Yojana is for all the 

States. जो स्टेट परफॉमा करगेा, सब राज्यों के क्षलए ह।ै जैसा मैंने पहले भी कहा है, this is one of the 

biggest schemes for supplying free electricity to the poor people of this country. जम्मू 

ककमीर में भी इसका उपयोग करते हैं। जम्मू ककमीर में भी हम इसके क्षलए काम कर रहे हैं। 8500 

applications have been received in Jammu and Kashmir and इसमें 2.88 लाख रक्षजस्टे्रशन 

हुए हैं। इसके अलावा लद्दाख में हमने एक बहुत बड़ा ररन्यूएबल एनजी का प्रोजके्ट शरु क्षकया है। उसके 

इवेकुएशन का काम बहुत तेज गक्षत से हो रहा ह।ै  

(इक्षत) 
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(प्रश्न 125) 


SHRIMATI PRATIBHA SURESH DHANORKAR (CHANDRAPUR): Hon’bleिSpeakerिSir,िQuestionिNo.ि

125. As you know, BSNL is in a very bad shape throughout the country and due to its network failure, 

people are facing acute problems while doing government related works in my Lok Sabha Constituency. 

On one hand, this Government boasts of scheme like Digital India, but on other hand, the government 

company like BSNL is sinking day by day even after having nationwide strong network base.  

Sir, I have two specific questions in this regard. First, as you know, BSNL has a strong 

Nationwide network even in rural areas. But the Government is ignoring government companies and 

giving priority to the private telecom companies. So, whether the Government intends to shut down 

BSNL? Second, the private telecom companies like Jio, Airtel and Vi are making profits exponentially, 

but the BSNL staff and officers are not getting their salaries regularly. This kind of government 

companies are incurring losses and hence I would like to know the details of the efforts the Government 

is planning to take to revive the sick and the loss-making PSUs in future. 

(1145/MM/SM) 

… (व्यविान) 

माननीय अध्यक्ष : नो। संरिण नहीं है। 

… (व्यविान) 

*SHRI JYOTIRADITYA M. SCINDIA:  IिwouldिlikeिtoिthankिourिHon’bleिMPिSmt.िPratibhaिDhanorkarिforि

drawing attention of this House towards a very important issue. I want to assure her that under the 

leadershipिofिHon’bleिPrimeिMinisterिShriिNarendraिModi,िtheिfutureिofिallिtheिCPSUs in our country is 

fully secure and they are bound to develop and flourish. Our CPSUs have achieved global recognition 

and in connection with BSNL, I want to remind her about the condition of BSNL during her government’s 

tenure. We have provided a Rs. 3,35,000 crore revival package to BSNL. Earlier it was incurring losses 

of Rs. 9000 crore but now, it has been earning operating profit of Rs. 2,000 crore. 

This change has been made by our Government. The BSNL was having around 1,40,000 BTS, 

but following the Atma Nirbhar policy, now we are manufacturing the telecom equipment in our country 

only. Now, we will develop our own 4G network indigenously. During last 8 months time, we have added 

60,000 BTS to BSNL 4G network. BSNL has registered 40 per cent growth in terms of BTS. Earlier it 

was only 1,40,000 but now it is 2,00,000. We have 55000 employees in BSNL and they are all our 

responsibility.  

*SHRIMATI PRATIBHA SURESH DHANORKAR (CHANDRAPUR): Hon’bleिMinister,ि Iि didि notि askि

about your department or ministry. I had asked two specific questions as I wanted their answers only. 

During the last ten years, the customer base of private telecom companies like Jio, Airtel and Vi has 

increased significantly. Therefore, the details of telecom consumers of these companies and BSNL 

should be provided.    

*SHRI JYOTIRADITYA M. SCINDIA: The people of Maharashtra have given the answer to them already 

andिnowिtheyिareिaskingिmeिnotिtoिgiveिaिdetailedिreply.िTheyिareिnotिreadyिtoिacceptिpeople’sिreply.ि

We have added 90,00,000 new customers to BSNL consumer base. Earlier it was 8,80,00,000 and now 

we have 9,70,00,000 consumers. We are improving it continuously. We are going to add 1,00,000 BTS 

by May end and we would add new 2,500 BTS to Maharashtra circle for BSNL 4G service network.  

 

 Original in Marathi 
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(1150/YSH/RP) 

श्री अरसविंद गणपत साविंत (ममु्बई दसिण) : माननीय अध्यि जी, मझेु बहुत दखु हो रहा है क्षक 

इतना असत्य कैसे बोला जा सकता है? आज बीएसएनएल ने क्षदल्ली और ममु्बई की सक्षवास भी ले 

ली है। वर्ा 2014 से ममु्बई शहर के क्षलए माननीय रक्षव शंकर प्रसाद जी एवं माननीय वैष्णव जी बोलते 

रहे हैं। मैं ज्यादा इलेबोरटे नहीं करंगा। आज महानगर टेलीफोन क्षनगम के तहत क्षदल्ली और ममु्बई 

में इनकी तरफ से ये लोग हाथ उठाकर कहें क्षक बीएसएनल के मोबाइल क्षकतने लोग यूज करते हैं? 

… (व्यविान) आप …(कायावाही-विृान्त में सक्षम्मक्षलत नहीं क्षकया गया।) क्यों बोलते हैं? इन सबके 

पास क्षजयो नेटवका  है। आप सब अपने नम्बर एनाउंस कर दीक्षजए। … (व्यविान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, आप चैलेंज मत दीक्षजए। आप एक क्षमनट बैठ जाइए। मैं चैलेंज 

के क्षलए इसक्षलए कह रहा ह ूँ, क्योंक्षक संसद में व्यवस्था ही बीएसएनएल और एमटीएनएल की है। 

इसका सबको यूज करना पड़ता है।  

… (व्यविान) 

श्री अरसविंद गणपत साविंत (ममु्बई दसिण) : सर, वह मफु्त में क्षमलता है इसक्षलए ले रहे हैं, बाकी 

कुछ नहीं है। मैं बता देता ह ूँ क्षक आज महानगर टेलीफोन क्षनगम में अगर इनकी व्यवस्था अच्छी हुई है 

या इनकी आक्षथाक क्षस्थक्षत सिुर गई है तो जो महानगर टेलीफोन के कमाचारी हैं, उनकी एक 

कोऑपरके्षटव सोसायटी है और इन्होंने क्षबना पूछे उनके चार करोड़ रुपये क्षपछल ेछ: महीने से अपने 

पास रख ेहुए हैं, क्योंक्षक इनकी अपनी व्यवस्था के क्षलए इनके पास पैसे नहीं हैं और व ेकमाचाररयों के 

पैसों को इस्तेमाल कर रहे हैं। … (व्यविान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी, यह कोई प्रश्न नहीं है, क्षफर भी आप इसके बार ेमें बता दीक्षजए।  

श्री ज्योश्विराश्वदत्य एम. श्व शं्विया : अध्यि जी, मैं सावंत जी को क्षवश्वास क्षदलाना चाहता ह ूँ क्षक आज 

भी बीएसएनएल के जो 55 हजार कमाचारी हैं, उनका सम्मान और उनकी देखभाल बीएसएनएल की 

और भारत सरकार की क्षजम्मेदारी है। इसमें कोई संदेह नहीं है। प्रिान मंत्री जी के नेतृत्व में हमारा 

पूणा क्षवश्वास और संकल्प है और इस तरीके का बयान सदन के पटल पर करना क्षनंदनीय है। इस बात 

को मैं आपके समि रखना चाहता ह ूँ। … (व्यविान) 

(इक्षत) 

 

माननीय अध्यक्ष : क्वेश्चन नम्बर – 126, श्री सकुान्ि कुमार पातिग्रही। 

… (व्यविान) 

श्री कल्याण बनजी (श्रीरामपुर) : अध्यि जी, बीएसएनएल और एमटीएनएल काम नहीं करते हैं। ये 

झूठ बोल रहे हैं। The Government has given us three chips.  … (Interruptions) I am 

challenging the Minister.  Let him show it.  The Government is just showing a 

rosy picture. … (Interruptions) 
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(Q. 126) 

SHRI SUKANTA KUMAR PANIGRAHI (KANDHAMAL): Respected Speaker, 

Sir, I have to ask one question.  Will the hon. Minister take immediate action to 

sanction the proposed pending railway line, which is a broad gauge line, from 

Gopalpur-Rairakhol via Phulbani? My parliamentary constituency Kandhamal is 

an aspirational district.  It is also a tribal-dominated district.  It is not connected 

with railways.   

 I would like to know from the hon. Minister whether he will take immediate 

action to sanction this proposed Gopalpur-Rairakhol new broad gauge railway 

line.  

श्री अश्विनी वैष्णव : माननीय अध्यि महोदय, मैं आपके माध्यम से इस सदन में डेटा रखना चाह ंगा। 

ओक्षडशा में रलेव ेके डेवलपमेंट के क्षलए 10 साल पहले मात्र 800 करोड़ रुपये प्रक्षत वर्ा क्षमलते थे। 

आज प्रिान मंत्री मोदी जी 10 हजार करोड़ रुपये हर साल ओक्षडशा के रलेवे के डेवलपमेंट के क्षलए 

दे रहे हैं। आज ओक्षडशा में रलेवे के 73 हजार करोड़ रुपये के प्रोजेक्ट्स पर इनवेस्टमेंट हो रहा है। 

एक तरह से करीब-करीब पूर ेओक्षडशा में, चाहे नॉथा हो, चाहे साउथ हो, ईस्ट हो या वेस्ट हो या 

सेन्ट्रल एररयाज़ हों, सब जगहों पर रलेव ेके स्टेशन्स का तेजी से काम चल रहा है और अब तो वहां 

पर डबल इंजन की सरकार है तो काम और भी तेजी से चल रहा है।   

(1155/RAJ/NKL) 

माननीय सांसद महोदय ने क्षजस प्रोजेक्ट के बार ेमें बात की है, वह हमार ेसंज्ञान में है। वह 

काम एसपीवी को क्षदया गया है, उसका फॉलो अप चल रहा है। जैसे ही एसपीवी की तरफ से उसका 

जवाब आएगा, उसमें अगले स्टेप्स क्षलए जाएगंे।  

SHRI SUKANTA KUMAR PANIGRAHI (KANDHAMAL):  Sir, I would like to bring 

to the attention of the hon. Minister of Railways the urgent need for a new railway 

line connecting Lanjigarh to Brahmapur via Phulbani or Balliguda in Kandhamal 

district. Kandhamal is a hilly region with challenging terrain which limits 

connectivity and hampers socio-economic development. … (Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी। 

… (व्यविान) 

SHRI SUKANTA KUMAR PANIGRAHI (KANDHAMAL):  Sir, I request a new 

railway line connecting Lanjigarh to Brahmapur via Phulbani or Balliguda. … 

(Interruptions) 

श्री अश्विनी वैष्णव : माननीय अध्यि महोदय, मैंने माननीय सांसद महोदय के प्रश्न का जवाब क्षदया 

है। मैं क्षफर ररपीट कर रहा ह ं। यह एक स्पेशल परपस व्हीकल, ओआरआईडीएल को प्रोजेक्ट क्षदया 

गया है। जैसे ही उसकी ररपोटा आएगी, तो ररपोटा आने के बाद उसमें नेकस्ट स्टेप्स क्षलए जाएगंे।  
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 मैं आपके माध्यम से माननीय सांसद महोदय को और भी बताना चाह ंगा क्षक माननीय प्रिान 

मंत्री, श्री नरने्र मोदी जी की तीसरी टमा आरभं होने के बाद से ही ओक्षडशा में करीब 20 हजार करोड़ 

रुपए के नए प्रोजेक्ट्स सैंक्शन हुए। ओक्षडशा में रलेवे के डेवलपमेंट के प्रक्षत सरकार और प्रिान मंत्री 

जी पूरी तरह से प्रक्षतबद्ध हैं।  

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Sir, I would like to turn 

theिhon.िMinister’sिattentionिtoिKerala.िAfter all, new railway lines require decent 

terminals as well, and the Nemom terminal in my constituency is going to be a 

way of decongesting the railway line to Trivandrum Central. It is a project worth 

Rs. 116 crore out of which the Railways have only released Rs. 7 crore so far. 

The work worth Rs. 22 crore has already been awarded to the contractor, who 

proceeded with the work in anticipation of payment, but due to insufficient funds, 

the bills remain unpaid, and therefore, the wonderful period today between 

December and May, when there is less rain in Kerala, is being wasted. So, my 

request to the hon. Minister is this. The Media is already reporting that this 

project will never be completed. Is it possible for the hon. Minister to try and pay 

attention to this very important station that will decongest the railway line up to 

Trivandrum Central? This is the Nemom station terminal. Thank you. 

SHRI ASHWINI VAISHNAW: Hon. Speaker Sir, the focus today is to make sure 

that all the big cities like Trivandrum, as mentioned by the hon. MP, and many 

other cities like Bangalore, Chennai, Secunderabad-Hyderabad twin cities, 

Ahmedabad, Mumbai, Delhi, Patna, Lucknow, etc. are decongested. Practically 

throughout the country, our focus today is to make sure that the big junctions 

and the big cities are decongested and new terminals are built. A lot of emphasis 

is being laid on designing them so that the demands and the requirements of the 

next 50 years can be met. … (Interruptions) The question is not of funds. … 

(Interruptions) The question in Kerala is not of funds. We have already deposited 

Rs. 2,150 crore for acquiring land. Hon. Shashi Tharoor is a very influential MP, 

and the people of entire Kerala listen to him. I would request him, if required, to 

even sit on a dharna in front of the hon. State Government and make sure that 

the land is acquired. Then only, the project would be completed. … 

(Interruptions) 

(ends) 
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(pp. 20-30)) 

 

(Q.127) 

श्री राजीव राय (घोसी) : सर, मैं माननीय मंत्री जी से अनरुोि करंगा क्षक मझेु नहीं पता है 

क्षक यह जवाब कहां से आया है, लेक्षकन मैं सवाल करने से पहले दो बार वंदे भारत टे्रन स े

क्षदल्ली स ेवाराणसी तक गया ह ं और कानपरु से लेकर वाराणसी तक पूरा कम्पाटामेंट खाली 

था। मऊ से कोई भी सपुरफास्ट टे्रन, चाहे राजिानी टे्रन हो, वदंे भारत टे्रन हो या शतासदी 

टे्रन हो, नहीं चलती है। हम लोगों के इलाज एव ंअन्य सभी चीजों के क्षलए क्षदल्ली ही है। 

माननीय मंत्री जी, वहां से पचास क्षमनट का रास्ता है। आप इस पर क्षवचार करें। वदं ेभारत टे्रन 

में समय अंतराल भी बहुत ज्यादा है। आप उस ेमऊ तक एक्सटेंड कर दें। जहां तक आप 

सकु्षवििाओ ंकी बात कहेंग,े तो आपको याद होगा, मैंने आपको फोन भी क्षकया था और आपका 

वापस फोन आया। मैं आपका आभारी ह ं। मैंने पत्र भी क्षलखा था, वहा ंक्षजस तरह का काम 

चल रहा है, सकु्षविाए ंकभी बन नहीं पाएगंी। क्या उन सकु्षविाओ ंको बढ़ाने और भ्रष्टाचार को 

दूर करने वाले मेर ेपत्र पर क्षवचार करेंगे, वंदे भारत टे्रन, राजिानी टे्रन या शतासदी टे्रन को 

मऊ तक चलाने का काम करेंगे?  

(1200/KN/VR) 

श्री अश्विनी वैष्णव : अध्यि महोदय जी, माननीय सांसद महोदय क्षजस वंदे भारत टे्रन की 

ऑक्यपुेंसी का क्षजक्र कर रहे हैं, मेर ेपास उसका डेटा है। यह जो फाइनेंक्षशयल ईयर 2024-

25 है, इस फाइनेंक्षशयल ईयर में इसकी ऑक्यपुेंसी 113 परसेंट है। मैं क्षफर भी माननीय सासंद 

महोदय के पॉइंट को बहुत सीररयसली लूंगा। अगर इस टे्रन की टाइक्षमंग में या अगर कोई और 

भी क्षवर्य आता है, तो मैं उसके बार ेमें माननीय सांसद जी स ेजरर चचाा करंगा। रही बात 

एक्सटेंशन की तो मैंने वह पॉइंट नोट क्षकया है। माननीय सांसद महोदय जी से क्षडटेल में कभी 

भी क्षडस्कस कर सकते हैं। 

(इक्षत) 

प्रश्न काल  माप्त 
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स्थगन प्रस्ताव की सूचनाओ ंके सबंंध में वववनर्णय 

1201 बजे 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, मझेु कुछ विषयों पर स्थगन प्रस्ताि की सूचनाए ंप्राप्त हुई 

हैं। मैंने स्थगन प्रस्ताि की वकसी भी सूचना के विए अनमुवत प्रदान नहीं की है। 

----- 

ससंद भवन के प्रवेश द्वार पर अवरोध के बार ेमें टिप्पणी 

1201 बजे 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, मैंने पूर्व में भी आग्रह किया था और आज किर मैं आग्रह िर 

रहा ह ूं। सूंसद भर्न िे प्रर्ेश द्वार पर अर्रोध िी कशिायत िई माननीय सदस्यों ने िी है। मेरा सभी 

राजनीकति दलों से आग्रह है कि जब माननीय सूंसद सदस्यों िा आने िा समय होता है, तो उस 

समय प्रर्ेश द्वार िो अर्रुद्ध न िरें। उसिी बहुत बड़ी िकिनाइयाूं, कर्शेष रूप से मकहला साूंसदों ने 

मझेु व्यकिश: रूप से आिर िही हैं। मैं आपसे पनु: आग्रह िरता ह ूं और मैंने व्यर्स्था भी दी है। मैं 

आज पनु: व्यर्स्था दे रहा ह ूं। आपिो िोई परशेानी हो या तिलीि हो तो मझेु आिर कमलें। लेकिन 

प्रर्ेश द्वार पर अर्रोध न हो, सूंसद िी मयावदा िे अनिूुल हमारा व्यर्हार हो, यह मैं आपसे आग्रह 

िरता ह ूं। 

… (व्यर्धान) 

-----  

सभा पटल पर रखे गए पत्र 

1202 बजे 

माननीय अध्यक्ष : अब पत्र सभा पटि पर रखे जाएगंे। 

आइटम नूंबर – 2. रार् इन्द्रजीत कसूंह जी। 

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF STATISTICS AND 

PROGRAMME IMPLEMENTATION; MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY 

OF PLANNING; AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF CULTURE 

(RAO INDERJIT SINGH): Sir, I beg to lay on the Table:- 

(1)  (i) A copy of the Report (Hindi and English versions) of the National 

  Statistical Commission, New Delhi, for the year 2022-2023. 

(ii) Action Taken Report (Hindi and English versions) on the 

recommendations contained in the Annual Report of the National 

Statistical Commission, New Delhi, for the year 2022-2023. 
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(2) Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in 

laying the papers mentioned at (1) above. 

(3) (i) A copy of the Report (Hindi and English versions) of the National 

 Institute of Labour Economics Research and Development, New 

 Delhi, for the year 2023-2024, alongwith Audited Accounts. 

(ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the National Institute of Labour 

Economics Research and Development, New Delhi, for the year 

2023-2024. 

---- 

टवज्ञान और प्रौद्योटिकी मतं्रालय के राज्य मतं्री; पृथ्वी टवज्ञान मतं्रालय के राज्य मतं्री; प्रधानमतं्री 

कायाालय में राज्य मतं्री; काटमाक, लोक टशकायत और पेंशन मतं्रालय में राज्य मतं्री; परमाण ु

ऊर्ाा टवभाि में राज्य मंत्री; तथा अंतररक्ष टवभाि में राज्य मतं्री (डॉ. टर्तेंद्र टसहं) : अध्यक्ष 

महोदय, मैं कनम्नकलकित पत्र सभा पटल पर रिता ह ूं:- 

(1)  (एक)    होमी भाभा राष्ट्रीय संस्थान, ममु्बई के िषष 2023-2024 के िावषषक प्रवतिेदन की 

एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा िेखापरीवित िेखे। 

 (दो) होमी भाभा राष्ट्रीय संस्थान, ममु्बई के िषष 2023-2024 के कायषकरण की सरकार 

द्वारा समीिा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(2)  (एक)    महाराष्ट्र एसोवसएशन फॉर वद कल्टीिेशन ऑफ साइंस (अगरकर ररसचष 

इंस्टीट्यूट), पणुे के िषष 2023-2024 के िावषषक प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन्दी 

तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा िेखापरीवित िेखे। 

 (दो) महाराष्ट्र एसोवसएशन फॉर वद कल्टीिेशन ऑफ साइंस (अगरकर ररसचष 

इंस्टीट्यूट), पणुे के िषष 2023-2024 के कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा की 

एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(3)  (एक)    अनसंुधान नेशनि ररसचष फाउंडेशन, नई वदल्िी के िषष 2023-2024 के िावषषक 

प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा िेखापरीवित िेखे। 

 (दो) अनसंुधान नेशनि ररसचष फाउंडेशन, नई वदल्िी के िषष 2023-2024 के 

कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(4)  (एक)    भारतीय विज्ञान अकादमी, बैंगिरुू के िषष 2023-2024 के िावषषक प्रवतिेदन की 

एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा िेखापरीवित िेखे। 

 (दो) भारतीय विज्ञान अकादमी, बैंगिरुू के िषष 2023-2024 के कायषकरण की सरकार 

द्वारा समीिा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 
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(5)  (एक)    इंवडयन साइंस कांगे्रस एसोवसएशन, कोिकाता के िषष 2023-2024 के िावषषक 

प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा िेखापरीवित िेखे। 

 (दो) इंवडयन साइंस कांगे्रस एसोवसएशन, कोिकाता के िषष 2023-2024 के कायषकरण 

की सरकार द्वारा समीिा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(6)  (एक)    बोस संस्थान, कोिकाता के िषष 2023-2024 के िावषषक प्रवतिेदन की एक प्रवत 

(वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा तथा िेखापरीवित िेखे। 

 (दो) बोस संस्थान, कोिकाता के िषष 2023-2024 के कायषकरण की सरकार द्वारा 

समीिा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(7)  (एक)    सेंटर फॉर नैनो एडं सॉफ्ट मैटर साइंसेज, बैंगिरुू के िषष 2023-2024 के िावषषक 

प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा िेखापरीवित िेखे। 

 (दो) सेंटर फॉर नैनो एडं सॉफ्ट मैटर साइंसेज, बैंगिुरू के िषष 2023-2024 के 

कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(8)  (एक)    टेक्नोिॉजी इन्फॉरमेशन फोरकावस्टंग एडं एसेसमेंट काउंवसि, नई वदल्िी के िषष 

2023-2024 के िावषषक प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) 

तथा िेखापरीवित िेखे। 

 (दो) टेक्नोिॉजी इन्फॉरमेशन फोरकावस्टंग एडं एसेसमेंट काउंवसि, नई वदल्िी के िषष 

2023-2024 के कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा की एक प्रवत (वहन्दी तथा 

अंगे्रजी संस्करण)। 

(9) कंपनी अवधवनयम, 2013 की धारा 394 की उप-धारा 1(ख) के अंतगषत वनम् नविवखत पत्रों 

की एक-एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी संस् करण):- 

(क) (एक) भारतीय यूरवेनयम वनगम विवमटेड, वसंहभूम (पूिष) का िषष 2023-2024 के 

कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा। 

 (दो) भारतीय यूरवेनयम वनगम विवमटेड, वसंहभूम (पूिष) के िषष 2023-2024 का िावषषक 

प्रवतिेदन, िेखा-परीवित िेख े तथा उन पर वनयंत्रक-महािेखापरीिक की 

वटप् पवणयां। 

(ख) (एक) भारतीय इिेक्रोवनक्स वनगम विवमटेड, हैदराबाद के िषष 2023-2024 के 

कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा के बार ेमें वििरण। 

 (दो) भारतीय इिेक्रोवनक्स वनगम विवमटेड, हैदराबाद का िषष 2023-2024 का 

िावषषक प्रवतिेदन, िेखा-परीवित िेख ेतथा उन पर वनयंत्रक-महािेखापरीिक की 

वटप् पवणयां। 

(ग) (एक) इंवडयन रयेर अथष विवमटेड (आईआरईएि), ममु्बई के िषष 2023-2024 के 

कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा के बार ेमें वििरण।  
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 (दो) इंवडयन रयेर अथष विवमटेड (आईआरईएि), ममु्बई का िषष 2023-2024 का 

िावषषक प्रवतिेदन, िेखा-परीवित िेख ेतथा उन पर वनयंत्रक-महािेखापरीिक की 

वटप् पवणयां। 

(10)  (एक)    जैि प्रौद्योवगकी उद्योग अनसंुधान सहायता पररषद, नई वदल्िी के िषष 2023-

2024 के िावषषक प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा 

िेखापरीवित िेखे।  

 (दो) जैि प्रौद्योवगकी उद्योग अनसंुधान सहायता पररषद, नई वदल्िी के िषष 2023-

2024 के कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा के बार ेमें वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी 

संस्करण)। 

(11)  (एक)    परमाण ुऊजाष वशिण संस्था, ममु्बई के िषष 2023-2024 के िावषषक प्रवतिेदन की 

एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा िेखापरीवित िेखे।  

 (दो) परमाण ुऊजाष वशिण संस्था, ममु्बई के िषष 2023-2024 के कायषकरण की सरकार 

द्वारा समीिा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(12) भारतीय अंटाकष वटक अवधवनयम, 2022 की धारा 30 की उप-धारा (1) के अंतगषत 

अवधसूचना संख्या का.आ. 1437(अ), जो वदनांक 27 जिुाई, 2024 के भारत के 

साप्तावहक राजपत्र में प्रकावशत हुई थी तथा वजसके द्वारा उक्त अवधवनयम के उपबंधों के 

अधीन भारत में वनरीिकों के कतषव्यों का वनिषहन करने और वनरीिण की शवक्तयों का प्रयोग 

करने के विए वनरीिकों के रूप में डॉ. अपणाष शकु्िा, िैज्ञावनक, पथृ्िी विज्ञान मतं्रािय, नई 

वदल्िी और डॉ. अविनाश कुमार, िैज्ञावनक, राष्ट्रीय ध्रिुीय और महासागर अनसंुधान कें द्र, 

गोिा को पदावभवहत वकया गया है, की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

---- 

रले मतं्री; सूचना और प्रसारण मतं्री; तथा इलेक्ट्रॉटनकी और सूचना प्रौद्योटिकी मतं्री (श्री अटिनी 

वैष्णव) : अध्यक्ष जी, श्री कजकतन प्रसाद जी िी ओर से, मैं आधार (वित् तीय और अन् य सहावयवकयों, 

प्रसवुिधाओ,ं वहतिाभों और सेिाओ ंका िवित पररदान) अवधवनयम, 2016 की धारा 55 के अंतगषत 

भारतीय विवशष्ट पहचान प्रावधकरण (अवधकाररयों और कमषचाररयों की वनयवुक्त) दूसरा संशोधन 

विवनयम, 2024 जो वदनांक 17 अकू्तबर, 2024 के भारत के राजपत्र में अवधसूचना सं. एफ. सं. ए-

12013/13/आरआर/2016-यूआईडीएआई(अ) में प्रकावशत हुए थे, की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी 

संस्करण) सभा पटि पर रिता ह ूं। 

--- 

टवदु्यत मतं्रालय में राज्य मतं्री; तथा नवीन और नवीकरणीय ऊर्ाा मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री 

श्रीपाद येसो नाईक) : अध्यक्ष महोदय, मैं कनम्नकलकित पत्र सभा पटल पर रिता ह ूं:- 

(1)  (एक)    सरदार स्िणष वसंह राष्ट्रीय जैि ऊजाष संस्थान, कपूरथिा के िषष 2023-2024 के 

िावषषक प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा िखेापरीवित 

िेखे।  
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 (दो) सरदार स्िणष वसंह राष्ट्रीय जैि ऊजाष संस्थान, कपूरथिा के िषष 2023-2024 के 

कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(2)  (एक)    राष्ट्रीय पिन ऊजाष संस्थान, चेन्नई के िषष 2023-2024 के िावषषक प्रवतिेदन की 

एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा िेखापरीवित िेखे।  

 (दो) राष्ट्रीय पिन ऊजाष संस्थान, चेन्नई के िषष 2023-2024 के कायषकरण की सरकार 

द्वारा समीिा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

---- 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF RURAL DEVELOPMENT; 

AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMUNICATIONS (DR. 

CHANDRA SEKHAR PEMMASANI): Sir, I beg to lay on the Table:- 

(1) A copy each of the following papers (Hindi and English versions) under 

sub-section 1(b) of Section 394 of the Companies Act, 2013:- 

(i) Review by the Government of the working of the ITI Limited,  

  Bengaluru, for the year 2023-2024. 

(ii) Annual Report of the ITI Limited, Bengaluru, for the year 2023-

2024, alongwith Audited Accounts and comments of the 

Comptroller and Auditor General thereon. 

(2) A copy each of the following Notifications (Hindi and English versions) 

under Section 37 of the Telecom Regulatory Authority of India Act, 1997:- 

(i) The Telecommunication (Broadcasting and Cable) Services 

Standards of Quality of Service and Consumer Protection 

(Addressable Systems) (Fourth Amendment) Regulations, 2024 

published in Notification No. F. No. RG-8/1/(9)/2021-B AND CS (1 

AND 3) in Gazette of India dated 8th July, 2024 together with a 

Corrigendum thereto published in Notification No. RG-

8/1/1(9)/2021-B AND CS (1 AND 3) dated 14th August, 2024. 

(ii) The Telecommunication (Broadcasting and Cable) Services 

Interconnection (Addressable Systems) (Sixth Amendment) 

Regulations, 2024 published in Notification No. F. No. RG-

8/1/(9)/2021-B AND CS(1 AND 3) in Gazette of India dated 8th July, 

2024. 
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(iii) The Registration of Consumer Organisations (Amendment) Regulations, 

2024 published in Notification No. RG-10/2/(1)/2023 [E-10742] in Gazette 

of India dated 25th July, 2024. 

(iv) The Rating of Properties for Digital Connectivity Regulations, 2024 

published in Notification No. F.No. C-2/3/(2)/2021-QoS in Gazette of India 

dated 28th October, 2024. 

(v) The Standards of Quality of Service of Access (Wireline and Wireless) 

and Broadband (Wireline and Wireless) Service Regulations, 2024, 

published in Notification No. F.No.RG-17/3/2022-QoS in Gazette of India 

dated 5th August, 2024. 

(vi) The Telecommunication Mobile Number Portability (Ninth Amendment) 

Regulations, 2024, published in Notification No. F.No. RG-18/(6)/2023- 

NSL-II in Gazette of India dated 14th March, 2024. 

(3) A copy each of the following Notifications (Hindi and English versions) under sub- 

section (3) of Section 56 of the Telecommunications Act, 2023:- 

(i) The Telecommunications (Administration of Digital Bharat Nidhi) Rules, 

2024 published in Notification No. G.S.R.530(E) in Gazette of India dated 

30th August, 2024. 

(ii) The Telecommunications (Right of Way) Rules, 2024 published in 

Notification No. G.S.R.576(E) in Gazette of India dated 17th September, 

2024. 

(iii) The Telecommunications (Commercial Radio Operator Certificate of 

Proficiency to Operate Global Maritime Distress and Safety System) 

Rules, 2024 published in Notification No. G.S.R.674(E) in Gazette of India 

dated 30th October, 2024. 

(iv) The Telecommunications (Amateur Services) Rules, 2024 published in 

Notification No. G.S.R.675(E) in Gazette of India dated 30th October, 

2024. 

(4)  A copy the Telecommunications (Removal of Difficulties) Order, 2024 (Hindi and 

English versions) published in Notification No. S.O.3948(E) in Gazette of India dated 

14th September, 2024 under sub-section (2) of Section 58 of the Telecommunications 

Act, 2023. 

---- 
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उपभोक्ता मामले, खाद्य और सावार्टनक टवतरण मतं्रालय में राज्य मतं्री; तथा सामाटर्क न्याय 

और अटधकाररता मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री बी. एल. वमाा) : अध्यक्ष महोदय, मैं उपभोक्ता संरिण 

अवधवनयम, 2023 की धारा 105 की उप-धारा (1) के अंतगषत वनम् नविवखत अवधसूचनाओ ंकी एक-

एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी संस् करण) सभा पटि पर रिता ह ूं:- 

(1) उपभोक्ता संरिण (राज्य आयोग और वजिा आयोग के अध्यि और सदस्यों का िेतन, भत्ते 

और सेिा की शतें) (संशोधन) मॉडि वनयम, 2024 जो वदनांक 02 अगस्त, 2024 के भारत 

के राजपत्र में अवधसूचना संख्या सा.का.वन. 474(अ) में प्रकावशत हुए थे। 

(2) राष्ट्रीय उपभोक्ता वििाद समाधान आयोग (समूह ‘क’पद) भती (संशोधन) वनयम, 2024 

जो वदनांक 25 वसतम्बर, 2024 के भारत के राजपत्र में अवधसूचना संख्या सा.का.वन. 

588(अ) में प्रकावशत हुए थे। 

---- 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF INFORMATION AND 

BROADCASTING; AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF 

PARLIAMENTARY AFFAIRS (DR. L. MURUGAN): Sir, I beg to lay on the Table 

a copy of the Prasar Bharati Recruitment Board (Procedure and Conduct of 

Business) Regulations, 2024 (Hindi and English Version) published in 

Notification No – 10/001(2)/2024-PBRB in Gazette of India dated 13th 

September, 2024, under Section 34 of the Prasar Bharati (Broadcasting 

Corporation of India) Act, 1990. 

---- 

कोयला मतं्रालय में राज्य मतं्री; तथा खान मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री सतीश चंद्र दुबे) : अध्यक्ष 

महोदय, मैं कनम्नकलकित पत्र सभा पटल पर रिता ह ूं:- 

(1) कंपनी अवधवनयम, 2013 की धारा 394 की उप-धारा 1(ख) के अंतगषत वनम् नविवखत पत्रों 

की एक-एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी संस् करण):- 

(क) (एक) वहंदसु्तान कॉपर विवमटेड, कोिकाता के िषष 2023-2024 के कायषकरण की 

सरकार द्वारा समीिा। 

 (दो) वहंदसु्तान कॉपर विवमटेड, कोिकाता का िषष 2023-2024 का िावषषक प्रवतिेदन, 

िेखापरीवित िेख ेतथा उन पर वनयंत्रक-महािेखापरीिक की वटप् पवणयां। 

(ख) (एक) राष्ट्रीय एल्यवुमवनयम कंपनी विवमटेड, भिुनेश्वर के िषष 2023-2024 के कायषकरण 

की सरकार द्वारा समीिा। 



04-12-2024              RJN Uncorrected / Not for publication       288 

 (दो) राष्ट्रीय एल्यवुमवनयम कंपनी विवमटेड, भिुनेश्वर का िषष 2023-2024 का िावषषक 

प्रवतिेदन, िेखापरीवित िेख े तथा उन पर वनयंत्रक-महािेखापरीिक की 

वटप् पवणयां। 

(ग) (एक) एनएिसी इंवडया विवमटेड, चेन्नई तथा इसकी अनुषंगी कंपवनयों के िषष 2023-

2024 के कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा। 

 (दो) एनएिसी इंवडया विवमटेड, चेन्नई तथा इसकी अनषुंगी कंपवनयों का िषष 2023-

2024 का िावषषक प्रवतिेदन, िेखापरीवित िेख े तथा उन पर वनयंत्रक-

महािेखापरीिक की वटप् पवणयां। 

(घ) (एक) कोि इंवडया विवमटेड, कोिकाता तथा इसकी अनुषंगी कंपवनयों [खंड एक और 

खंड दो (भाग एक से चार)] के िषष 2023-2024 के कायषकरण की सरकार द्वारा 

समीिा। 

 (दो) कोि इंवडया विवमटेड, कोिकाता तथा इसकी अनुषंगी कंपवनयों [खंड एक और 

खंड दो (भाग एक से चार)] का िषष 2023-2024 का िावषषक प्रवतिेदन, 

िेखापरीवित िेख ेतथा उन पर वनयंत्रक-महािेखापरीिक की वटप् पवणयां। 

(2) संविधान के अनचु्छेद 151(1) के अंतगषत वहंदसु्तान कॉपर विवमटेड के प्रचािन वनष्ट्पादन 

के बार े में भारत के वनयंत्रक-महािेखापरीिक का प्रवतिेदन-संघ सरकार (िावणवज्यक) 

(2023 का संख् यांक 12) (वनष्ट्पादन िेखापरीिा) की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी 

संस्करण)। 

(3) खान और खवनज (विकास और विवनयमन) अवधवनयम, 1957 की धारा 28 की उप-धारा 

(1) के अंतगषत वनम् नविवखत अवधसूचनाओ ं की एक-एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी 

संस् करण):- 

 (एक) का.आ 2936(अ) जो 24 जिुाई, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकावशत हुआ था 

तथा वजसके द्वारा ‘शे्रणी क अन्िेषण अवभकरण’के अंतगषत मैससष भूवशल्प माइंस 

एडं वमनरल्स प्राइिेट विवमटेड को अवधसूवचत वकया गया है। 

 (दो) का.आ 3054(अ) जो 31 जिुाई, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकावशत हुआ था 

तथा वजसके द्वारा कनाषटक राज्य में खवनज स्िणष और वकसी अन्य खवनज के संबंध 

में पूिेिण और खनन प्रचािन वकया जाना प्रस्तावित वकया गया है। 

 (तीन) का.आ 3847(अ) जो 9 वसतम्बर, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकावशत हुआ था 

तथा वजसके द्वारा श्रीमती फरीदा एम. नायक, संयकु्त सवचि को ‘’पदावभवहत 

अवधकारी’’के रूप में अवधसूवचत वकया गया है। 
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 (चार) का.आ 3929(अ) जो 13 वसतम्बर, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकावशत हुआ 

था तथा वजसके द्वारा ‘शे्रणी क अन्िेषण अवभकरण’ के अंतगषत मैससष 

जीएमएमसीओ टेक्नोिॉजी सविषसेज विवमटेड को अवधसूवचत वकया गया है। 

(4) अपतट िेत्र खवनज (विकास और विवनयमन) अवधवनयम, 2002 की धारा 35 की उप-धारा 

(3) के अंतगषत वनम् नविवखत अवधसूचनाओ ं की एक-एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी 

संस् करण):- 

 (एक) का.आ 3246(अ) जो 10 अगस्त, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकावशत हुआ था 

तथा वजसके द्वारा उसमें उवल्िवखत शासी वनकाय और कायषकारी सवमवत गवित 

करने के विए अपतट िेत्र खवनज न्यास को स्थावपत वकया गया है। 

 (दो) अपतट िेत्र खवनज न्यास वनयम, 2024 जो 9 अगस्त, 2024 के भारत के राजपत्र 

में अवधसूचना संख्या सा.का.वन. 490 (अ) में प्रकावशत हुए थे।  

 (तीन) अपतट िेत्र खवनज (नीिामी) वनयम, 2024 जो 14 अगस्त, 2024 के भारत के 

राजपत्र में अवधसूचना संख्या सा.का.वन. 502 (अ) में प्रकावशत हुए थे।  

 (चार) का.आ 3648(अ) जो 28 अगस्त, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकावशत हुआ था 

तथा वजसके द्वारा अपतट िेत्र खवनज (विकास और विवनयमन) अवधवनयम, 2002 

के प्रयोजनाथष श्री वििेक कुमार िाजपेयी, संयकु्त सवचि, खान मंत्रािय को 

प्रशासवनक प्रावधकारी के रूप में अवधसूवचत वकया गया है। 

 (पांच) अपतट िेत्र प्रचािन अवधकार वनयम, 2024 जो 16 अकू्तबर, 2024 के भारत के 

राजपत्र में अवधसूचना संख्या सा.का.वन. 646 (अ) में प्रकावशत हुए थे।  

---- 

उपभोक्ता मामले, खाद्य और सावार्टनक टवतरण मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्रीमती टनमबुेन 

र्यंतीभाई बांभटणया) : अध्यक्ष महोदय, मैं कनम्नकलकित पत्र सभा पटल पर रिती ह ूं:- 

(1)  भारतीय खाद्य वनगम, नई वदल्िी के िषष 2023-2024 के िावषषक प्रवतिेदन की एक प्रवत 

(वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा िेखापरीवित िखेे।  

(2) भारतीय खाद्य वनगम, नई वदल्िी के िषष 2023-2024 के कायषकरण की सरकार द्वारा 

समीिा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

----- 
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MESSAGE FROM RAJYA SABHA 

AND 

BILL AS PASSED BY RAJYA SABHA - LAID 

 

SECRETARY GENERAL: Sir, I have to report the following message received 

from the Secretary General of Rajya Sabha:- 

“In accordance with the provisions of rule 111 of the 

Rules of Procedure and Conduct of Business in the 

Rajya Sabha, I am directed to enclose a copy of the 

Oilfields (Regulation and Development) Amendment 

Bill, 2024 which has been passed by the Rajya Sabha 

at its sitting held on the 3rd December, 2024.” 
 

2.  Sir, I lay on the Table the Oilfields (Regulation and Development) 

Amendment Bill, 2024, as passed by Rajya Sabha on the 3rd December, 

2024. 

(1205/SAN/VB) 

ऊर्ाण सबंंधी स्थायी सवमवत  

वववरर् 
 

श्री श्रीरगं आप्पा चंदू बारर्े (मावल) : माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं ‘विद्यतु मतं्रािय की अनुदानों 

की मांगों (2023-24)’पर ऊजाष संबंधी स्थायी सवमवत के 35िें प्रवतिेदन (17िीं िोक सभा) में 

अंतविषष्ट  वटप्पवणयों/वसफाररशों के कायाषन्ियन पर सरकार द्वारा की-गई-कारषिाई के बार ेमें सवमवत 

के 40िें प्रवतिेदन (17िीं िोक सभा) में अंतविषष्ट  वटप्पवणयों/वसफाररशों पर सरकार द्वारा अंवतम की-

गई-कारषिाई को दशाषने िािा वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) सभा पटि पर रखता ह ूँ।  

-------- 

कोयला, खान और इस्पात सबंंधी स्थायी सवमवत  

पहला से तीसरा प्रवतवेदन 
 

श्री अनुराग टसहं ठाकुर (हमीरपुर) : माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं कोयिा, खान और इस्पात संबंधी 

स्थायी सवमवत के वनम्नविवखत प्रवतिेदन (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) प्रस्ततु करता ह ूँ:-  
 

(1) कोयिा मंत्रािय से संबंवधत अनदुानों की मांगों (2024-25) संबंधी पहिा प्रवतिेदन।  

(2) खान मंत्रािय से संबंवधत अनदुानों की मांगों (2024-25) संबंधी दूसरा प्रवतिेदन।  

(3) इस्पात मंत्रािय से संबंवधत अनदुानों की मांगों (2024-25) संबंधी तीसरा प्रवतिेदन।  

-------- 
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STATEMENTS RE: STATUS OF IMPLEMENTATION OF 

RECOMMENDATIONS IN 16TH, 21ST, 38TH, 50TH, 64TH, 17TH, 22ND, 39TH, 51ST  

AND 65TH REPORTS OF STANDING COMMITTEE ON FINANCE – LAID 

 

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF STATISTICS AND 

PROGRAMME IMPLEMENTATION; MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY 

OF PLANNING; AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF CULTURE 

(RAO INDERJIT SINGH): Sir, I rise to lay the following statements regarding:- 

(1) the   status   of   implementation   of   the   recommendations contained in 

the 16th Report of the Standing Committee on Finance on action taken by 

the Government on the recommendations contained in the 4th Report of 

the Committee on Demands for Grants (2019-2020) pertaining to the 

Ministry of Planning. 

(2) the   status   of   implementation   of   the   recommendations contained in 

the 21st Report of the Standing Committee on Finance on action taken by 

the Government on the recommendations contained in the 10th Report of 

the Committee on Demands for Grants (2020-2021) pertaining to the 

Ministry of Planning.  

(3) the   status   of   implementation   of   the   recommendations contained in 

the 38th Report of the Standing Committee on Finance on action taken by 

the Government on the recommendations contained in the 28th Report of 

the Committee on Demands for Grants (2021-2022) pertaining to the 

Ministry of Planning. 

(4) the   status   of   implementation   of   the   recommendations contained in 

the 50th Report of the Standing Committee on Finance on action taken by 

the Government on the recommendations contained in the 43rd Report of 

the Committee on Demands for Grants (2022-2023) pertaining to the 

Ministry of Planning. 

(5) the status of implementation of the recommendations contained in the 64th 

Report of the Standing Committee on Finance on action taken by the 

Government on the Observations/Recommendations contained in the 57th 

Report of the Committee on Demands for Grants (2023-2024) pertaining 

to the Ministry of Planning. 
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(6) the   status   of   implementation   of   the   recommendations contained 

in the 17th Report of the Standing Committee on Finance on action 

taken by the Government on the recommendations contained in the 5th 

Report of the Committee on Demands for Grants (2019-2020) 

pertaining to the Ministry of Statistics and Programme Implementation. 

(7) the status of implementation of the recommendations contained in the 

22nd Report of the Standing Committee on Finance on action taken by 

the Government on the recommendations contained in the 11th Report 

of the Committee on Demands for Grants (2020-2021) pertaining to 

the Ministry of Statistics and Programme Implementation. 

(8) the   status   of   implementation   of   the   recommendations contained 

in the 39th Report of the Standing Committee on Finance on action 

taken by the Government on the recommendations contained in the 

29th Report of the Committee on Demands for Grants (2021-2022) 

pertaining to the Ministry of Statistics and Programme Implementation. 

(9) the status of implementation of the recommendations contained in the 

51st Report of the Standing Committee on Finance on action taken by 

the Government on the recommendations contained in the 44th Report 

of the Committee on Demands for Grants (2022-2023) pertaining to 

the Ministry of Statistics and Programme Implementation. 

(10) the   status   of   implementation   of   the   recommendations contained 

in the 65th Report of the Standing Committee on Finance on action 

taken by the Government on the Observations/ Recommendations 

contained in the 58th Report of the Committee on Demands for Grants 

(2023-2024) pertaining to the Ministry of Statistics and Programme 

Implementation. 

--- 

 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, आज मध्याह्न भोजनार्िाश नहीं होगा। आज लूंच कस्िप 

किया जाता है। इसकलए सदन िी िायवर्ाही लगातार चलती रहेगी। जो समय स्थगन में गया है, सबिो 

बैििर उस समय िो तो पूरा िरना पड़ेगा। 

---- 
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लोक महत्व के अटवलम्बनीय मदेु्द 

1208 बजे 

माननीय अध्यक्ष:  शून्द्यिाल। 

 माननीय सदस्यगण, मैं आपसे आग्रह िरता ह ूँ कि आप अपनी बात दो कमनट में पूरी िरें। 

अगर बहुत जरूरी बात हो, तो तीन कमनट में पूरी िर दें। 

 श्री िे. नर्ासिनी। 


SHRI NAVASKANI K. (RAMANATHAPURAM): Vanakkam Sir. The rates 

prescribed for various treatments under Central Government Health Scheme 

(CGHS) are very less and therefore many prominent hospitals in Chennai and 

other cities of Tamil Nadu are not empanelled under CGHS. Moreover, money 

that is claimed as reimbursement of medical expenses are not paid sometimes 

for all the medical treatments. Therefore, I urge upon the Ministry of Health to 

enhance the rates for availing treatment to match the existing needs. In my 

Ramanathapuram parliamentary constituency, a sorting office of the postal 

department has been successfully functioning for the last 40 years since 1984. 

It has now been decided to attach it with the Madurai postal division. This RMS 

sorting office has been functioning successfully for the last 40 years near the 

Paramakkudi railway station, where sorting was done efficiently. People, 

particularly office goers, after office hours, go to this office and send Registered 

Posts and Speed Posts. They handle nearly 2500 to 3500 letters on a daily 

basis. Therefore, I  urge that the proposal for attaching this sorting office of the 

postal department with Madurai office should be given up.  The people of 

Ramanathapuram district have been demanding that the newly constructed 

Pamban bridge should be named after Dr.A.P.J. Abdul Kalam, former President 

of India, who has been regarded as the Missile Man of India. Dr. Kalam had 

portrayed the image of India in a better way in the world arena. I urge that 

Pamban bridge should be named after Dr. A.P.J. Abdul Kalam. Thank you.   

 

 

 

 

 Please see pp. 315 for list of members who have associated 

Original in Tamil 
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(1210/PC/SNT) 

श्री दुलू महतो (धनबाद) : आदरणीय अध्यक्ष महोदय, मैं सदन िे माध्यम से आपिा ध्यान आिृष्ट 

िराते हुए िहना चाह ूंगा कि …(व्यर्धान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, आसन िी ओर पीि िरिे बात न िरें। प्लीज़, अपनी सीट 

पर जािर बैकिए।  

…(व्यर्धान) 

श्री दुलू महतो (धनबाद) : कबहार और पकिम बूंगाल िो जोड़ने िे कलए मेर ेसूंसदीय क्षेत्र धनबाद िे 

अूंतगवत कचरिुूं डा में बरािर नदी पर र्षव 1925 में पलु िा कनमावण िराया गया था।  

 महोदय, उस समय कबहार और ओकडशा सरिार ने कमलिर जमीन देिर पुल िा कनमावण 

िराया था। इस पलु िी क्षमता दस टन भार उिाने िी थी, लेकिन समय बदलने िे साथ इसिी 

उपयोकगता बढ़ती चली गई। समय िे साथ िािी उच्च भार र्ाले र्ाहन भी इस किज से गजुरने लगे। 

िोकलयरी क्षेत्र और पकिम बूंगाल िी सीमा होने िे िारण आर्ागमन िािी बढ़ गया।  

 अध्यक्ष महोदय, ज्ञात हो कि इस पलु िे िायव िा कशलान्द्यास र्षव 2019 में किया गया था, 

परूंत ुिायव िी अत्यूंत धीमी गकत होने िे िारण इस पलु िा कनमावण अभी ति नहीं हो पाया है। 

झारिूंड और पकिम बूंगाल िो जोड़ने र्ाली बरािर नदी पर इस कनमावणाधीन टू-लेन पलु िी कनमावण 

गकत में तेजी लाने िे कलए मैं आपिे माध्यम से माननीय मूंत्री जी से आग्रह िरना चाह ूंगा।  

 अध्यक्ष महोदय, यह पलु नहीं बनने िे िारण कनरसा बाजार और गोकर्न्द्दपरु बाजार में बहुत 

भारी जाम लगता है। र्हाूं एनएच रोड होने िे बाद भी कदन-कदन भर जाम लगा रहता है। मैं आपिे 

माध्यम से आग्रह िरना चाह ूंगा कि इस पलु िा अकतशीघ्र कनमावण िरर्ािर उस जाम से मकुि कदलाने 

िी िृपा िरें। कनरसा बाजार और गोकर्न्द्दपरु बाजार में फ्लाईओर्र बनाने िी िृपा िरें। यही मेरा 

आग्रह है। धन्द्यर्ाद। 

SHRI TEJASVI SURYA (BANGALORE SOUTH): Speaker Sir, thank you for 

giving me this opportunity to raise a very important matter concerning the 

middle-class of this country. 

Speaker Sir, as you are aware, a large number of people in the country 

seek private health insurance by paying high premiums so that when the time 

arises or when the near and dear ones are hospitalized, the private insurance 

takes care of these expenses. Unfortunately, last year the Insurance Broker 

Association of India came out with some statistics that definitely need the 

attention of the Ministry. Out of the 15 private insurers, about 10 insurers paid 

less than 80 per cent of the claims. Most of the private health insurers did not 

pay the health insurance claims of the people. Out of the 15 private health 

insurance providers, only three providers paid insurance amount above the 75 

per cent of the claimed amount. It means if somebody has claimed Rs. 1 lakh, 
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only three insurance providers have provided more than Rs. 75,000. This is a 

very serious issue. There are some insurance providers, especially private 

health insurance providers, who have provided less than 56 per cent or 60 per 

cent of the health insurance claims. This is a very serious issue. 

I request the attention of the hon. Finance Minister to this very important 

matter so that the health insurance claims are well settled in time and the middle-

class are protected. Thank you, Speaker Sir. 

1213 बजे    (श्री जगदवम्बका पाि पीिासीन हुए) 

श्री सनातन पांडेय (बवलया) : माननीय सभापकत महोदय जी, मैं भारत में दूध उत्पादन में लगे 

पशपुालिों िे उत्पाद िे कर्षय में अपनी बात रिना चाहता ह ूं।  

 सभापकत महोदय, सूंपूणव भारतर्षव में दूध िा उत्पादन 239.39 कमकलयन टन है। इसमें एि 

राज्य, जहाूं से मैं आता ह ूं, र्ह उत्तर प्रदेश है, र्ह पूर ेउत्पादन िे 16.21 प्रकतशत िी पूकतव …

(व्यर्धान) 

माननीय सभापटत : श्री सनातन पाूंडेय जी, आपने अपना कर्षय ‘नमाकम गूंगे पररयोजना’िे बार ेमें 

कदया है।  

श्री सनातन पांडेय (बवलया) : नहीं सर, मेरा कर्षय ‘दूध’पर है। 

माननीय सभापटत : नहीं, हमार ेसामने यह जानिारी है कि आपिा कर्षय ‘नमाकम गूंगे पररयोजना’

िे बार ेमें है और आप दूसरा कर्षय उिा रहे हैं।  

श्री सनातन पांडेय (बवलया) : थैंि-यू, सर। 

(1215/IND/AK) 

श्री कल्यार् बनर्ी (श्रीरामपुर) : सभापकत जी, आप आ गए हैं? 

माननीय सभापटत (श्री र्गदवबबका पाल) : आप जहाूं जाइएगा, र्हाूं हमें पाइएगा। 

… (व्यर्धान) 

माननीय सभापटत : अब आप बैि जाएूं, अपना स्थान ग्रहण िरें। 

श्री सनातन पांडेय (बवलया) : सभापकत जी, नमाकम गूंगे सनुने में बहुत अच्छा लगता है। मैं एि बात 

जानना चाहता ह ूं कि नमाकम गूंगे योजना आज से दस र्षव पहले शरुू िी गई थी। इसमें माूँ गूंगा कि 

पकर्त्रता और स्र्च्छता िा सर्ाल था। मैं जहाूं से आता ह ूं, उसिे पीछे गाजीपरु है, बनारस है, 

इलाहाबाद है, िानपरु है, िहीं भी गूंगा िा जल पकर्त्र नहीं हो पाया है।  

माननीय सभापटत : आपिी माूंग क्या है? 

श्री सनातन पांडेय (बवलया) : सभापकत जी, हम चाहते हैं कि जो भारी-भरिम राकश िचव िी गई 

है, उसिी जाूंच भारत सरिार िी किसी उच्च िमेटी से िराई जाए कि नमाकम गूंगे योजना में कजतना 

पैसा िचव हुआ, र्ास्तर् में र्ह पैसा धरातल पर पहुूंचा या नहीं, क्योंकि गूंगा िा जल साि नहीं हुआ 

है। 
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श्री कीवतण आज़ाद (बधणमान-दुगाणपुर) : सभापकत जी, अध्यक्ष जी ने िहा था कि तीन कमनट में अपनी 

बात ित्म िरनी है, इसकलए मैं अपनी बात तीन कमनट में समाप्त िरूूं गा। 

माननीय सभापटत : धन्द्यर्ाद। 

श्री कीवतण आज़ाद (बधणमान-दुगाणपुर) : सभापकत जी, मैं कजस कर्षय िो उिा रहा ह ूं, उससे पूरा सदन 

और सूंभर्त: पूरा देश त्रस्त है। 

माननीय सभापटत : इस कर्षय पर सर्ाल भी पूछा गया है। 

श्री कीवतण आज़ाद (बधणमान-दुगाणपुर) : महोदय, हर रोज किसी भी समय टेलीिोन आते हैं कजसमें 

लाइि इूंश्योरेंस, प्रोपटी डीलसव, लोन्द्स, बैंि सकर्वसेज िे एम्प्लाइज द्वारा तिलीि दी जाती है। यह 

और िोई नहीं िर रहा है, सकर्वस प्रोर्ाइडसव िे कडकस्िब्यूटसव पैसा लेिर लोगों िो व्यकिगत 

जानिारी बाूंट रहे हैं, कजसमें आपिा नाम, आपिा पता और अलग-अलग सेंसकटर् इूंिोमेशन देते 

हैं। र्षव 2017 में एि जजमेंट जकस्टस िे.एस. पटु टस्र्ामी जी र्सेस कद यूकनयन ऑि इूंकडया, कजसमें 

उन्द्होंने िहा था - 

“…Adatacontrollershallnotdisclosepersonalinformationtothird

parties, except after providing notice and seeking informed consent 

from the individual for such disclosure. Third parties are bound to 

adhere to relevant and applicable privacy principles. Disclosure for 

law enforcement purposes must be in accordance with the laws in 

force. Data controllers shall not publish or in any other way make 

public personal information, including personal sensitive 

information.”. 

 

HON. CHAIRPERSON : Please mention your demand. 

…(Interruptions) 

श्री कीवतण आज़ाद (बधणमान-दुगाणपुर) : महोदय, मैं अपने बचे हुए डेढ़ कमनट िे समय में अपनी बात 

समाप्त िर लूूंगा।  

 आप देकिए कि अलग-अलग जगह से हूंकटूंग नम्बर आते हैं। बैंगलरुु से 080 से िॉल आएगी, 

इूंदौर से 0731 से िॉल आएगी, अहमदाबाद से 079 से िॉल आएगी, गरुुग्राम से 0129 से िॉल 

आएगी, नोएडा से 0120 से िॉल आएगी। जो लोग व्यकिगत रूप से िोन उिाते हैं, जैसे मैं िोन 

जरूर उिाता ह ूं क्योंकि मेर ेसूंसदीय क्षेत्र से लोग मझेु िोन िरते हैं, मेर ेकििेटसव दोस्त िोन िरते 

हैं, मेर ेदोस्त होते हैं या मरे ेजानिार होते हैं। हम सभी िो अपने घर िे अूंदर जाने िे कलए दरर्ाजे 

से घूंटी बजानी पड़ती है लेकिन िोई भी आदमी िभी भी आपिा नाम लेिर उस सेंसकटर् इूंिोमेशन 

िे साथ जो कि बेची गई है, उसे माध्यम से िोन िरिे आपिो कडस्टबव िर सिता है। िई बार हम 

सूंसद िे महत्र्पूणव िाम िर रहे होते हैं, हम घर में महत्र्पूणव पाररर्ाररि िाम िर रहे हो सिते हैं, 

लेकिन ये लोग िभी भी हमें कडस्टबव िर देते हैं। यह बहुत गूंभीर मामला है। उच्चतम न्द्यायालय िा 



04-12-2024              RJN Uncorrected / Not for publication       297 

आदेश आ जाने िे बाद मैं डू नॉट कडस्टबव में रकजस्टडव में ह ूं, किर भी टेलीिोन रगेलुेटरी अथॉररटी 

आि इूंकडया एि टूथलेस टाइगर, कबना दाूंत और कबना नािून िा नरकसम्हा है।  

सभापकत जी, मैं चाह ूंगा कि ऐसी िम्पकनयाूं जो बार-बार िोन िरिे मेरी कनजता पर या देश 

में अन्द्य लोगों िी कनजता पर प्रहार िर रही हैं, उनिे ऊपर तरुूंत सूंज्ञान लेिर िोई िायवर्ाही िरनी 

चाकहए। ऐसी टेलीिोन िम्पकनयों िो तरुूंत बूंद िरना चाकहए और जेल भेजना चाकहए। 

SHRIMATI MALVIKA DEVI (KALAHANDI): Sir, thank you for giving me an 

opportunity to speak today. Sir, through you I would like to request to help the 

EMRS employees.  

 Teachers have been working for over 20 years on contract basis in the 

Eklavya Model Residential Schools (EMRS), which was initiated by our then hon. 

Prime Minister, late Atal Bihari Vajpayee ji.  

The teachers need help. They are working towards it and they had also 

filed a case in September, 2022, but the then Government of Odisha did nothing 

for them for 25 years. Now, the NESTS exams will happen. Hence, I would like 

to request, through you, to give them a certain relief in the NESTS exams so that 

their hard work of over 20 years of dedicated service does not end abruptly and 

make them jobless.  

(1220/UB/RV)  

 Please look into this matter and do the needful as the people of Odisha 

are very hopeful with the newly formed BJP Government in Odisha. Thank you! 

SHRI B. MANICKAM TAGORE (VIRUDHUNAGAR): Sir, today I rise to bring to 

your attention the plight of gig economy workers, particularly those at Amazon 

India, including the warehouse staff and delivery drivers who are protesting 

against unfair wages and unsafe working conditions. These workers, the 

backbone of a global giant, earn as little as Rs. 10,000 a month while enduring 

long hours and immense pressure. Amazon claims to offer benefits like profit, 

fund and insurance, but the reality is far from these promises. The ongoing 

protests during the Black Friday event underscore the growing inequality in our 

economy and exploitation faced by these workers. In the words of our Leader of 

Opposition, Rahul Gandhi ji, India cannot progress while its workers remain 

exploited. 

The corporations must prioritise people over profit. Justice over workers 

is not just a demand, it is a necessity for a fair and just society. These words 

remind us of our duty to stand with our workers and push meaningful change. 
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Hon. Chairman Sir, we urgently need a legislation to protect gig economy 

workers, ensuring fair wages, job security, social benefits. This is not merely a 

labour issue; it is also a moral and human rights issue.  

HON. CHAIRPERSON (SHRI JAGDAMBIKA PAL): You can bring a private 

legislation. 

SHRI B. MANICKAM TAGORE (VIRUDHUNAGAR): Let us act decisively and 

send a clear message. Exploitation has no place in our economy. Together, let 

us build an India that treats its workers with dignity and respect. Thank you! 

श्रीमती अवनता नागरवसहं चौहान (रतलाम) : सभापकत जी, आपने मझेु बोलने िा मौिा कदया, 

इसिे कलए मैं आपिो धन्द्यर्ाद देती ह ूं। 

 माननीय सभापकत जी, मेर ेसूंसदीय क्षेत्र िे रतलाम, झाबआु, अलीराजपरु कजले में किसान 

भाई गेह ूँ, चना आकद िसलों िी बरु्ाई िर रहे हैं, मगर उन्द्हें कबजली िी समस्या हो रही है। र्हाूं परुाने 

तार हैं, जो बार-बार टूट जाते हैं। एि साथ ज्यादा पानी िी मोटसव चालू िरने से िई िाूंसिॉमवसव 

जल जाते हैं।  

 महोदय, मैं आपिे माध्यम से माननीय मूंत्री जी से कनर्ेदन िरना चाहती ह ूं कि र्हाूं नए 

िाूंसिॉमवसव लगर्ाए जाएूं, कग्रड लगर्ाए जाएूं और किर से सर्े िरािर नई तारें डाली जाएूं, ताकि 

किसान भाई कबजली िे कलए परशेान न हों। 

माननीय सभापटत: आपिे यहाूं एि आर.डी.एस.एस. स्िीम चल रही होगी। उस स्िीम में 

िाूंसिॉमवसव बदलने िे कलए, इन्द्सलुेटसव बदलने जैसी सारी व्यर्स्था भारत सरिार ने िी है। उसिे 

कलए आप अपने यहाूं ‘कदशा’िी मीकटूंग िर लें, तो यह िाम जरूर हो जाएगा। 

SHRI ASADUDDIN OWAISI (HYDERABAD): Sir, this is in relation to the drug 

trade. In 2022, Afghanistan imposed a stringent ban on opium production. But 

that ban led to a grave threat on our eastern border with Myanmar. Now, 

Myanmar has become the largest opium producer in the world. This has led to 

highest seizures in Manipur. In between July 22 and July 23, contraband 

approximately valued at Rs. 1600 crore was seized in Manipur. The Deputy 

Director General of Narcotics Central Bureau has stated, I quote him: “Proceeds 

of drug trafficking are increasingly being used to fund terrorism and to support 

armed groups”. Now, what is happening? In Manipur, illicit poppy cultivation is 

happening. Factories have emerged. This is then sent to Myanmar and it comes 

back to Manipur. Sir, 2600 weapons were recovered in Manipur. Since the 

violence, 800 sophisticated weapons were procured from outside the country. 

So, this nexus of illicit drug and weapons trades could have the potential fire in 

the Manipur violence.  
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For the modernization of Narcotics Control Bureau, not a single paisa was 

given this year. Only a meagre amount of Rs. 5 crore was allocated for the 

assistance of State and UTs for narcotic control. Unfortunately, the Additional 

SP had to resign. She had got a Gallantry Award for seizing drugs. She had 

given a written affidavit in the Imphal High Court that the sitting Chief Minister 

stopped her because she had seized Rs. 28 crore worth of drugs. So long as … 

(Not recorded) remains the Chief Minister, Kukis cannot be blamed. He has to 

be removed for the violence to end and for the drug trade to end in Manipur. 

Thank you! 

HON. CHAIRPERSON: The name of the Chief Minister would not go on record.  

 (1225/GG/SRG)  

श्री गौरव गोगोई (र्ोरहाट) : सर, आज मैं यहां बोिने के विए इसविए खडा हुआ ह ूं वक क्योंवक िषष 

2019 में राज्य सभा में एक वबि आया था, वजसमें असम के हमार ेछह महत्िपूणष समदुायों को 

जनजावत का दजाष वदए जाने की बात थी। जब िह वबि राज्य सभा में आया तो असम के िोगों में 

एक उल्िास का िातािरण था। उनको िगा वक यह जो बहुत सािों की उनकी याचना थी, िह आज 

पूरी होने िािी है। िेवकन अफसोस की बात यह है वक िह वबि िहीं तक रह गया। उस वबि पर 

सरकार ने आगे कुछ भी नहीं वकया। चनुाि आए और चनुाि के बाद िह वबि असम के िोगों को 

दोबारा वदखाई नहीं वदया। िे छह समदुाय हैं - Tai-Ahom, Moran, Motok, Koch-Rajbongshi, 

Chutiya, and Tea Tribe. ये छह समदुाय एक साथ हैं। ये छह के छह समदुाय आज बोि रहे हैं 

वक हमको एक साथ जनजावत का दजाष दीवजए। स्िाभाविक रूप से ि ेसमदुाय वजनको पहि ेसे ही 

जनजावत का दजाष वमि चुका है, उनके मन में शंका है वक अगर जनजावत की ताविका को और बढ़ा 

वदया जाएगा, तो कहीं उनके अवधकारों पर हनन तो नहीं होगा। हम हमेशा ऐसी मांग करते हैं वक 

ितषमान में वजनको जनजावत का दजाष वमिा हुआ है, उनके अवधकारों का कोई हनन न हो। िेवकन 

सरकार एक तरीका वनकािे, वजससे वक Tai-Ahom, Moran, Motok, Koch-Rajbongshi, 

Chutiya, and Tea Tribe को जनजावत का दजाष और अवधकार वमिे। जो समदुाय अभी जनजावत 

की सूची में हैं, उनके पास 6th शेड्यूि काउंवसल्स हैं और यह वसफष  असम की नहीं, उत्तर-पूिष में 

संविधान के 125िें संशोधन के माध्यम से भारत सरकार ने उनको काउंवसल्स वदए हुए हैं। इसविए 

ये काउंवसल्स भी चाहती हैं, आज उनको शासन करने का एक अनुभि वमि चुका है, ि ेअपनी ताकत 

और बढ़ाना चाहते हैं, तो मैं मांग कर रहा ह ूं वक कें द्र सरकार उत्तर-पूिष में जो एसटी काउंवसल्स हैं, 

जो संविधान के 125िां संशोधन द्वारा हैं, इनक्िूवडंग वत्रपरुा, मेघािय और असम, उनके साथ बात 

करें और उनकी पॉिसष को बढ़ाने की कोवशश करें। धन्यिाद।  

ADV. FRANCIS GEORGE (KOTTAYAM):  Sir, the rubber farmers of our country, 

especially those from Kerala State, are facing a very serious crisis because as 
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all of us are very well aware, Kerala accounts for 80 per cent of the production 

of rubber. Almost 5.5 lakh hectares in Kerala are used for cultivation of rubber.  

Sir, 87 per cent of the production comes from small and medium farmers, 

and this is very vital for the agricultural GDP of Kerala. The problem is that the 

price has fallen drastically. In August 2024, the price had reached up to Rs. 245, 

and now it has come down to the range of Rs.170 to Rs. 174. This is a very 

serious issue. The crisis has been exacerbated by the surge in compound rubber 

imports from ASEAN countries, which benefit from lower import duties under 

trade agreements. Adding to the farmers' plight is the allegation of cartelization 

by major tyre manufacturers, who are accused of manipulating prices by 

stockpiling rubber and withholding purchases from the domestic market.  

The Kerala Government had introduced a Rubber Production Incentive 

Scheme from 2015 onwards, and now Rs. 170 are insured per kg of rubber. This 

has been introduced for the benefit of farmers under the Direct Benefit Transfer 

scheme. As on 18/1/2023, Rs. 1,790 crore have been transferred to 4.46 lakh 

farmers.  

(1230/RCP/MY) 

But the demand is a fair price of Rs.254 per kg. of rubber. 

HON. CHAIRPERSON (SHRI JAGDAMBIKA PAL): What is your demand? 

ADV. FRANCIS GEORGE (KOTTAYAM): Sir, I am coming to that.  So, I urge 

upon the Central Government to address this crisis with urgency and consider 

the following measures.  First of all, investigate the alleged tyre cartel and take 

strict action if found guilty of price manipulation.   Impose higher import duties 

on compound rubber to protect domestic producers.  Duty on compound rubber 

has to be raised to at least 70 per cent.  Announce a special relief package for 

affected rubber farmers. 

HON. CHAIRPERSON: Thank you. Shri Rajkumar Roat. 

ADV. FRANCIS GEORGE (KOTTAYAM): Sir, just a minute. Establish a price 

stabilization mechanism through the Rubber Board.  Support value addition and 

diversificationoftherubberindustrytoenhancerubberfarmers’income.Rubber

should be brought under the Minimum Support Price mechanism.  

HON. CHAIRPERSON: Thank you. Shri Rajkumar Roat ji. 
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ADV. FRANCIS GEORGE (KOTTAYAM): Also, include it in the restructured Weather 

Based Crop Insurance Scheme.  Raise replanting subsidy to at least one lakh rupees 

perhectare.…(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Kindly conclude.  You have taken more than three minutes. 

ADV. FRANCIS GEORGE (KOTTAYAM): Sir, let me complete.  It is a very vital issue 

for us.  Justgivemeoneminute.Includerubberintheproposed‘Livelihoodsecurity

box’…(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: You have already taken more than three minutes.  Shri 

Rajkumar Roat. 

…(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: He has already put his demands.  Point has already been 

well taken.  I think, you need not support him.  Kindly take your seats. 

…(Interruptions) 

श्री रार्कुमार रोत (बासंवाडा) : सभापकत महोदय, आपने मझेु शून्द्य िाल में बोलने िा मौिा कदया, 

इसिे कलए मैं आपिो धन्द्यर्ाद देता ह ूं। मैं आपिा ध्यान अपने सूंसदीय लोि सभा क्षते्र बाूंसर्ाड़ा-डूूंगरपरु 

िे एि कर्षय िी तरि आिकषवत िराना चाह ूंगा। कजस तरह से र्तवमान में कचकित्सा व्यर्स्था है और िें र 

सरिार िी जो स्िीम्स हैं, उससे गरीब जनता िो लाभ नहीं कमल रहा है। हमार ेयहाूं िे मेकडिल िॉलेज 

िी व्यर्स्था िीि नहीं है। मैंने शून्द्य िाल में यह कर्षय लगाया था।  

 महोदय, मैं आपिा ध्यान आिकषवत िरना चाह ूंगा कि मेर ेसूंसदीय क्षेत्र िे अूंदर 2 तारीि िो एि 

गभवर्ती मकहल पीएचसी पर पहुूंचती है। र्हाूं िे डॉक्टर और स्टाि िह देते हैं कि यहाूं पर कडलीर्री नहीं 

िरायी जाएगी। र्ह मकहला र्हीं दरर्ाजे पर तड़पती ह ैऔर अपने बच्चे िो जन्द्म देती है। र्हाूं िे स्टाि 

उस मकहला िो अूंदर नहीं ले जाते हैं। कर्भागीय अकधिारी र्हाूं पर गए और उस डॉक्टर पर िुछ िारवर्ाई 

िरिे िानापूकतव िर दी। 

 महोदय, उससे भी गूंभीर बात ह ैकि उसी पीएचसी पर अगले कदन बोडव लगा कदया गया कि यहाूं 

पर प्रसर् सकुर्धा और इमरजेंसी सकुर्धा िे कलए नहीं आएूं। एि तरि हम पूर ेदेश में मकहलाओ ूं िे सम्मान 

िी बात िरते हैं।…(व्यर्धान) 

माननीय सभापटत: राजिुमार जी, आप जो कर्षय उिा रहे हैं, र्ह स्टेट सब्जेक्ट है। िें र सरिार एनएचएम 

में पैसा देती है। आपिी क्या कडमाूंड है? 

…(व्यर्धान) 

श्री रार्कुमार रोत (बासंवाडा) : महोदय, मैं अपने कर्षय पर आ रहा ह ूं। आज आयषु्मान भारत योजना 

चल रही है। गजुरात स ेसटा हुआ मेरा इलािा है। र्हाूं पर मजदूरी िरने िे कलए लोग आते हैं। गजुरात िे 

अूंदर प्राइर्ेट हॉकस्पटल और सरिारी हॉकस्पटल ह,ै लेकिन कर्शेष िर प्राइर्ेट हॉकस्पटल्स में इलाज िे 

दौरान िुछ मरीजों िी डेड हो जाती है। ऐसे िई इश्यूज आए हैं कि इलाज िे दौरान मरीज िी मतृ्य ुहो 

गई, लेकिन उनिे पररजन डेथ बॉडी लेने िे कलए दो-तीन कदनों ति तरसते हैं। 

माननीय सभापटत: आपिी माूंग क्या ह?ै 



04-12-2024              RJN Uncorrected / Not for publication       302 

श्री रार्कुमार रोत (बासंवाडा) : महोदय, मेरी यही माूंग है कि जो स्िीम्स हैं,  र्े िागजों पर तेजी स ेदौड़ 

रही हैं, लेकिन धरातल पर इम्प्लीमेंट नहीं हो रही हैं। मेर ेयहाूं बाूंसर्ाड़ा और डुूंगरपरु दोनों जगह मेकडिल 

िॉलेज है। मेकडिल िॉलेज में न्द्यूरोलॉकजस्ट नहीं है। र्हाूं पर िाकडवयोलॉकजस्ट नहीं है। उस मेकडिल 

िॉलेज में सोनोग्रािी नहीं हो पाती है। र्हाूं िी यही कस्थकत बनी हुई है।  

 महोदय, मेरा आपसे अनरुोध ह ैकि िें र सरिार िे माध्यम से मेकडिल िॉलेजों में जो मूलभूत 

सकुर्धाएूं होनी चाकहए, उन सकुर्धाओ ूं िो सरिार धरातल पर लागू िर।े र्हाूं जो िजीर्ाड़ा चल रहा है, 

कचकित्सा व्यर्स्था िो कजस तरह स ेकनजीिरण िरने िे कलए बढ़ार्ा कदया जा रहा ह,ै उस पर आप कर्शेष 

ध्यान दें और सरिारी व्यर्स्था िी सधुार िी जाए। धन्द्यर्ाद। 

माननीय सभापटत: इस बार ेमें आप स्टेट गर्नवमेंट िे पास भी कलकिए। 

श्री रुद्र नारायर् पार्ी (धेन्कानल) : सभापकत महोदय, राष्िीय राजमागव िमाूंि 55 िे िोर लेकनूंग िा 

कनमावण-िायव शीघ्राकतशीघ्र पूणव किया जाए। ऐसा मेरा कनर्देन है और िें र सरिार से माूंग भी ह।ै  

 महोदय, र्षव 2014 में राष्िीय जनताूंकत्रि गिबूंधन िी सरिार आने िे बाद देश भर में राष्िीय 

राजमागों िा अत्यकधि कर्िास हुआ है। प्रधानमूंत्री श्री नरने्द्र मोदी जी िे साथ-साथ कर्भाग िे मूंत्री श्री 

कनकतन जयराम गडिरी जी िा सब लोग अत्यूंत धन्द्यर्ाद िरते हैं। लेकिन, यह दभुावग्य िी बात है कि 

राष्िीय राजमागव िमाूंि 55 जो िटि िे मूंगलुी से सूंबलपरु र्ाया ढेंिानाल और अूंगलु ति जाती है, यहीं 

से मैं आता ह ूं। 

(1235/CP/PS)  

रड़ेािोल होिर एनएच 55 िी जो रोड जाती है, उसिे िोर लेकनूंग िा कनमावण िायव बहुत ही धीमी 

गकत स ेचल रहा है। र्षव 2017 िी जलुाई में कर्भाग िे मूंत्री गडिरी साहब ने इस प्रिल्प िा शभु कशलान्द्यास 

किया था। अब ति 7 साल पूर ेहो चिेु हैं और इसिा कनमावण िायव चल रहा ह।ै 

 महोदय, अगर थोड़ी और गकत दे दी जाएगी तो अूंगलु िा बाईपास देिर यातायात चालू भी हो 

सिता है। इससे बड़ी मात्रा में कदक्ितें िम हो जाएूंगी। र्हाूं हाथी जाता ह।ै पथ और िकतपय नाले िे ऊपर 

पलुों िा यदु्ध स्तर पर कनमावण किए जाने पर यह पररयोजना शीघ्राकतशीघ्र पूणव हो जाएगी। 

 मेरा सरिार से कनर्ेदन है कि इस िायव में और कर्लम्ब िो सहन न किया जाए। किसी भी स्तर में, 

किसी भी िारण, िोई भी कर्लम्ब िो ितई बदावश्त न किया जाए। धेन्द्िानल टाउन िे पास िॉलेज बाई 

पास ह,ै र्हाूं एि अूंडर पास बना कदया जाए।  

श्री गर्ेन्द्र वसहं पटेल (खरगौन) : माननीय सभापकत जी, मैं मध्य प्रदेश िे िरगौन, बड़र्ानी आकदर्ासी 

लोि सभा क्षेत्र से आता ह ूं। इूंदौर-मनमाड़ रले पररयोजना, जो महाराष्ि िे धलुे, नाकसि से होते हुए इूंदौर 

िो आती ह।ै इसमें िरगौन, बड़र्ानी, धार कजलों िे कििरी, अूंजड़, राजपरु और जलुर्ाना जैसी तहसीलों 

से होिर िरीब 1 हजार गाूंर् और 30 लाि से ज्यादा आबादी लाभाकन्द्र्त होगी। 309 किलोमीटर िी यह 

रले पररयोजना है, कजसमें 300 से ज्यादा छोटे-बड़े पलुों िा कनमावण होगा। यह योजना र्षव 2028-29 ति 

पूरी होगी।  

इसिे पूर्व मैंने िई बार माननीय रले मूंत्री जी िो इस रले पररयोजना िे बजट िी स्र्ीिृकत और 

इस िायव िो प्रारम्भ िरने िे कलए अर्गत िराया था। इस पररयोजना िो िें र िी कर्शेष रले पररयोजना 

में शाकमल किया गया। मैं क्षेत्र िी जनता िी ओर से आदरणीय रले मूंत्री जी िा और आदरणीय प्रधान मूंत्री 
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जी िा तहेकदल से आभार व्यि िरता ह ूं, कजन्द्होंने इसिे कलए18 हजार िरोड़ रुपये से भी ज्यादा िी 

राकश स्र्ीिृत िी है और कर्शेष दजाव इसे कदया है। 

 इस क्षेत्र िी जनता िी एि कर्शेष माूंग है। मेर ेिरगौन, बड़र्ानी में अभी कबल्िुल भी रले नहीं है। 

िूंडर्ा से िरगौन, बड़र्ानी होते हुए एि नई रले पररयोजना िे सर् ेिा िाम चल रहा है। मैं माननीय रले 

मूंत्री जी और माननीय प्रधान मूंत्री जी से उस सर्े िी स्र्ीिृकत िी माूंग िरता ह ूं। बहुत-बहुत धन्द्यर्ाद।  

SHRI ARUN NEHRU (PERAMBALUR): Hon. Chairperson, Sir, thank you for giving 

me the opportunity to speak. 

 Sir, I rise to draw the attention of the House to the challenges and issues faced 

by youngsters and upcoming entrepreneurs in accessing the facility, the loans, under 

the Prime Minister Mudra Yojana. It is a good scheme. The intention is right to help 

the upcoming entrepreneurs to have an anchor in life. So, it is a very good scheme. 

But the point which I want to say is this. The State of Tamil Nadu has the highest 

number of SMEs in the country. Wherever I go in the constituency, there are a 

number of loan applications.  

The State of Tamil Nadu has already submitted the largest number of loan 

applications. It has also the highest amount of rejection rates. There are student 

loans; there are agri loans; there are loans taken by the parents for buying two-

wheelers; there are small loans which are taken to get them to schools, to get them 

to work, and to enable them to take one single step in life. One of the reasons that 

has been quoted for rejection of loans is that there might be one or two payments 

which are missed. What happens is that it comes and reflects back into the CIBIL 

system. The Banks are obviously mandated by the RBI to look into the different 

issues. But I also ask the hon. Finance Minister to give a breakdown on the 

applications which have been received; applications which have been approved; 

applications which have been rejected; and applications which have been put on hold 

due to various issues across the different States of the country, so that we can 

understand the different issues.  

 The last point I want to emphasise is this. There are four main challenges. The 

applications are being approved but the funds are being allocated at a different time.  

(1240/NK/SMN) 

So, the time from application to approval needs to be looked into.  

HON. CHAIRPERSON (SHRI JAGDAMBIKA PAL): You can ask your district 

magistrate. He can constitute a Committee under SDM, a special task force. They 

will look into it and expedite all the things. I think this should be done.  

SHRI ARUN NEHRU (PERAMBALUR): Sir, I have my last point. We have discussed 

this in the Finance Committee and also in the DISHA committee meeting. We have 
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emphasised that bank approvals should happen according to the scheme. But I 

would request the Finance Minister to please look into the issue. 

डॉ. मोहबमद र्ावेद (वकशनगंर्) : सभापकत महोदय, किशनगूंज, कबहार सीमाूंचल िा कहस्सा है।  र्षव 

2019-20 में सेंिल ग्राउूंड र्ॉटर बोडव ने पानी िा जायजा कलया और देिा कि र्हाूं िा पानी बहुत ही 

पोल्यूटेड है, पानी में यूरकेनयम है, फ्लोराइड ह,ै लेड है, जो स्र्ास््य िे कलए हेल्दी नहीं है। कपछले पाूंच 

सालों में हमने देिा है। लगभग दो हजार लोग हमार ेयहाूं आएूं, जो िैं सर पीकड़त थे, कजनिी लीर्र और 

किडनी िराब थी, िई हजार लोग आ ही नहीं पाएूं होंगे।  

 मेरी सरिार से गजुाररश ह ैकि इसिा सूंज्ञान लेते हुए क्लीन र्ॉटर प्रोर्ाइड िराएूं। प्रधानमूंत्री जी 

िा चार साल पहले िा र्ायदा है कि हर कजले में गर्नवमेंट मेकडिल िॉलेज िोलेंगे। उसिे अलार्ा, अली 

कडटेक्शन िे कलए स्पेशलाइज्ड ऑनिोलॉजी और नेफ्रोलॉजी िे यूकनट स हों। कबहार िी आबादी 13 िरोड़ 

है, ज्यादातर लोग र्हाूं गरीब हैं, 1/3 इूंकडया िी पर िैकपटा इनिम है।  इससे आप अूंदाजा लगा सिते हैं। 

र्हाूं पर किशनगूंज में 200 एिड़ िा एि जमीन है, उसे हमने प्रोर्ाइड िराने िा र्ायदा किया है ताकि 

र्हाूं एम्स िलुे। आज बहुत अिसोस िी बात ह ैकि एलओपी सम्भल जा रहे थे और उनिो रोिा गया। र् े

मोहब्बत िे कलए गए थे।  

माननीय सभापटत : यह िोई कर्षय नहीं है। हाऊस चल रहा है, एलओपी बाहर क्या िर रहे हैं? 

एलओपी िो हाऊस में रहना चाकहए। एलओपी हाऊस में नहीं हैं।  

डॉ. मोहबमद र्ावेद (वकशनगंर्) : सभापकत महोदय, र्ह जायजा लेने गए थे, भाईचारा बहाल िरने गए 

थे।  

माननीय सभापटत: श्री राजीर् राय जी।  

1242 hours  

(At this stage, Dr. Mohammad Jawed, Shrimati Supriya Sule and some other 

hon. Members left the House.) 

श्री रार्ीव राय (घोसी) : सभापकत महोदय, आपने मझेु बोलने िा मौिा कदया, धन्द्यर्ाद। मैं रले यातायात 

सूंबूंधी कर्षय पर बोलने िे कलए िड़ा हुआ ह ूं। हमार ेयहाूं रले व्यापाररयों िे कलए लाइि लाइन है। इसिो 

आपस ेबेहतर िोई नहीं समझ सिता है। बनुिरों िे कलए र्हाूं राज्य सरिार ने ऐसी व्यर्स्था िर दी ह ै

कि सब िुछ ित्म हो जाए। रले यातायात िराब है। मैं सदन में तीसरी बार बोल रहा ह ूं। अगर िेनों िो बड़े 

शहरों स ेजोड़ा नहीं जाएगा और व्यापाररि सूंपिव  नहीं होगा तो र्े अपने आप मर जाएूंगे।  

 मैंने इस कर्षय िो कनयम 377 में भी उिाया था। दकक्षण भारत, कदल्ली, मुूंबई और बड़े-बड़े इलािों 

दोहरी घाट और मऊ से जोड़ने िी बात िी थी। लेकिन मेर ेपास आए पत्र में असमथवता व्यि िी गई है। 

जब आप िुछ िर ही नहीं सिते, किसी िाकबल ही नहीं हैं, मैं दो लाइन जरूर बोलूूंगा,  

‘िुसी ह ैजनाजा तो नहीं यकद िुछ िर नहीं सिते तो उतर क्यों नहीं जाते।’ 

मैं आपस ेपनु: माूंग िरूूं गा कि अगर हमार ेव्यापाररयों िो आप कबजली सकब्सडी नहीं दे सिते तो 

िम स ेिम व्यापार िरने िा मौिा ही दें। कदल्ली, मुूंबई और दकक्षण भारत िे कलए तत्िाल रले यातायात 

बढ़ाने, सपुर िास्ट िेन स ेजोड़ने िी व्यर्स्था िी जाए। मझेु उम्मीद है कि इस बार इसिो डस्टकबन में 

नहीं डाला जाएगा।  

माननीय सभापटत: डॉ. प्रशांत यादिराि पडोिे जी।   
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…(व्यर्धान) 

माननीय सभापटत: श्री राम प्रसाद चौधरी जी। 

…(व्यर्धान) 

माननीय सभापटत: डॉ. प्रशांत यादिराि पडोिे जी, आप तो बाहर चले गए थे।  

…(व्यर्धान) 

डॉ. प्रशातं यादवराव पडोले (भन्डारा-गोंवदया) : सभापकत महोदय, मैं भन्द्डारा सूंसदीय क्षेत्र र् अन्द्य 

ग्रामीण क्षेत्रों में सर्ावइिल िैं सर िी बढ़ती चनुौती, बढ़ते मामले और हजारों मकहलाओ ूं िी मतृ्य ुिी ओर 

सरिार िा ध्यान आिृष्ट िराना चाहता ह ूं। 

पैप स्मीयर जैसे सरल परीक्षणों िी अनएकबकलटीज िे िारण िैं सर िा पता प्रथम चरण में नहीं 

लग पाता है। मेकडिल स्टाि िो सर्ावइिल िैं सर िी स्िीकनूंग और उपचार िे कलए आर्श्यि प्रकशक्षण 

नहीं कदया जा रहा ह,ै इससे रोग िी पहचान और उपचार में गूंभीर देरी हो जाती है।  

 मेरा आग्रह है कि कजला अस्पताल से लेिर प्राथकमि स्र्ास््य िेन्द्र पीएससी और सीएससी में 

सर्ावइिल िैं सर िी स्िीकनूंग िी सकुर्धा उपलब्ध िरायी जाए।   

(1245/SK/SM) 

एचपीर्ी र्ैक्सीन राष्िीय टीिािरण िायविम में शाकमल िी जाए ताकि लािों मकहलाएूं इस रोग स ेसरुकक्षत 

हो सिें । 

 मेर ेक्षेत्र में मेकडिल िॉलेज र्षव 2013-14 में मूंजूर हुआ था, लेकिन अब ति इसिी िूं स्िक्शन 

पूरी नहीं हुई है। …(व्यर्धान) 

माननीय सभापटत (श्री र्िदटम्बका पाल):  एि कर्षय पर एि ही माूंग रिी जाती है। 

…(व्यर्धान) 

डॉ. प्रशातं यादवराव पडोले (भन्डारा-गोंवदया) : भूंडारा में मकहला रोगणालय िब शरुू होगा? ईएसआई 

और आरएच अस्पतालों में ईसीजी मशीनों िा अभार् ह।ै अगर हैं तो िाम नहीं िर रही हैं। स्पेशकलस्ट स 

िे अभार् में िई लोगों िी जान जा रही ह।ै इसिा कजम्मेदार िौन ह?ै पेशूंट रिेर िे कलए र्ि से पहुूंच 

नहीं पाते इसकलए डॉक्टर िी सेर्ा िागज पर ही रह जाती है।…(व्यर्धान) 

माननीय सभापटत: आपिी िई माूंगें आ गई हैं। 

…(व्यर्धान) 

डॉ. प्रशांत यादवराव पडोले (भन्डारा-गोंवदया): एम्बलुेंस आती है तो सड़िों में िराबी िी र्जह से पेशूंट 

िा रास्ते में ही स्र्गवर्ास हो जाता है।…(व्यर्धान) 

माननीय सभापटत: शून्द्य प्रहर में एि ही कर्षय कलया जाता है। 

…(व्यर्धान) 

माननीय सभापटत: श्री राम प्रसाद चौधरी। 

…(व्यर्धान) 

डॉ. प्रशांत यादवराव पडोले (भन्डारा-गोंवदया): अूंडर पास किज बन रहे हैं, इनिी गणुर्त्ता िी तरि 

िौन ध्यान देगा? रते तस्िरी िे िारण रोड स बेहाल हैं। मोदी जी, िब देश िो सुधारेंग?े िब गरीबों िी 

मदद िरेंग?े …(व्यर्धान) 

माननीय सभापटत: श्री राम प्रसाद चौधरी। 
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…(व्यर्धान) 

श्री राम प्रसाद चौधरी (बस्ती) : माननीय सभापकत जी, आपने मझेु शून्द्य प्रहर में बोलने िा अर्सर कदया, 

इसिे कलए मैं आपिो बहुत-बहुत धन्द्यर्ाद देता ह ूं। 

 मैं आपिे माध्यम से सदन िो अर्गत िराना चाहता ह ूं कि अब रबी िी बरु्ाई िा समय है, गेह ूं, 

चना, मटर, कतलहन और आलू िी बरु्ाई िा समय है। मैं उत्तर प्रदेश कर्शेषिर पूर्ी उत्तर प्रदेश, बस्ती से 

कनर्ावकचत होिर आया ह ूं। एमपी डीएपी िाद, कजसे किसान कमट्टी िी िाद िहते हैं, अब पूर्ी उत्तर प्रदेश 

में उपलब्ध नहीं ह।ै सहिारी सकमकतयों में किसानों िी लूंबी लाइनें लगी हुई हैं। जब अकधिाररयों से बात 

होती ह ैतो र्े िहते हैं कि 40-50 परसेंट िोटा ही इस र्षव एमपी डीएपी िाद िा ररलीज हुआ है। यही 

िारण है कि किसानों िी लूंबी लाइनें लगी हुई हैं। किसानों िो जगह-जगह आगे-पीछे िरने िे कलए पकुलस 

िा डूंडा चल रहा है। 

 मैं आपिे माध्यम से सरिार स ेमाूंग िरता ह ूं कि कर्शेषिर पूर्ी उत्तर प्रदेश िे बस्ती में एमपी 

डीएपी िाद िी व्यर्स्था िराई जाए। 

श्री रमाशंकर रार्भर (सलेमपुर) : माननीय सभापकत जी, देश में एससी, एसटी और ओबीसी िो िमश: 

21 और 27 परसेंट आरक्षण प्राप्त है। तूंत्रों ने इन र्गों िे अभ्यकथवयों िो इस िर मक्िड़जाल में िूं सा कदया 

है कि र्षव 2014 से यूपीएसई परीक्षा पास आईएएस और आईपीसी िे 150 बच्चे, कजनिा चयन िीमी 

लेयर जाकत आधाररत आरक्षण िे नाते हुआ था, डीओपीटी ने इनिम आधाररत आरक्षण िे िारण नौिरी 

से र्ूंकचत िर कदया।  

उत्तर प्रदेश में 69,000 एससी, एसटी और ओबीसी अभ्यकथवयों में से 19,000 कशक्षि चयकनत हुए 

लेकिन अब ये मार-ेमार ेकिर रहे हैं। तूंत्रों ने एससी, एसटी और ओबीसी िे आरक्षण पर डािा डाल कदया 

है। मैं सरिार से माूंग िरता ह ूं कि इसे देिे और सूंर्धैाकनि हि कदलाते हुए एससी, एसटी और ओबीसी 

िे आरक्षण िो पूरा िर।े 

माननीय सभापटत: माननीय सदस्यगण, सूची िे सभी सदस्य बोल चिेु हैं। कपछली बार भी शून्द्य िाल 

नहीं हो पाया था। अब मैं जीरो आर्र में चचाव िराना चाहता ह ूं। मैं ज्यादा से ज्यादा लोगों िो एिोमोडेट 

िरना चाहता ह ूं इसकलए आप सबसे आग्रह ह ैकि िेर्ल एि कमनट में अपनी बात िहें और कडमाूंड बता 

दें। 

…(व्यर्धान) 

माननीय सभापटत: श्रीमती हेमा माकलनी। 

…(व्यर्धान) 

(1250/KDS/RP) 

श्रीमती हमेामावलनी (मथुरा) : सभापकत महोदय, आपने मझेु एि महत्र्पूणव और गूंभीर कर्षय पर बात 

िरने िा अर्सर कदया, इसिे कलए बहुत-बहुत धन्द्यर्ाद।  I am extremely sad and upset to see 

what is happening in Bangladesh to our Hindus and Hindu temples, especially, 

ISKCON and its devotees.  Continuous attacks on Hindu temples are going on.  

Safety and security of Hindu minorities are under threat.  They are facing atrocities 

at the hands of radicals. The International Society for Krishna Consciousness 

(ISKCON) is established all over the world and it has nearly thousand centres today. 



04-12-2024              RJN Uncorrected / Not for publication       307 

They are known for spreading Vedic culture all over the world, and spreading Krishna 

consciousness and peace. They are doing a wonderful work for humanity.   

 I am a Krishna bhakt myself.  I am a devotee of ISKCON.    

िृष्ण हमार ेहदय में हैं और मैं उनिी पार्न नगरी मथुरा िी प्रकतकनकध ह ूं र् इस सदन में ह ूँ। हमार े

पडोसी बाूंग्लादेश में कहन्द्दओु ूं िे ऊपर अत्याचार तथा कन्द्दरों पर हमल ेकिए जा रहे हैं और िृष्ण भगर्ान 

िी पूजा िो रोिा जा रहा ह।ै  

माननीय सभापटत (श्री र्िदटम्बका पाल) : यह बात हो चिुी है। आपने पहले ही िह कदया है।  

श्रीमती हमेामावलनी (मथुरा) : सर, उससे मझेु पीड़ा है और मेर ेसाथ-साथ कर्श्व िे िरोड़ों िृष्ण भि 

पीकड़त हैं। भगर्ान चैतन्द्य प्रभ ुिा मूल स्थान बाूंग्लादेश है। उनिे कबताए हुए बहुत सारें स्थान सकदयों पहल े

से ही मकन्द्दर बन चिेु हैं। 

माननीय सभापटत : आप िृपया अपनी माूंग रकिए। 

SHRIMATI HEMA MALINI (MATHURA): Sir, I have to conclude it.  Please allow me.  

HON. CHAIRPERSON: Hon. Member, please complete your speech.  I have given 

you one minute, and you have already taken that.  

…(Interruptions) 

श्रीमती हमेामावलनी (मथुरा) : ISKCON िे कचन्द्मय दास जी,  जो कहन्द्दओु ूं पर हो रहे अत्याचार िे 

कर्रोध में शाकन्द्तपूणव प्रदशवन िा नेततृ्र् िर रहे थे, उन पर राजरोह िा आरोप लगािर बाूंग्लादेश सरिार 

द्वारा कगरफ्तार िर कलया गया है और जेल में डाल कदया गया है। रूंग नाथ श्याम सुदूंर दास और रूरपकत 

िेशर् दास, ये दोनों Devotee जो कचन्द्मय दास जी िो जेल में दर्ाइयाूं पहुूंचाने गए, तो इनिो भी Arrest 

िर कलया गया और उन पर भी अत्याचार किया गया।  

माननीय सभापटत : िीि है, आपिी बात ररिॉडव में आ गई। श्री कदलीप शइिीया जी, आपिा भी यही 

कर्षय ह।ै  

…(व्यर्धान) 

श्रीमती हमेामावलनी (मथुरा) : सर, इस इस बीच िई भि लोगों पर भी बाूंग्लादेश से भारत आने पर रोि 

लगा दी गई है। 

SHRIMATI HEMA MALINI (MATHURA): Sir, I have to conclude it.  Please allow me.  

HON. CHAIRPERSON: Please conclude it now.  

श्रीमती हमेामावलनी (मथरुा) : सर, हम यह कहूंसा, अत्याचार और धमव िा अपमान किसी भी रूप में 

स्र्ीिार नही िर सिते और चपु नहीं बैि सिते। 

माननीय सभापटत : कदलीप जी, आप इनिे कर्षय िे साथ अपन ेिो एसोकसएट िर सिते हैं।  

…(व्यर्धान) 

श्रीमती हमेामावलनी (मथुरा) : सर, यह कर्देश नीकत िा कर्षय नहीं है, बकल्ि यह हमारी भार्नाओ ूं स े

जड़ुा ह ैऔर िृष्ण भकि िे भार् से जु ु़ड़ा ह।ै  

HON. CHAIRPERSON: Hon. Member, kindly conclude now. 

श्रीमती हमेामावलनी (मथरुा) : सर, बाूंग्लादेश सरिार स ेमैं आशा िरती ह ूँ कि र्ह जल्द से जल्द 

ISKCON िे भिों और कजतने भी हमार ेसनातनी कहन्द्दू भाई हैं, उनिी सरुक्षा व्यर्स्था सकुनकित  िर।े 
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माननीय सभापटत : भारत सरिार ने पहले ही इस इश्यू िो टेि-अप िर कलया है।    

…(व्यर्धान) 

श्रीमती हमेामावलनी (मथुरा) : सर, मेर ेसूंसदीय क्षेत्र मथुरा िे बहुत सार ेISKCON devotees, मथुरा 

िे सतों और पूर ेकर्श्व िे िृष्ण भिों ने मझुसे यह आग्रह किया कि इस गम्भीर कर्षय िो सूंसद में उिाया 

जाए और सरिार इस कर्षय िा जल्दी समाधान िर।े  

अत: मेरी भारत सरिार स ेअपील है कि यह सकुनकित किया जाए कि बाूंग्लादेश में मूंकदरों पर 

आिमण और कहूंदओु ूं पर हो रहे अत्याचार तरुन्द्त बन्द्द हों और श्री कचन्द्मय िृष्ण दास जी सकहत सभी 

इस्िॉन भिों िो जेल से ररहा किया जाए तथा राजरोह िा आरोप हटाया जाए। 

SHRI DILIP SAIKIA (DARRANG-UDALGURI): Sir, I want to raise a very important 

issue regarding atrocities on Hindus in Bangladesh. We are all aware that in the last 

few months, the world is witnessing inhumane behaviour towards Hindus residing in 

Bangladesh by some anti-human and anti-Sanatani forces. Hindus were killed, maths 

and mandirs were also burnt down.  Their business establishments were also burnt 

down.  Their right to worship were also snatched away.  ISKCON Swamies were also 

forcefully put in jail without hearing their plea, rather their advocates were brutally 

tortured.  

माननीय सभापटत : यह बात श्रीमती हेमा माकलनी जी ने िह दी है। आप इसे एसोकसएट िर लें।  

SHRI DILIP SAIKIA (DARRANG-UDALGURI): Sir, the State of Assam and the North 

East Region were badly affected after the formation of Bangladesh in 1971.  Lakhs 

of Bangladeshi Muslims infiltrated to Assam.  They have now become a deciding 

factor in both democratic pattern and in political and electoral system. It is also a 

matter of internal security of the country.   

 So, I request the Indian Parliament to adopt a Resolution and send a message 

to Bangladesh Government to totally stop the atrocities on Hindus in Bangladesh.  

 Thank you, Sir.   

(1255/NKL/MK) 

CAPTAIN VIRIATO FERNANDES (SOUTH GOA): Thank you, hon. Chairperson Sir, 

for giving me this opportunity.  

 Sir, today is the Indian Navy Day. As a former Navy Officer, it gives me 

immense pride to wish the Officers, the Sailors, the Defence civilian personnel and 

their families, not forgetting the veterans and those who have lost their lives while 

serving the country. 

 This year, the Indian Navy Day theme is ‘Strength and Power through

Innovation and Indigenisation’. Over the years, the Indian Navy has improvised,

improved,andplayedacriticalroleinthecountry’sdefencesetup.TheIndianNavy

Day honours the successof ‘OperationTrident’ thatwasaudaciously launched, I
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repeat, audaciously launched, on the intervening night of 3rd and 4th December that 

crippled the Karachi Port and turned the entire situation in favour of India during the 

war of 1971. 

HON. CHAIRPERSON: Kindly put your demand.  

CAPTAIN VIRIATO FERNANDES (SOUTH GOA): Sir, today, I can say with utmost 

pride thatNavy’scontribution inmaintainingpeace in the IndianOcean,ensuring

security of critical trade routes, and fostering maritime cooperation is tremendous.  

HON. CHAIRPERSON: We must appreciate your sincerity. You are aware about this. 

Kindly put your demand. 

CAPTAIN VIRIATO FERNANDES (SOUTH GOA): Sir, I once again wish the 

personnel on this important day. Thank you.   

श्री अवनल विरोवर्या (उज्रै्न) : सभापकत महोदय, आपने मझेु बोलने िा अर्सर कदया, इसिे कलए 

आपिा बहुत-बहुत धन्द्यर्ाद। मेरा कर्षय भी यही था कि बाूंग्लादेश में इस्िॉन मूंकदर िे जो पजुारी हैं, उनिो 

कगरफ्तार किया गया है। 

माननीय सभापटत (श्री र्गदवबबका पाल) : आप श्रीमती हेमामाकलनी जी िे साथ एसोकसएट िर 

लीकजए। उन्द्होंने कर्स्तार से िािी बातें िह दी हैं।  

श्री अवनल विरोवर्या (उज्रै्न) : सभापकत महोदय, यह बहुत गूंभीर कर्षय है। मैं भी कर्स्तार से नहीं 

बोलने र्ाला ह ूं। मैं िेर्ल दो कमनट में ही अपनी बात ित्म िर रहा ह ूं। आप भले ही घड़ी कमला लीकजए। …

(व्यर्धान) 

श्री गौरव गोगोई (र्ोरहाट) : इस कर्षय पर सरिार िो जर्ाब देना चाकहए। …(व्यर्धान) 

माननीय सभापटत : मैंने अकनल किरोकजया जी िा नाम कलया है। आप बैि जाइए।  

 जार्ेद साहब, िृपया आप बैि जाइए। 

…(व्यर्धान) 

माननीय सभापटत : गौरर् गोगोई जी, आप उपनेता हैं। आप बैि जाइए। 

अकनल किरोकजया जी । 

…(व्यर्धान) 

श्री अवनल विरोवर्या (उज्रै्न) : सभापकत महोदय, र्हाूं पर र्िीलों िे साथ भी मारपीट हुई है। र् े

अस्पतालों में घायल हैं। मेरा आपसे यह कनर्ेदन ह ैकि हमार ेयशस्र्ी प्रधानमूंत्री जी र्हाूं हस्तक्षेप िरिे 

इस्िॉन मूंकदर िे जो पजुारी हैं, उनिो र्हाूं से ररलीज िरर्ाएूं। आपिा बहुत-बहुत धन्द्यर्ाद। 

श्री गुरर्ीत वसहं और्ला (अमृतसर) : सभापकत महोदय, आपने मझेु बोलने िा अर्सर कदया, इसिे 

कलए आपिा बहुत-बहुत धन्द्यर्ाद। इस समय पूंजाब में एि बहुत ही महत्र्पूणव मदु्दा ह।ै यह लोगों िे ध्यान 

में है। इसिे कलए र्हाूं सूंघषव किया जा रहा है। र्हाूं पानी िी बहुत बरुी हालत है। लकुधयाना में बडु ढा नाला, 

जो गूंदा नाला ह ैऔर अमतृसर में जो तुूंग ढाब डे्रन है। इन दोनों में िॉपोरशेन िा पानी, डेयरी िा पानी 

और इूंडस्िीज िा पानी जाता है, कजसस ेये इतने गूंदे हो चिेु हैं कि उसिा िोई िीटमेंट नहीं हो सिता 

है। अबोहर िाकजल्िा िे आगे कजतना भी एररया ह,ै मोगा िा एररया है, र्हाूं िे सार ेलोग िैं सर से पीकड़त 

हो रह ेहैं। …(व्यर्धान) एि कमनट, यह बहुत गूंभीर मदु्दा है। इससे लोग मर रहे हैं। 
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मैं सरिार से दरख्र्ास्त िरता ह ूं, लेकिन सरिार िहती है कि यह स्टेट सब्जेक्ट है। इसिे 

कलए पॉल्यूशन िूं िोल बोडव िुछ नहीं िर रहा है। र्े सार ेररश्वत लेिर बैि जाते हैं। न डे्रनेज कर्भाग 

िुछ िर रहा है न िॉपोरशेन िुछ िर रहा है और न ही राज्य सरिार िुछ िर रही है। इसिे कलए 

लोग सड़िों पर आते हैं। लोग मर रहे हैं।  

माननीय सभापटत: आपिी बात आ गई है। 

श्री गुरर्ीत वसहं और्ला (अमतृसर) : सभापकत महोदय, मेरी सरिार से दरख्र्ास्त है कि सरिार 

एि िमेटी बनाए। र्ह िमेटी दोनों जगह कर्कजट िर।े सरिार तुूंग ढाब डे्रन और बडु ढा नाला िे कलए 

एि अच्छा प्रोजेक्ट बनाए और लोगों िी हालत पर गौर िर।े सरिार लोगों िे जान-माल िी रक्षा 

िर।े यह सरिार िी कजम्मेदारी है। आपिा बहुत-बहुत धन्द्यर्ाद। 

श्रीमती कलाबेन मोहनभाई देलकर (दादरा और नागर हवेली) : सभापकत महोदय, मैं दादरा और 

नागर हर्ेली लोि सभा क्षेत्र िा प्रकतकनकधत्र् िरती ह ूं। दादरा और नागर हर्ेली एि िें र शाकसत और 

आकदर्ासी बाहुल्य क्षेत्र है। मेर ेप्रदेश में आज भी प्रशासकनि अव्यर्स्था िे िारण प्रदेशर्ासी िई 

योजनाओ ूं से र्ूंकचत हैं, जैसे रास्ता, पानी, घर, यरु्ा रोजगार, स्र्ास््य, िॉमवर और कशक्षा क्षेत्र में 

आज भी लोग िई सकुर्धाओ ूं से र्ूंकचत हैं। इसमें सबसे बड़ी समस्या रास्ते िी है। हमार ेलोि सभा 

क्षेत्र में कर्कभन्द्न योजनाओ ूं से बनने र्ाली सड़िें  िािी सालों से लूंकबत हैं। िई सड़िें  तो र्षों से 

कनमावणाधीन हैं और कबल्िुल चलने लायि नहीं हैं। आि सालों से एि रास्ता भी िीि तरीिे से नहीं 

बना है। 

(1300/SJN/VR) 

माननीय सभापटत (श्री र्गदवबबका पाल) : आप अपनी कडमाूंड रकिए। 

श्रीमती कलाबेन मोहनभाई देलकर (दादरा और नागर हवेली) : महोदय, मैं सदन िे माध्यम से 

यह बताना चाहती ह ूं कि र्हाूं ऑलरडेी बड़े रास्ते बने हुए हैं। प्रशासन िे द्वारा मागव चौड़ीिरण िे 

नाम पर लोगों िी जमीनें ली जा रही हैं, उनिी परुिों िी जमीनें कबना सूचना, कबना नोकटस, जबरन 

ली जा रही हैं। उसिो रोिा जाए।…(व्यर्धान)  

माननीय सभापटत : आप अपनी कडमाूंड रकिए। रलेर्े िा कबल लगा है।  

श्रीमती कलाबेन मोहनभाई देलकर (दादरा और नागर हवेली) : महोदय, उनमें से अकधिाूंश ऐसे 

लोग हैं, कजनिे पास अब रहने लायि जमीन नहीं है। मैं आपिे माध्यम से यह आग्रह िरती ह ूं कि 

हमार ेक्षेत्र में तोड़-िोड़ और जमीन अकधग्रहण िा िायव हो रहा है। उस पर अकर्लूंब रोि लगाई 

जाए।…(व्यर्धान) 
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HON. CHAIRPERSON: Tharoor ji, I humbly request you to kindly take one 

minute only. 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Sir, I wish to draw the 

attention of the hon. Minister of Labour and Employment to the urgent need for 

measures that promote work-life balance, as the absence of such balance and 

humane working conditions led to the untimely death of Anna Sebastian Perayil, 

a young chartered accountant at a leading accounting firm and other 

professionals in different parts of India. ....(Interruptions)  

HON. CHAIRPERSON: Please be brief.  

....(Interruptions) 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Sir, I met Anna’s parents 

and was moved by their anguish and their wish that other parents should not 

suffer as they have. These tragedies reflect a systemic failure to safeguard the 

well-being of young professionals who are instrumental in driving our nation's 

growth and prosperity. ....(Interruptions)  

 According to the International Labour Organisation, 51 per cent of India's 

workforce exceeds 49 working hours per week, placing India second in the world 

for over-long working hours and about 78 per cent of Indian employees 

experience job burnout resulting in physical and emotional exhaustion. 

....(Interruptions)  

HON. CHAIRPERSON: Please put your demand.  

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): I urge the hon. Minster 

to prioritize the implementation of laws that restrict working hours and ensure 

their strict enforcement. ....(Interruptions) These legal measures must be 

complemented by mandatory sensitisation workshops, counselling services, and 

well-being activities for employees and management to emphasise the 

importance of work-life balance for physical and mental health. Thank you, Sir.  

श्री लालजी वर्ाा (अम्बेडकर नगर) : माननीय सभापति जी, आपने मझेु शून्य काल में बोलने का 

अवसर तिया, उसके तलए मैं आपका बहुि-बहुि धन्यवाि िेिा ह ूं। 

 मान्यवर, मेर ेतजले में राजकीय मेतिकल कॉलेज, अूंबेिकर नगर है। वर्ष 2011 से एमबीबीएस 

की कक्षाएूं चल रही हैं और लगभग 13 साल हो जाने के बाि भी आज एमएस और एमिी की कक्षाएूं 

नहीं हैं। पहले एमसीआई बाधा बनिी थी, अब एनएमसी के द्वारा उसको मान्यिा नहीं िी जा रही है। 

जबतक उससे कम शिें होने के बाि भी अयोध्या मेतिकल कॉलेज में एमिी और एमएस की कक्षाएूं 

हैं।  
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इसतलए आपके माध्यम से मेरी सरकार से यह माूंग है तक एमएस सजषरी, एमिी मेतितसन, 

एमएस ईएनटी, एमस ऑथो, एमएस गाइनी िथा एमएस ऑप्था आति िमाम तवर्यों में पोस्ट 

ग्रेजएुट की मान्यिा िी जाए। एनएमसी की जो गाइिलाइन या तनयम है, उन तनयमों में कुछ 

तसतथलिा िी जाए, िातक पूवाांचल के्षत्र में अच्छी स्वास््य सेवाएूं महुैया हो सकें  िथा मेतिकल 

कॉलेज का अतस्ित्व हो सके, इसतलए वह उपलब्ध कराने की कृपा की जाए। 

माननीय सभापति : चन्र शेखर जी, एक तमनट में अपनी बाि पूरी कररए। 

एडवोकेट चन्द्र शेखर (नगीना) : महोिय, मैं घड़ी िेख रहा ह ूं। मैं एक तमनट के बाि बोलना बूंि 

कर िूूंगा। 

 महोिय, मैं आपके माध्यम से सरकार से एक ऐसे तवर्य पर अपील करना चाहिा ह ूं, जो 

ितुनया में रहने वाले करोड़ों रतविातसयाूं समाज के अनयुातययों, उनकी भावना, स्वातभमान और 

सम्मान से जड़ुा हुआ है। हमार ेप्रधानमूंत्री जी की भी भावना से जड़ुा हुआ है। सिगरुु रतविास जी 

समानिा के प्रिीक हैं। उन्होंने अपना पूरा जीवन सामातजक अन्याय को खत्म करने और हातशये 

पर पड़े लोगों को ऊपर उठाने पर समतपषि कर तिया था। उनकी तशक्षा, जाति, पूंि और धमष के पर े

करोड़ों लोगों को पे्रररि करिी है। गरुु रतविास जयूंिी पर राष्ट्रीय अवकाश न केवल उनके अपार 

योगिान का सम्मान करगेा, बतकक समानिा और भाईचार ेके तसद्ाूंिों के प्रति अपनी प्रतिबद्िा 

की भी पतुि करगेा। 

 यह एक ऐसे सूंि के तलए उतचि श्रद्ाूंजतल होगी, तजनका न्यायपूर्ष और समाज के 

प्रति…(व्यवधान) मैं सरकार से अपील करिा ह ूं तक ित्काल सिगरुु रतविास जी महाराज की 

जयूंिी को राष्ट्रीय अवकाश घोतर्ि तकया जाए। बनारस में जो कायषक्रम होिा ह,ै उसमें रलेवे के 

माध्यम से रेन की सतुवधा महुैया कराई जाए। 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Thank you, Sir, for allowing me 

to speak about the LIC agents. About 14 lakh LIC agents are facing a big 

difficulty because of the decision of the Life Insurance Corporation with regard 

to reducing the agency commission. The first-year agency commission was 

25 per cent which has been reduced to 20 per cent, and thereby out of the 

total 35 per cent, now the commission has come down to 28 per cent. There 

has been seven per cent decline in the rate of commission at the behest of 

IRDAI’s directions that the first-year surrender value has to be provided to the 

customers. Unfortunately, the LIC management has unilaterally reduced the 

commission rate. ....(Interruptions)  

HON. CHAIRPERSON: Please conclude.  

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, there is another issue also 

with regard to the clawback policy.  
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 Sir, I urge upon the Government and the Minister to review the decision 

of the LIC management so as to restore the commission which they were 

getting earlier. Thank you, Sir.  

(1305/SPS/SAN) 

श्री राहुल कसवाां (चुरू) : सभापति महोिय, मैं एमएसपी की परचेतजूंग के बार ेमें आपका ध्यान 

आकतर्षि करना चाह ूंगा। राजस्थान में मूूंग की परचेतजूंग हुई ह ैऔर राजस्थान के अूंिर िो तिन 

पोटषल खलुा था। भारि सरकार के नेफेि के द्वारा राजफैि को एजेंसी बनाया गया। वहाूं 25 परसेंट 

बआुई के्षत्र की मूूंग की परचेतजूंग करनी थी। चरुू में 3 लाख टन से ऊपर प्रोिक्शन हुआ ह ैऔर 

75 हजार टन प्रोिक्शन का पोटषल खलुना चातहए था, लेतकन िो तिन में 11 हजार टन पर पोटषल 

बूंि कर तिया गया। पोटषल के तलए आज भी तकसान मूूंग स्टोर तकए हुए बठैा हुआ है।  

 मेरा आपके माध्यम से सरकार से तनवेिन है तक पोटषल िोबारा खोला जाए, क्योंतक मूूंग 

की परचेतजूंग राजस्थान में नहीं हुई है। उसे परचेज करने के तलए िोबारा से पोटषल खोला जाए। 

श्री रार् शशरोर्शि वर्ाा (श्रावसती) : सभापति महोिय, आपने मझुे शून्य काल में बोलने का 

अवसर तिया, इसके तलए आपका बहुि-बहुि धन्यवाि।  

माननीय सभापति (श्री जगदशम्बका पाल) : आप कोई धन्यवाि मि िीतजए, बस एक तमनट में 

अपनी बाि रतखए। 

श्री रार् शशरोर्शि वर्ाा (श्रावसती) : सभापति महोिय, मैं आपके माध्यम से सरकार का ध्यान 

मेर ेसूंसिीय के्षत्र और तवश्व प्रतसद् बौद् िीथष स्थल श्रावस्िी की ओर तिलाना चाहिा ह ूं, जहाूं पर 

िोनों तजले श्रावस्िी और बलरामपरु के मथुरा बाजार भगवान बदु् की िपोस्थली को जोड़ने वाली 

राप्ती निी पर कटरा मथुरा घाट पर एक बड़े पलु का तनमाषर् तकया जाना अति आवश्यक है।  

प्रो. वर्ाा एकनाथ गायकवाड़ (र्मु्बई उत्तर-र्ध्य) : सभापति महोिय, धन्यवाि। 

माननीय सभापति : आपकी जो माूंग हो, आप उसको रख िीतजए। 

प्रो. वर्ाा एकनाथ गायकवाड़ (र्मु्बई उत्तर-र्ध्य) : सभापति महोिय, भारि रत्न िॉक्टर बाबा 

साहेब अम्बेिकर, जो सूंतवधान के जनक हैं और करोड़ों भारिीयों के पे्ररर्ास्रोि हैं। हाल ही में 

सरकार ने सूंतवधान के प्रति समतपषि होकर 75वीं वर्षगाूंठ भी मनाई है। मैं आपसे तवनिी करना 

चाहिी ह ूं तक भारि रत्न िॉक्टर बाबा साहेब अम्बिेकर जी के करोड़ों अनयुायी िेश भर से 6 

तिसम्बर को भारि रत्न िॉक्टर बाबा साहबे अम्बेिकर के महापररतनवाषर् तिन के अवसर पर मुूंबई 

तस्थि िािर स्टेशन पर आिे हैं, जहाूं पर उनकी चैत्य भूतम है। वहाूं पर लोग अतभवािन करने के 

तलए आिे हैं। यहाूं पर रले मूंत्री जी बैठे हैं। मेरी उनसे तवनिी है तक जो बाबा साहेब के अनयुाई 

आिे हैं, उनके तलए 5-6 तिसम्बर की राि के तलए अतिररक्त उप नगर रेन की सतुवधाएूं िेने की 

बाि रखना चाहिी ह ूं।  
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श्री लक्ष्र्ीकान्द्त पप्पू शनर्ाद (सांत कबीर नगर) : सभापति जी, आपने मझु ेमौका तिया, इसके 

तलए आपको धन्यवाि। 

माननीय सभापति : आप आधा तमनट में अपनी बाि रतखए। 

श्री लक्ष्र्ीकान्द्त पप्पू शनर्ाद (सांत कबीर नगर) : आपकी सरकार, बीजेपी की सरकार तकसानों 

की आय िो गनुा करने का तढूंढोरा पीटिी है।  

माननीय सभापति : माननीय सिस्य, यह आपकी भी सरकार है।  

श्री लक्ष्र्ीकान्द्त पप्पू शनर्ाद (सांत कबीर नगर) : यह सरकार पूर ेउत्तर प्रिेश और िेश भर में 

िीएपी खाि, यूररया खाि, बीज नहीं िे पा रही है। यह खाली बोलने वाली सरकार है। तकसान सब 

जगहों पर परशेान हैं। यह सरकार खाि िेने में अक्षम हैं। तकसान जानवरों से भी परशेान हैं।  

श्री वीरने्द्र शसांह (चन्द्दौली) : सभापति जी, धन्यवाि। चन्िौली जनपि, जो उत्तर प्रिेश का सबसे 

तपछड़ा के्षत्र है, मैं वहाूं से चनुकर आया ह ूं। वर्ष 1997 के बाि उत्तर प्रिेश में 14 नए जनपिों का 

सजृन हुआ और उनमें चन्िौली तजला है। आज वहाूं पर कोई आधारभूि सतुवधाएूं नहीं हैं। वहाूं पर 

राूंसपोटष के तलए बस अि्िा नहीं है।  

माननीय सभापति : आपका तवर्य क्या है? 

श्री वीरने्द्र शसांह (चन्द्दौली) : वहाूं पर कारागार नहीं ह,ै न न्यायालय ह,ै न स्टेतियम है, गरीबों, 

तकसानों, मजिूरों के जाने के तलए राजस्व कायाषलय नहीं है और अतधकाररयों के तलए भी कायाषलय 

नहीं है। … (व्यवधान) मैं केवल एक बाि कहकर अपनी बाि समाप्त करूूं गा। चन्िौली जनपि एक 

ऐसा जनपि है, जहाूं से रले लाइन िो गजुरिी है, लेतकन एक भी रेन वहाूं से आिी-जािी नहीं है। 

मेरी माूंग है तक वहाूं पर आधारभूि सूंरचना िेवलप की जाए।  

श्री र्ोशहब्बुल्लाह (रार्परु) : चेयरमैन सर, मैं आपकी िवज्जो अपने तजले रामपरु के रलेवे स्टेशन 

और रलेवे मैटर की िरफ तिलाना चाहिा ह ूं।  

माननीय सभापति : अभी इसका तबल है। आप उस पर अपना नाम पाटी की िरफ से िे िीतजए।  

 श्री मोहिब्बलु्लाि। 

… (व्यवधान) 

श्री र्ोशहब्बुल्लाह (रार्परु) : सर, रामपरु रलेवे स्टेशन बहुि खस्िा हालि में है। आजािी के बाि 

वहाूं पर कोई खास काम नहीं हुआ है। मैं आपके जररए से तमतनस्टर साहब से अपील करिा ह ूं तक 

वह रामपरु की िरफ स्पेशल िवज्जो िें।  

--- 
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तनयम-377 के अधीन मामले- सभा पटल पर रखे गए। 

1304 बज े 

माननीय सभापति : माननीय सिस्यगर्, तनयम-377 के अधीन मामलों को सभापटल पर रखे जाने वाले 

मामलों के सूंबूंध में तजन सिस्यों को तनयम-377 के अधीन मामलों को आज उठाने की अनमुति िी गई 

थी, व ेअपने मामलों के अनमुोतिि पाठ को िरुूंि व्यतक्तगि रूप से सभापटल पर रखने की कृपा करें।  

 

Re: Compensation to families who migrated from Chhamb Sector during 

Kargil War and resumption of payment of compensation to people displaced 

due to Canal Dam in Samba Mirpur in Jammu and Kashmir 

श्री जुगल शकशोर (जम्रू्) : माननीय मंत्री जी का ध्यान मेर ेसंसदीय क्षेत्र हथित जम्मू अंतर्गत छंब सेक्टर 

में हथित तिसील खौड़ र्ावं सामआु और चपरआेल की ओर हदलाना चािता ि ूँ। कारहर्ल यदु्ध के दौरान 

तार लर्ने की वजि से इनके मकान तार के अंदर आ र्ए िे। लड़ाई के दौरान पाक फायरररं् की वजि स े

यि अपने र्ांव से पलायन कर र्ए िे। क्षेत्र के लर्भर् 6000 पररवारों ने अपने घरों में पनुवागस कर हलया 

िा उनमें से करीब 60 पररवार अपने घरों में निीं बस पाए हजसकी वजि से ये पररवार काफी कहिनाइयो 

से अपना जीवन यापन कर रिे िैं। इन पररवारों को सरकार की तरफ मआुवजा निीं हदया जाता िै। मैं 

माननीय मंत्री जी से हनवेदन करना चािता ि ं हक उन पररवारों को समय से मआुवजा हदया जाय। सम्वा 

मीर परु में जो निर बाूँध आमी द्वारा बनाया र्या िै उनका मआुवजा 1972 से हमल रिा िा और अभी 

2012 हसतम्बर से बंद पड़ा िुआ िै आपके माध्यम से रक्षा मंत्रालय से हनवेदन करना चािता ि ूँ हक इन 

लोर्ो को दबुारा मवुावजा हदया जाय। 

(इहत) 

----- 

Re: Need to construct weirs to ensure continuous flow of water in Koel and 

Amanat Rivers in Palamu Parliamentary Constituency 

श्री शवष्ि ुदयाल रार् (पलारू्) : पलामू संसदीय क्षेत्र के अंतर्गत मखु्य शिर मेहदनीनर्र िै जो कोयल नदी 

एवं अमानत नदी के तट पर बसा िुआ ि ैऔर ये दोनों नहदयाूँ विाूँ के लोर्ों के हलए लाइफ लाइन िै, परतं ु

दभुागग्यवश र्मी के हदनों में दोनों नहदयाूँ हबल्कुल सूख जाती िै तिा मेहदनीनर्र शिर का जल थतर काफी 

नीचे चला जाता िै हजसके चलते शिर में पाइप के माध्यम से विाूँ के हनवाहसयों को पेयजल उपलब्ध 

कराना दषु्कर िो जाता िै। इतना िी निीं विाूँ इतनी प्रचंड र्मी पड़ती िै हक जलथतर नीचे चले जाने से 

सार ेचापाकल एवं डीप बोरररं् बेकार िो जाते िैं। यि भी उल्लेख करना आवश्यक िै हक पलामू हजला 

Rain Shadow Area में पड़ता िै जिाूँ पर िर साल पयागप्त मात्रा में वर्ाग निी िोती िै अतः िमेशा सखुाड़ 

की हथिहत बनी रिती िै साि िी साि जलथतर नीचे चला जाता िै हजससे पेयजल का भी संकट उत्पन्न 

िो जाता िै। ऐसी हथिहत में जलथतर को बनाये रखने के हलए यि आवश्यक िै हक कोयल एवं अमानत नदी 

में दो-तीन जर्िों पर हवयर (Weir) बनाया जाय ताहक दोनों नहदयों में िमेशा पानी मौजूद रिे। 

जल शहि मंत्रालय, भारत सरकार स ेअनरुोध िै हक इस योजना को हियाहन्वत कराने की कृपा 

करेंर्े।                        (इहत) 

----- 
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Re: Need to restart flight operations from Dhanbad Airport, Jharkhand 

श्री दुलू र्हतो (धनबाद) : मैं आपके माध्यम से माननीय नार्ररक हवमानन मंत्री जी का ध्यान धनबाद 

िवाई अड्डे की हथिहत की ओर आकहर्गत करना चािता ि ूँ। 

धनबाद िवाई अड्डा 1980 से 1987 तक सहिय िा और पटना, कोलकाता, तिा रांची के 

हलए मित्वपूर्ग एयर सेवाए ंप्रदान करता िा। 1988 में सेवाए ंबंद िो र्ई,ं और उसके बाद से कोई 

प्रर्हत निीं िुई, िालांहक 2008 में एक नया यात्री प्रतीक्षालय खोला र्या िा। मेर ेलोकसभा क्षेत्र में 

कई प्रमखु सावगजहनक उपिम िैं, जैसे भारत कोहकंर् कोल, कोल इंहडया और बीईएमएल, जो 

थिानीय अिगव्यवथिा के हलए मित्वपूर्ग िैं। 

िवाई सेवाओ ंकी कमी से व्यापार और यात्रा पर नकारात्मक प्रभाव पड़ रिा िै। इसहलए, मैं 

माननीय नार्ररक हवमानन मंत्री जी से हनवेदन करता ि ूँ हक धनबाद िवाई अड्डे की कनेहक्टहवटी 

को पनुः थिाहपत हकया जाए, ताहक क्षेत्र का हवकास िो सके और थिानीय अिगव्यवथिा को मजबूती 

हमले।                (इहत) 

----- 

 

Re: Need to address the problems arising out of coal mining activities in 

Tandwa Area of Chatra Parliamentary Constituency 

श्री काली चरि शसांह (चतरा) : अपने संसदीय क्षेत्र चतरा के टंडवा क्षेत्र में आम्रपाली, मर्ध, 

हपपरवार, खेलारी, कोल माइन्स से जडेु़ भयावि िालात पर सरकार का ध्यान आकहर्गत करना 

अहनवायग िै। कोयले की अंधाधुंध ढुलाई से अब तक 1000 से अहधक लोर् िाईवा ट्रकों के नीचे 

आकर अपनी जान रं्वा चुके िैं। पीहड़त पररवारों को मआुवजे का नामोहनशान निीं, और सीसीएल 

प्रबंधन अपनी हजम्मेदारी ट्रांसपोटगर कंपहनयों पर डालकर मूकदशगक बना िुआ िै। 

कोयला ढुलाई से उड़ते धूल-र्दे ने पूर ेक्षेत्र को दमा, अथिमा और टीवी जैसे रोर्ों का कें द्र 

बना हदया िै। खदानों की र्िराई ने जलथतर को इतना हर्रा हदया िै हक लोर् बंूद-बंूद पानी के हलए 

तरस रिे िैं। थिानीय लोर्ों को रोजर्ार निीं हमल रिा, वािन माहलक कजग में डूब रिे िै और कई 

आत्मित्या तक करने को मजबूर िो र्ए िैं। यि हथिहत अक्षम्य िै। मैं सरकार से इन समथयाओ ंपर 

तरुतं िथतक्षेप की मांर् करता ि ं।             (इहत) 

----- 
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Re: Need to run Vande Bharat/Amrit Bharat train from  

Chhapra/Siwan Junction to Delhi, Kolkata and Varanasi 

श्री जनादान शसांह सीग्रीवाल (र्हाराजगांज) : मिोदय, मैरा संसदीय क्षेत्र मिाराजर्ंज लोकसभा, 

हबिार उत्तरी हबिार के सारर् प्रमंडल के हसवान एवं सारर् (छपरा) हजला में हवथताररत िै। इन हजलों 

का उत्तर प्रदेश के पूवी भार् के कई जनपदों से सीमावती लर्ाव िै। ऐसे में उत्तर प्रदेश और हबिार के 

आम जनता का रले से आवार्मन िेत ु पूवोत्तर रलेवे के छपरा जं.एवं हसवान जं.का आमतौर पर 

उपयोर् हकया जाता िै। आज आत्महनभगर भारत बनाने की हदशा में तेज र्हत से कम समय में देश के 

अंदर रले से आवार्मन िेत ु"बंदे भारत/अमतृ भारत" टे्रन चलायी जा रिी िै। इसहलए जनहित में मेरा 

भी मांर् िै हक छपरा जं.या हसवान जं. से हदल्ली, कोलकता और वारार्सी के हलए एक बंदे भारत 

टे्रन चलाया जाये। 

अत : माननीय रले मंत्री जी से आग्रि िै हक छपरा जं.या हसवान जं.से उपयुगि थिानों के 

हलए वंदे भारत/अमतृ भारत टे्रन का संचालन जल्द से जल्द कराया जाये ताहक िमार ेसंसदीय क्षेत्र 

सहित उत्तर हबिार के आम जनता को आधहुनक रेल सहुवधा का लाभ हमल सके। 

(इहत) 

----- 

 

 

Re: Need to declare human deaths caused by honey bee stings as 

unnatural death and make provisions for payment of  

compensation for such deaths 

डॉ. राजेश शर्श्रा (सीधी) : मधमुहक्खयों के काटने से िोने वाली मतृ्य ुको सामान्य मतृ्य ुकी शे्रर्ी में 

रखा र्या िै हजससे मतृक के पररवार सिायता राहश से वंहचत रि जाते िै। मधमुहक्खयों के डंक में 

हवर् िोता िै। मेरा आग्रि िै हक हजस प्रकार सांप, हबच्छू या अन्य जन्तओु ंके काटने से मतृ्य ुउपरांत 

सिायता राहश प्रदान की जाती िै, उसी प्रकार मधमुहक्खयों के काटने के उपरांत मतृ्य ुको अप्राकृहतक 

मतृ्य ुकी शे्रर्ी में जोड़ा जाये व मतृक के पररवार को सिायता राहश हमल सके इस पर हवचार करना 

चाहियें। 

(इहत) 

----- 
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Re: Need to make legal provisions to ensure vesting of educational and 

employment rights to orphaned and abandoned children 

श्री र्नसुखभाई धनजीभाई वसावा (भरूच) : मैं देश में अनाि बच्चों को नार्ररक अहधकार प्रदान 

हकए जाने की आवश्यकता की ओर सरकार का ध्यान आकहर्गत करना चािता ि ं। जैसा हक सरकार 

को जानकारी िै हक अनाि शब्द की अलर्-अलर् पररभार्ाए ंिैं, सामाहजक रूप से अनाि वि बच्चे 

िोते िैं हजनकी करावास, अत्यहधक दररद्रता, शारीररक शोर्र् और पररत्यार् के कारर् देखभाल निीं 

िो पाती। देश में बिुत से बच्चे ऐसे िैं हजनको पररवार ने त्यार् हदया िै और वि सड़कों पर घूमते िैं। 

अनाि बच्चों की कोई कानूनी और सामाहजक पिचान निीं िै। देश में उनके हलए बिुत कम या कोई 

सामाहजक सरुक्षा ढांचा या सरुक्षात्मक तंत्र मौजूद निीं िै। अनाि बच्चों की कोई पिचान निीं िोने 

के कारर् उनका प्रािहमक हवद्यालयों में प्रवेश पाने तिा नौकरी के हलए आवेदन करने में बिुत 

कहिनाई िोती िै। अनाि लोर्ों के हलए कोई हवशेर् कानून निीं िोने के कारर् वे समाज में बिुत 

जोहखम भर ेपररवेश में जीवन यापन करते िैं। मेरा सरकार से आग्रि िै हक वि अनािों के हलए भी 

ऐसे कानूनी प्रावधान करें हजसमें उन्िें हशक्षा और रोजर्ार िेत ुनार्ररकता का अहधकार प्राप्त िो सके। 

(इहत) 

----- 

Re: Need to set up a Textile Park in Narayanpet District in 

Mahababunagar Parliamentary Constituency 

SHRIMATI D. K. ARUNA (MAHBUBNAGAR):  I would like to bring to your kind 

notice regarding the dire need to set up a Textile Park in Narayanpet District 

which falls in my Mahabubnagar Parliamentary Constituency in Telangana. In 

this connection, I would like to state that there are about 15000 to 18000 families 

in Narayanpet District who directly or indirectly dependent on textile related 

works are facing various financial difficulties and they are leading a pathetic life. 

To address this issue and to overcome their problems, textile workers need 

financial assistance from the Govt. under various schemes of the Ministry. The 

local people have been demanding for setting up of a new Textile Park which 

could provide employment to about 50000 people, generate revenue and also 

stop migration from my Constituency. Due to lack of proper employment, textile 

workers are working in hotels which is below their dignity though they are very 

much skilful in their textile crafts. Therefore, I request the Hon'ble Minister of 

Textiles to kindly consider to set up a Textile Park in Narayanpet District which 

falls in my Parliamentary Constituency for which we shall ever be grateful to your 

kind gesture.         (ends) 

----- 



04-12-2024              RPS      Uncorrected / Not for publication       320 

 

Re: Upgradation of Dullabcherra Railway Station in  

Karimganj Parliamentary Constituency 

SHRI KRIPANATH MALLAH (KARIMGANJ): I would like to bring to your kind 

attention the urgent need for the upgradation of Dullabcherra Railway Station, which 

is the last station in my Constituency i.e. Karimganj currently renamed as Sribhumi 

District that borders Mizoram. Despite being a crucial point of connectivity for the 

region, Dullabcherra Railway Station lacks basic amenities, including a ticket counter. 

This causes significant inconvenience to passengers especially those traveling for 

professional studies, medical issues, and other essential purposes. Additionally, 

there is no train service available at night, which further exacerbates the difficulties 

faced by the local people. The upgradation of Dullabcherra Railway Station will not 

only benefit the residents of the district but also the passengers from the bordering 

areas of Mizoram. Furthermore, Dullabcherra, the only railway station in the Ram 

Krishnagar LAC, which hails under my Parliamentary Constituency, Karimganj will 

also see improved connectivity and services, thereby enhancing the overall travel 

experience for the locals. The development of this station will play a pivotal role in 

the socio-economic growth of this backward region. Improved railway infrastructure 

facilitate better access to education, healthcare, and employment opportunities, 

thereby contributing to the overall development of the area. 

(ends) 

----- 

Re: Need for financial assistance for construction of a new barrage under 

Udayanti River Project at Sinpali block of Nuapada district, Odisha 

SHRIMATI MALVIKA DEVI (KALAHANDI): I would like to request the Hon'ble 

Minister of Water Resources for construction of a new barrage under the Udayanti 

River Project in Sinpali block Nuapada district, Odisha as it has been a long- pending 

demand of the local people of my area. The survey has already been done, and this 

project has already been given the feasibility report. please look into this matter and 

kindly allocate a budget for this barrage as soon as possible because it is the most 

drought affected area of my constituency and famines happen here. With your 

approval once this project is sanctioned and work is started thousands of farmers 

and citizens of this area will be really benefited and it is also under the tribal block. 

Therefore, hoping for the project to be started soon.      (ends) 

----- 
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Re: Need to recognize the aborigines of Santhal Parganas as  

Scheduled Tribes 

DR. NISHIKANT DUBEY (GODDA): I want to place a piece of great historical 

record-a book titled: "The Little World of an Indian District Officer", written by R. 

Carstairs and published by Macmillan & Co., London in 1912. In this book there 

is a detailed, historical record of the fact that the Santhal Parganas was created 

and named in 1855, and thus was the youngest of the Bengal districts. The writer 

provides a wounderful account and description of the Ghatwals (guardians of 

the passes) and the Khetowrie (Khetauri) and how at the time of the Permanent 

Settlement in 1790, every part of the territory was occupied. This details that at 

the time of the Permanent Settlement that there was NOT a single Sonthal in 

the whole of this area. "Bhunyas, Khesowries, Hindoos, Mahomedans, 

Highlanders yes, but Sonthals, no". 

It is a fact that when these findings were recorded and when the book in 

question was published, the dispensation of Scheduled Castes and Tribes did 

not exist in the context of what it means administratively today. 

Thus the aborigines of the region are the ones who are deprived of their 

rightful status and claim to be recognized as Scheduled Tribes. 

(ends) 

----- 

 

Re: Need to augment railway services in  

Jalore Parliamentary Constituency 

श्री लुम्बा रार् (जालौर) : मैं मेर ेसंसदीय क्षेत्र जालोर (राजथिान) रलेवे से संबंहधत मित्यपूर्ग मदुदों 

को रखना चािता ि ूँ जो हनम्नवत िै – 

1. आकांक्षी हजला हसरोिी हजला केन्द्र को हपण्डवाडा या थवरूपर्ंज से बार्रा तक 

नई रलेवे लाइन से जोडा जाए। 

2. जालोर के लर्भर् सात लाख प्रवासी दहक्षर् भारत के हवहभन्न शिरो में रिते िै। 

अतः जालोर को दहक्षर् भारत के हनम्न प्रमखु शिरो के रलेवे नेटवकग  से जोडा 

जाए:- 

a. बेंर्लूरु से जोधपरु वाया समदडी भीलडी। 
b. दराबाद से जोधपरु वाया समदडी भीलडी। 
c. कोयम्बटूर से जोधपरु वाया समदडी भीलडी। 
d. चेन्नइ से जोधपरु वाया समदडी भीलडी। 
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3. र्ाूँधीधाम से हदल्ली वाया जालोर (समदडी- भीलडी) नई टे्रन प्रारभं की जाए। 

4. सालासर ऐक्सपे्रस 22421/22422 को र्ाूँधीधाम वाया समदडी-भीलडी तक 

हवथतार हकया जाए 

5. बाडमेर यश्वंतपरु एसी एक्सपे्रस 14805/14806 को सप्ताि मे सातो हदन चलाया 

जाए। 

6. भर्त की कोिी कामाख्या एक्सपे्रस 15623/15624 का वाया समदडी भीलडी 

र्ांधीधाम तक हवथतार हकया जाए । 

7. नवजीवन एक्सपे्रस 12655/12656 का हवथतार जोधपरु (वाया समदडी 

भीलडी) तक हकया जाए । 

8. हपंडवाडा रलेवे थटेशन पर आश्रम एक्सपे्रस (12915/12916), र्रीबरि 

एक्सपे्रस (12215/12216), तिा र्ाडी संख्या 16507/16508 भर्त की 

कोिी से बंर्लौर एक्सपे्रस का ििाराव हदया जाए 

9. थवरूपर्ंज रलेवे थटेशन पर िररद्वार मेल (19031/19032) 

का ििराव हदया जाए। 

(इहत) 

----- 

Re: Need to extend the services of Patalkot Express (train no 14623/24) 

upto Balaghat in Madhya Pradesh 

श्रीर्ती भारती पारधी (बालाघाट) : मैं इस सदन के माध्यम से माननीय रले मंत्री जी का ध्यान एक 

मित्वपूर्ग जनसमथया की ओर आकहर्गत करना चािती ि ूँ। पातालकोट एक्सपे्रस (14623-14624), 

जो वतगमान में हफरोजपरु कैं ट से चलती िै, इसका हवथतार हछंदवाड़ा से हसवनी, नैनपरु िोते िुए 

बालाघाट तक हकया जाना चाहिए। यि कदम िमार ेक्षते्र के नार्ररकों को सरु्म यात्रा की सहुवधा प्रदान 

कररे्ा और क्षेत्र के सामाहजक व आहिगक हवकास को बढावा देर्ा। 

बालाघाट और उसके आसपास के क्षेत्रों में रले सेवाओ ंकी कमी के कारर् नार्ररकों को 

हशक्षा, थवाथ्य और रोजर्ार के हलए अन्य शिरों में जाने में कहिनाइयों का सामना करना पड़ता िै। 

यहद इस टे्रन का हवथतार बालाघाट तक िोता िै, तो यि क्षेत्र सीधे हदल्ली जैसे बडे़ कें द्रों से जडु़ 

सकेर्ा। इसके साि िी, इस हवथतार से क्षेत्र में पयगटन को बढावा हमलेर्ा। नैनपुर से बालाघाट के बीच 

हथित कान्िा नेशनल पाकग  और कोटेश्वर धाम जैसे पयगटन थिल पयगटकों को आकहर्गत करेंर्े, हजससे 

थिानीय रोजर्ार के अवसर बढेंर्े। साि िी, हकसानों और उद्यहमयों को अपने उत्पाद बडे़ बाजारों 

तक पिंुचाने में आसानी िोर्ी, हजससे क्षेत्र की अिगव्यवथिा सशि िोर्ी। 

अतः मैं माननीय रले मंत्री जी से हनवेदन करती ि ूँ हक इस प्रथताव पर शीघ्र कारगवाई करें। 

(इहत) 

----- 
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Re: Problems faced by LIC agents 

SHRI RAMESH CHANDAPPA JIGAJINAGI (BIJAPUR): I rise to bring to the 

notice of the Hon'ble Minister, a matter of utmost importance pertaining to the 

Life Insurance Corporation (LIC) Agent's Welfare Association, Belgaum Division, 

Belagavi. The Association has been seeking a review of the recent decisions 

regarding the restructuring of Agents Commission rates in the First Year 

Commission. The Association demands a revision of commission rates to 

ensure fair compensation for agents; seeks a reduction in the age at entry to 

allow more individuals to pursue a career as LIC agents; and demands an 

enhancement of the minimum sum assured in the new plans launched with effect 

from 1st October, 2024. I urge the Central Government to consider these 

demands favourably and take immediate action to address the concerns of the 

LIC Agent's Welfare Association. I request that the Government review the 

decisions on new plans and commission in the interest of individual agents and 

policy holders and initiate necessary remedial action at the earliest. I hope the 

Hon'ble Minister will take cognizance of this matter and take necessary steps to 

address the concerns of the LIC Agent's Welfare Association. 

(ends) 

----- 
 

Re: Need to set up a Super Specialty Department in Shaikh-Ul-Hind 

Maulana Mahmood Hasan Medical College in Saharanpur, Uttar Pradesh 

श्री इर्रान र्सूद (सहारनपुर) : सहारनपरु जनपि में नेफ्रोलॉजी और ऑकोलॉजी से सूंबूंतधि 

मरीजों की सूंख्या में तनरूंिर वतृद् हो रही है। विषमान में इन मरीजों के तलए सबसे तनकटिम सतुवधा 

केवल चूंिीगढ़ या तिकली में उलब्ध है, जो मरीजों और उनके पररवारों के तलए आतथषक और शारीररक 

िोनों रूप से अत्यूंि कतठनाई उत्पन्न करिा है। 

जनपि सहारनपरु में तस्थि शेख-उल-तहन्ि मौलाना महमूि हसन मेतिकल कॉलेज में 

आवश्यक इूंफ्रास्रक्चर एवूं अन्य सतुवधाएूं पहले से ही उपलब्ध हैं। तकसी भी योजना के अूंिगषि इस 

मेतिकल कॉलेज में सपुर स्पेशतलटी सतुवधाओ ूं की स्थापना के माध्यम से नेफ्रोलॉजी, ऑकोलॉजी, 

ऑथोपेतिक, कातिषयक, सजषरी आति सेवाओ ूं की उपलब्धिा सतुनतिि कराई जा सकिी है। 

इस महत्वपूर्ष आवश्यकिा को ध्यान में रखिे हुए सहारनपरु के शेख-उल-तहन्ि मौलाना 

महमूि हसन मेतिकल कॉलेज में सपुर स्पेशतलटी तवभाग की स्थापना आवश्यक है। इससे सहारनपरु 

और इसके आसपास के मरीजों को सलुभ, गरु्वत्तापूर्ष स्वास््य सेवाएूं प्राप्त हो सकें गी, और उन्हें 

िूरस्थ स्थानों की यात्रा करने से राहि तमलेगी।          (इहत) 

----- 
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Re: Need to ensure fair and transparent conduct of Private Health 

Insurance Companies in disposal of claims 

डॉ. बच्छाव शोभा शदनेश (धुले) :मैं हनजी थवाथ्य बीमा कंपहनयों द्वारा हकये जा रिे उत्पीड़न की 

ओर ध्यान हदलाना चािती ि ं। आईआरडीएआई के तेित हनजी थवाथ्य बीमा का खचग दावा अनपुात 

2022-23 से 2023-24 में 79% से हर्रकर 62%, और कम िो र्या। कंपहनयाूँ असत्य वादों से 

ग्रािकों को आकहर्गत करती िै, और हफर मनमाने आधार पर दावा खाररज कर देती िैं। अनेक 

न्यायालयों ने, आहिगक सिायता से वंहचत करना उत्पीड़न का रूप घोहर्त हकया िै, और कंपहनयों 

पर जमुागना लर्ाया िै। हकंतु, जमुागना इन कंपहनयों को रोकने के हलए छोटा िै। ये कंपहनयां अनावश्यक 

दथतावेजों की मांर् करके और दावा हनपटान में देरी करके थवाथ्य सेवा प्रदाताओ ंको परशेान करती 

िैं। इससे अथपतालों पर आहिगक बोझ बढता िै। हफर अथपताल लार्त बचाने के हलए थवाथ्य सेवा 

प्रावधान की र्रु्वत्ता से समझौता करते िैं जो रोहर्यों के जीवन के हलए खतरा िै। एसोहसएशन ऑफ 

िेल्िकेयर प्रोवाइडसग इंहडया ने ऐसी संहदग्ध प्रिाओ ंके हखलाफ हवहभन्न हशकायतें उिाई िैं, लेहकन 

आईआरडीएआई ने कुछ निीं हकया। इसहलए, में सरकार से आग्रि करती ि ं हक वे थवाथ्य बीमा 

कंपहनयों के आचरर् को हवहनयहमत करने का प्रावधान लाए, कम से कम व्यय दावा अनपुात 85% 

पर सेट करें, दावों के प्रसंथकरर् के हलए अहधकतम समय सीमा हनधागररत करें, और बार-बार 

उल्लंघन करने वालों को दहंडत करें। 

(इहत) 

----- 

 

Re: Need to introduce train services between Nandurbar and Pune 

एडवोकेट गोवाल कागडा पाडवी (नन्द्दुरबार) : आज मैं आपके माध्यम से माननीय रले मंत्री जी 

को अपने क्षेत्र की एक बड़ी समथया से अवर्त कराकर हनदान िेत ुआग्रि करना चािता ि ूँ। मेरे 

संसदीय क्षेत्र नंदरुबार (मिाराष्ट्र) से बड़ी संख्या में छात्र-छात्रा हशक्षा-दीक्षा िेत ुप्रायः परु्े की यात्रा 

करते िैं। इतना िी निीं मेर ेसंसदीय क्षेत्र में रोजर्ार की शून्य संभावनाओ ंके कारर् जीहवकोपाजगन 

िेत ुआमजन भी भारी मात्रा में परु्े की यात्रा करते िैं, परतं ुरले की सहुवधा न िोने के कारर् इन्िे 

बसों, हनजी पररविन माध्यमों अिवा अन्य सड़क पररविन साधनों के माध्यम से यात्रा करना पड़ता 

िै। यि यात्रा लार्त भी बढाती िै साि िी आरामदायक भी निीं िोती। मैं अवर्त कराना चािता ि ूँ 

हक यहद नंदरुबार से परु्े के बीच रले सेवा शरुु िोती िै तो इससे न केवल नंदरुबार बहल्क नंदरुबार, 

धलुे, जलर्ांव सहित उत्तर मिाराष्ट्र के बिुतायत हजलों के हनवाहसयों को सहुवधा हमलेर्ी। 

अतः मेरा माननीय मंत्री जी से सदन के माध्यम से अनरुोध िै हक जनहित के दृहिर्त नंदरुबार 

से परु्े के हलए एक टे्रन की थवीकृहत प्रदान की जाय। हजसके फलथवरूप आमजनमानस की यात्रा 

सरल व आरामदायक िो सके। 

(इहत) 

----- 



04-12-2024              RPS      Uncorrected / Not for publication       325 

Re: Need to expedite construction of bridge connecting Jorhat and Majuli  

in Assam 

SHRI GAURAV GOGOI (JORHAT): Majuli is facing an existential threat due to the 

relentless forces of nature, primarily floods and erosion. Year after year, devastating floods 

displace thousands of its inhabitants, destroy homes, and cripple livelihoods. The erosion 

of riverbanks further exacerbates the problem, shrinking the island's landmass at an 

alarming rate. The construction of a bridge connecting Jorhat to Majuli, a long-awaited 

project, has been stalled. This delay has severely hampered the island's connectivity and 

economic development. The absence of a reliable bridge hinders the transportation of 

essential goods, medical supplies, and agricultural produce, leaving the island's population 

isolated and vulnerable. Furthermore, the Jorhat-Dibrugarh Jagi Road project, launched 

in 2014, has been plagued by land acquisition and construction delays, despite 

compensation disbursement made in 2015. The incomplete road and poor connectivity 

have severely impacted commuters and hindered regional development. Majuli's future 

hangs in the balance. We must act swiftly and decisively to preserve this unique cultural 

heritage and ensure the well-being of its people. I implore this House to take cognizance 

of this urgent matter and allocate the necessary resources to safeguard Majuli's future. 

(ends) 

----- 

Re: Need to resolve the Mahanadi River dispute between  

Odisha and Chhattisgarh 

SHRI SAPTAGIRI SANKAR ULAKA (KORAPUT): Mahanadi River is a crucial lifeline for 

the states of Odisha and Chhattisgarh, supporting agriculture, industry, and providing 

drinking water to millions. Since Chhattisgarh became a separate state in 2000, it has 

constructed several dams and barrages upstream. These developments have significantly 

reduced the downstream water flow, adversely affecting irrigation, decreasing water levels 

in the Hirakud Dam, and causing ecological damage to the delta region. These 

developments has not only strained the relations between the two states but also impacted 

the livelihoods of farmers and the overall socio- economic development in Odisha. The 

Mahanadi Water Disputes Tribunal was established in 2018, yet a resolution remains 

pending. The prolonged delay is exacerbating the issues faced by the people dependent 

on the river. 

I would request the Government to kindly intervene and facilitate an immediate 

dialogue between Odisha and Chhattisgarh to find an amicable solution. Additionally, there 

is a need to expedite the proceedings of the Mahanadi Water Disputes Tribunal and 

ensure its verdict is implemented promptly.         (ends)  

----- 
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Re: Need to provide adequate DAP to farmers in  

Shrawasti Parliamentary Constituency 

श्री रार् शशरोर्शि वर्ाा (श्रावसती) : आज िेश का तकसान बहुि परशेान हैं। विषमान में गेंह  व अन्य 

रबी की फसलों की बवुाई चल रही है। एसे में पूर ेप्रिेश सतहि मेर ेसूंसिीय क्षेत्र श्रावस्िी के जनपि 

श्रावस्िी और जनपि बलरामपरु में, जो उत्तर प्रिेश का अति तपछड़ा आकाूंक्षी जनपि है जहाूं पर 

गेह ूं की बआुई के तलए तकसानों को िी.ए.पी. खाि की भारी कमी का सामना करना पड़ रहा है। 

तकसानों को िी.ए.पी. खाि के तलए सहकारी सतमतियों पर कई-कई तिनों िक लगािार लाइन में 

खड़े रहने के बावजूि भी उन्हें खाि नही तमल रहा है। घूंटो इूंिेजार के बाि भी उन्हे खाली हाथ मायूस 

होकर लौटना पड़ रहा है। तजससे बवुाई के तलए खेि िैयार कर चकेु तकसान बहुि परशेान है। अिः 

आपके माध्यम से सरकार से अनरुोध है तक माूंग के अनरुूप पयाषप्त िीएपी खाि की व्यवस्था जकि 

से जकि कराई जाए तजससे तकसान गेह ूं व अन्य रबी की फसलों की बवुाई समय पर कर सके। 

(इहत) 

----- 

 

 

Re: Need to increase the number of Procurement Centres for  

paddy farmers in Chandauli district, Uttar Pradesh 

श्री वीरने्द्र शसांह (चन्द्दौली) : उत्तर प्रदेश में चंदौली जनपद कृहर् प्रधान जनपद िै। इस वर्ग धान की 

बेितर उपज िोने के बावजूद िय कें द्रों की कमी की र्ई िै हजसके कारर् हकसान अपनी उपज को 

सरकारी कें द्र पर बेच निीं पा रिे िैं। हपछले वर्ग करीब 180 िय कें द्र बनाए र्ए िे। उत्पादन की 

अहधकता और िय कें द्रों की कमी से हकसान परशेान िै। यि भी आश्चयग िै हक देश में सरकार प्रहत 

िेक्टेयर उत्पादन अहधक िो, इस पर बल दे रिी िै और उसमें सफलता भी हमल रिी िै। सरकारी 

आदेश प्रहत िेक्टेयर जिां 76 हक्वंटल उत्पादन मानकर हकसानों का रहजथटे्रशन िय कें द्रों पर 

हनधाग ररत हकया र्या िा, उसे इस वर्ग कम करके 56 हक्वंटल कर हदया र्या िै। इससे धान की खेती 

करने वाले हकसान परशेान िै। मैं कें द्र सरकार से मांर् करता ि  ंहक जनपद चंदौली में िय कें द्रों की 

संख्या 200 तिा उत्पादन मानक 80 से 86 हक्वंटल प्रहत िेक्टेयर हनधागररत करने िेत ुएडवाइजरी 

जारी करें ताहक हकसानों को उनकी उपज बेचने में परशेानी ना िो। 

(इहत) 

----- 
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Re: Introduction of various graduate/post graduate courses and 

Professional Skill Development Programmes in Aligarh Muslim 

University at Murshidabad centre in West Bengal 
 

SHRI KHALILUR RAHAMAN (JANGIPUR): I rise today to bring attention to the 

Aligarh Muslim University, Murshidabad Centre, in my constituency at Ahiron, 

Murshidabad District. West Bengal. Established in 2010, this Centre currently 

offers only three courses: MBA, BALLB, and B.Ed. This issue has been raised 

in Parliament multiple times, yet the growing educational needs of the region 

remain unfulfilled. Therefore, I urge the concerned authorities to expand the 

course offerings at this Centre. I propose the introduction of undergraduate and 

postgraduate courses such as Bachelor and Masters of Arts, Commerce and 

Science. Additionally, professional skill development programs, such as ITI 

courses, should be introduced to support underprivileged students in the area. I 

also request the implementation of a 10% reservation policy for local students, 

which would encourage greater participation in higher education and empower 

the local youth. Furthermore, the infrastructure of the Centre requires urgent 

attention. This includes filling vacant faculty positions and constructing additional 

buildings to accommodate the growing student population. The Chancellor and 

the Vice Chancellor come under the control of the Central Government, so I 

sincerely request the Government's consideration of these proposals, as they 

are crucial for the development and empowerment of the students and 

communities in the region. 

(ends) 

----- 
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Re: Need to provide enhanced devolution of taxes to Tamil Nadu 

SHRI D. M. KATHIR ANAND (VELLORE):  The share of Tamil Nadu in devolution of taxes 

decreased from 5.305 per cent in the 12th Finance Commission to 4.079 per cent in the 

15th Finance Commission. The total central transfer to Tamil Nadu from 2014-15 to 2022-

23 has been Rs. 4.75 lakh crore, while the State of Tamil Nadu has contributed Rs. 6.35 

lakh crore in direct taxes alone. If indirect taxes are also considered, then for every 1 rupee 

contribution to Union Government only 29 paise has been received back by Tamil Nadu. 

The termination of GST compensation regime on 30.06.2022, has resulted in a revenue 

shortfall of Rs. 20,000 crore per annum for the Government of Tamil Nadu. While the 

States are reeling under the stress of revenue shortfall in the aftermath of GST, the Union 

Government is continuing to divert its revenue collections away from the divisible pool of 

taxes, by imposition of cesses and surcharges. In 2022-23, the Central Government would 

have collected about Rs. 5.1 lakh crores from cess and surcharge. If this were devolved 

to the State then Tamil Nadu would have received an additional Rs. 20,800 crores in one 

year. Tamil Nadu has been continuously losing it's rightful share of funds despite being is 

the second highest contributor to Central exchequer. Therefore, I urge the Union 

Government to provide increased devolution of taxes to Tamil Nadu from this year 

onwards. 

(ends)  

----- 

  

Re: Need to include Lambadi community in Tamil Nadu  

in the list of Scheduled Tribes 

SHRI T. M. SELVAGANAPATHI (SALEM): It has been a long pending demand of the 

people of Lambadis in Tamil Nadu to include them as Scheduled Tribes. They are deprived 

of the benefits provided in the Constitution. In 1950 they were identified as Scheduled 

Castes and Tribes. In many States, they are coming under Scheduled Tribes. In Tamil 

Nadu their total population is over 2 lakhs. They are now recognized as Backward Class 

in Tamil Nadu. There is a sizeable population of Lambadis in my Parliamentary 

Constituency, Salem. The State Government of Tamil Nadu had recommended for the 

inclusion of Lambadis in the Scheduled Tribe list and had forwarded the same to the Union 

Government in the year 2009. In 1994 a high-level committee constituted by the National 

Scheduled Castes and Tribes Commission had recommended that Lambadis may be 

declared as Scheduled Tribes through a suitable amendment to the Constitution. 

Therefore, I urge upon the Government to include Lambadis as recommended by the 

Government of Tamil Nadu, in the list of Scheduled Tribes by way of a suitable 

Constitutional amendment.             (ends) 

----- 
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Re: Comprehensive execution of Pradhan Mantri Matsya Sampada 

Yojna in Konaseema region of Andhra Pradesh 

SHRI G. M. HARISH BALAYOGI (AMALAPURAM): Pradhan Mantri Matsya 

Sampada Yojana (PMMSY) was established as an initiative to transform and 

modernize the fisheries sector by addressing critical gaps across various sectors 

and to boost global competitiveness. However, the implementation of the 

scheme in Dr. BR Ambedkar Konaseema district, despite having the second 

highest number of fishermen in Andhra Pradesh, has been highly unsatisfactory. 

In the past four years, only 201 beneficiaries have been covered under the 

scheme, which is a critically low number for a district having such a huge 

fishermen community. More importantly, several approved components under 

the scheme still remain pending. None of the 6 deep-sea fishing vessels, 3550 

ha of stocking of fingerlings, 4 cages in reservoirs, 5 open sea cage culture or 

136 units for boat replacement have been completed, with more than 90% of the 

fish kiosks approved, not constructed. This poor state of implementation not only 

undermines the objectives of the scheme but also adversely affects the 

livelihoods of the fishing community, who rely heavily on such initiatives. 

Therefore, I would like to request an enquiry into the causes of these delays and 

insist on prompt action to guarantee the successful execution of the scheme 

within the Konaseema region.       (ends) 

----- 

Re: Construction of a ring dam on Kosi River in Bihar 

श्री शदनेश चांर यादव (र्धेपुरा) : हबिार राज्य के खर्हड़या हजले के ईदमादी बारून से भार्लपरु 

हजले के हवजयघाट तक कोसी नदी के उत्तरी हकनार ेरररं् बाूँध निीं रिने से लाखों एकड़ जमीन में 

बाढ का पानी घसुने से हकसानों की लर्ी फसल प्रत्येक साल बबागद िो जाती िै एवं चार मिीना उस 

क्षेत्र के हकसानों को माल-मवेशी लेकर दूसर ेथिान पर शरर् लेनी पड़ती िै, हजससे हकसानों को 

भखुमरी की समथया िो जाती िै। खर्हडया हजले के डुमरी घाट पलु से ईदमादी बारून तक 22 

हक.मी. रररं् बाूँध बिुत पूवग से बना िुआ िै। रररं् बाूँध से आर् ेबचे शेर् भार् में रररं् बाूँध का हनमागर् 

कराने से इस क्षेत्र के हकसानों को भारी राित हमलेर्ी। 

अतः माननीय मंत्री जल संसाधन मंत्रालय से आग्रि िै हक जनहित में खर्हड़या हजलान्तर्गत 

बेलदौर प्रखंड के ईदमादी बारून से मधेपरुा हजला के कपहसया (आलमनर्र प्रखंड) िोते हवजयघाट 

(नवर्हछया)-35 हक.मी. तक रररं् बाूँध हनमागर् कराए।ं 

(इहत) 

----- 
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Re: Need to expedite construction of Indrapuri Reservoir Project on 

Sone River in Shahabad region, Bihar 

SHRI SUDAMA PRASAD (ARRAH): The question of expanding the 

irrigation facilities for areas covering in the path of Sone River in Shahabad 

region is a long standing one. The Indrapuri Reservoir Project is pending 

from a long time and the necessary NOC for its construction are yet to be 

received by the Union Government. This delay is causing significant loss to 

farmers in the south Bihar. The livelihood concerns of people who are 

dependent on the Sone river are essential for the house to discuss and 

deliberate. 

(ends) 

----- 

 

Re: Pollution in Indira Gandhi Canal caused by industrial waste 

श्री हनुर्ान बेनीवाल (नागौर) :  इंहदरा र्ांधी निर पंजाब राज्य में सतलुज नदी के साि ब्यास 

नदी के संर्म से कुछ हकलोमीटर दूर िररके बैराज से शरुू िोती िै और राजथिान के उत्तर 

पहश्चम के्षत्र में िार रहेर्थतान में समाप्त िोती िै हजसका उपयोर् हसंचाई और पेय जल के उद्देश्य 

से हकया जाता िै। िररके बैराज से राजथिान की निरों में आने वाला पानी पंजाब के औद्योहर्क 

अपहशि से अत्यहधक प्रदूहर्त िो चकुा िै, इस दूहर्त पानी का उपयोर् हसंचाई के हलए करने से 

फसलों की र्रु्वत्ता और उत्पादकता पर बरुा असर पड़ रिा िै, कई थिानों पर खेतों की हमट्टी 

बंजर िोती जा रिी िै साि िी, इस पानी के पीने योग्य न िोने के कारर् एक दजगन हजलों में 

लोर्ो को कैं सर, अहथि हवकार सहित कई बीमाररयों से पीहड़त िो र्ए, पंजाब एसपीबीसी को 

हनधागररत हनवगिन मानकों को पूरा करने और चार थिानों पर साझा अपहशि शोधन यंत्रों के हलए 

मंजूरी की बात सरकार ने किी। मैं मांर् करूूँ र्ा हक इन शोधन यंत्रों की शीघ्रता से थिापना जल्द 

िो परन्त ुकें द्र सरकार पंजाब सरकार को हनदेहशत कर ेहक अपहशि को शोधन करके भी निरों 

में निीं डाले, निरो में हकसी प्रकार का कोई भी नाला, अपहशि निीं आए इसके हलए किोर 

नीहत बनाई जाए। 

(इहत)  

---- 
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(1310/MM/SNT) 

रले (सशंोधन) तिधेयक 

1310 बज े

रले मंत्री; सूचना और प्रसारण मंत्री; िथा इलेक्ट्रॉतनकी और सूचना प्रौद्योतगकी मंत्री (श्री अतिनी िैष्णि) 

: सभापति महोिय, मैं प्रस्िाव करिा ह ूं : 
 

“तक रले अतधतनयम, 1989 का और सूंशोधन करने वाले तवधेयक पर तवचार तकया जाए।” 
  

 माननीय सभापति जी, पहली पैसेंजर सतवषस वर्ष 1853 में शरुू हुई थी। उसके बाि जसै-ेजसैे 

रलेवे का तवस्िार हुआ िो वर्ष 1890 में रलेवे एक्ट बना। शरुुआि में रलेवे पीिब्कयूिी का तितवजन 

था, पतब्लक वक्सष तिपाटषमेंट का तहस्सा था, लतेकन जसै-ेजैसे रलेवे बढ़िी गयी, कई तप्रूंसली स्टेट्स 

ने रलेव ेका काम आरम्भ तकया िो एक जरूरि हुई तक रेलवे का एक यूतनफामष नेटवकष  बने और सब 

जगह यूतनफामष स्टैंिि्षस बनें। इसी के तलए वर्ष 1905 में फैसला तलया गया और रलेवे को पीिब्कयूिी 

से तनकालकर एक नया रलेवे बोिष बनाया गया और रलेव ेबोिष की स्थापना वर्ष 1905 में पहल े

पीिब्कयूिी के रज़ेोकयूशन स ेहुई और उसके बाि इूंतियन रलेव ेबोिष एक्ट, 1905 बना। वर्ष 1989 

में रलेव ेका परुाना कानून बिलकर नया कानून लाया गया था, लेतकन वर्ष 1905 के एक्ट को उसमें 

एकीकृि नहीं तकया गया, उसमें इूंतटग्रेट नहीं तकया गया। यह िभी कर िेना चातहए था। आज आपके 

समक्ष वर्ष 1905 के रलेवे बोिष कानून को वर्ष 1989 के रलेव ेकानून में एकीकृि करने के तलए यह 

तबल प्रस्ििु है। इस तबल के पास होने से रलेव ेकी एतफतशएूंसी और िेवलपमेंट में बहुि प्रगति होगी। 

प्रधान मूंत्री श्री नरने्र मोिी जी ने तपछले िस वर्ष में रलेव ेका बहुि िेवलपमेंट तकया है, बहुि तवकास 

तकया है। िस साल पहले रलेवे का बजट मात्र 29000 करोड़ रुपये के आस-पास होिा था आज वह 

2 लाख 52 हजार करोड़ रुपये है। 60 वर्ों में मात्र 21 हजार तकलोमीटर लाइनों का इलेतक्रतफकेशन 

हुआ था, वहीं तपछले िस वर्ों में 44 हजार तकलोमीटर रलेवे लाइूंस का तवद्यिुीकरर् हुआ है।  

 महोिय, वर्ष 2014 में साल में मात्र िेढ़ हजार तकलोमीटर के आस-पास रलेवे के नये रैक 

तबछाए जािे थे, वहीं हमने तपछले साल 5300 तकलोमीटर नये रलेवे के रैक बने हैं। िस वर्ों में सफे्टी 

पर भी बहुि बड़ा फोकस रहा है। यूपीए की सरकार के समय 171 एक्सीिेंट्स साल में होिे थे, हमने 

बहुि प्रयास तकया है और तपछले साल 40 एक्सीिेंट्स का आूंकड़ा था। हमारा इस पर लगािार 

फोकस है तक इसे और कम तकया जाए। इस साल 29 एक्सीिेंट्स का आूंकड़ा है।  

 महोिय, हमने गरीबों के तलए जनरल कोच के तलए स्पेशल मेन्यफेुक्चररूंग का प्रोग्राम चलाया 

है और इस साल तिसम्बर के एूंि िक एक हजार जनरल कोच एक्स्रा सभी गातड़यों में लग जाएूंगे। 

इसके अलावा िस हजार कोचेस का एक स्पेशल प्रोग्राम भी हमने तलया है। 

 मान्यवर, मैं आपके माध्यम स ेइस महान सिन से तनवेिन करूूं गा तक रलेव ेबोिष को रलेवे एक्ट 

में इूंतटग्रेट करने के तलए यह जो तबल लाया गया है, यह महत्वपूर्ष तबल है, इस पर चचाष करके इसे 

यूनैतनमसली पास करें।  

माननीय सभापति (श्री जगदशम्बका पाल) : प्रस्िाव प्रस्ििु हुआ : 

“रले अतधतनयम, 1989 का और सूंशोधन करने वाले तवधेयक पर तवचार तकया जाए।” 

 श्री मनोज कुमार जी। 
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1313 बजे 

श्री र्नोज कुर्ार (सासारार्) : माननीय सभापति महोिय, मैं आपको बहुि-बहुि धन्यवाि िेना 

चाहिा ह ूं तक आपने मझेु बोलने का मौका तिया। तकसी तबल पर यह मेरा पहला भार्र् है। मैं अपनी 

पाटी को भी धन्यवाि िेना चाहिा ह ूं और मैं तजस क्षते्र, सासाराम, से आया ह ूं, वहाूं की जनिा को 

भी मैं बहुि-बहुि धन्यवाि िेना चाहिा ह ूं तक मेर ेजैसे गरीब मााँ के बेटे को उन्होंने यहाूं चनुकर के 

भेजा। 

 मान्यवर, जब मैं इस तबल को िेख रहा था िो मझेु लगा तक इस तबल में कुछ तनजीकरर् के 

िौर पर िशाषया गया है। यह तबल गरीब, श्रतमक और बहुि सार ेमजिूर, चूूंतक हम सब जानिे हैं तक 

रलेवे भारि िेश में यािायाि का सबसे बड़ा साधन है। लगभग 2 करोड़ 40 लाख से ज्यािा लोग रले 

से यात्रा करिे हैं। तजस प्रकार से रले (सूंशोधन) तवधेयक, 2024 को इस सिन में प्रस्ििु तकया गया 

है, जो रलेवे की स्वायत् ििा और प्रभावी तनजीकरर् की सूंभावना एवूं रलेवे कमषचाररयों के तहिों पर 

प्रभाव कम कर सकिा है। 

(1315/YSH/AK) 

 इस तबल के माध्यम से रलेवे बोिष एक्ट, 1905 को तनरस्ि तकया जाएगा और इसके प्रावधानों 

को रलेव ेएक्ट 1989 में शातमल तकया जाएगा। ऐसा भारिीय रलेवे सूंशोधन तबल, 2024 में कहा गया 

है। इस तबल के पाररि होने से रलेवे की स्वायत्तिा पर नकारात्मक प्रभाव पड़ सकिा है। रलेवे बोिष 

एक्ट, 1905 के तनरस्ि होने से रलेवे के तनर्षय लेने की प्रतक्रया में बिलाव आ सकिा है, तजससे 

रलेवे की स्वायत्तिा कम हो सकिी है। इस तबल के पाररि होने से रलेवे के तनजीकरर् की सूंभावना 

बढ़ सकिी है। रलेव ेएक्ट, 1989 में शातमल होने वाल ेप्रावधानों से रलेव ेके तनजीकरर् के तलए 

रास्िा साफ हो सकिा है, तजससे रलेव ेकी सावषजतनक सम्पतत्त को तनजी हाथों में सौंपा जा सकिा 

है।  

यहाूं पर आिरर्ीय मूंत्री जी भी बैठे हुए हैं। हम तजस कॉन्टेक्स्ट में जीिे हैं, चूाँतक जहाूं 

तनजीकरर् की बाि आिी है िो वहाूं पर कूं रोल आ जािा है। इसमें तटकट यात्रा का भी तजक्र तकया 

गया है। जब रलेवे में तनजी लोग आएूंगे और उनके हाथों में रलेवे जाएगा िो वे लोग अपनी मनमानी 

करेंगे और अपने तनयम-कानूनों को तफक्स करेंगे। इससे भारि में बड़ी िािाि में रहने वाले मजिूरों, 

श्रतमकों को बहुि बड़ी कतठनाई सहनी पड़ेगी।  

 यति रलेवे का तनजीकरर् तकया जािा है िो वास्िव में इसका सीधा असर गरीब और मजिूर 

वगष पर पड़ सकिा है, क्योंतक रलेव ेके तनजी हाथों में जाने से तकराए में अप्रत्यातशि वतृद् हो सकिी 

है। इसके पररर्ामस्वरूप आम आिमी के तलए यात्रा करना कतठन हो सकिा है। खासकर उन लोगों 

के तलए, तजनकी आय सीतमि है। जैसा तक हम लोग िेखिे हैं तक भारि में बहुि सार ेप्राइवेट स्कूकस 

हैं और प्राइवेट स्कूकस की इिनी फीस है तक मजबूर और गरीब लोग अपने बच्चों को प्राइवेट स्कूकस 

में नहीं भेज सकिे हैं। उसी प्रकार से रलेवे में भी हो सकिा है।  

 जब यह तबल पास होगा िो ऐसा लग रहा है तक गरीब और श्रतमक लोग, जो बड़ी िािाि में 

रले से यात्रा करिे हैं, उनका शोर्र् होगा। खास िौर पर उन लोगों का होगा, तजनकी आय सीतमि 
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है। यही तस्थति सरकारी और तनजी स्कूलों के बीच भी िेखी जा सकिी है, जहाूं सरकारी स्कूलों में 

सतुवधाओ ूं की कमी होिी है और तनजी स्कूलों की फीस इिनी अतधक होिी है तक सभी के तलए वे 

सलुभ नहीं होिे हैं।  

 इस तबल के पाररि होने से रलेवे कमषचाररयों के तहिो पर नकारात्मक प्रभाव पड़ सकिा है। 

रलेवे बोिष एक्ट, 1905 के तनरस्ि होने से रलेवे कमषचाररयों के अतधकारों और सतुवधाओ ूं में कटौिी 

हो सकिी है, तजससे उनके तहिों का नकुसान हो सकिा है। सरकार की मानतसकिा यह प्रिीि होिी 

है तक रलेव ेजैसी सावषजतनक सेवा को तनजी हाथों में सौंपने से उसकी कायषकुशलिा बढे़गी। भारिीय 

रलेवे सूंशोधन तवधेयक, 2024 में रलेव ेको लेकर जो प्रस्िाव सिन में रखा गया, उसमें यह कहा 

गया है तक उससे रलेवे बोिष को अतधक अतधकार तमलेगा। इससे उसकी क्षमिा में अतधक वतृद् होगी 

और यातत्रयों को बेहिर सतुवधा प्रिान की जा सकेगी।  

 यह सच है तक वूंिे भारि जैसी रेन भारि िेश के अलग-अलग तहस्सों में चलाई गई है। मैं 

उिाहरर् के िौर पर बिाना चाहिा ह ाँ तक मैं जहाूं से आिा ह ाँ, मेरी पातलषयामेंट कॉतन्स्टटुएूंसी सासाराम 

है। वहाूं से बाबू जगजीवन राम आजीवन साूंसि रहे हैं। कुिरा से पहले यात्री यात्रा करिे थे िो 50 से 

60 रुपय ेमें बनारस चले आिे थे। चूाँतक हजारों लोगों को प्रत्येक तिन बनारस आना होिा है। बीमार 

लोग भी आिे हैं, क्योंतक बनारस में बड़े-बड़े हॉतस्पटकस हैं और हमारा क्षेत्र बनारस से बहुि नजिीक 

है, लेतकन अभी यह जो रेन चलाई गई है, उसमें िोगुना तकराया है।  

 माननीय मूंत्री जी अभी सतब्सिी की बाि कह रहे थे। आज ही मैं इस सिन में सनु रहा था 

तक लोगों को सतब्सिी के तलए कैसे पिा चले, लोगों को कैसे समझ में आए। जब वे वूंिे भारि से यात्रा 

करिे हैं और बनारस आिे हैं िो उनको िोगुना तकराया िेना पड़िा है। चूाँतक मैं वूंिे भारि रेन के 

तवरोध में नहीं ह ाँ तक वह न चले, लेतकन हमार ेिेश में बड़ी िािाि में गरीब, मजिूर और श्रतमक लोग 

भी हैं। चूाँतक पहले सीतनयर तसटीजन्स को यात्रा में बहुि लाभ तमलिा था। 

(1320/RAJ/UB) 

तवकलाूंग लोगों का ख्याल रखा जाए। यह मेरा सझुाव है।  

सरकार की मानतसकिा यह प्रिीि होिी है तक रलेवे जैसी सावषजतनक सेवा को तनजी हाथों 

में सौंपने से उसकी कायषकुशलिा बढे़गी। भारिीय रलेवे (सूंशोधन) तवधेयक, 2024 में रलेवे को लेकर 

जो प्रस्िाव सिन में रखा गया है, उसमें यह कहा गया है तक इससे रलेवे बोिष को अतधक अतधकार 

तमलेंग,े तजससे उसकी क्षमिा में वतृद् होगी और यातत्रयों को बेहिर सतुवधाएूं प्रिान की जा सकें गी। 

यह सच है तक वूंिे भारि जैसी उच्च शे्रर्ी की रेनों का पररचालन हो रहा है, तजससे यातत्रयों को 

सतुवधा तमल रही है, लेतकन सवाल यह उठिा है तक इन सतुवधाओ ूं का लाभ वास्िव में तकसे तमल 

रहा है?  

वूंिे भारि रेनों में यात्रा करने वाले यातत्रयों की सूंख्या, लोकल और सपुरफास्ट रेनों में यात्रा 

करने वाल ेयातत्रयों के मकुाबल ेबहुि कम है। ये रेन्स मखु्य रूप से उच्च वगष और अतधक आय वाल े

लोगों के तलए हैं, जबतक अतधकाूंश लोग, तजनका हम प्रतितनतधत्व करिे हैं, गरीब और श्रतमक हैं। मैं 

तजस एररया से चनु कर आया ह ूं, वह सरुतक्षि एररया है। उस एररया से हजारों लोग तिकली, मुूंबई, 
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सूरि एवूं अन्य जगहों पर जा कर काम करिे हैं। व ेमजिूर िबके के लोग हैं। व ेगरीब और श्रतमक वगष 

से आिे हैं, जो आमिौर पर लोकल और सपुरफास्ट रेनों में यात्रा करिे हैं।  

हमारा यह कहना नहीं है तक वूंिे भारि रेन की आवश्यकिा नहीं है, लेतकन हम आपके 

माध्यम से सरकार से यह अनरुोध करिे हैं तक इस तबल में सूंशोधन करिे हुए गरीब और आम जनिा 

को ध्यान में रखिे हुए लोकल और सपुरफास्ट रेनों की सूंख्या बढ़ाई जाए। साथ ही इन रेनों को 

सदुृढ़ और अतधक सतुवधाजनक बनाया जाए। तबहार जैसी जगहों पर, जहाूं लोग भारी सूंख्या में रेन 

से यात्रा करिे हैं, वहाूं हमें अक्सर टीवी चैनलों पर इन रेनों में अत्यतधक भीड़ की खबरें तमलिी हैं।… 

(व्यवधान) 

माननीय सभापति (श्री जगदशम्बका पाल) : कृपया अब अपनी बाि समाप्त करें। 

श्री र्नोज कुर्ार (सासारार्) : महोिय, मैं पहली बार बोल रहा ह ूं। कृपया मझेु थोड़ा और समय िे 

िीतजए। 

माननीय सभापति : ठीक है। 

श्री र्नोज कुर्ार (सासारार्) : वहीं िूसरी िरफ रेनों की िघुषटना में लगािार वतृद् हुई है। इसे 

रोकने के तलए सरकार को इस पर सख्ि तवधेयक बनाना चातहए।  

सासाराम ऐतिहातसक और साूंस्कृतिक दृति से महत्वपूर्ष होने के बावजूि, स्टेशन का तवकास 

अभी जो होना चातहए था, वह नहीं हुआ है।  

महोिय, वर्ो पहले मुूंिेश्वरी से मोहतनया, आरा िक की पररयोजना सफल नहीं हुई, चालू 

नहीं हुई। िालतमयानगर एतशया में एक बहुि बड़ा औद्योतगक जगह था। जहाूं पर रलेव ेने 219 एकड़ 

जमीन वर्ष 2007 में ली। वहाूं उ द्योग पररसर को क्रय कर तलया गया। वर्ष 2009 में ित्कालीन रलेमूंत्री 

ने यहाूं हाई एक्सेल वैगन मरम्मि व कपलर तनमाषर् कारखाना की आधारतशला भी रखी थी, लेतकन 

सरकार ने इसको ठूंिे बस्िे में िाल तिया। 23 जून, 2017 को रले मूंत्रालय ने रोहिास उ द्योग के 

कबाड़ को बेचने और यहाूं रले वैगन मरम्मि कारखाना लगाने के तलए िीपीआर बनाने की तजम्मेिारी 

रलेवे की एक इकाई को िी थी। सरकार को कारखाने के कबाड़ को बेच कर लगभग 90 करोड़ का 

राजस्व प्राप्त हुआ। 2015 में तवधान सभा चुनाव के पूवष िेहरी के सअुरा हवाई अि्िा की चनुावी सभा 

के िौरान आिरर्ीय प्रधानमूंत्री नरेंर मोिी जी की घोर्र्ा के बाि यहाूं रले कारखाना लगाने की 

प्रतक्रया प्रारूंभ हुई।  जब रले मूंत्री आिरर्ीय पीयूर् गोयल जी थे, िब उन्होंने सूंसि में कहा की 

कारखाना वर्ष 2022 म ेचालू हो जायेगा। 2022 मे िीआरएम, िीिीयू और महाप्रबूंधक, हाजीपरु के 

द्वारा प्रस्िातवि रले कारखाना का तनरीक्षर् भी तकया जा चकुा है। लेतकन अभी िक इन कारखानों 

का जीर्ोद्ार नही हो पाया है। 

अि: मैं आपके माध्यम से यह भी कहना चाह ूंगा तक उनको भी इसमें रखा जाना चातहए था।  

मैं आपके माध्यम से कहना चाह ूंगा तक अमिृ भारि के िहि बहुि सार ेरलेव ेस्टेशनों का जीर्ोद्ार 

हुआ है।…(व्यवधान) आिरर्ीय मूंत्री जी कह रहे थे तक छोटे-छोटे स्टेशूंस का भी जीर्ोद्ार हुआ है। 

माननीय सभापति : यह बोिष के ररस्रक्चररूंग के तलए है। 
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श्री र्नोज कुर्ार (सासारार्) : महोिय, मैं तबहार के सूंिभष में कहना चाहिा ह ूं तक बड़ी िािाि 

में लोग तिकली और मुूंबई से तबहार की यात्रा करिे हैं। खासकर वे वहाूं से अक्टूबर और नवम्बर 

में िीपावली और छठ पूजा के अवसर पर तबहार आिे हैं। इस साल मुूंबई में हािसा हुआ, बहुि 

लोगों ने जान गूंवा तिए।  

(1325/KN/SRG) 

जब लोग जान गूंवािे हैं िब जाकर तनर्षय तलया जािा है और स्पेशल रेन चलाई जािी है। इनका 

भी ख्याल रखा जाना चातहए था, लेतकन मैंने कहीं नहीं िेखा। उसके बाि मैं आपके माध्यम से 

यह भी पूछना चाह ूंगा तक बहुि सार ेरलेवे ओवर तिज बने। कुिरा में रेलवे ओवर तिज बना, 

लेतकन वह अभी भी बूंि पड़ा है। वह एक-िेढ़ साल चला। वह ओवर तिज बहुि पैसे से बना था, 

लेतकन वह टूट गया। … (व्यवधान) 

माननीय सभापति (श्री जगदशम्बका पाल) : आपकी बािें आ गई हैं। 

श्री र्नोज कुर्ार (सासारार्) : इसकी भी जाूंच होनी चातहए। तभट्टी में अूंिरपास बनना चातहए, 

जो तक मोहतनया के बगल में है। वह जगह हमारी ही बगल में पड़िी है। तकशनगूंज से जलालगढ़ 

के तलए जो रेल पररयोजना है, वह भी शरुू होनी चातहए, लेतकन हमने यह सब कहीं भी नहीं 

िेखा। मैं आपके माध्यम से आिरर्ीय मूंत्री जी से तनवेिन करना चाह ूंगा तक जो रले अतधतनयम 

है, आप जो तबल लेकर आए हैं, उसमें मैं एक सलाह और िेना चाह ूंगा। इसमें खास िौर से गरीब, 

मजिूर िबके का ख्याल रखा जाए। तटकट की जो वतृद् हो रही है, सीतनयर तसतटजन का भी 

ख्याल रखा जाए, तवकलाूंगों का ख्याल रखा जाए। आपने तबल में तजस प्रकार से तनजीकरर्… 

(व्यवधान) 

माननीय सभापति : मनोज जी, आप कृपया अपनी बाि समाप्त करें। आपने पूरे रले बजट की 

बाि कह िी है। 

श्री र्नोज कुर्ार (सासारार्) : जब रलेवे तनजी लोगों के हाथों में जाएगा िो रलेवे में बहुि बड़ी 

िािाि में गरीबों का िोहन होगा। आपने मझुे बोलने का मौका तिया, उसके तलए मैं आपको बहुि-

बहुि धन्यवाि िेिा ह ूं। 

(इति) 
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1326 बजे 

श्री रवीन्द्र शुक्ला उर्ा  रशव शकशन (गोरखपुर) : सभापति महोिय, सवषप्रथम रलेवे सूंशोधन 

तवधेयक, 2024 पर बोलने का अवसर िेने के तलए मैं आपका हृिय से आभार व्यक्त करिा ह ूं। 

 जैसा तक इस तवधेयक के उि ्िेश्यों और कारर् के तववरर् अथाषि् स्टेटमेंट ऑफ ऑब्जेक्ट्स 

एूंि रीजन्स में बिाया गया है तक इस तबल को लाने का उि ्िेश्य क्या है? रलेवे के कानूनी ढाूंचे को 

सरल बनाया जाए िथा िोनों कानूनों की जरूरिों को खत्म तकया जाए। 

 हमार ेयशस्वी प्रधान मूंत्री जी ने अनेक अवसरों पर कहा है, यह आपने भी सनुा है, िेश ने भी 

सनुा है तक उन्होंने एक बाि को रखेाूंतकि तकया था तक अप्रासूंतगक िथा परुािनपूंथी कानूनों को 

समाप्त तकया जाना चातहए, िातक प्रासूंतगक सूंचालन सगुम हो सके िथा आम जनिा के तहि में िेजी 

से कायष इस नए भारि में हो सके। इस सूंबूंध में प्रधान मूंत्री जी के सपने को साकार करने के तलए 

अनेक किम उठाए गए। आज हम तजस तबल की चचाष कर रहे हैं, उसका प्रमखु उि ्िेश्य यही है तक 

भारिीय रलेवे बोिष अतधतनयम, 1905 के प्रावधानों को रलेवे अतधतनयम, 1989 में शातमल कर तलया 

जाए, िातक भारिीय रलेवे बोिष अतधतनयम, 1905 को समाप्त कर तिया जाए। 

 महोिय, भारिीय रलेवे भारि सरकार का वातर्तज्यक उपक्रम िो है ही, साथ ही साथ 

भारिीय रले की सामातजक तजम्मेिारी भी है, हर गरीब की तजम्मेिारी है। आम जनिा को याियाि 

के तकफायिी िथा सगुम अकरा-मॉिनष, वकिष क्लास फैसीतलटीज़, सेवाएूं उपलब्ध कराई जाएूं। भारि 

में 13 हजार से ज्यािा रेनें चलिी हैं। लगभग 2 करोड़ 40 लाख लोग सफर करिे हैं। इिनी बड़ी 

िािाि में रोज सफर करना भारिीय रलेवे के तलए या वकिष के तकसी भी रलेव ेके तलए तकसी चनुौिी 

से कम नहीं है। It is next to impossible to handle such a huge population. लोगों का 

रोज सफर करना और इिनी बड़ी िािाि को भारिीय रलेवे कैसे हैंिल करिी है? मैं मूंत्री महोिय 

को तिल से प्रर्ाम करिे हुए धन्यवाि िेिा ह ूं। यशस्वी प्रधान मूंत्री मोिी जी को धन्यवाि िेिा ह ूं तक 

वे तकिनी िूरदृिा सोच रखिे हैं। माननीय प्रधान मूंत्री जी के तवजन को साकार करिे हुए भारिीय 

रलेवे ने अनेकों माइलस्टोन हातसल तकए हैं, कीतिषमान हातसल तकए हैं। भारिीय रलेवे की िरफ से 

जारी जो आूंकड़े हैं, अभी हमार ेमूंत्री महोिय भी बिा रहे थे तक वर्ष 2023-24 के िौरान यातत्रयों की 

सूंख्या 648 करोड़ रही है और 54 करोड़ नए यातत्रयों का इजाफा हुआ है। The number of 

passengers have increased because of the facilities, comfort, safety and 

precautions undertaken by the Railways. 

(1330/VB/RCP) 

 भारिीय रलेवे ने वर्ष 2022-23 के िौरान माल ढुलाई, तवद्यिुीकरर्, नई रलेवे लाइनें तबछाने, 

िोहरीकरर्, लोको उत्पािन के साथ सरुक्षा सतुनतिि करने में शानिार उपलतब्धयााँ हातसल की हैं। 

यह जग-जातहर है। वर्ष 2022-23 के िौरान, भारिीय रलेवे ने 1,512 एमटीके माल की ढुलाई की है 

िथा 2.44 लाख करोड़ रुपए का राजस्व हातसल तकया है, जो अपने आप में एक ऐतिहातसक ररकॉिष 

है। इसके पहले मैं सभी माननीय साूंसिों को बिाना चाहिा ह ाँ तक नरने्र मोिी जी की सरकार के 

पहले, एनिीए की सरकार के पहले यही रले, यही व्यवस्थाएूं थीं, चूूंतक हम लोग िेहाि से थे, िो 
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हमने वह भारि भी िेखा है और तपछल े10 साल में इस भारि को भी िेखा है। यह भ्रिाचार का सबसे 

बड़ा केन्र हुआ करिा था। Railways means, definitely, corruption will be there. तपछल े

10 साल में ज़ीरो करप्शन है। यह अनतबतलवेबल है। यह कातबले िारीफ है। हम अपनी इस सरकार 

को और भारि सरकार को तिल से धन्यवाि िेना चाहिे हैं।  

 भारिीय रलेवे ने वर्ष 2022-23 के िौरान माल ढुलाई, तवद्यिुीकरर्, नई रलेवे लाइनें तबछाने, 

िोहरीकरर्, लोको उत्पािन के साथ सरुक्षा सतुनतिि की है। इसके बार ेमें मैंने आपसे बिाया तक 

माल ढुलाई में भारिीय रलेव ेमें, तवत्तीय वर्ष 2022-23 में 2.44 लाख करोड़ रुपए का इजाफा हुआ, 

जो ऐतिहातसक ररकॉिष है। रलेव े100 परसेंट तवद्यिुीकरर् को पूरा करने के तलए बहुि िेजी से आगे 

बढ़ रहा है। तवत्तीय वर्ष 2022-23 में 6,542 आरकेएम ररकॉिष तवद्यतुिकरर् हुआ है। This is 

unbelievable. This is fantastic. 

यह भारि की लाइफलाइन कही जािी है। भारि में 80 प्रतिशि िेहाि है, गाूंव है। यह गाूंवों में बसिा 

है। हम सब भी उसी पषृ्ठभूतम से आिे हैं। गरीबों की तजन्िगी को आग ेबढ़ाना, उनको रोज़गार के 

िेतस्टेनेशन िक पहुूंचाने के तलए अतधकाूंश लोग रले पर ही तिपेंि करिे हैं। प्रधानमूंत्री जी और रले 

मूंत्री जी की सोच रही है तक गरीबों को कैसे फायिा हो, गरीबों को कैसे सतुवधाएूं तमलें, गरीबों की कैसे 

सरुक्षा हो, गरीब लोग कैसे इसे अफोिष कर पाएूं, इसके तलए मूंत्री जी ने सतब्सिी के बार ेमें बिाया। 

56 हजार करोड़ रुपए की सतब्सिी तमलिी है, तजससे senior citizen to everybody, whoever 

buys ticket, gets it at a subsidised rate. It becomes very cheap for them. बहुि ही 

सस्िे िाम पर तटकट होिी है। यह एक अद्भुि सोच है तक अगर आप रैवल नहीं करिे हैं, िो आपके 

पैसे िरुूंि ररटनष आ जािे हैं। अगर आप तटकट कैं सल करिे हैं, िो आपके पैसे िरुूंि आिे हैं। पहले 

तटकट के पैसे िूब जािे थे। यह भी सोचने की बाि है तक नरने्र मोिी जी की सरकार का अद्भुि प्रयास 

है। 

 यति मैं अपने सूंसिीय क्षेत्र गोरखपरु की बाि कह ाँ, मेरा आाँखों िेखा है तक वहााँ िीसरा रैक 

तबछाने का काम भी शरुू हो गया है। चूूंतक गोरखपरु एक ऐतिहातसक जगह है। गरुु गोरक्षनाथ धाम की 

वह धरिी है। रोज़ाना एक लाख लोग गोरखपरु से रैवल करिे हैं। लोगों का आना-जाना लगा रहिा 

है। इसतलए वैसा सोचकर माननीय रले मूंत्री जी और रले मूंत्रालय ने वहााँ पर थिष रैक तबछाने का 

काम शरुू कर तिया है। चूूंतक हम वहााँ पर स्वयूं मौजूि थे, हमार ेयशस्वी प्रधानमूंत्री श्री मोिी जी भी 

वहााँ पर थे।  

 मैंने प्रधानमूंत्री जी को एक तचट्ठी तलखी थी। वह तचट्ठी लेकर मैं प्रधानमूंत्री मोिी जी से तमला था 

और तनवेिन तकया था तक एक वूंिे भारि रेन हमार ेक्षेत्र के तलए भी िीतजएगा। मैं रले मूंत्रालय भी गया। मैं 

आपको बिाऊाँ  तक हमार ेक्षते्र के तलए उन्होंने न केवल वूंिे भारि रेन िी, बतकक वे स्वयूं वहााँ आये, उन्होंने 

उस ेहरी झूंिी तिखाई। अब गोरखपरु से वूंिे भारि चलिी है। इस िरह से, एक साूंसि की तचट्ठी को व े

तकिना तिल पर लेिे हैं, जहााँ पर जरूरि होिी है, वहााँ रले मूंत्रालय और प्रधानमूंत्री जी एतक्टव रहिे हैं। 

इसतलए इस सरकार को एक ररजकट ओररएूंटेि सरकार के रूप में जाना जािा ह।ै  

 महोिय, थिष रैक के साथ गोरखपरु िो आग ेबढ़ ही गया। तवत्तीय वर्ष 2022-23 के िौरान, 5,243 

तकलोमीटर नई रलेवे लाइन तबछाई गई। रोज़ाना काम हो रहे हैं। मैं बलुेट रेन के बार ेमें भी बिा िूाँ, इसके 
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बार ेमें पूरा िेश जानना चाहिा है। अपॉतजशन के लोग हमेशा कहिे हैं तक क्या बलुेट रेन पॉतसबल है। मैं 

उनकी जानकारी के तलए बिाना चाहिा ह ाँ तक बलुेट रेन के तलए 300 तकलोमीटर रैक तबछ चकुा है। इस 

िरह स,े हम लोग बलुेट रेन के तलए भी आगे बढ़ चकेु हैं। बहुि-से िेशों के साथ हमारी कम्पनीज काम कर 

रही हैं। 

(1335/PC/PS) 

 अकरा-मॉिनष बलुेट रेन के माध्यम से मेरा िेश एक तवश्व स्िरीय स्थान िक पहुूंचेगा, जैसा तक 

हमार ेयशस्वी प्रधान मूंत्री जी वर्ष 2047 िक तवकतसि भारि के लक्ष्य को लेकर चल रहे हैं। उसमें बलुटे 

रेन भी हमार ेतलए गवष का तवर्य होगा। मैं स्वचतलि तसग्नतलूंग के बार ेमें कह ूंगा। मोस्टली, हम िेखिे हैं तक 

िस साल पहल ेएक्सीिेंट्स बहुि कॉमन थे, िघुषटनाएूं कॉमन थीं, लोगों की, आम गरीब की मतृ्य ुहोना 

बहुि कॉमन था और कोई भी उनको सेंतसतटव िरीके से नहीं लेिा था। भारिीय रलेवे ने मौजूिा उच्च 

यािायाि वाले मागों पर अतधक रेन्स चलाने के तलए लाइन क्षमिा बढ़ाने के साथ स्वचतलि तसग्नतलूंग 

ब्लॉक्स की व्यवस्था कर िी, जहाूं तसग्नकस होंगे। वर्ष 2022-23 में इसका 530 तकलोमीटसष का 

आधतुनकीकरर् हो चकुा ह,ै जहाूं तसग्नकस में सेफ्टी है। ये ऑटोमैतटक तसग्नकस हैं, रैक्स को चैक तकया 

जािा ह,ै रैक्स को ऑनलाइन चैक तकया जािा है। रैक्स की सीसीटीवी के द्वारा वॉच होिी है।  

 जैसा तक आप िेख रहे हैं तक बहुि सार ेिेश तवरोधी ित्व रलेवे रैक्स पर अलग-अलग वस्िएुूं रख 

रह ेहैं, तजससे रैक्स पर एक्सीिेंट्स होने के चाूंसेज़ ज्यािा तिखाई िेिे थे। ये िेश तवरोधी िाकिें हैं तक 

कैसे सरकार को क्षति पहुूंचाएूं? आपने तपछले िो-िीन महीनों में िेखा होगा रलेवे टैक्स पर कोई लोहा रख 

रहा है, कोई साइतकल का पतहया रख रहा है, कोई छोटी तवस्फोटक चीजों को रख रहा है। ये सारी चीजें 

भी हमार ेिेखने में आई हैं, लेतकन मैं उन सभी लोगों को बिा िूूं तक ऑनलाइन चैतकूं ग भी सीसीटीवी के 

द्वारा हो रही ह।ै सभी रलेवे रैक्स पर नज़र रखी जा रही है। यह हमारी सरकार ने, हमार ेरले मूंत्रालय ने 

एकिम हाईटैक फैतसतलटी बनाई है, तजसके तलए मैं उन्हें धन्यवाि िेिा ह ूं।   

 इसके अलावा तितजटल इूंटरलॉक स्टेशूंस, फ्लाईओवर तनमाषर्, गतिशतक्त फ्रूं ट टतमषनल इत्याति 

के क्षेत्र में भारिीय रलेवे ने नए-नए कीतिषमान स्थातपि तकए हैं। इससे हमारी अथषव्यवस्था में महत्वपूर्ष 

योगिान हुआ है। … (व्यवधान) 

माननीय सभापति (श्री जगदशम्बका पाल) : अब आप कृपया अपनी बाि समाप्त करें।  

… (व्यवधान) 

श्री रवीन्द्र शुक्ला उर्ा  रशव शकशन (गोरखपुर) : सभापति महोिय, मझेु िो तमनट का समय और िे 

िीतजए। इिनी उपलतब्धयाूं हैं तक उनके बार ेमें बिाने में मझेु थोड़ा टाइम लगगेा, बहुि ग्रोथ हुई है, हमने 

बहुि काम तकया है। इिना अचीवमेंट मैं इिने कम समय में कैसे तगनवाऊूं गा? मझुको िो-िीन घूंटे का समय 

िीतजए। … (व्यवधान) सरकार ने इिना काम तकया है, इसतलए हमें उसके तलए बोलना पड़ेगा।  

माननीय सभापति : आप ‘गागर में सागर’ भर लीतजए 

… (व्यवधान) 

श्री रवीन्द्र शुक्ला उर्ा  रशव शकशन (गोरखपुर) : सभापति महोिय, इसके अलावा तितजटल इूंटरलॉक 

भी हमार ेरले मूंत्रालय का महत्वपूर्ष योगिान है। मेरा मानना है तक भारि को फाइव-तरतलयन-िॉलर की 

अथषव्यवस्था बनाने में भारिीय रलेव ेका बहुि महत्वपूर्ष योगिान है।  
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सभापति महोिय, गोरखपुर महूंि अवैद्यनाथ माननीय योगी जी की कमषभूतम है। मैं आपके 

माध्यम से सरकार को और माननीय रले मूंत्री जी को धन्यवाि िेना चाहिा ह ूं तक मेर ेसूंसिीय क्षेत्र 

के गोरखपरु जूंक्शन के तलए 500 करोड़ रुपए पाररि हो चकेु हैं। मैं इसके तलए यशस्वी प्रधान मूंत्री 

जी और माननीय रले मूंत्री जी को तिल से कोतट-कोतट धन्यवाि िेिा ह ूं। प्रधान मूंत्री जी ने उसका 

तशलान्यास तकया, गोरखपरु स्टेशन को एनएसजी-1 शे्रर्ी में शातमल तकया गया। इस शे्रर्ी में आने 

का मिलब तक गोरखपरु स्टेशन के तवकास पर अतधक पैसा खचष तकया जा सकिा है। आने वाले 

समय में यह स्टेशन अपने नए स्वरूप में तिखेगा।  

 माननीय मूंत्री जी से मेरा अनरुोध है तक रलेवे की खाली पड़ी जमीनों पर पैनकस लगाए जाएूं। 

इससे जो लोग इनक्रोचमेंट, कब्जा करिे हैं, ऐसा करने से सरकार को राजस्व … (व्यवधान) 

माननीय सभापति : बस, आपकी बाि पूरी हो गई है।  

 श्री नीरज मौयग जी। 

… (व्यवधान) 

श्री रवीन्द्र शुक्ला उर्ा  रशव शकशन (गोरखपुर) : सर, बस मेरी बाि पूरी हो गई है। 1,300 स्टेशूंस 

को अमिृ भारि बनाने के तलए प्रधान मूंत्री मोिी जी को और रले मूंत्रालय को धन्यवाि। … (व्यवधान) 

माननीय सभापति : आप इसे 1,337 स्टेशूंस कर लीतजए। 

… (व्यवधान) 

श्री रवीन्द्र शुक्ला उर्ा  रशव शकशन (गोरखपुर) : 88 सालों के बाि कोसी रले महासेि ुके तलए 

प्रधान मूंत्री जी को धन्यवाि। ऐसी और भी अनतगनि बािें हैं, लेतकन चूूंतक आप मझेु अपनी बाि 

खत्म करने के तलए बोल रहे हैं, िो मैं शाूंि हो रहा ह ूं।  

 आपका बहुि-बहुि धन्यवाि। 

(इति)  

 

माननीय सभापति : श्री नीरज मौयग जी।  
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(1340/IND/SMN) 

1340 बजे 

श्री नीरज मौयय (आिंला) : अतधष्ठािा महोिय, मैं आपका आभारी ह ूं तक आपने मझुे रले 

(सूंशोधन) तवधेयक, 2024 पर अपनी बाि रखने का अवसर तिया है। मैं आूंवला की महान 

जनिा का आभारी ह ूं, तजसने मझुे यहाूं चनुकर भेजा।  

 सभापति जी, रले हमार ेिेश की जीवन रखेा के साथ-साथ आम जन और गरीबों के तलए 

ऐसी सवारी है जो लोगों को हर जगह पहुूंचािी है। हम लोगों ने भाप के ई ूंजन से इलेतक्रक ई ूंजन 

िक का सफर िय तकया है, इसतलए मैं आपके माध्यम से माननीय मूंत्री जी से अपील करूूं गा 

तक कृपया रलेवे को तनजीकरर् की िरफ किई न ले जाएूं। जब वर्ष 1905 में रले बोिष की 

स्थापना हुई, िो इसकी स्थापना करने से पहले सर थॉमस रॉबटषसन ने एक सतमति बलुाकर 

उसके तवचार तलए थे और उसके बाि यह बोिष बनाया गया। आज माननीय मूंत्री जी इस बोिष 

को खत्म करने के तलए यह तबल लाए हैं। मैं माननीय मूंत्री जी से अपील करूूं गा तक आप भी यति 

एक सवषिलीय कमेटी बनाकर उसके तवचार लेिे और तफर सूंशोधन लािे िो ज्यािा बेहिर 

होिा।  

 सभापति जी, रेल बोिष रलेव े के तक्रयाकलाप चाहे यािायाि हो, समय साररर्ी हो, 

पासषल, आरक्षर् आति िमाम तजम्मेिाररयों का तनवषहन करिा है। ऐसे में मेरा सझुाव है तक रेलवे 

बोिष को स्विूंत्रिा के साथ तनर्षय लेने वाला बोिष बनाने की आवश्यकिा है और इसमें सरकार 

का जो तनयूंत्रर् है, उससे इसे मकु्त करना चातहए िब रलेवे में सुधार होने की गुूंजाइश बनिी है। 

अभी ठूंि का मौसम आ गया है। हमार ेयहाूं बहुि कोहरा होिा है और इस वजह से बहुि सारी 

रेनों को बूंि भी तकया जा रहा है। मैं चाह ूंगा तक कोहर ेसे रेनें तवलम्ब से न चलें, इसके तलए बहुि 

काम करन ेकी आवश्यकिा है। इसके साथ मैं यह भी कहना चाहिा ह ूं तक कोरोना के समय 

बहुि सारी रेनें बूंि कर िी गई थीं। मझु ेलगिा है तक उसके बाि उन रेनों को िोबारा चलाने पर 

कोई तवचार ही नहीं तकया गया है। मैं तजस के्षत्र से आिा ह ूं, वहाूं तबशारिगूंज रेलवे स्टेशन है। 

यह बरलेी का एक बड़ा व्यवसाय कें र भी है। वहाूं से पहले बाूंिीपरु रेन चलिी थी। मैंन ेमाननीय 

मूंत्री जी को पत्र भी तलखा और तमल कर भी आग्रह तकया था। उस रेन को चलाने के तलए जब 

वहाूं के अतधकाररयों से ररपोटष माूंगी गई िो ररपोटष  पॉतजतटव आई लेतकन कोरोना के बाि वह 

रेन िोबारा नहीं चलाई गई। वहाूं से सबुह एक रेन चलिी थी, तजससे बहुि सार ेलोग व्यापार 

करने के तलए जािे थे। उस रेन को भी एक माचष िक के तलए कोहरे की वजह से रोका गया है। 

मैं माननीय मूंत्री जी से कहना चाह ूंगा तक कोहरे से बचाव के तलए आपने उस रेन को रोका है, 

लेतकन जो रेन बूंि हो गई है, उसे चलाने के तलए तवचार करें, िातक लोगों का व्यवसाय चलिा 

रहे। 
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 महोिय, माननीय मूंत्री जी ने कवच की चचाष की है। खास कर उत्तर प्रिेश की बाि कहना 

चाहिा ह ूं तक जब िक यूपी में कवच नहीं पहुूंचेगा िब िक हम लोगों को िेरी से जो रेनें चल रही 

हैं, उनसे छुटकारा तमलने वाला नहीं है। कवच के तवर्य में और ज्यािा िेजी से काम करने की 

आवश्यकिा है। हमारे यहाूं जब रेन चलिी है िो उससे पयाषवरर् को भी नुकसान होिा है। रेन 

से जो काबषन बनिा है, इस पर भी ध्यान िेने की आवश्यकिा है तजससे पयाषवरर् भी सूंितुलि 

बना रहे। आज कल तजस िरह से हम हर के्षत्र में तितजटाइजेशन की िरफ बढ़ रहे हैं, उसी िरह 

हमें रेल के सूंचालन और हाई स्पीि के बार ेमें िथा रेल के तवकास के बार ेमें अलग से कोई 

कानून बनाने की आवश्यकिा है। जब िक अलग से कानून नहीं बनेगा, मझुे लगिा है इस तिशा 

में हम आगे बढ़ने में सक्षम नहीं हो पाएूंगे। 

 सभापति जी, आप भी उत्तर प्रिेश से आिे हैं। उत्तर प्रिेश में बहुि सार ेऐसे तजला 

मखु्यालय हैं जो राजधानी तिकली से नहीं जड़ेु हैं। बहुि से तजलों के लोग राजधानी में आने के 

तलए सौ तकलोमीटर, िेढ़-िो सौ तकलोमीटर की यात्रा करके तिकली आिे हैं इसतलए मैं आपसे 

आग्रह करूूं गा तक हमारा के्षत्र जो तक बरलेी और बिायूूं से तमलकर बना है, बिायूूं से तिकली आने 

की कोई सीधी व्यवस्था नहीं है। हमारे साथ में लखीमपरु है, वहाूं से भी तिकली आने की कोई 

व्यवस्था नहीं है।  

 

इस िरह ऐटा, कासगूंज, सीिापरु आति बहुि सारी जगहें हैं। मैं माननीय मूंत्री जी से आग्रह 

करूूं गा तक उत्तर प्रिेश के तजिने भी तजला मखु्यालय हैं, यति उन्हें राजधानी तिकली से जोड़ने 

की उतचि व्यवस्था हो जाएगी िो बहुि अच्छा होगा। जब हम नई रेनें चला रहे हैं, िो हमें इस 

तिशा में भी काम करने की आवश्यकिा है। 

(1345/RV/SM) 

 इसी िरह, एटा, कासगूंज, सीिापरु इत्याति बहुि सार ेके्षत्र हैं, जहाूं से सीधे तिकली आने 

की कोई व्यवस्था नहीं है। मैं माननीय मूंत्री जी से आग्रह करूूं गा तक जब आप नई रेनें चला रहे 

हैं िो इसके तलए भी एक व्यवस्था कर िें तक उत्तर प्रिेश के तजिने भी तजला मखु्यालय हैं, उन्हें 

राजधानी एक्सप्रेस से जोड़ने की उतचि व्यवस्था कर िें। 

माननीय सभापति (श्री जगदशम्बका पाल) : अब आप अपना भार्र् समाप्त करें।  

श्री नीरज र्ौया (आांवला) : माननीय सभापति जी, अभी िो मझुे बोले हुए बहुि कम समय ही 

हुआ है। 

माननीय सभापति : आपकी पाटी के तलए 16 तमनट का समय है।  

श्री नीरज र्ौया (आांवला) : माननीय सभापति जी, मेरा आपसे तनवेिन है तक मैं िो-चार बािें 

कह कर अपनी बाि समाप्त कर िूूंगा। 
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 मान्यवर, मैं ज्यािािर रेनों से ही चलिा ह ूं। अभी जब मैं बरेली आ रहा था, िो हमारे 

यहाूं के कुली लोग हमसे तमलने आए थे। कुतलयों ने अपनी समस्याएूं मेर ेसामने रखीं। उन्हें मैं 

तलतखि में भी माननीय मूंत्री जी को िूूंगा, लेतकन मेरा आपसे आग्रह है तक कुतलयों का जो कायष 

है, वह बड़ा जोतखम वाला है। अब ठूंि का मौसम आ गया है। मैं चाह ूंगा तक उनके तलए स्टेशूंस 

पर उतचि रूप से बैठने की, ठहरने की व्यवस्था हो। इस ठूंि के मौसम में अगर माननीय मूंत्री 

जी उनके तलए अलाव की व्यवस्था कर िेंगे िो उससे कुतलयों के तलए और साथ ही यातत्रयों के 

तलए भी सतुवधा हो जाएगी, क्योंतक जब कड़कड़ािी हुई ठूंि होिी है, उस समय जब यातत्रयों 

को रेन पकड़नी होिी है िो कुतलयों के बगैर उनका काम नहीं चलिा है। कुतलयों को बीमा कवर 

भी तमलना चातहए, यह मैं आपसे तनवेिन करिा ह ूं। 

 माननीय सभापति जी, आए तिन हम लोग यह िेख रहे हैं तक रेनों में खाने की गरु्वत्ता 

तगरिी चली जा रही है। आप भी रेन्स से चलिे होंगे, हम लोग भी रेन्स से चलिे हैं। हम लोगों 

को भी रेनों में खाना पड़िा है। खाने की गरु्वत्ता को और कैसे ठीक तकया जाए, अगर इसकी 

ओर भी माननीय मूंत्री जी ध्यान िेंगे िो अच्छा होगा। 

 महोिय, प्लेटफॉमष तटकट को भी बहुि महूंगा कर तिया गया है। मैं चाह ूंगा तक प्लेटफॉमष 

तटकट के मूकय िो-िीन रुपये होने चातहए।  

 महोिय, रेनों में सफाई के साथ-साथ स्टेशूंस की जो सफाई है, उसकी िरफ भी ध्यान 

तिया जाना चातहए। स्टेशूंस पर शौचालयों की जो कमी है, उसे भी ठीक तकया जाना चातहए। 

श्री नीरज र्ौया (आांवला) : माननीय सभापति जी, अन्ि में, मैं माननीय मूंत्री जी को िो-चार 

सझुाव िेिे हुए अपनी बाि समाप्त करूूं गा। 

माननीय सभापति : आप िो कई सझुाव िे चकेु, अब आप अपना भार्र् समाप्त कीतजए। 

श्री नीरज र्ौया (आांवला) : माननीय सभापति जी, रेलवे बोिष के काम-काज की कैसे तनगरानी 

की जाए, उसका कैसे मूकयाूंकन तकया जाए, इसके तलए भी एक तनयामक बनाने की आवश्यकिा 

है। इसतलए मैं माननीय मूंत्री जी से आग्रह करूूं गा तक जब रेलवे के तलए बजट आए िो उस बजट 

में रेल तसस्टम को सुधारिे हुए हम कैसे आगे बढ़ें, इसकी िरफ जरूर ध्यान िेंगे। 

 बहुि-बहुि धन्यवाि। 

(इति) 
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1348 hours 


SHRI BAPI HALDAR (MATHURAPUR): Thank you Honourable Speaker Sir for 

letting me speak on the Bill. I also thank the people of Mathurapur Constituency 

for their love and support, today I got the opportunity to speak in the Parliament. 

Honourable Speaker Sir, through you I would like to draw the attention of the 

Railway Ministry. We get to hear about many new projects like the Amrit Bharat 

Station, Vande Bharat Express, Bullet Train etc. Practically, infrastructure and 

service are the two main components of Railways. There are many places where 

infrastructure exists, but there is degradation of service. Honourable Speaker 

sir, in reality, we see the only lifeline that common people have is the Railways. 

But the Railway Ministry acts indifferent towards the security of the common 

people. Seems like they are not serious enough about passenger safety. 

Honourable  

Sir, the trust and confidence of the common people towards the Indian 

Railways is at rock bottom. During the tenure of previous governments, the 

senior citizens used to get a concession on their long travel ticket fares. Now 

this concession has been withdrawn. I believe this should be reintroduced as 

soon as possible to help the common people. Honourable Sir, the way current 

railway services are deteriorating, the way the number of employees in the 

Railway services are being lessened, is similar to how they are curtailing the 

number of railway compartments. We have seen, that train gets canceled 

anytime and this has become a practice. Common people are finding 

themselves in huge trouble because of this. Still, we don't see the railway 

department taking any major steps to change this. With each passing day, the 

Railway fare is increasing, but the services are degrading. Lakhs of people are 

commuting daily via train by risking their lives.  

We have heard a lot about new technologies. We have heard about 

Kavach. But in reality, we haven't seen those being implemented and the 

common man is deprived of those facilities. Frequently we wake up to the news 

of some train accident, someone dying a mother losing their children to an 

accident, a brother losing their sibling or a child losing their father. This is 

unfortunate for us. I believe the railway department should prioritize more on 

 

 Original in Bengali 
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passenger safety. The small halts and stations lack in providing proper service 

to the passengers. Honourable sir, in this regard I would mention the Kakdeep 

and Kashinagar stations in my constituency. There is infrastructure, yet no train 

stops there, thus the people can't avail the services to this date. The common 

man has pleaded many times but the Railway ministry paid no heed to them. 

The previous member of Parliament also demanded this several times. The 

common people have demanded to increase in the number of platforms in 

Madhabpur station, but to no avail. The common man has to commute daily 

through the unmanned level crossing risking their life. I would request the railway 

ministry to please look into these matters with urgency and help the common 

people.  

We have been told this time and again that in West Bengal, we haven't 

provided land for the work of Railways. West Bengal has been labeled like this. 

However, I believe that this is a lie. I can state with utmost responsibility that 

from Lakshmikantapur to Namkhana, land has been identified for the doubling 

of Railway lines. The Railway Department has not yet started the work. We have 

told them repeatedly, yet no work has been done. From Jaynagar to Raidighi, 

land has been identified for creating a new line. That has been proposed in the 

budget during the tenure of the then Railway minister Mamata Bandopadhyay. 

That work is yet to begin. We know, that many trains in West Bengal that were 

stopped during the COVID-19 pandemic haven't been started again. Through 

you Honourable Speaker Sir, I will request the railway ministry to resume the 

services of these trains which were stalled during the COVID Pandemic.  

Honourable Sir, in conclusion, I would like to request the honorable 

Railway minister to not discriminate against West Bengal and the projects within 

the Mathurapur Constituency which were included in the railway budget 

presented by the then Railway Minister and current Chief Minister of West 

Bengal Mamata Bandopadhyay should be started without delay as in the new 

rail line expansions between Jaynagar to Raidighi and Lakshmikantapur to 

Dhanganga, Namkhana to Bakkhali, Kakdwip to Gangasagar. I have said this 

numerous times and I have also informed the honourable minister through a 

letter. I would conclude my speech by thanking you once again.  

(ends) 
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(1350-1355/RP/GG) 

1354 hours 


SHRI TAMILSELVAN THANGA (THENI): Hon. Chairman Sir, I thank you for allowing me 

to speak about Railway Amendment Bill. You earlier brought Bills to amend the Aircraft 

Act and also the Criminal Procedure Act. The names of Bill were in Sanskrit. Aircraft Bill 

was something like Bharatiya Vayu vahan Samhita. I could not even name this Bill 

correctly. It is in Sanskrit. The criminal procedure Act was named as Bharatiya Nyaaya 

Samhita. These are Sanskrit names for the Govt. Bills. But this Railway Amendment Bill is 

not made into a Sanskrit name whereas you have named it as simple as Railway 

Amendment Bill. I appreciate the Hon Railway Minister and thank him for this move.  

The intention of bringing this Bill has been explained by Hon Minister for Railways. 

Old and obsolete laws cannot help us and they have to be changed as per the existing 

requirement. If we merge these two Bills, if we bring a new Bill, it will be easy for managing 

the Affairs of the Railway Ministry. This was what has been said by Hon Minister of 

Railways. You are appointing Heads for the Zonal Railways. You should give preference 

to the Officers who know the local language so that it can benefit the passengers of that 

area. If you appoint an Officer at the rank of GM or Dy. GM in Southern Railways of Tamil 

Nadu and if they do not know the local language, Tamil, it will not help the passengers 

who wish to go and meet them. As they do not understand the local language and there is 

a gap in communication. If you appoint Officers who know the local language particularly 

Tamil it will be beneficial to the rail passengers. This my humble request.  

In order to prevent accidents, you brought Kavach System in Indian railways. You 

have allocated 800 Crore Rupees for this. Hon Minister is very much aware of the fact so 

many accidents take place in railways even after Kavach was brought.  This Kavach 

system could not be implemented by you completely. If you bring Kavach System for all 

the Trains, we can create a Railway system free of accidents. This is our intention as well 

as yours. This Kavach system should be allocated more funds and should be extended to 

all the Trains so that we can bring down the number of rail accidents. I think the Hon 

Minister understands Tamil. When we travel in trains, we do not get good quality of food. 

I am not just saying this as a complaint. The catering facilities should be monitored and of 

good quality. Not only for me the rail passengers especially the general public are of the 

opinion that the food quality is not up to the mark in Trains. Similarly, you have to look 

about toilets. Several thousands of rail passengers travel from Kanniyakumari to Kashmir 

through trains every day. Several Crores travel though trains. Toilets are unhygienic. You 

have appointed persons for cleaning the toilets but there is no supervisor to look into the 

working of the person who does cleaning of toilets. Every train should be given importance 
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as regard clean toilets and quality food. In the CAG Report, Railway track about 20 percent of 

them are in worse condition. They should be upgraded. You should answer what is the proposal 

you have with you to upgrade these 20 percent of Railway tracks which are in worse condition. 

About Loco pilots: women drivers, loco pilots are operating these trains. They are forced to 

operate these trains for 36 hours continuously. I want that only these women loco pilots should 

be allowed to operate trains for just 8 hours a day. You are giving only 6-month maternity leave 

to women employees of Railways. Similar to the scheme in Tamil Nadu, Hon Chief Minister of 

Tamil Nadu has extended 1-year maternity leave to Women government employees of the State 

Government. Such a thing should be emulated by the Indian railways. I request Hon Minister for 

Railways to implement this One-year maternity leave scheme for women Railway employees.  

You are naming the Trains. Vande Bharat is a good name. Many people use these trains. 

It is a welcome step. But the names you keep for trains are Vande Bharat, Tejas, Namo Bharat 

etc. But the Trains in Tamil Nadu are named as Pandiyan Express, Cheran Express, Cholan 

Express, Vaigai Express Malaikottai Express, Podhigai Express in Tamil Nadu. If you name the 

Trains running in Tamil Nadu in Tamil it will be good for the State as well as Union Government. 

People will also understand the names easily. I humbly request that the rendering of names of 

trains should be in accordance with usage of the concerned regional language.  

In order to generate income, Hon Minister has explained the details. You also said that 

only when there is cooperation between the State and Union Governments you can lay a new 

railway line. When Muthamizh Arignar Dr Kalaignar was the Chief Minister of Tamil Nadu, he 

said that “when we ask for a new railway line, the Union Government says that the State 

Government should give 50 percent of the share money for that rail project. We are ready to 

provide that 50 percent share. But will the Union Government provide half of the income that is 

generated from that new rail way line?” This was asked by Dr Kalaignar. There was no reply 

from the then Union Government. Therefore, we have so much of financial burden in the State 

of Tamil Nadu.  

Hon Minister talked about income generation of Railways in his speech. We say, we want 

a separate allocation for rail projects of Tamil Nadu. Sir there should be a new railway line 

between Erode-Palani and Dindigul-Sabarimalai. I can explain the reason. Approximately 1 

Crore people every year within two months visit Sabarimala. Every Month 5 lakh Ayyappa 

Pilgrims visit these places. We want that a separate railway line should be laid between Dindigul 

and Sabarimalai. Even if you don’t give, you can provide a railway line between Kodaikkanal 

Road to Theni for a stretch of 48 kms. Ayyappa pilgrims throughout India can come to Theni and 

from there they can reach Sabarimala from Theni which 50 kms by road.  I request Hon Minister 

of Railways to look into this. New railway route between Dindivanam-Tiruvannamalai and 

Perambalur are also pending for long. Hon Minister knows Tamil. He understands the sentiments 

of Tamil Nadu. He should allocate more funds for these Railway projects. I request that Hon 

Minister should give importance to Dindigul-Sabarimala rail line project. Thank you.  

   

 (ends) 
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(1400/VR/CP)  

1400 hours 

SHRI G. M. HARISH BALAYOGI (AMALAPURAM): Sir, thank you for giving me an 

opportunity to speak on this important topic. The Indian railways has been part of 

each and every one of us across religions, language, cultures and even generations. 

Much like an old tree in forests, the Indian railways has seen our young nation grow 

from an exploited prisoner of the British wherein trains were used to carry out our 

resources and people for the development of the colonizers to a new born nation 

where the people began using trains to discover new parts of the country, set up 

families and work towards the growth of our nations. Now, as a purpose-driven 

youthful nation, this is at the crux of achieving greatness, not just in Asia, but across 

the world.  

 The Indian railways is the thread that binds together the fabric of our nation. 

The growth we see in our country today would not be possible, had not the Indian 

railways been present and grown over the last 200 years. The astounding numbers 

have rightfully earned the railways the title ‘Lifeline for the Nation’. Under the visionary 

guidance of our hon. Prime Minister, Modi Ji and the directions of our Railway 

Minister, Shri Ashwini Vaishnaw ji the Indian railways has grown exponentially 

towards realizing our goals of Vikasit Bharat 2047.  

 Over the last 10 years, our railways has established, upgraded and operated 

more than 1,20,000 kilometres of rail lines, 8000 railway stations and served more 

than 600 crore passengers annually. Gone from laying four-kilometre per day in 

2014-15 to 14-kilometer of tracks per day, it has achieved almost four times 

increment. We have also achieved double electrification of railway lines across India 

within a decade. This shows our Government's commitment towards the growth and 

development of India and its railways.  

 Respected Chairman, Sir, my own State, Andhra Pradesh has very fond 

relations with the Indian railways starting all the way back in the late 19 th century. 

This may sound strange given that our State for all practical purposes, is merely 10 

years old, thanks to an absolute unscientific bifurcation, wounds were deep to an 

anarchy of last five years. My State is finally now healing again, thanks to the efforts 

of Shri Narendra Modi Ji, our hon. leader and Chief Minister, Shri Nara Chandrababu 

Naidu ji, and our Deputy Chief Minister, Shri Pawan Kalyan ji. 

(1405/SAN/NK) 

 Sir, the previous State Government sold nothing but false dreams in the name 

of progress. This is aptly represented by their failure to fulfil their major poll promise 
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of setting up the South Coast Railway Zone, a truly cherished dream of every Andhra-

ite. 

Every year from 2019 to 2024, loud and empty announcements were made, 

yet nothing was done. It was due to our party’s actions and continuous efforts that 

the failure to allocate land on the part of the previous State Government was 

uncovered at the national level, showing their hypocrisy to the world at large. 

In absolute contrast, as soon as the NDA Government - Modi 3.0 and CBN 4.0 

- came into power both at the Centre and in the State of Andhra Pradesh, we 

announced railway projects worth Rs. 9,150 crore in Andhra Pradesh. We also 

sanctioned construction of a special line from Vijayawada to the rightful capital of our 

State - Amravati.  Also, a lot of beautification projects under the Amrit Bharat Station 

Scheme at almost 53 railway stations across AP costing about  Rs. 1,397 crore were 

announced. 

We have delivered in just five months of the Government more than what they 

have done in five years of absolute power. This is because unlike the previous State 

Government that crushed Andhra Pradesh with lies, murders and corruption, our 

Government has uplifted our Andhra brothers and sisters with development, growth 

and opportunity.  

Respected Chairman Sir, now I come to the Bill. I would like to state that the 

Railways (Amendment) Bill, 2024 marks a significant step towards realising the vision 

by shredding the outdated colonial shackles and ushering in necessary changes. 

This Bill introduces essential amenities to streamline administrative and legal 

procedures related to the Indian Railways by granting authority to the Railway Board 

and enabling it to effectively discharge its duties. This is a clear indication of the 

commitment of our Government to cut down archaic laws, replacing them with 

indigenous and futuristic legislation.  

Respected Chairman Sir, as I come towards the end of my speech, I would 

also like to mention a few points that I believe are important for the Railway Minister 

to take a note of, to take our railway services to the accelerated path of being the 

best in the world. 

There are three ‘A’s which I would like to mention. The first one is the 

accessibility. As I stated earlier, the Indian Railways has been growing at a record 

year-on-year basis for the last decade. I applaud the Government’s unwavering 

commitment to connect many cities, towns, villages and hamlets across the country.  

HON. CHAIRPERSON (SHRI JAGDAMBIKA PAL): Kindly give your suggestions to 

the Minister.  
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SHRI G. M. HARISH BALAYOGI (AMALAPURAM): Sir, I will take a few more minutes 

and conclude. 

HON. CHAIRPERSON: You have already taken six or seven minutes. 

SHRI G. M. HARISH BALAYOGI (AMALAPURAM):  Sir, I would like to mention to 

the Ministry that we have to take into consideration three ‘A’s over here, specifically 

regarding t accessibility, affordability and accountability because we are progressing 

by transforming the railways from where it was a decade ago to where we have 

reached till now. We are also introducing new trains, like bullet trains.  We are 

expecting … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Shri Kaushalendra Kumar ji. 

SHRI G. M. HARISH BALAYOGI (AMALAPURAM): Sir, please give me one minute 

and I will conclude.  

HON. CHAIRPERSON: Shri Kaushalendra Kumar ji. 

SHRI G. M. HARISH BALAYOGI (AMALAPURAM):  Sir, I requested you for at least 

two minutes of more time.  

HON. CHAIRPERSON: No. There are a number of speakers. Due to time constraint, 

I could not accommodate.  

SHRI G. M. HARISH BALAYOGI (AMALAPURAM): Sir, I come to the conclusion.  

 The Indian Railways is an integral part of our society as it caters to the needs 

of all.  

HON. CHAIRPERSON: Your three ‘A’s have already been well taken by the hon. 

Minister.  

SHRI G. M. HARISH BALAYOGI (AMALAPURAM):  Our hon. Prime Minister, while 

recently flagging off new Vande Bharat trains stated that we would not stop until the 

Indian Railways guarantees comfortable travel for the poor, the middle class and 

everyone.  

          (ends) 

HON. CHAIRPERSON: Thank you. 

Shri Kaushalendra Kumar ji.  
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1409 hours 

श्री कौशलेन्द्र कुमार (नालंदा) : सभापति महोदय, आपने रलेवे (संशोधन) तवधेयक, 2024 पर चचाा 

में भाग लेने का अवसर तदया, इसके तलए आपको बहुि-बहुि धन्यवाद। मैं सबसे पहले माननीय रले 

मंत्री जी द्वारा प्रस्ििु तवधेयक द्वारा रलेवे अतधतनयम, 1989 में संशोधन और भारिीय रलेवे बोर्ा 

अतधतनयम, 1905 के प्रावधानों को शातमल करने का प्रस्िाव है।   

(1410/SK/SNT) 

माननीय सभापति (श्री जगदतबिका पाल):  आप तवषय पर आ जाइए। 

… (व्यवधान) 

श्री कौशलेन्द्र कुमार (नालंदा) : माननीय सभापति जी, अब भारिीय रेलवे अतधतनयम, 1905 

समाप्त हो जायेगा और एक ही रलेवे अतधतनयम कानून लागू होगा तजससे रेलवे बोर्ा की शतियों 

में वतृि होगी और साथ ही बोर्ा की संचालन की समग्र दक्षिा को बढावा तमलेगा। दो अलग-

अलग कानून, जो विामान में हैं, इनकी आवश्यकिा भी नहीं रहेगी। भारिीय रलेवे बोर्ा के 

प्रशासतनक ढांचे को मजबूि बनाने में स्विंत्रिा तमलेगी। मूलरूप से अब रलेवे बोर्ा पूर्ा रूप से 

अतधक सशि बन जायेगा तजससे भारिीय रेलवे को आधतुनक बनान ेमें काफी मदद तमलेगी। 

मैं रेलमंत्री जी को इसके तलए धन्यवाद देिा ह ं। 

           माननीय रलेमंत्री श्री अतिनी वैष्र्व जी के नेितृ्व में रलेवे तवभाग काफी प्रगति के पथ 

पर आगे बढ रहा है। रलेवे द्वारा आधतुनक एवं स्वदेशी िकनीक से बनी वंदे भारि टे्रनों की 

शरुुआि काफी सराहनीय है। मेर ेराज्य तबहार में 12 वंदे भारि टे्रनों की शुरुआि हुई है जबतक 

देश भर में 68 वंदे भारि टे्रनें चल रही हैं। यह सराहनीय कदम है। मैं पूरी दतुनया में इस िरह से 

काया करने वाले माननीय रेल मंत्री जी को बधाई देिा ह ं, धन्यवाद देिा ह ं और साथ ही मैं 

माननीय प्रधान मंत्री जी को बहुि बधाई देिा ह ं। वंदे भारि, खासकर तबहार में 12 टे्रनें दी गई हैं 

और इनका 22 स्टेशनों पर ठहराव भी हो रहा है। इसकी काफी लोग सतुवधा ले रहे हैं। 

           महोदय, रलेवे नमो भारि रतेपर् रले द्वारा छोटे शहरों में रले सेवा प्रदान करने की तदशा 

में उत्कृष्ट काया कर रहा है। यह अच्छी बाि है तक  रलेवे तवभाग जल्द ही बुलेट टे्रन भी चलाने 

जा रहा है। मेरा सरकार से आग्रह है तक तदल्ली कानपरु, वारार्सी होिे हुए पटना के तलए भी 

बलेुट टे्रन चलाने की पररयोजना को जल्द से जल्द मंजूरी देने का काम करें। 

          रलेवे में यात्री सुरक्षा एक अहम मदु्दा है। रेलवे द्वारा बडी लाइनों की सभी मानव रतहि 

क्रॉतसंग्स को समाप्त तकया जाना एक उपलतधध है। कवच से सुरक्षा के पखु्िा प्रबंधन रेलवे द्वारा 

तकए गए हैं। इंजन में कवच तसस्टम िो रहेगा ही, साथ ही रेलवे लाईन के साइर् में भी कवच 

प्रर्ाली तसस्टम लगाया जा रहा है, जो एक सराहनीय कदम है। तबहार राज्य के करीब 98 रेलवे 

स्टेशनों को अमिृ भारि पररयोजना का चयन कर तवकतसि स्टेशनों का तनमाार् हो रहा है। मैं 

इसके तलए माननीय मंत्री जी का स्वागि करिा ह ं और अतभनंदन भी करिा ह ं। 
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          मैं माननीय रलेमतं्री जी से आग्रह करना चाहिा है तक कोरोनाकाल में जो रलेगातर्या ं

बन्द कर दी गई थीं, तजनके तकराए बढाकर तलए गए थे, इन्हें दोबारा चलाने की जरूरि है। 

वररष्ठ नागररकों की तकराये में छूट बंद कर दी गई है, इसकी भी शरुूआि करने की जरूरि 

है। खासकर कोरोना काल में जो भी टे्रनें चल रही थीं, कोरोना से पहले जहां रुक रही थीं, 

उन स्टेशनों पर ठहराव शरुू कराया जाए। 

            महोदय, मैं अपने संसदीय क्षते्र के बार ेमें कुछ अनरुोध करंूगा। राजगीर रलेव े

स्टेशन को अमिृ भारि रलेव ेपररयोजना के िहि तवकास करके तविस्िरीय स्माटा रलेव े

स्टेशन बनान ेकी तदशा में मंजूरी देने का काम करें। स्टेशनों के भवनों का तर्जाइन स्थानीय 

संस्कृति, ऐतिहातसक तवरासि और वास्िकुला के आधार पर ही िय तकया जाए। राजगीर 

ब्रह्मा जी की पतवत्र यज्ञ भूतम है। यह संस्कृति और वभैव का केन्र होने के साथ-साथ जैन, 

बौि और तहन्दू धमाावलंतबयों की संगम-स्थली एवं िीथा स्थली भी ह।ै राजगीर का 

ऐतिहातसक और परुािातत्वक महत्व है। राजगीर में धातमाक मान्यिाओ ंके अनसुार प्रत्येक 

िीन वषों में एक माह मलमास में सभी देवी-देविाओ ंका वास होिा है। यहााँ मलमास में तवि 

प्रतसि तवराट मलमास मेला लगिा ह।ै राजगीर में साल भर देश-तवदेश से पयाटकों एव ं

िीथायातत्रयों का आना-जाना लगा रहिा ह।ै  

(1415/KDS/AK) 

इिना ही नहीं, राजगीर में अंिरााष्ट्रीय तवितवद्यालय है। वहीं पर खेल तवितवद्यालय भी 

है। अब वहां एयरपोटा भी हो गया है। इसकी एक अलग पहचान है। मेरा मंत्री जी से तवशेष तनवेदन 

है तक राजगीर को तवकतसि करने की आवश्यकिा है।  

माननीय सभापति (श्री जगदतबबका पाल) : धन्यवाद। 

श्री कौशलेन्द्र कुमार (नालंदा) : महोदय, केवल एक तमनट दे दीतजए। रामपुर पर हॉल्ट है, जहां 

टे्रन रुकिी है, लेतकन तटकट नहीं कटिा है। मैंन ेइस संबंध में माननीय मंत्री जी से कई बार 

तनवेदन भी तकया है। धन्यवाद। 

(इति) 
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1416 बजे 

श्री अरव ंद गणपत सा तं (ममु्बई दविण) : आदरर्ीय चेयरमैन सर, रले संशोधन तवधेयक पर मैं 

अपने तवचार प्रकट करने के तलए खडा हुआ ह ं। आपने मझेु अनमुति दी, इस हेि ुमैं आपको धन्यवाद 

देिा ह ं। मैं इस तबल का स्वागि करिा ह ,ं क्योंतक प्रशासकीय इबपू्रवमेंट हम चाहिे थे। It is a very 

good sign. You want to amalgamate the two Acts. खासकर 1979 व 1905, लेतकन 

इसमें जो आपने कहा है तक रलेवे ऑगेनाइजेशन लोक तनमाार् तवभाग से वषा 1905 में अलग कर 

तदया गया था। अब आप उसके कामकाज व स्विंत्रिा को बढाना चाहिे हैं। स्विंत्रिा जो तवषय है, 

will that autonomy be granted to the Board or not ? will the interference of the 

Government continue in the functioning of the Railways? You should definitely 

direct them, but right now मझेु कभी-कभी अजीब लगिा है। आपने इसमें एक तवषय रखा है तक 

जो ओपन लैंर् है, उस हेि ुआप क्या करने वाले हैं? उसमें एक प्रावधान था तक रेल की खलुी जमीनों 

को तवकतसि करने के तलए रले तवकास कॉरपोरशेन व भूतम तवकास कॉरपोरशेन हैं। आपने अभी िक 

क्यों नहीं सोचा? रले की जो खलुी भूतम है, उसमें एनक्रोचमेंट हुआ है। एक िरफ आदरर्ीय प्रधानमंत्री 

जी ने पक्का घर व प्रधान मंत्री आवास योजना लाई है। जो झगु्गी-झोपतडयां रले की जमीन पर तस्थि 

हैं, उनके संबंध में रले मंत्रालय कहिा है तक हमार ेपास कोई ऐसी नीति नहीं है, तनयम नहीं है तक हम 

इनके तलए घर बनाए।ं महाराष्ट्र में वषा 2000 से पूवा की जो झगु्गी-झोपतडयां थीं, उनको सरकार ने 

अतधकृि कर तदया है। उनको ररहैब करना है, िो न रले प्रशासन उनसे बाि करिा है, न रले मंत्री जी 

बाि करिे हैं तक हमारी जमीन पर जो एनक्रोचमेंट है, उसमें क्या राज्य सरकार हमारा सहयोग करगेी? 

अगर राज्य सरकार सहयोग करगेी, िो अच्छा होगा तक आप उसको आगे जाकर उपयोग कर सकिे 

हैं। रले वाल ेझगु्गी-झोपतडयों को कभी भी नोतटस देकर हटा देिे हैं। आपका पक्का घर िब कहां गया, 

प्रधान मंत्री आवास योजना कहां गई? आप क्यों न सतबमतलि होकर राज्य सरकार से बाि करके 

कहें तक प्रधान मंत्री जी उनको पक्का घर देना चाहिे हैं। हमारी जमीन पर ये रह रहे हैं। हमार ेपास 

कोई तनयम-नीति नहीं है।  

 सर, आपने स्टेशन का नाम पंतर्ि दीन दयाल उपाध्याय रख तदया, जो मझेु बहुि अच्छा 

लगा। मैं इसका स्वागि करिा ह ं। मैं तकिने सालों से अनरुोध कर रहा ह ं, उस पर भी ध्यान दीतजए 

तक आपकी पाटी ने महाराष्ट्र में बोर्ा लगाए तक रलेवे स्टेशन के नाम बदल तदए गए हैं और उसका 

के्रतर्ट भी तलया। हालांतक मैं अकेला था, तजसने संसद में यह तवषय उठाया था तक करीरोर् को 

लालबाग करो, सैंर्हस्टा को र्ोंगरी करो। आप प्रश्नकाल में प्रश्न संख्या 122 में आपने सार ेपरुाने नाम 

तलखे हुए हैं। वे नाम बदले तक नहीं? बोर्ा िो आपकी पाटी लगािी है तक हमारी सरकार ने नाम बदल 

तदया, लेतकन आज भी वही नाम चल रहे हैं। चेंबूर को तगरगांव करना था, लेतकन आज िक नाम नहीं 

बदला। आज के 122 नंबर प्रश्न पर वही नाम दोबारा आए हैं।  

 महोदय, मेरी आपसे प्राथाना है तक रले बोर्ा को जब आप स्विंत्रिा देना चाहिे हैं, िो इन 

सारी चीजों को भी देखना चातहए। जैसे पंतर्ि दीन दयाल उपाध्याय स्टेशन आपने नाम तदया, वैसे 

ही मैं आपके संज्ञान में लाना चाहिा ह ं तक पूर ेदेश, पूर ेएतशया में रले जब शरुू हुई िो रले शरुू करने 
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वाले भारिीय नाना शंकर सेठ थे। मुंबई सेंट्रल स्टेशन को उनका नाम देने के तलए राज्य सरकार ने 

प्रस्िाव पास तकया, महानगर पातलका ने प्रस्िाव पास तकया, आपके पास गया, लेतकन आपको ऐसा 

करने में क्या अडचन है, मझेु समझ नहीं आिा। इिना अच्छा काम, तजससे आपको पूर ेमहाराष्ट्र, 

पूर ेदेश से आशीवााद तमलेगा तक तजस शख्स ने अपने खदु के बंगले में Great Indian Peninsula 

Railway का हेर् ऑतफस खोला था।  

(1420/MK/UB) 

 मैंने आपसे प्राथाना की थी। आप इस तवषय को िो पूरा कीतजए। छत्रपति तशवाजी महाराज 

टतमानल पर छत्रपति तशवाजी महाराज का स्टैच्यू लागने के तलए मैं बार-बार मांग कर रहा ह ं। आपने 

केवतडया स्टेशन का नाम बदल तदया। वहां आदरर्ीय वल्लभ भाई पटेल जी का स्टैच्यू लगा हुआ 

है। तबतल्र्ंग पर बयूरल लगा हुआ है। क्या सेंट्रल रलेवे का जो हेर्क्वॉटसा है, वहां छत्रपति तशवाजी 

महाराज का स्टैच्यू नहीं लग सकिा है? वह एक छोटा सा काम आपको करना चातहए।  

 मैं आपको एक और बाि बिाना चाहिा ह ं। जब आप अक्टूबर में आए थे िो नाना स्टेशन की 

मांग के बार ेमें राजस्थान के लोग आपसे से तमले थे। बांरा से जयपरु के तलए जो टे्रन चलिी है, उसको 

नाना स्टेशन पर रोकने की बाि की थी। वह नहीं हो रहा है। आप नाना शंकर सेठ जी का नाम नहीं 

दे रहे हैं। यह स्विंत्रिा तकस बाि की होगी? उनको फाइनेंतशयल पावर भी देना चातहए। अगर आप 

तकसी जीएम से पूछेंगे तक आपकी फाइनेंतशयल पावर क्या है िो आपको पिा चलेगा तक GM has 

got a very meagre amount to spend.  

HON. CHAIRPERSON (SHRI JAGDAMBIKA PAL): It is up to Rs. 500 crore.  

श्री अरव ंद गणपत सा तं (ममु्बई दविण) : सर, इस समय उसको फाइनेंतशयल पावसा देने की भी 

जरूरि है। Administrative powers without responsibility and responsibility without 

power can not match. both the things cannot match. So, we have to have the 

financial powers to be granted to the GM.  

 आतखर में, मैं नांदेड स्टेशन के बार ेमें कहना चाहिा ह ं। मराठवाडा में जो नांदेड स्टेशन है, 

which comes under the South Central Railway. अब पूरा नांदेड महाराष्ट्र में है। वहां से 

रले शरुू होकर साउथ सेंट्रल रलेवे िक आिी है। साउथ सेंट्रल रलेवे वाले उसको कुछ भी सतुवधा 

नहीं देिे हैं और न उसकी कोई मांग को पूरा करिे हैं। इसके तलए मैं आपसे प्राथाना करिा ह ं।  

 मैं तबल का स्वागि करिा ह ं। आपकी एर्तमतनस्टे्रतटव ररफॉमा करने की कोतशश है। लेतकन, 

अगर उसमें ऑटोनोमी नहीं आई और उसको अतधकार नहीं तदया गया िो यह तसफा  कागजों में ही 

रह जाएगा। तफर भी, मैं आपको शभुकामनाए ंदेिा ह ं। आपने मझेु बोलने की अनमुति दी, उसके तलए 

आपको धन्यवाद देिा ह ं। 

(इति) 

माननीय सभापति : श्री निलेश ज्ञािदेव लंके – उपतस्थि नहीं। 
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1422 बजे 

श्री श्रीरगं आप्पा चंद ूबारणे (मा ल) :  सभापति महोदय, मैं रलेवे (संशोधन) तबल, 2024 पर अपनी बाि रख 

रहा ह ं। पहले िो मैं माननीय रेल मंत्री जी का आभार प्रकट करना चाहिा ह ं तक उनके कायाकाल में रले मंत्रालय 

को गति तमली और कई रले मागा उनके कायाकाल में बने। यािायाि करने वाले यातत्रयों को सुतवधा देने की बाि 

हो, स्टॉपेज की बाि हो या अन्य कोई बाि हो, उन्होंने रेलवे के महत्व को बढाया है। इसके तलए मैं आपका 

शकु्रगजुार ह ं और आपको धन्यवाद देना चाहिा ह ं। 

 महोदय, इस तवधेयक में सबसे महत्वपूर्ा पररविान भारिीय रलेवे बोर्ा अतधतनयम, 1905 को रेलवे 

अतधतनयम, 1991 में अतधकृि करना है। यह कदम भारिीय रलेवे कानून के ढांचे को सरल बनाने और आधतुनक 

जरूरिों को पूरा करने में सक्षम होगा। जब रलेवे बोर्ा में कई सारे तवषय जािे हैं िो उनको मान्यिा तमलिी है। 

रलेवे बोर्ा द्वारा मान्यिा तमलने पर कई सार ेतवषयों का कायाान्वयन होिा है। आज आम आदमी के तलए सबसे 

महत्वपूर्ा बाि यह है तक यािायाि के तलए  सबसे बडा साधन रेलवे तवभाग में है। जैसे देश के अन्य शहरों में 

टै्रतफक की समस्या सबसे ज्यादा है। रोर् से यािायाि करने पर कई एक्सीर्ेंट्स होिे हैं। रोर् के एक्सीर्ेंट और 

रलेवे के एक्सीर्ेंट में फका  होिा है। रले में यािायाि करने वाले यात्री को ज्यादा से ज्यादा सतुवधा तमलिी है। 

माननीय मोदी जी के नेितृ्व में वषा 2014 से वषा 2024 िक 31,000 तकलोमीटर िक नये रेलवे टै्रक तबछाए गए 

हैं। यह आंकडा साउथ अफ्रीका और इटली से भी ज्यादा है। मोदी जी के नेितृ्व में रलेवे इलेतक्ट्रतफकेशन का 

काम तपछल ेदस सालों में करीब 5,188 तकलोमीटर िक हुआ है। दस साल में यह काम करीब 40,000 तकलोमीटर 

िक पहंुचा है। इस सरकार का काम जमानी से भी ज्यादा है।   

(1425/SJN/SRG) 

 वैसे िो वषा 2013-14 में रलेवे का बजट 28,174 करोड रुपये था, लेतकन वषा 2024-25 में यह बजट 

2.62 लाख करोड रुपये हो गया है। यह रलेवे यािायाि को बढािा है। जो यात्री यात्रा करिे हैं, उनको रलेवे के 

माध्यम से सतुवधा तमलिी है। 

 मैं माननीय मंत्री जी से दो-िीन प्वाइंट्स कहना चाहिा ह ं। जैसे ‘अमृि भारि स्टेशन योजना’ के िहि 

माननीय रले मंत्री जी ने देश भर में 1,337 स्टेशनों का सधुार करने का प्रावधान तकया गया है। यह एक महत्वपूर्ा 

योजना है। महाराष्ट्र में 132 स्टेशनों का सधुार करने का प्रावधान तकया गया है िथा कई सार ेस्टेशनों में सुधार 

काया चल रहा है। मेरा चनुाव के्षत्र पुरे् से न्यू मुंबई िक है। मेर ेचुनाव के्षत्र में ‘अमृि भारि स्टेशन योजना’ के िहि 

6 स्टेशंस तलए गए हैं। उन सभी स्टेशनों का काम चल रहा है, तसफा  पनवेल को छोडकर। पनवेल स्टेशन का काम 

अभी शरुू हुआ है। मैंने देखा है तक तजन ठेकेदारों को उन स्टेशनों का काम तदया गया है, वे ठीक ढंग से काम नहीं 

कर रहे हैं। समय पर काम होना चातहए, गरु्वत्तापूर्ा काम होना चातहए। मैं आपसे यह भी कहना चाहिा ह ं। 

 मैं दो-िीन मदु्दों के बारे में बिाना चाहिा ह ं। माननीय मंत्री जी, कोरोना काल में लंबी दूरी की टे्रन्स के 

स्टॉपेज़ बंद तकए गए थे। कई यात्री िथा प्रवासी संगठन इसकी मांग करिे हैं। मैं यह कहना चाहिा ह ं तक जो बडे 

शहर हैं, उनको ज्यादा सतुवधा देने की आवश्यकिा है। मेर ेचनुाव के्षत्र में पनवेल शहर है। मैंने कई बार आपसे 

इसकी मांग की है। आपको यह काम करना चातहए। कोरोना काल से पहले वररष्ठ नागररकों को तवतभन्न रेलगातडयों 

के तकराये पर छूट दी जािी थी। अगर वह छूट दोबारा दी जाएगी, िो वररष्ठ नागररकों को भी राहि तमलेगी।  

मैं एक आतखरी बाि कहना चाहिा ह ं। पुरे्-लोनावला में िीसर ेऔर चौथे टै्रक को मंजूरी दी गई है। वह 

काम लंतबि है। मैं तफर से कहना चाहिा ह ं तक अगर यह काम पूरा हो जाएगा, िो पुरे् से लोनावला िक, तजस 

ग्रोथ से ये शहर बढ रहे हैं, उससे वहां के लोगों को सतुवधा प्राप्त होगी।  

मैं पनुः इस तबल के माध्यम से रले मंत्री जी को धन्यवाद देना चाहिा ह ं। रलेव ेसेक्टर में सबसे ज्यादा 

काम तकए गए हैं। मंत्री जी ने आपने ररकॉर्ा ब्रेक काम तकया है।            (इति) 
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1428 hours 


SHRI NILESH DNYANDEV LANKE (AHMEDNAGAR): Hon’ble Chairman Sir, the 

work related to Ahmednagar-Pune interchange line has been pending for the last 

many years due to lack of maintenance point and I would like to request you to 

complete it as early as possible. I would also like to draw your attention towards a 

very important railway line projects, between Chhatrapati Sambhajinagar to 

Ahmednagar, Ahmednagar to Pune and Ahmednagar to Kalyan.  

Sir, these rail line projects are very important as it will connect many important 

places and big cities like Shrikshetra Devgad Devsthan, Shrikshetra Shani 

Shingnapur, Shri Kshetra Shirdi and Shri Kshetra Ganpati Ranjangaon. These are 

important religious pilgrimage places and lakhs of people visit it every year. Many 

important industrial places like Walunj, Supa, Ranjangaon and Pune are 

interconnected on this line. The workers and laborers, businessmen and devotees 

commute on this railway line. Therefore, after completion of these railway projects, 

people would get immensely benefitted. This line is likely to connect. Pune, Shirdi 

and Sambhajinagar airports as well and that is why it is very important.  

The rail line project between Ahmednagar and Kalyan is also very important. 

The people residing in Nagar and Beed districts, usually connected with the people 

living in Pune, Mumbai and Kalyan mostly. So, this line should also be made 

operational as early as possible.  

(1430/RCP/SPS) 

There is a small village called Nimdak in my Constituency. This place is far 

way from city area. There is a railway crossing and it needs a flyover-bridge 

immediately as it connects around 25-30 villages in that area. People have to wait for 

30 long minutes at this railway crossing. So, it should also be completed as early as 

possible 

A rail fare concession was given to senior citizens but during Covid pandemic, 

it was discontinued. Hence, I would like to demand that this facility should be provided 

once again.  

(ends) 

 

 

 

 Original in Marathi 



04-12-2024           MMN Uncorrected / Not for publication       356 

1431 hours 

SHRIMATI APARAJITA SARANGI (BHUBANESWAR): Hon. Chairperson, Sir, I 

rise today to speak in favour of the Railways (Amendment) Bill, 2024.  This is 

indeed a privilege and an opportunity for me.   

 The proposed amendment is not just a legislative exercise by the Ministry 

of Railways.  It is a very significant step towards modernising, simplifying and 

strengthening one of the most vital institutions of our nation, the Indian Railways.  

We are aware of the fact that the Indian Railways was established over 170 

years ago.  It is not just a mode of transportation.  It is a unifying force.  It is an 

equaliser that binds this vast and diverse nation.  I think, all of us are aware of 

this.  From connecting the remotest corners of the nation to driving the economic 

progress, the Indian Railways has been the lifeline of millions of Indians for ages 

and for generations. I can only say that it has symbolised mobility, opportunity 

and national pride.   

 Today, we have gathered here to speak about the proposed amendment.  

The Railways (Amendment) Bill, 2024 presented by the Ministry of Railways 

intends to repeal the Indian Railway Board Act, 1905 by suitably incorporating 

all its provisions into the current Railways Act, 1989.  We need to appreciate the 

remarkable endeavour of the Ministry of Railways for having not only 

conceptualised the entire idea of bringing in the provisions of the Railway Board 

Act, 1905 into the current Railways Act, 1989 but also translating this entire idea, 

this forward-looking step into reality.   

I must tell you that this particular amendment must have been brought by 

the Government which existed a couple of decades back.  I must take you to the 

Report of the Joint Parliamentary Committee which was constituted for 

examining the Bill of 1986 which was presented to the Lok Sabha and thereafter 

laid in the Rajya Sabha on 21st February, 1989.  While examining the Railway 

Bill, 1986 which later became the Railways Act, 1989, the then JPC which had 

been constituted for the purpose had recommended the repeal of the Railway 

Board Act, 1905 and the incorporation of all the provisions of the Railway Board 

Act, 1905 into the 1986 Bill.  I was going though that report and I quote from that 

particular report.  You have to give me some time. Para 40 of that particular 

report of the JPC, which was written in 1986, says: 
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“The Committee note that while submitting a comprehensive Bill to 

consolidate the law relating to the Railways, the Government have 

not included the provisions of the Railway Board Act, 1905 in the 

Railways Bill. The Railway Board Act, 1905 is to be read with the 

provisions of the Indian Railways Act, 1890 and as such, it should 

appropriately find a place in the new Act.” 
 

 But unfortunately, the JPC’s report was not accepted. 

(1435/PS/MM) 

 Today, Prime Minister Modi’s Government has come forward and, for 

simple and effective governance, has proposed just one law, the Railways Act, 

1989, with all the provisions of the Railway Board Act, 1905. This Bill will do 

away with the need to refer to two laws and this will definitely simplify the whole 

system. 

HON. CHAIRPERSON (SHRI JAGDAMBIKA PAL): The Report was accepted. 

But the Government had not taken any action. 

SHRIMATI APARAJITA SARANGI (BHUBANESWAR): Yes, Sir, exactly. I will 

say that it was not incorporated in the Bill.  

 Sir, to understand the necessity of this particular amendment, we must 

look at the history of the Indian Railways. Please give me some time.  

HON. CHAIRPERSON: There is a time constraint. You have limited time. 

SHRIMATI APARAJITA SARANGI (BHUBANESWAR): The establishment of 

the railway network in India was actually associated with the Public Works 

Department at that point of time during the British era. And thereafter, with the 

growth of the Princely States and the expansion of the railway network in the 

country, there was a separation of the Indian Railways from the Public Works 

Department, and the Railway Board Act, 1905 was enacted.  

 Sir, we go fast forward to 1989 when the Railways Act, 1989 was enacted. 

This particular Railways Act, 1989 replaced the earlier Act of 1890 and provided 

a very modern and comprehensive framework for railway governance. But Sir, 

unfortunately, again, this particular Act which came, the new law which came, 

did not incorporate the provisions of the Railway Board Act of 1905. At the cost 

of being repetitive, I am saying this. So, we continued with two sets of laws all 

through. The Railways Act, 1989 and the Railway Board Act, 1905 creating 

complexity and hence, this particular Bill is required.  
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 The functions and independence of the Railway Board will be enhanced 

with this Bill. At the same time, it is highly pertinent to mention here that there 

has been no financial implication when we implement this particular amendment, 

the Railways Act, 1989 with the incorporation of the provisions of the Railway 

Board Act, 1905. The expenditure on the Railway Board proposed to be 

constituted as a statutory body under the Railways Act, 1989, would continue to 

be met from the budgetary provisions under the revenue segment of the Railway 

Budget. And I must inform the House that this time, the expenditure for 2024-25 

on the Railway Board would be to the tune of Rs. 404 crore. 

1438 hours   (Shri A. Raja in the Chair)  

 Sir, as I conclude, I am reminded of the speech of the hon. Prime Minister 

Shri Narendra Modi ji from the ramparts of the Indian Red Fort on August 15, 

2022. He talked of ‘Panch Pran’ for the coming twenty-five years. And he had 

also said, and I quote: 

“In this Azadi Ka Amrit kaal, new laws should be made by abolishing 

the laws which have been going on from the time of slavery.” 

 

 Sir, all the Ministries of the Government of India had been asked to identify 

the obsolete laws and draft new legislations that are in consonance and in line 

with the idea of a resurgent India. I am delighted to say in the House that the 

Central Government identified around 1500 archaic laws and they have actually 

been removed from the system.  

 Sir, the Railways (Amendment) Bill, 2024 is a significant step towards 

making Indian Railways more agile, more efficient, more modern, and more 

capable towards serving the needs of the people of this nation. I commend the 

efforts of the Ministry of Railways and all its officials. Of course, under the 

leadership of Prime Minister Modi ji this particular, much-needed, amendment is 

going to take place. I seek the support of all in this august House for the Bill.  

 Thank you so much. 

(ends) 
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(1440/SMN/YSH) 

1440 hours 

SHRI M. K. RAGHAVAN (KOZHIKODE): Hon. Chairperson, Sir, first of all, I 

appreciate hon. Minister Shri Ashwini Vaishnaw Ji for the intention of this Bill 

which enhances the functions of the Railway Board.  

 Sir, I, however, have a few suggestions in this regard to and submit before 

the hon. Minister for kind consideration and implementation.  

 Sir, I would like to explain it in detail. Kozhikode is my constituency. 

Despite my multiple requests, no new trains have been sanctioned for 

Bengaluru, Trivandrum, Mangalore and to Mumbai. The proposal for the west 

hill pit line and new Railway zone for Kerala are pending before the Railway 

Board.  

 Not only that, Sir, all the pending cases are there. Sabari line, Guruvayur 

line and Nilambur-Nanjangud Railway line are pending before the Ministry of 

Railways.  

 Sir, Railway Board is already a powerful institution. I believe that the Board 

is already over-burdened today. All major proposals today require approval of 

Railway Board. This creates difficulties for people, constituency and for the 

Board.  

 Instead of this, my humble submission before you is to decentralize the 

power of Railway Board. We need a new body called Railway Divisional 

Committee which shall be convened by Divisional Railway Manager.  The DRC 

should convene every month to discuss upon the connectivity, infrastructure, 

and all passenger amenities of the respective divisions.  Members of Parliament 

of respective divisions should be made part of the body to have a greater say in 

the developmental works of their constituencies.  The seniormost MP should be 

made the Chairman of the Committee.  

 The Committee should be financially and administratively empowered to 

take decisions concerning railway divisions.  

 Hence, I strongly believe that the decentralization of powers of the 

Railway Board will enhance the efficiency of Railway Board as mandated by this 

amendment. 

 Sir, our Railway network is expanding rapidly.  It is very important that this 

decentralisation is done.  
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 Sir, the sanctioning of new trains has to be based on demand and based 

on requirement of the State. This will help reduce crowd in trains. A few days 

ago in train number 12484 between Kerala and Delhi, this issue had happened 

causing great inconvenience to commuters. A large number of passengers travel 

in reserved coaches even today causing great inconvenience to others. This 

must be stopped. A major reason for this is due to lesser number of trains 

running along the route. Once more trains start running, this problem will perish. 

There is also an urgent requirement of more railway personnel both for security 

and for railway operations urgently. The Railway Board must prioritise this.  

 Sir, another important thing is to ensure the cleanliness of the tracks and 

coaches. This has to be strictly enforced. My suggestion is if needed, a new 

regulatory authority should be established for ensuring this.  

 Since the topic is on Railways, I can speak for hours on this because I 

have so many bitter experiences in this field. But since I want to stick to the 

context of the Bill, I am not extending it any further. So, by the way, I would like 

to mention one thing before the hon. Minister.  

 Sir, Yashwantpur – Kannur was idled for six hours at Kannur Railway 

Station from morning to evening. Railways sanctioned for its extension to 

Calicut. The time schedule has been already announced but unfortunately, till 

now, it is not introduced. So, my humble submission before the hon. Minister is 

that you have to intervene and do this fast. This is my humble submission before 

you.  

(1445/SM/RAJ) 

Sir, we are proud of Indian Railways. It is a public service unit and not a 

commercial entity. I hope the Government keeps this in mind while introducing 

any reforms. Again, I request the hon. Minister to do something for Kerala State. 

For the last so many years, we have been requesting the Ministry for the 

development of railways in our State.  

I always appreciate the hon. Minister because you have performed very 

well. You did so many things for Kerala, especially for my constituency, Calicut. 

So, kindly do the needful for the State. Thank you.  

(ends) 
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1446 बजे 

श्री राजेश  माा (खगव़िया) : सभापति महोदय, रले (संशोधन) तवधेयक, 2024 पर अपने तवचार 

को रखने का अवसर देने के तलए मैं लोक जन शति पाटी, रामतवलास और खगतड या की जनिा की 

िरफ से आपका आभार और धन्यवाद व्यि करिा ह ं।  

 सभापति महोदय, जब हम एक भारि की बाि करिे हैं, िो उसका सबसे शे्रष्ठ उदाहरर् 

भारिीय रले है, जो पूर ेदेश को जोडने का काम करिी है। मैं आपके माध्यम से प्रधान मंत्री जी और 

रले मंत्री आदरर्ीय वैष्र्व जी का तवशेष आभार व्यि करिा ह ं, तजन्होंने बलुेट टे्रन की स्पीर् से कई 

महत्वपूर्ा तनर्ाय तलए और उसका जीिा-जागिा उदाहरर् आधतुनक और स्वदेशी वंदे भारि टे्रन है।  

 सभापति महोदय, विामान में 68 वंदे भारि टे्रन्स कुल 136 सेवाओ ंके साथ देश भर में चल 

रही हैं। वे देश के लगभग 24 राज्यों में 300 से ज्यादा स्टॉपेज और 170 तजलों को पूरी िरह से कवर 

करने का काम कर रही हैं। अगर हम तप छले 10 वषों की बाि करें, िो यात्री सुरक्षा के तलए 1.27 

लाख करोड रुपए का आवंटन तकया गया है और हर साल लगभग साि हजार तकलोमीटर परुानी 

टै्रक को बदलने का काम रेल मंत्रालय के द्वारा तकया जा रहा है, जो काफी सराहनीय है। 

रले के तवद्यिुीकरर् में भी ऐतिहातसक प्रगति हुई है। जहां तवगि 60 वषों में 21 हजार 

तकलोमीटर तवद्यिुीकरर् हुआ था, वहीं तपछले 10 वषों में यह बढ कर लगभग 41 हजार तकलोमीटर 

हो गया है। इस तवद्यिुीकरर् से 600 तमतलयन टन अतिररि माल ढुलाई हुई है। इसके साथ-साथ 

640 करोड लीटर र्ीजल की बचि और 400 करोड तकलो CO2 उत्सजान में कमी आई है, जो 

पयाावरर् को संरक्षर् देने में अहम भूतमका तनभािा है। यह लगभग 16 करोड पेड लगाने के बराबर है।  

सभापति महोदय, तबहार राज्य में रलेवे का 100 प्रतिशि तवद्यिुीकरर् हो चकुा है, इसके 

तलए मैं रले मंत्रालय को धन्यवाद देिा ह ं। अब िक अमिृ स्टेशन के अंिगाि कुल 98 स्टेशंस तवकतसि 

तकए गए हैं, वहीं वषा 2014 से अब िक  कुल 490 फ्लाई ओवसा और अरं्र तब्रजेज का काम संपन्न 

कराया गया है। मैं माननीय मंत्री जी से आग्रह करिा ह ं तक तजस िरह से पतिमी और उत्तरी रलेवे में 

मैकेनाइज्र् लााँड्री की शरुुआि की गई है, उससे टे्रनों में तमलने वाली चादर और तलनन की सफाई 

की गरु्वत्ता में काफी सधुार आया है। मैं माननीय मंत्री जी से यही आग्रह करंूगा तक रलेवे के हर 

तर्तवजन में मैकेनाइज्र् लााँड्री स्थातपि की जाए, िातक सभी टे्रनों में सफाई, उच्च मानकों का पालन 

करिे हुए सतुनतिि हो सके। रले मंत्रालय ने पूर ेदेश में रले को मजबूि करने का काम तकया है। मैं 

माननीय मंत्री जी को धन्यवाद देिा ह ं तक माननीय मंत्री जी ने मेर ेखगतडया, लोक सभा क्षेत्र के तलए 

कई महत्वपूर्ा तनर्ाय तलए हैं।  

(1450/KN/RP) 

मैंने रले मंत्री जी से अनरुोध तकया था तक मेर ेलोक सभा क्षेत्र खगतडया से तदल्ली िक आने 

के तलए एक भी राजधानी टे्रन नहीं है। उन्होंने त्वररि मानसी से तदल्ली के तलए राजधानी टे्रन देने 

का काम तकया।  

महोदय, मैं माननीय मंत्री जी के समक्ष अपने लोक सभा क्षेत्र के तलए भी कुछ मांगों को रखना 

चाहिा ह ं। मेर ेखगतडया लोक सभा क्षेत्र में हसनपरु-तबथान रलेखंर् का पररचालन शरुू कराया जाए। 
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विामान में 28 माचा, 2023 को ट्रायल का तनरीक्षर् तकया गया है, लेतकन 20 महीने बाद भी इस पर 

टे्रन का पररचालन नहीं हो पाया है। उसी िरह से तबथान से कुशेिर स्थान रले लाइन का काया भी 

अधूरा है। मैं माननीय मंत्री जी से अनरुोध करिा ह  ंतक इस काया को पूर्ा कराने का तनर्ाय तलया जाए। 

लोक सभा क्षेत्र के खगतडया-कुशेिर स्थान रलेखंर् पर अतिररि बजट देकर इस रलेखंर् में पटरी 

तबछाने का काया कराया जाए। 

महोदय, लोक सभा क्षेत्र के अलौली से खगतडया रलेखंर् पर, जहां पर पटरी तबछ चकुी है, 

केवल पैसेंजर टे्रनों का पररचालन शरुू होना है। मैं चाह ंगा तक माननीय मंत्री जी की तनगाह उस ओर 

भी जाए। मैं तबहार की िरफ से माननीय रले मंत्री जी, माननीय प्रधान मंत्री जी से एक महत्वपूर्ा 

गजुाररश और तनवेदन करना चाहिा ह ं। तजिने भी तबहारी हैं, उन्होंने हमेशा से केन्र में एनर्ीए की 

सरकार का शि-प्रतिशि समथान तकया है। तपछले लोक सभा चनुाव में एकिरफा एनर्ीए के पक्ष में 

40 में से 39 सीट्स तजिा कर भेजा और इस बार 40 में से 30 सीट्स एनर्ीए के पक्ष में तबहार की 

जनिा ने देकर भेजा है। मैं रले मंत्रालय से चाह ंगा तक जब भी हमार ेयहां पवा होिा है, चाहे वह छठ 

हो, दगुाा पूजा हो या दीवाली हो, पूर ेदेश भर में तबहार के जो कमाचारी हैं, वे पूर ेदेश भर में काया करिे 

हैं। बडे-बडे उद्योग-कारखाने उनके सहयोग से चल रहे हैं, तजससे देश आतथाक रूप से भी मजबूि हो 

रहा है। मैं कहना चाह ंगा तक जब वे साल में एक बार पवा के वि अपने घर की ओर रुख करिे हैं, िो 

वे तकस िरीके से शौचालयों में, तर्धबों में भर-भर कर अपने घर आिे हैं? मरेा माननीय मंत्री जी से 

तनवेदन है तक उनके तलए तवशेष टे्रन कम से कम साल में एक बार चलाई जाए, िातक वे सबमान के 

साथ अपने घर जा सकें । मैं उनके तलए तनवेदन करना चाह ंगा तक तबहार के उन सातथयों की िरफ 

अपनी तनगाह करें।  

अंि में, मैं रले के हरके उस कमाचारी को नमन करिे हुए, तजसने भारिीय रले को तशखर पर 

पहंुचाया है, चाहे वह र्ीआरएम हो, चाहे वह लोको पायलट हो, चाहे वह स्टेशन मास्टर हो, चाहे वह 

एक-एक स्टेशन और रले मंत्रालय से जडुा कमाचारी हो, उसके तलए बस यही कहना चाह ंगा तक – 

“अब िक की कामयातबयां िबुहार ेनाम करिा ह ं, 

हरके की लगन को झकु कर सलाम करिा ह ं।” 

चंूतक रलेव े देश के तवकास के तलए उत्कृष्ट काया कर रहा है, इसतलए मैं इस तवधेयक का 

समथान करिा ह ं। मैं आपका तफर से लोक जनशति पाटी (रामतवलास) और खगतडया की जनिा की 

िरफ से साधवुाद एवं आभार व्यि करिा ह ं। धन्यवाद। 

(इति) 
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1453 hours 

DR. GUMMA THANUJA RANI (ARAKU): Thank you, Chairman, Sir, for 

giving me this opportunity to express my views on this Bill.  

 The Indian Railways is not just a lifeline for the nation; it is the 

thread that weaves the aspirations of millions into the fabric of progress. 

The Indian Railways, one of the largest railway networks in the world, is 

the backbone of our economy, and a source of connectivity. It serves 

not just as a means of transportation but also as a driver of employment, 

economic development, and 

regional integration. The Railways Act, 1989, which governs this vast 

network, has undergone amendments over the years to address 

emerging challenges and regional needs. 

There are some of the positives of this Bill. First and foremost, by 

repealing the Indian Railway Board Act, 1905, and merging its provisions 

into the Railways Act, 1989, this Bill removes the need to refer to multiple 

laws. This unification is a much-needed move. It reduces the 

administrative burden and ensures that the system is easier to 

understand and implement, both for officials and stakeholders.  

The Bill also brings all railway governance under one 

comprehensive law. This step ensures better coordination between 

different parts of the railway system. When policies and operations align 

under a single framework, it becomes easier to implement projects 

smoothly across the country, promoting uniformity and fairness. 

(1455/NKL/VB) 

Now, I come to some of the challenges of the Bill. The absence of 

specific provisions ensuring equitable regional representation on the 

Railway Board risks widening the gap between well-connected regions 

and underserved areas. For States like Andhra Pradesh, this could 

mean delays in addressing vital connectivity and infrastructure 

demands. 
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I would like to give some of the suggestions regarding the Bill. I 

would strongly urge the inclusion of regional representation in the 

Railway Board. States like Andhra Pradesh contribute significantly to 

passenger and freight services. Having representatives from such 

States on the Board would ensure that regional needs, such as improved 

connectivity and freight corridors, are addressed effectively.  

The Bill must prioritize infrastructure development in States that 

have high economic and logistical importance. For Andhra Pradesh, key 

projects like the operationalisation of the South Coast Railway Zone and 

better connectivity to ports such as Visakhapatnam and Krishnapatnam 

should be fast-tracked. These initiatives will not only boost regional 

development but also contribute significantly to the national economy. 

 Coming to my Constituency, Araku, I would like to raise a few 

important issues.  To attract more tourists, an exclusive Araku to 

Visakhapatnam Toy Train may be introduced on the lines of the well-

established Kalka-Shimla Toy Train operating at Himachal Pradesh 

State. Many tourists coming to Araku are interested to witness the 

beautiful natural landscapes through the Vista Dome coaches of the 

Railways. But in the existing trains, there are only two to three coaches 

which are not meeting the demand of the tourists, and people are forced 

to travel in other coaches. I recommend for a significant increase in the 

number of Vista Dome Coaches.  

Moreover, the Borra Caves is a very important attraction for Araku 

Tourists. The train movement over the single railway track above Borra 

Caves has many times led to earth and rocks falling in the caves, at 

times narrowly missing tourists.  
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I would like to mention that the situation at the ancient caves is 

already grave, and the East Coast Railways is planning to double the 

Kothavalasa to Kirandul line by laying a second track above the Borra 

Caves. Once a double track is laid, there will be frequent movement of 

trains, which might cause a major landslide, closing the historic Borra 

Caves altogether.  

I would also like to point out that the caves are visited by thousands 

of people every day during the peak season. A landslide could harm a 

large number of people. The said Borra Caves is a major source of 

income for local people. Hence, I would like to request you to construct 

the second line in such a manner that it does not cause any threat to the 

caves. 

In recent seasons, Araku has witnessed a rapid increase in the 

number of tourists coming from The Telangana State. In order to 

facilitate and enhance tourism, a special train directly from Hyderabad 

to Araku travelling via Warangal, Khammam, Guntur, Vijayawada, 

Rajahmundry and Visakhapatnam may be introduced. This will play a 

very crucial role to ensure hassle-free travel for tourists from Telangana 

State till the final destination, that is, Araku. 

Coming to the introduction of facilities, a proposal should be made 

for introducing VIP Waiting Longue, Retiring Room, Lactation Room and 

an Emergency Railway Clinic at Araku Railway Station. This will be a 

great relief for the tourists at Araku Station. 
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As Tirupati is a very important destination for devotees, I would 

request the hon. Minister to kindly look into the following specific issues: 

1. Developing a third railway line between Renigunta and Gudur. 

2. Early grounding and completion of the New Railway line between 

Pudi and Yerpedu. 

3. Restoration of the stoppages at Vendodu, Naidupeta, and 

Sullurupeta for trains that stopped there before the COVID-19 

pandemic. 

4. Addressing the traffic congestion by widening the narrow 

underpass near Ambedkar Nagar in Gudur. 

5. Introducing a new Vande Bharat sleeper trainset between Tirupati 

and Visakhapatnam. 

6. Introducing new trains connecting Tirupati with key pilgrimage 

destinations, specifically Varanasi and Ayodhya. 

7. Initiating MEMU services between Tirupati-Nellore and Kadapa. 

I urge the Government to incorporate the suggestions raised today 

and also take steps to address the issues raised concerning the State 

of Andhra Pradesh as well as my constituency, Araku. These steps will 

enable Indian Railways to drive progress efficiently and benefit citizens 

across the nation. With these suggestions I support the bill. 

Thank you. 

(ends) 
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(1500/VR/PC) 

1500 hours 

DR. M. P. ABDUSSAMAD SAMADANI (PONNANI): Thank you, Chairman, Sir, 

for giving me this opportunity to speak on the Railways (Amendment) Bill, 

2024. 

 Sir, we do understand and value that we have the largest railway system 

in the world. Railway is seen as the symbol of national integration from the 

days of Independence. Railway is making a good profit which should be 

contributed towards the passenger amenities. The passengers do have a right 

and they deserve sufficient facilities, security with due consideration of their 

dignity. I emphasize this point while discussing this Bill.  

 Sir, at this juncture, I want to draw the attention of the Government and 

the hon. Railway Minister towards certain very important requirements of my 

constituency in the State of Kerala. We have six railway stations in the Malabar 

region of Kerala internal. These stations fall in my constituency. They have 

been totally neglected. We regard many moves taken by the hon. Minister who 

is very efficient, positive and proactive with regard to the railways throughout 

the country and the help rendered by him to the State of Kerala. But these 

railway stations, as I said, have been justifiably neglected.   

 Sir, we have a station called Tirur. This is the first major station of the 

district and is one of the prominent stations of the State of Kerala. This is one 

of the best leading railway stations of South India. Tirur falls in the list of 50 

best performing railway stations.  

 Sir, I am very happy and grateful that the hon. Minister has come in the 

House, and I would draw his esteemed attention towards the grievances of the 

people of my constituency.  

 Sir, as I was talking about the Tirur station, which is a major station in 

my State, 11 trains do not have a stoppage there and as a result, the people of 

my constituency, the people of the entire area face a lot of difficulties as they 

depend on this station. I request the hon. Minister to consider this very 

important requirement of the people of my constituency. 

 Sir, the hon. Minister is very efficient, positive and proactive. We have 

great expectations from him. So, my first and foremost request is that these 11 

trains should stop at Tirur, which is one of the best performing stations of 
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South India. We do not understand why this is happening. So, this should be 

corrected. 

  Sir, we have another very important station, which is the coastal station 

called Tanur. It should be included in the Amrit Bharat Station Scheme. It will 

help in the development of that area and the welfare of the passengers.  

 Sir, we have some grievances with regard to other stations also. Some 

important trains do not stop at these stations like Pallipuram, Kuttipuram, 

Thirunavaya, Tanur and Pappanangadi. This has been a long pending demand 

of the people of Kerala. Apart from this, there are no sufficient trains to cater to 

the need of the large population of the Malabar region of Kerala. The 

Shoranur-Kannur route also does not have adequate train services particularly 

at peak times. So, additional MEMU trains should run on this route. 

(1505/SAN/IND) 

 Sir, during vacation days, special trains are required from Delhi to Kerala 

since many trains on this route are fully booked during those days and the 

flight tickets are also unaffordable for most of the passengers.  

I also request the hon. Minister to add extra coaches to the existing 

trains to clear the wait-list.  

Sir, Kerala needs more passenger trains. That is another requirement of 

the State. While other States are being allotted new railway lines, for the State 

of Kerala, there are only doubling of track projects and certain survey 

announcements.  

After China, we are the country having the largest elderly population, 

that is, senior citizens. They used to get some concession while travelling by 

train, which has been withdrawn. I would request the hon. Minister to reinstate 

that small privilege which was being given to them.  

Hon. Minister, I had read during my school days a novel written by 

Charles Dickens - Great Expectations. Similarly, we do have great 

expectations from you of more than what you have done for the State of Kerala 

and my constituency, Ponnani.  

Thank you so much, Sir. 

          (ends) 
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1506 बजे 

श्री धर्मबीर स िंह (सिवानी-र्हने्द्रगढ़) : सभापति जी, माननीय रले मंत्री जी आज रले 

(संशोधन) तिधेयक 2024 लेकर आए हैं। अंग्रजेों का यह तसस्टम लगभग 200 साल 

परुाना था। तपछले दस सालों से सभी क्षेत्रों में बदलाि हुए हैं और इसी कड़ी में रले में भी 

बदलाि हुए हैं। एक समय ऐसा था जब आम सिारी जब रले से यात्रा करिी थी, िो उसे 

डर लगिा था तक समय से पहुंचेंगे या नहीं, कहीं दरु्घटना न हो जाए लेतकन तपछले दस 

सालों से जब भी कोई व्यति रलेि ेस्टेशन जािा है िो उसे ऐसा लगिा है तक कोई फाइि 

स्टार जगह ह।ै मैं बड़े स्टेशन की बाि नहीं कह रहा ह ं, मैं हररयाणा प्रदेश के छोटे-छोटे 

सब-तडतिजन के स्टेशन्स की बाि कर रहा ह ं। आप तहसार का स्टेशन देख सकिे हैं। 

तजस प्रकार से स्टेशनों का स्िरूप बदला है, िहां बैठने को मन करिा है। मैं पूर ेदेश की 

बाि कर रहा ह ं तक पहले जब कोई देश के एक कोन ेसे दूसर ेकोने जािा था िो चार-चार 

बार टे्रन बदलनी पड़िी थी। आज एक जगह से बैठो िो देश के तकसी भी कोने में चले 

जाओ, एक ही टे्रन द्वारा पहुंच सकिे हैं। आप सभी देख सकिे हैं तक जो आदमी हिाई 

सफर करिा था जैसे तदल्ली से जयपरु, तदल्ली से चंडीगढ़, अब िह व्यति टे्रन द्वारा ढाई 

र्ंटे में पहुंच जािा ह।ै स्टेशनों और बोतगयों में देख सकिे हैं तक तकिना बदलाि हुआ 

ह।ै… (व्यिधान) छह महीन ेबाद आप भी जब तहसार से आएगें िो उसी टे्रन में आओगे। 

आज पिा ही नहीं चलिा तक तकस-तकस नाम की तकिनी नई टे्रनें चलाई जा रही हैं। आप 

तिश्वास कीतजए तक तजन लोगों का रलेिे से तिश्वास उठ गया था, िह आज िह कह रहा ह ै

तक मझु ेटे्रन की तटकट करिा दीतजए, क्योंतक िह समय से पहुंचिा ह।ै हररयाणा प्रदेश की 

एक भी लाइन ऐसी नहीं है तजसका इलेतक्ट्रतफकेशन नहीं हुआ हो। जो आदमी दस साल 

पहले देश से बाहर गया था, िह आज की तस्थति देख कर आश्चयघ चतकि हो जािा है तक 

क्या यही िह भारि है जहां टे्रनों की हालि बहुि खराब थी। 

 महोदय, भारिीय रले का तजस प्रकार मंत्री जी न े सधुारीकरण तकया है, िह 

अत्यंि प्रशंसनीय ह।ै इसके साथ-साथ मैं कुछ सझुाि भी देना चाहिा ह ं। माननीय मंत्री 

जी पर और माननीय प्रधान मंत्री श्री नरने्र मोदी जी पर देश का पूरा तिश्वास है। यह जो 

लाइन है, इसके इधर केएमपी ह ैऔर उत्तर प्रदेश की िरफ ईस्टनघ पेररफरल है। जो टे्रनें 

दूर से आिी हैं, इसके चारों िरफ चार बड़े स्टेशन बनाओ। तदल्ली के अंदर रलेिे का बड़ा 

लैंड बैंक है तजसको लोग एनक्रोच भी करिे हैं और िहां जाम भी लगिा ह।ै यहां मेट्रो का 

समाधान करें। मेट्रो द्वारा आदमी जाम से भी बच जाएगा और पयाघिरण दूतिि होने से भी 
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बच जाएगा। जहां लाइन है, उसके ऊपर मेट्रो बन सकिी है और उसके साथ सड़क बन 

सकिी ह।ै ग्रीन बैल्ट छोड़ी जा सकिी ह।ै 

(1510/RV/SNT) 

 महोदय, तदल्ली में रलेों के ठहराि के तलए जगह कम है। जो रले कोलकािा से 

चलिी ह,ै बैंगलरुू से चलिी है, अगर उनका ठहराि तदल्ली से 100-125 तकलोमीटर 

दूरी पर चाह ेतहसार हो, तभिानी हो या महेन्रगढ़ हो, िहां हो जाए, िो हमार ेतलए इसका 

फायदा होगा और चंूतक यहां पर जगह कम है, िो उनके तलए भी यह फायदेमंद हो 

जाएगा। 

 आप जो अंडरपास बनािे हैं, उसके तलए अगर आप राज्य सरकार से 100 

प्रतिशि की जगह 50 प्रतिशि पसेै लें, िो हमें और ज्यादा फायदा तमल जाएगा। 

 महोदय, मैं िीन-चार रलेि ेलाइन्स की मांग करना चाह ंगा। लोहारू से तभिानी के 

तलए रले लाइन, नीमराना से अटेली दादरी रले लाइन, फर्रघ ख नगर से झज्जर-दादरी-

लोहारू रले लाइन की मांग करिा ह ं। मिेाि भी तकसी प्रकार से तदल्ली के साथ जड़ु 

जाए। 

 महोदय, दो-िीन अंडरपासेज की मांग करिा ह ं। जिाहर नगर पर हाल्ट बनिाया 

जाए। पोल नं. 161/2 और 161/3 पर एक अंडरपास बनाए।ं जेरपरु पाली रलेि ेस्टेशन 

पर फुट ओिर तिज बनिाए।ं  

 महोदय, इसके साथ-साथ एक टे्रन चरुू के तलए भी चलाए,ं िातक चरुू के लोगों 

का भी हमार ेसाथ-साथ काम चल जाए।… (व्यिधान) 

 बहुि-बहुि धन्यिाद। 

(इति) 
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1511 बजे 

श्रीर्ती  िंजना जाटव (िरतपुर) : सभापति महोदय, आज मैं हमार ेदेश की जीिन रखेा 

भारिीय रले की तबगड़िी तस्थति पर अपनी गहरी तचंिा व्यि करने के तलए खड़ी हुई ह ं। 

तितभन्न सरकारों ने इस महत्िपूणघ संस्था को मजबूि करने का प्रयास तकया है, पर यह 

देखना अत्यंि दखुद है तक ििघमान सरकार के िहि इसकी हालि तदन-ब-तदन खराब हो 

रही है। 

महोदय, आज मैं जो िथ्य प्रस्ििु करना चाह ंगी, िह मात्र आलोचना नहीं है, बतल्क 

यह आतधकाररक आकंड़ों, ररपोटों और जमीनी अनभुि पर आधाररि है। 

बजट आिटंन 2024-25 की ररकॉडघ संख्या के पीछे प्रबंधन की कमी है। ििघमान 

सरकार ने केन् रीय बजट 2024-25 में भारिीय रले के तलए 2.62 लाख करोड़ र्रपये का 

ररकॉडघ आिटंन र्ोतिि तकया है, तजसमें 1.08 लाख करोड़ सरुक्षा संबंधी गतितितधयों के 

तलए सतममतलि है। 

बनुा था सपना िरक्की का, पर देखो यह हाल है, 

सरुक्षा पर पड़ा सिाल है, 

हादसे दिेे हैं गिाही हर साल है। 

महोदय, बढ़िे हादसे एक गंभीर सच्चाई है। यातत्रयों की सरुक्षा, जो भारिीय रले की 

नींि है, ििघमान सरकार के िहि इससे बार-बार समझौिा तकया गया है। िंदे भारि जैसी 

हाई स्पीड टे्रन को बड़े जोश के साथ लॉन् च तकया जा रहा है, पर लगािार हो रही दरु्घटनाए ं

प्रणालीगि तिफलिाओ ंको उजागर करिी हैं। तपछले पााँच ििों में मंत्रालय के आकंड़ों के 

अनसुार हर महीने औसिन िीन दरु्घटनाए ं हुई हैं। बालासोर त्रासदी और उसके बाद 

कंचनजंगा एक्सप्रसे के पटरी से उिरने की र्टनाए ंमजबूि सरुक्षा िंत्र की अनपुतस्थति को 

तदखािी है। बालासोर टे्रन दरु्घटना दखुद है, तजसमें लगभग 300 लोगों की जान चली गई।  

इसके अलािा ििघ 2017 से रले बजट का केन् रीय बजट में तिलय कर तदया गया है, 

तजसस ेससंद में गहन चचाघ का अिसर समाप्त हो गया है। इसस ेजिाबदेही कम हुई है और 

सरकार की प्राथतमकिाओ ंपर सिाल उठाने का मंच भी छीन तलया गया है। सबसे परशेान 

करने िाली बाि यह है तक बजट का ध्यान बहुसंख्यक यातत्रयों की जरूरिों पर नहीं है। 

हमारी 90 प्रतिशि आबादी सामान्य और तबना आरतक्षि तडब्बों पर तनभघर करिी है, तफर 

भी बजट का झकुाि उच्च िगघ की 10 प्रतिशि आबादी के तलए लग्जरी सेिाओ ंकी ओर है। 

यह रलेि ेके सभी नागररकों की समान सेिा के तमशन स ेएक खिरनाक तिचलन है। 
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सरकार का झकुाि तनजीकरण की ओर है, तजसे आधतुनकीकरण के रूप में पेश 

तकया जा रहा है। यह भारिीय रले के सािघजतनक सेिा के मूल तसद्ािं को भी कमजोर 

करिा है। िेजस एक्सप्रसे जैसे तनजी टे्रनों के तटकट की कीमिें 1.5 गनुा िक बढ़ा दी गयी 

हैं, तजसस े बड़ी आबादी के तलए यात्रा महंगी हो जािी है। मतहलाओ,ं िररष्ठ नागररकों, 

तदव्यांगजनों और रक्षा कतमघयों के तलए ररयायिें समाप्त हो जाने से लाखों कमजोर नागररक 

प्रभातिि होंगे। शौचालय गंदे बने हैं और यातत्रयों ने स्िच्छिा को लेकर भी तशकायि की है।  

(1515/GG/AK)  

बतुनयादी ढांचा, अधूर ेिादे, अपेतक्षि ज़रूरिें भव्य र्ोिणाओ ंके बािजूद रलेिे के 

आधतुनकरण का सपना अभी भी दूर है। 40 प्रतिशि स ेअतधक रलेि ेटै्रक निीनीकरण के 

तलए लंतबि है। 55 प्रतिशि से भी अतधक स्टेशनों पर पीने का पानी और बैठने जैसी 

बतुनयादी सतुिधाओ ंकी कमी है।  

माननीय सभापति महोदय, भारिीय रले केिल एक संस्था नहीं है यह हमार ेदेश की 

धड़कन है। इसके बािजूद ििघमान सरकार के िहि इसकी आत्मा को खराब शासन और 

उपेक्षा द्वारा कमजोर तकया जा रहा है। सरकार को तदखाि ेकी राजनीति छोड़कर साथघक 

सधुारों पर ध्यान देना चातहए। हमें सतुनतश्चि करना चातहए तक भारिीय रले केिल लाभ 

कमाने का साधन न बने बतल्क जनिा की सेिा का एक माध्यम बना रहे।  

माननीय सभापति महोदय, बजट में मेर ेराजस्थान की भी अनदेखी की गई है और 

मैंने अपने भरिपरु क्षेत्र की रलेिे की समस्याओ ंको लेकर माननीय रले मंत्री जी को कई 

बार पत्र तलखे हैं लेतकन बड़े अफसोस और दखु के साथ मझेु कहना पड़ रहा है तक महीनों 

बीि जाने के बाद भी आज िक उन पत्रों का कोई मझेु जिाब नहीं तमला है तजससे रले 

मंत्रालय की कायघ कुशलिा पर सिाल उठिा है।  

धन्यिाद। 

(इति) 
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1517 बजे 

श्री रर्ाशिंकर राजिर ( लेर्पुर) : सभापति महोदय, मैं रले मंत्री जी को बधाई देिा ह ूं तक रले के 

सधुार के तलए तजिना कुछ कर पाना चातहए, आप करें। इस तिधेयक के प्रस्िर 2(क) के 4 में 

आपने बोडघ के सदस्यों की संख्या बढ़ाने की बाि कही है। उसमें अगर एससी, एसटी और ओबीसी 

को भी आप सदस्य बनाएगंे िो मैं समझिा ह ूं तक  बहुि अच्छा होगा।  

 महोदय, मैं समय को आग ेन बढ़ािे हुए इिना जरूर कह ंगा तक बोडघ को िाकि दी जाए, 

बोडघ िाकििर हो, स्ििंत्र हो कर काम कर।े रलेिे में काम करने की जरूरि है। अगर मैं कह ूं तक  कब 

िक जरूरि है, चार महीने िेतटंग िाली तटकट आज तमल रही है, कनफमघ तटकट के तलए आपको 

चार महीने पहले तटकट लनेी पड़ेगी, लेतकन िीन तदन में हम कनफमघ तटकट दे पाए,ं िब िक हमको 

रलेिे में काम करना चातहए। नई िकनीकों का उपयोग करना चातहए।  

 माननीय सभापति जी, उत्तर प्रदेश और तबहार में आबादी र्नत्ि ज्यादा है। रलेिे बोडघ इस 

बाि की समीक्षा करगेा तक जहां आबादी र्नत्ि ज्यादा है, िहां हमारी टे्रनों की संख्या तकिनी है? 

क्योंतक गमी के महीनों में और त्यौहारों की सीज़न में आज भी यूपी, तबहार का आदमी टे्रन की बोगी 

के लेट्रीन िाल ेखाने में चढ़ कर जािा है, आप लोगों ने फोटो देखी होगी। जब िक हम उसे सीट न 

दे पाए,ं िब िक काम करने की जरूरि है।  

 महोदय, मैं अतधक समय नहीं लूंगा, लेतकन दो-िीन बािें अपने क्षेत्र की भी कहना चाहिा 

ह ूं। महोदय, 50 तदनों से रिेिी रलेिे स्टेशन पर हमारी जनिा आंदोलन कर रही है तक िहां पर 

हॉल्ट स्टेशन को खत्म करो और रलेिे स्टेशन को रहने दो। िह रलेिे स्टेशन था। िह तबहार और 

यूपी को जोड़ने िाला, गंगा और दोआबे का मध्य स्टेशन था। लेतकन माननीय मंत्री जी ने 

अतधकाररयों को इिनी पॉिर दे दी है तक जब मन करगेा, तजसको मन करगेा, उसको हॉल्ट स्टेशन 

र्ोतिि कर देंगे। एक िरफ हम बलुेट टे्रन चलाने की बाि कर रहे हैं और दूसरी िरफ रलेि ेस्टेशन 

को हॉल्ट स्टेशन र्ोतिि कर के िहां से पटरी उखाड़ दी। इस कारण से िहां अब िक एक आदमी 

मरा है और िीन लोगों के हाथ-पैर कट गए हैं।  

 मौयाघ एक्सपे्रस, तजसका अंतिम स्टेशन गोरखपरु है, गोरखपरु रलेिे स्टेशन पर टे्रन र्रकिी 

है, 50 तकलोमीटर पर बनकटा रलेिे स्टेशन है।   

(1520/MY/UB) 

 ग्िातलयर-छपरा टे्रन का अतंिम स्टॉप छपरा है। िहां की आम जनिा आंदोलन कर रही हैं। 

िहां की आम जनिा कह रही हैं तक इस टे्रन से हम लोग तजला मखु्यालय में जािे हैं, इसतलए इस 

टे्रन को शरुू कर तदया जाए। अभी भी यह टे्रन शरुू नहीं की गई है। गोरखपरु के हमार ेसाथी कह रहे 

थे तक हम रलेिे में बहुि तिकास कर रहे हैं। उन्होंने यह भी कहा तक गोरखपरु में बहुि तिकास हुआ 

है। 

 सभापति जी, गोरखपरु का रलेिे कारखाना कहां गया? गोरखपरु के रलेि े तिद्यालय की 

क्या दशा है, उसको भी देखना चातहए। गोरखपरु-छपरा रले खंड पर भाटपार में बेलपार पंतडि 

ढाला है। उस ढाले पर एक-एक तकलोमीटर िक जाम लगिा है। मैं चाह ंगा तक िहां पर एक 
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ओिरतिज बनाने की कृपा कर दीतजए। भटनी-बनारस रले खंड पर राम जानकी मागघ बहुि बड़ा रले 

मागघ है। उस पर एक रलेि ेढाला लार रोड है। िहां पर एक-एक तकलोमीटर िक जाम लगिा है। मैं 

चाह ंगा तक िहां भी एक ओिरति ज बनाने की कृपा कर दें।  

 महोदय, हमारा मधबुन ढाला जो इंटर-कनेतक्टंग रोड है। यहां भी एक-एक तकलोमीटर िक 

जाम लगिी है। िहां भी जनिा ओिरति ज की मांग कर रही है, लेतकन हम कुछ नहीं कर पा रहे हैं। 

बेलथरा रोड की 18 नंबर केतबन को बंद कर तदया गया। उसके दोनों िरफ स्कूल है। बतच्चयााँ 

साइतकल से रलेि ेटै्रक पार कर रही हैं। यह रोज अखबारों में छप रहा है। िहां अण्डरपास बना तदया 

जाए। 

 हमार ेपूर ेसदन ने कहा तक कोरोना काल के तिभीिका से जो टे्रन्स बंद हुई, ऐसा लग रहा है 

तक सरकार कोरोना काल का इंिजार कर रही है तक कहीं टे्रनों को बंद न करना पड़े, इसतलए टे्रनों 

को सरकार चालू नहीं कर रही है। आप तकस मोह में पड़े हैं? कोरोना काल में जो टे्रन्स चल रही थीं, 

उनके यात्री अब कहां जाएगंे? उन यातत्रयों के तलए आप कोरोना काल में बंद हुई टे्रनों को चला 

दीतजए। 

 महोदय, अब िेंडर के बार ेमें कुछ कहना चाहिा ह ं। आपने अपने अतधकाररयों को ऐसी 

िाकि दी और उन्होंने ऐसी पॉतलसी बनायी तक एक िेंडर एक स्टेशन पर खोमचा लगा कर सामान 

बेचिा था। उसको एक लाइसेंस तमलेगा। एक आदमी को पूर ेदेश के भोजन का लाइसेंस तमल गया। 

पााँच सौ टे्रनों में खराब खाना तमल रहा है। इसका सधुार कब होगा? 

 सभापति जी, आपके रले को गैंगमैन सरुतक्षि ढंग से चलािे हैं। रले पटरी को गैंगमैन 

सरुतक्षि रखिे हैं। उस गैंगमैन की तचंिा करके और उसको सममान देने के तलए क्या आप गैंगमैन 

पद को बदलेंगे? क्या उस पद को आप रले रक्षक या रले पटरी रक्षक करेंगे? आपने अमिृ भारि 

योजना में हर बड़े स्टेशनों पर कुतलयों के तलए एक िाहन चला तदया। उस िाहन से अिसर प्राप्त 

यात्री उिर रहे हैं। उस पर बैठ कर यात्री सामान के साथ स्टेशन के बाहर आ रहे हैं। हमार ेपूर ेकुली 

बेकार हो गए हैं। मैं आपसे कहना चाहिा ह ं तक सहजनिा से बड़हलगंज, बेलथरा रोड, बकुलहा 

िक एक रलेिे लाइन पास हुई थी, लेतकन अब उसका कहीं कोई पिा नहीं है। 

 महोदय, अंि में, मैं कहना चाहिा ह ं तक आप जो नौकररयााँ कम रहे हैं, इस पर भी आपको 

ध्यान देना चातहए। आपने मझेु इस तिधेयक पर बोलने का समय तदया, इसके तलए बहुि-बहुि 

धन्यिाद। 

(इति) 
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1523 बजे 

श्री  ुधाकर स िंह (बक् र) : माननीय सभापति महोदय, रलेिेज (संशोधन), तिधेयक 2024,  

रलेिेज अतधतनयम, 1989 में महत्िपूणघ बदलाि प्रस्ििु करने के तलए मैं खड़ा हुआ ह ं। तिशेि रूप 

से रलेि ेबोडघ को एक िैधातनक ईकाई के रूप में स्थातपि करने के माध्यम से यह तिधेयक भले ही 

भारिीय रलेिे के संचालन और नीति-तनमाघण को सरल बनाने का दािा करिा हो, लेतकन यह दािा 

तसफघ  सिही है। इसमें कई गंभीर खातमयााँ हैं, जो रलेिे के लोकिांतत्रक, प्रशासतनक और आतथघक 

ढााँचे पर नकारात्मक प्रभाि डाल सकिी हैं। तिधेयक में केन्रीयकरण, प्रशासतनक अक्षमिा और 

जिाबदेही की कमी जैसी तचंिाए ंस्पष्ट रूप से तदखायी देिी हैं। 

 महोदय, इस तिधेयक में सबसे बड़ी कमी यह है तक रलेिे की असली प्राथतमकिाओ ंपर 

ध्यान देने में कें र सरकार पूरी िरह से तिफल है। रलेिे को आज तजन मदु्दों पर जूझना पड़ रहा है, 

जैसे सरुक्षा का अभाि, बतुनयादी ढांचे का आधुतनकीकरण, यातत्रयों की सुतिधाओ ंमें सधुार और 

स्थानीय स्िर पर रोजगार सजृन पर कोई ठोस तदशा-तनदेश या प्रस्िाि नहीं है। भारिीय रलेि ेजो 

देश की रीढ़ मानी जािी है, उनके संचालन में सधुार की बजाय यह तिधेयक केिल सत्ता कें तर ि 

ढांचे को बढ़ािा देिा है। इससे जमीनी स्िर पर प्रभािी सधुार की उममीद कम ही की जा सकिी है। 

तिधेयक की जो धारा 2ए(2) है, िह कें रीय सरकार के रलेिे बोडघ को अपनी कोई भी शति पूरी 

िरह या शिों के साथ प्रदान करने का अतधकार देिी है। 

(1525/CP/SRG)   

यह धारा संर्ीय ढांचे को कमजोर करिी है और तनणघय लेने की प्रतक्रया को कें र में कें रीकृि 

करिी है। इस शति का उपयोग क्षेत्रीय आिश्यकिाओ ंको दरतकनार करने और तबहार जैसे राज्यों 

के रलेि ेतिकास की उपेक्षा करने में तकया जा सकिा है, जो ऐतिहातसक रूप से तपछड़े हुए हैं। 

 धारा 2 ए (3) : रलेि ेबोडघ के सदस्यों की तनयतुि के तलए योग्यिा और शिें कें रीय सरकार 

द्वारा बनाए गए तनयमों के माध्यम से तनधाररि की जाएगंी। महत्िपूणघ मामलों को भतिष्य के तनयमों 

पर छोड़ देना मनमानी तनयतुियों और राजनीतिकरण का रास्िा खोलिा है। यह रलेि े जैसे 

महत्िूपणघ क्षेत्र में पारदतश घिा और व्यािसातयकिा को कमजोर करिा है। 

 धारा 2 बी : बोडघ से जारी होने िाले आदेश और तनदेश सतचि या बोडघ द्वारा अतधकृि 

तकसी अन्य व्यति द्वारा जारी तकए जा सकिे हैं। यह प्रािधान जिाबदेही को कमजोर करिा है। गैर-

तनिाघतचि अतधकाररयों के माध्यम से तनणघय लेना लोकिंत्र में आिश्यक संिलुन और तनगरानी को 

बाईपास करिा है।  

 धारा 200 : भारिीय रलेि ेबोडघ अतधतनयम, 1905 को तनरस्ि कर इसे रलेिे अतधतनयम, 

1989 में शातमल करना तितधक ढांचे को सरल बनाने का दािा करिा है। यह सािघजतनक तहि की 

रक्षा के तलए बनाए गए ऐतिहातसक प्रािधानों को खोने का जोतखम पैदा करिा है। स्थानांिरण के 

तलए सरुक्षा उपायों की कमी, तिशेि रूप से लंतबि तििादों और परुाने समझौिों के संदभघ में कानूनी 

अस्पष्टिा उत्पन्न हो सकिी है। इसमें सधुार की आिश्यकिा है। भारिीय रलेिे की दशा और तदशा 

सधुारने के तलए प्राथतमक सरुक्षा, बतुनयादी ढांचे के तलए आधतुनकीकरण, यातत्रयों की सतुिधा, 
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रोजगार सजृन और पारदतशघिा पर होनी चातहए थी, लेतकन रलेिे (संशोधन) तिधेयक, 2024 इन 

मदु्दों की पूरी िरह अनेदखी करिा है। हाल के ििों में कई बड़े रले हादसों में सैकड़ों लोगों की जानें 

चली गई।ं इससे रलेिे की सरुक्षा प्रणाली की कमजोररयां उजागर हुई।ं इसके बािजूद, तिधेयक में 

सरुक्षा को लेकर कोई चचाघ नहीं है। रलेिे को आधतुनक सरुक्षा उपकरणों, टै्रक तसस्टम और 

आपािकालीन प्रतितक्रया िंत्र में बड़े पैमाने पर तनिेश करने की आिश्यकिा है, लेतकन यह 

तिधेयक इन बतुनयादी सधुारों से तबल्कुल अलग तदशा में जा रहा है। 

 माननीय लालू प्रसाद जी पूिघ में हमार ेरले मंत्री हुआ करिे थे। उनका कायघकाल स्ितणघम 

कायघकाल रहा। लालू प्रसाद यादि जी ने अपने कायघकाल में रलेिे को लाभ में लाने का कायघ तकया। 

उन्होंने गरीब रथ एक्सपे्रस की शरु्रआि की, जो एक ऐतिहातसक कदम था। गरीब रथ ने पहली बार 

एयरकंडीशंड यात्रा को आम जनिा के तलए तकफायिी बनाया। यह टे्रन उन लोगों के तलए भी थी, 

जो सामान्यि: िािानकूुतलि कोच का तकराया नहीं दे सकिे थे। उन्होंने तदखाया तक रलेिे केिल 

एक पररिहन माध्यम नहीं, बतल्क सामातजक समानिा और कल्याण का प्रिीक भी हो सकिा है। 

इसके तिपरीि आज की सरकार तिशेि टे्रनों का उपयोग बढ़ा-चढ़ाकर तकराया िसूलने के तलए कर 

रही है। तिशेि टे्रनों के तकराए सामान्य टे्रनों से कहीं अतधक होिे हैं। इससे आम भारिीयों के तलए 

रले यात्रा का सपना भी दूर हो गया है। रलेिे अब गरीबों के तलए सलुभ नहीं रहा।  

 बक्सर तजले की रले यात्री सतुिधा को लेकर इसतलए चचाघ है तक बक्सर तजल ेमें राजधानी 

जैसी टे्रनों का ठहराि नहीं होने से जो जनप्रतितनतध हैं या जो तदल्ली आना चाहिे हैं, उनको काफी 

परशेानी होिी हैं। बक्सर के पाण्डेय पट्टी, चौसा, डुमरांि, रर्नुाथपरु और टंुडीगंज में ओिरति ज के 

तनमाघण को प्राथतमकिा के साथ पूरा न करना हैरान करने िाली बाि है। चौसा रलेिे ओिर ति ज का 

तनमाघण ििघ 2015 में शरुू हुआ। इसका ििघ 2024 िक पूरा नहीं होना अपने आप में तचंिाजनक 

तििय है। इसके अलािा आरा से मुंडेश्वरी धाम िक रलेिे लाइन के तिस्िार पर ध्यान तदया जाए। 

यह पररयोजना न केिल यात्री सतुिधा बढ़ाएगी, बतल्क इस क्षेत्र के तिकास में महत्िपूणघ योगदान 

देगी। 

 रलेिे (संशोधन) तिधेयक, 2024 तसफघ  एक कानूनी दस्िािेज नहीं है, बतल्क भारिीय रलेि े

के भति ष्य का खाका है। दभुाघग्यिश, यह खाका जनकल्याण के बजाय कें रीकरण और मनुाफे को 

प्राथतमकिा देिा है। सरुक्षा, बतुनयादी ढांचे, तकफायि और रोजगार जैसे दबाि िाले मदेु्द की उपेक्षा 

करके, सरकार लाखों भारिीयों के तिश्वास को धोखा दे रही है, जो रलेिे पर तनभघर हैं। यह समय है 

तक हम एक ऐसे रलेि े तसस्टम की मांग करें, जो मनुाफे से अतधक लोगों को महत्ि देिा हो, एक 

ऐसा तसस्टम जो कुशल, सरुतक्षि और सभी के तलए सलुभ हो।  

(इति ) 
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1529 hours 


SHRIMATI BAG MITALI (ARAMBAG): Namaskar. Thank you for providing me the 

opportunity to speak on the Railway Amendment Bill. I pay my respect to Shri Shri 

Ramkrishna Thakur & Maa Sarada. I am grateful to the people of Arambag Lok Sabha 

constituency. They have elected me and sent me to the Parliament. Whenever a discussion 

like this takes place, we get to hear about the Double Engine Government- which is 

wheezing past all the places— hundred percent work has been done everywhere. We also 

get to hear the slogan in this Parliament— "Sabka Sath, Sabka Vikas". The birthplace of 

"Bharat Pathik" Shri Raja Ram Mohan Roy is Khanakul which is situated in the Arambag 

Constituency. Raja Rammohan Roy was the first train passenger, yet there is no rail service 

available in his birthplace. School students are drawing images of Rail to manifest their 

inner wishes. They have a hope inside their hearts and they are waiting for the day when 

rail services will start. They are painting murals on the wall and they are drawing this on 

their notebooks as well. They are dreaming of the day when they will be able to commute to 

their schools and colleges by rail. Will the minister kindly state how long the students and 

the common people have to wait? Rail services should immediately start from Pashkura to 

Chandrakona. There is a famous Rajbanshi village called Narajole. To provide services to 

the common man and to keep the illustrated historic places alive, rail service should be 

started. The Honourable Railway Minister is present here. I will request him not to 

repeatedly attack our Honourable Chief Minister Mamata Bandopadhyay and not to accuse 

her on the matters related to land encroachment, rather he should take the initiative to 

quickly complete the work between Tarakeswar to Bishnupur. I would like to state another 

issue. It would really help the cancer patients If you could start a train from Arambag to 

Mumbai so that they can reach the Tata Memorial Hospital with ease. Or if you can start a 

train from Arambagh to Bangalore. Even if it is a bi-weekly train, it will benefit the patients 

and kindly try to provide stoppages to Arambag, Sheorafuli, and Tarakeswar stations.  

(1530-1535/RCP/NK) 

A member just said that there have been no railway accidents. How wonderful! I don't know 

if he reads any newspapers, and I wonder if someone can say such a…(Not recorded)  just 

to snatch some applause. When we used to play as a child, we would make the train 

sounds- "Ku Jhik Jhik". Those who are shouting about Double Engine Government like a 

member did a few minutes back, should know that the common man knows the real state of 

the Double Engine- whether it is good or bad. I am requesting the Railway Minister to pay 

more attention to the Railways since the Railway is an extremely important mode of 

transport in our country. I would say a few concluding words. If the ministry can find a way 

to quickly confirm the tickets for the patients, then that will benefit the family of the ailing 

person. I would thank you for providing me the opportunity to speak again.        (ends) 

 
 Original in Bengali 
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1533 hours 


SHRI G. SELVAM (KANCHEEPURAM) Respected Chairman Sir, Vanakkam. 

I strongly condemn the Railway Amendment Bill, 2024. Although this Bill 

seems to be regulating the rules and legal framework relating to the Ministry of 

Railways but it lacks in providing safety to the common people of this country. 

It does not seem to be reviewing the rail accidents. I think that the Union 

Government is destroying the Railway department which is the lifeline of our 

transport system used by poor, marginalised and middle class people of our 

country. When we review the reasons for this failure, from the year 2017 to 

2023, there were 292 rail accidents. And 220 accidents out of this were due to 

derailment. This means almost 75 per cent of all these accidents were due to 

derailment.  Similarly, as per CAG Report of 2022, 20 percent of these 

accidents take place due to prolonged use of these railway tracks beyond their 

lifetime. Moreover 40 percent of these Railway coaches, Railway stations have 

been used for more than 20 years and as a result of this the maintenance cost 

is on the rise. There is a deficiency of staff. Almost 50 per cent is the deficiency 

in staff. There are approximately in 7335 railway stations in our country. We 

have so many trains, be it the goods trains or the passenger trains. But the 50 

percent vacancy in staff has created additional burden of work on other 

employees of Indian Railways. Loco pilots or the train drivers have to work for 

102 hours on an average per week. Instead they work for more than 124 hours 

a week. As a result train accidents take place. Hon Railway Minister should 

look into this matter. The Report also states that new routes are not created 

due to shortage of funds. Railways is generating lots of revenue to the country. 

I urge that Railway network in Tamil Nadu and other States of the country 

should be upgraded with adequate allocation of sufficient funds. There is a lack 

of space for the differently-abled in almost 50 percent of the railway stations. 

Ramp facilities and escalators are also not available. Visually impaired people 

face difficulties as there are no ways with fixed tiles. Hon Minister of Railways 

should look into this issue and do the needful for the benefit of the differently-

 


 * Original in Tamil. 
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abled passengers. All the railway stations do not have upgraded clean toilet 

system. Only few of these railway stations are modernised. Rest of the railway 

stations do not have hygienic toilets. They don’t even maintain bio-toilet 

system in every station. Waiting halls are also not maintained properly in all 

these stations. I humbly request that such facilities should be created in all the 

railway stations so as to benefit rail passengers. Kanchipuram district of 

Chengalpattu is a district with multiple features having more number of 

weavers, industries, hospitals and educational institutions. It is also a district 

which is densely populated. Therefore people in large number travel through 

trains. And as a result of this, there is a need of modernising all the railway 

stations in Kanchipuram district. Particularly the religious and sacred places. I 

urge that daily trains should be operated between Melmaruvathur and Tirupati, 

i.e. from Melamaruvathur via Chengalpattu, Kanchipuram, Tiruttani and upto 

Tirupati, This will generate income to Railways besides providing transport 

facilities to the common people at large. At present there are more than 3 lakh 

vacant posts in Indian Railways. Out of which,1,52,000 vacant posts relate to 

Loco pilots and security related departments of Railways. These vacant posts 

are to be filled immediately and Railways should be upgraded. Dr. Kalaignar 

Centenray Bus Terminus is set up in Kilambakkam near Chennai of Tamil 

Nadu. This is a big bus terminal providing bus facilities to every nook and 

corner of the State of Tamil Nadu. I urge that a Railway Station should be set 

up in Kilambakkam and that Station should be named after Dr. Kalaignar 

Karunanidhi. Hon Railway Minister should develop Railways in the country as it 

generates more income for the nation. I urge that, for achieving this, you 

should allocate more funds for the rail projects relating to Tamil Nadu. If Tamil 

Nadu gets developed the entire country can develop. With this I conclude. 

Thank you.  

(ends) 
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1539 hours 

SHRI MUKESHKUMAR CHANDRAKAANT DALAL (SURAT): Hon. 

Chairperson, Sir, thank you very much for giving me an opportunity to 

express my views on the Railways (Amendment) Bill, 2024. 

 Sir, I fully endorse the Bill which was introduced in the Lok Sabha on 

9th August, 2024 by the hon. Railway Minister Shri Ashwini Vaishnaw. He 

is a learned man who always puts in hard efforts and takes initiatives 

under the dedicated and dynamic leadership of hon. Prime Minister 

Narendra Modi to do something new for the Railways.  

(1540/KDS/SMN) 

 It is a different thing, Sir, that Opposition may not prefer him but it 

has been custom and tradition of the Opposition that they prefer the 

Railway Minister who used to run Railway Ministry from Kolkata and they 

prefer Railway Ministers  who used to run Railways like jungle raj. 

 The Bill seeks to update provisions in the Railway Act of 1989, 

Repeal the Railway Board Act 1905 and bring the Board under the purview 

of Railways Act of 1989. The aim of the Bill is to bring into its fold and 

announce the Railway Board a statutory body within the spectrum of the 

Railway Act, 1989 and now the country shall have only one Railway Act 

instead of two for legal reference. It will make the Board more efficient, 

independent and autonomous ensuring a cut down on executive decision 

making and focus more on policy enhancement. Sir, it is a significant step 

towards simplifying and modernizing the legal framework governing 

Railways. 

 Sir, I have no hesitation to compliment the hard efforts and hard 

actions hon. Railway Minister has taken during the past decade to 

modernize the Railways under the leadership of Modi Ji. The country has 

seen how Railways could be more efficient, more safer, more sustainable 

and more connected to remote people and remote areas. Vande Bharat 

and Vande sleepers, bullet trains, Chenab river bridge, Amrit Bharat, 

Namo Bharat, all exhibits state of the art new technologies of new Bharat 

जो अंदर र्सुकर मारिे हैं। 
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 Chairperson, Sir, I wish to recall here that historically when Railways 

were introduced in India under the colonial rule, it was governed by Public 

Works Department. But when Railway network expanded, Indian Railway 

Act was enacted in 1890, but soon it become clear in 1905 that that since 

Railway is an unique organization and vast network, the need for a 

separate Board was felt and the Railway Board Act 1905 came into 

existence. In 1989, once again, the new Railway Act came into existence 

but at that time…  

HON. CHAIRPERSON (SHRI A. RAJA): Please conclude within a minute.  

SHRI MUKESHKUMAR CHANDRAKAANT DALAL (SURAT): Sir, those 

families and those parties who used to claim that they have developed a 

country did not feel that this Act should have been incorporated into the 

1989 Act, लेतकन यह काम भी मोदी जी को ही करना पड़ा।   

 As the provisions of 1905 Board Act will be incorporated in Railway 

Act 1989, functions, independence and autonomy of the Board will be 

enhanced.  The expenditure of Railway Board of Rs. 440 crore proposed 

in 2024-25 financial year under the revenue head will continue to be met 

from yearly budgetary provisions under revenue budget of Indian Railways 

as is being done presently. This amendment will also do away with two 

laws with respect to the Railways. It will bring the Railway Board under the 

direct purview and control of the Central Government beyond executive 

strongholds.As I told, 68 Vande Bharat trains have already started. Apart 

from that, 200 Amrit  trains have already started and 150 trains are under 

production.  

 To conclude Chairperson, Sir, I endorse and welcome the Railway 

Amendment Bill and congratulate hon. Railway Minister for the same. कोई 

चाहे तजिनी भी कोतशश कर ले, मोदी जी के नेितृ्ि में रले बड़ी िेज गति से चल रही है।  

HON. CHAIRPERSON (SHRI A. RAJA): Please conclude now.  

श्री र्केुशकुर्ार चिंरकािंत दलाल ( ूरत) : कोतशश करने िालों की कभी हार नहीं होिी। 

देशिासी बड़े फख्र से इंिजार कर रहे हैं तक इनकी हार, यानी तडफीट की तगनिी 99 है, िो 

सेंचरुी कब पूरी  होगी। संभल-संभल कर चलो। अभी दो चनुाि बाकी हैं। जनिा जाग चकुी है, 

संभलने का मौका नहीं देगी। धन्यिाद।       (इति) 
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(1545/MK/SM) 

1545 बजे 

श्री काली चरण र्ुिंडा (खूिंटी) : सभापति महोदय, आज आपने मझेु रले (संशोधन) 

तिधेयक, 2024 पर बोलने का अिसर तदया है, इसके तलए मैं आपको और अपने दल के 

नेिा एि ंखूटंी लोक सभा क्षेत्र की महान जनिा को तदल से धन्यिाद करिा ह ं । 

महोदय, यह तिधेयक तपछले सत्र में 9 अगस्ि को लाया गया था, तजसके प्रािधानों 

को मैंने अनेको बार दखेा । दरअसल मैं यह ढंूढने की कोतशश कर रहा था तक इस तिधेयक 

से देश के तहि में िथा हमार ेराज्य झारखडं के तहि में रले की व्यिस्था में क्या सधुार हो 

पाएगा। द:ुख के साथ कहना पड़ रहा है तक मझेु इस संशोधन तिधयेक में िैसा कुछ भी 

तदखाई नहीं देिा, जो हमार े राज्य के दतक्षण छोटानागपरु रलेिे के चक्रधरपरु मंडल में 

तस्थि सीनी रलेिे िकघ शॉप की बदहाल तस्थति को सधुार पाए । ज्ञाि हो तक आजादी के पूिघ 

1923 में सीनी िकघ शॉप की स्थापना हुई थी, तजसमें एक िि में लगभग पांच हजार 

रलेकमी कायघ कर रहे थ े। आज उन कमघचाररयों की संख्या मात्र कुछ सौ रह गई है । िहा ं

की मशीनें परुानी हो गई हैं और उत्पादन कायघ ठप हो गया है । क्या रले मंत्री जी बिाएगं ेतक 

इस रले तिधेयक से चक्रधरपरु रले मंडल की सीनी िकघ शॉप की सहेि में सधुार हो पाएगा? 

महोदय, इस तिधेयक के पेज नमबर- 5 पर तित्तीय ज्ञापन है, तजसमें तलखा गया है 

तक यतद यह तिधेयक अतधतनयतमि तकया जािा है िो उसमें भारि की सतंचि तनतध स े

आििी और अनाििी कोई तित्तीय व्यय पर पररििघन नहीं होगा । मैं इस सभा के माध्यम स े

जानना चाह ंगा तक कोतिड काल के दौरान राजखरसािां रलेिे स्टेशन पर टे्रन संख्या 

18427/28 आनंद तिहार एक्सप्रेस या 18029/30 कुलाघ शालीमार एक्सप्रेस का ठहराि 

बंद कर तदया गया है। िहां पनुः ठहराि शरुू करने पर क्या तित्तीय व्यय में पररििघन 

आएगा? 

महोदय, मेरा इस संबंध में कहना है तक सरकार की या रलेि ेकी खास िौर पर एक 

सामातजक जिाबदहेी होिी है, तजसके तलए तित्तीय व्यय से ज्यादा तचंिा जनिा को ज्यादा 

सतुिधा प्रदान कर उनके जीिन को खशुहाल करना होिा है । क्या यह सभा नहीं मानिी है 

तक रले के अदंर आम जनमानस भेड़-बकरी की िरह ठूस ठूस कर अमानिीय िरीके से रले 

सफर करने को मजबूर हैं ।  इस संबंध में चक्रधरपरु-टाटा मेमो टे्रन का एक उदाहरण रखना 

चाह ंगा तजसमें जनिा भयािह िरीके स ेधक्का-मकु्की करके रले यात्रा करने को मजबूर हैं। 

क्या इस टे्रन की कुछ संख्या को 7 से 12 िक बढ़ाकर लोगों को सह तलयि प्रदान नहीं 

तकया जाना चातहए? मैं इस अिसर पर जानना चाह ंगा तक रलेिे मंत्रालय को झारखंड में रले 

के पररचालन से तकिनी आय होिी है और िहााँ तकिना व्यय होिा है? 
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महोदय, इस सरकार की बाि करें िो इस सरकार का उदे्दश्य आम जन मानस को 

सतुिधा प्रदान करना है ही नहीं। अक्सर प्रधानमंत्री जी िंदे भारि टे्रन की शरुूआि करिे 

तदख जािे हैं। क्या यह सत्य नहीं तक िंदे भारि टे्रन का पररचालन व्यय आय की िलुना 

में काफी कम ह?ै मैं िंदे भारि टे्रन के पररचालन के तखलाफ नहीं ह ।ं मैं यह स्पष्ट करिा ह  ं

। मेरी राय है तक िंदे भारि टे्रन को एक रले खंड में एक जोड़ी की बजाए 10 जोड़ी 

चलाया जाए । लेतकन, जो साधारण मेमो, मेल या एक्सप्रेस टे्रन में सफर करने िाले लोग 

हैं, उनका भी ध्यान रखा जाए । जब देश गरीब था और सरकार के पास खजाने में पसैा 

कम था िो लोगों को सस्िी दर पर यात्रा और जरूरिमंदों को मफु्ि यात्रा की व्यिस्था 

करना सरकार का उदे्दश्य होिा था।  

(1550/SJN/RP) 

 आज सरकार कहिी है तक हम दतुनया में पांचिीं अथघव्यिस्था का स्थान रखिे हैं, 

िब भी हम पैसे का रोना रो रह ेहैं िथा पैसेंजर टे्रन्स के पररचालन में र्ाटे का रोना रो रह े

हैं। सरकार का काम मनुाफा कमाना नहीं होिा, बतल्क लोक कल्याण होिा है। रलेि ेमें 

कमघचाररयों की भिी जरूरि के मिुातबक नहीं हो रही है, निीजन रले दरु्घटनाओ ंमें 

इजाफा हो रहा ह।ै इस तिधेयक के माध्यम से रले प्रबंधन को और प्रभािी करने की बाि 

कही जा रही है। इसके साथ ही जोनल स्िर पर अतधकार की बाि की जा रही है।  

क्या रले मंत्री जी यह बिा पाएगें तक मेर ेलोक सभा क्षेत्र के अंिगघि खंूटी-कांड्रा 

मखु्य पथ पर कांड्रा में रलेिे ओिरतिज बनान ेकी लंतबि मांग कब िक पूरी हो पाएगी 

िथा बहुि-सी मालगातड़यों के आिागमन के कारण िहां आम जनमानस को हो रही 

असतुिधा दूर हो पाएगी? अिः उि समस्याओ ंको दूर तकए तबना यह तिधेयक अधूरा ह ै

और जन आकांक्षाओ ंपर खरा नहीं उिर रहा है, इसतलए मैं इस तबल का तिरोध करिा 

ह ं। 

(इति) 
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1551 बजे 

श्री अर्रा रार् ( ीकर) : माननीय सभापति महोदय, मैं रले (संशोधन) तिधेयक, 2024 

पर बोल रहा ह ं। रलेिे का तिकास सबसे महत्िपूणघ है। माल ढुलाई और यात्रा भार का जो 

तिकास होना चातहए था, िह आज िक नहीं हुआ है। आज भी 80 प्रतिशि माल ढुलाई 

रोड्स के माध्यम से होिी है। पैसेंजसघ की जो हालि हो रही है, मैं समझिा ह ं तक तजस िरह 

से ‘प्रधानमंत्री ग्राम सड़क योजना’ के िहि इस देश के हर गािं को सड़कों से जोड़ा गया है, 

अगर प्रत्येक िहसील हेडक्िॉटघर को भी उससे जोड़ा जािा, िो आज 80 प्रतिशि माल 

ढुलाई जो रोड्स के माध्यम से होिी है, अगर िह रलेिे के माध्यम से होिी, िो तनतश्चि रूप 

से देश का तिकास जरूर होिा। 

 आज भी हमें 70 प्रतिशि िेल इंपोटघ करना पड़िा है। हम हाइिेज़ पर इिना इन्िेस्ट 

कर रहे हैं, अगर हम रलेिे पर इिना इन्िेस्ट करिे, िो देश का तिकास होिा। आज िेल का 

तजिना आयाि होिा है, मैं समझिा ह  ंतक िह 70 प्रतिशि कम हो सकिा था। तनतश्चि रूप 

से इसकी सबसे ज्यादा आिश्यकिा है। अगर आपने कोई टै्रक तबछाया है, िो मैं समझिा ह  ं

तक उसको दोबारा मेंटेन करने में उिना खचाघ नहीं आिा है। अभी तदल्ली-मुंबई एक्सप्रेसि े

बनाया गया है। उसको एक साल चालू हुए नहीं हुआ है, लेतकन उसकी मेंटीनेंस करनी पड़ 

रही है। आपको हर िीसर ेसाल रोड्स की मेंटीनेंस करनी पड़ेगी। इसतलए रले का ज्यादा स े

ज्यादा तिकास होना चातहए, िातक 80 प्रतिशि माल ढुलाई हर िहसील हेडक्िॉटघर िक 

पहंुच सके िथा िहां से आम जनिा िक पहंुचने का काम हो सकेगा।  

 मैं समझिा ह ं तक देश की सरकार को पश ु कू्ररिा िो तदख रही है, लेतकन मानि 

कू्ररिा नहीं तदख रही है। छठ और दीपािली के िि लोग तकस िरह से साधारण तडब्बों के 

टॉयलट्ेस में खड़े होकर िथा लटककर यात्रा करिे हैं। मैं समझिा ह ं तक आजादी के 75 

सालों के बाद भी इससे ज्यादा अफसोसजनक बाि कोई नहीं हो सकिी है। मंत्री जी, आप 

सबुह कह रहे थे तक हम इिने जनरल तडब्बे लाए हैं। आज भी 20 तडब्बों की टे्रन में आगे 

और पीछे दो जनरल तडब्बे होिे हैं। जो आम आदमी हैं, जो 80 प्रतिशि लोग हैं, िे उसस े

सफर करिे हैं, क्योंतक थडघ एसी, सकेें ड एसी या फस्टघ एसी की बाि ही छोड़ दीतजए, ि े

उनसे यात्रा करने की तस्थति में नहीं हैं। आज जो तस्थति है, मेरा तनिेदन है तक आप केिल 

बोडघ में संशोधन लाएगं,े इससे काम नहीं होगा, बतल्क इच्छाशति की जरूरि है।  

मैं समझिा ह ं तक इलेतक्ट्रफाइड तकया जा रहा है। शेखािाटी िह इलाका है, जहां से 

सबस ेज्यादा सैतनक तनकलिे हैं। इस देश की हर सेना और हर अधघसैतनक बल में िहा ंका 

आदमी तमलेगा। हर व्यापारी शखेािाटी का है, लेतकन िहां सबसे आतखरी में िॉडगेज का 

काम हुआ है। पूर ेदेश में कहीं भी मीटर गेज का काम नहीं बचा, उसके बाद िहां काम हुआ 
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है। आपने तदल्ली-मुंबई एक्सप्रसेिे बनाया है। जयपरु स ेलकेर मुंबई िक एक कॉररडोर 

बनाया है।  

 

मैं समझिा ह ं तक पांच सालों में इलतेक्ट्रफाइड भी हुआ है िथा तदल्ली स ेलेकर 

मुंबई िक माल भी जा रहा है, िह जाना भी चातहए। इसी िरह स ेमाल ढुलाई के तलए तडब्बों 

की व्यिस्था हो। आज माल ढुलाई की कोई व्यिस्था नहीं है। मैं कहना चाह ंगा तक जो हालि 

है, तनतश्चि रूप से उसको दूर तकया जाना चातहए।  

(1555/SPS/NKL) 

 कोरोना में तजिनी छूट थी, जैसे िदृ् लोगों को 30 परसेंट की छूट थी, िह बंद है। 

जहां स ेआपने बतुकंग बंद कर दी है, जहां ठहराि बंद कर तदया िो कोरोना के जाने के बाद 

तफर स ेलागू क्यों नहीं कर रहे हैं? मंत्री जी कह रहे थे तक हम 45 परसेंट छूट द ेरहे हैं। उन 

िदृ् लोगों और तिकलागंों को छूट तमलिी थी, लतेकन आज कोरोना के समाप्त होने के बाद 

िह छूट नहीं तमल रही है। तनतश्चि रूप से उसको रीस्टोर करने की आिश्यकिा है। मैं मंत्री 

महोदय से तनिेदन करना चाह ंगा तक शेखािाटी सैतनक एक्सप्रेस है, जो जयपरु स े तदल्ली 

िक आिी है, िह तनतश्चि रूप से हररद्वार िक जाए। जो असम स ेटे्रन आिी है, िह तदल्ली 

िक आिी है, अगर उसको झुंझनु,ु सीकर होिे हुए अजमेर िक चालू करेंगे िो शखेािाटी 

को फायदा होगा।  

मेरा तनिदेन है तक आपने जो अण्डरपास बनाए हैं, उनमें भेदभाि है। दशे में जहां भी शहरी 

क्षेत्रों में अण्डरपास बने हैं, िे किडघ हैं, क्योंतक िहां आदमी रहिे हैं। तसिाय मुंबई-तदल्ली 

कॉरीडोर के अलािा ग्रामीण क्षेत्र में रयेर केस में आप दो-िीन करोड़ र्रपये लगाकर 

अण्डरपास देिे हैं, लेतकन उसमें पांच लाख र्रपये में तटन शेड नहीं लगािे हैं। बरसाि में 

लोगों को तजिनी परशेानी होिी है, मैं समझिा ह ं तक आप उसका अंदाजा नहीं लगा सकिे 

हैं। िहा ंपर 8-8 फुट पानी भर जािा है। आपने टेण्डर द ेरखे हैं। एक र्ण्टे में तजिनी बरसाि 

होिी है, क्या िह ड्राई हो सकिा है? जब आप 3 स े5 करोड़ र्रपये एक अण्डरपास के तलए 

लगािे हैं, िो क्या 5 लाख र्रपये में उसको किर नहीं कर सकिे हैं? मेरा आपसे तनिदेन है 

तक इसका तिकास तकया जाए, केिल िोट देने से काम नहीं होगा। मंत्री जी अभी क्िेश्चन 

आिर में उत्तर दे रहे थ,े केरल और ितमलनाडु … (व्यिधान) संर् को अपमातनि करने 

और िार-िार करने का काम होगा। … (व्यिधान) यह हमार ेसंर् और संतिधान के तलए 

ठीक नहीं है।  

(इति) 
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1557 बजे 

श्री  ुदार्ा प्र ाद (आरा) : सभापति महोदय, धन्यिाद। यह रलेि ेका अमिृकाल चल 

रहा ह,ै लेतकन यह अमिृ तकसके तलए है, यह अमिृ अडाणी जी के तलए है। अगर ऐसा 

नहीं होिा िो भारिीय रले अडाणी रले नहीं होिी। आम आदमी के तलए क्या सतुिधाए ं

हैं?  

रलेिे तबल पर कई माननीय सांसदों न ेबोला ह।ै एक सासंद ने कहा तक साल में 

एक बार पिघ-त्यौहार के समय ज्यादा टे्रनें चलाई जाए।ं मझुे लगिा है तक 12 महीने आम 

लोगों को गररमामय रले यात्रा करिाने की सतुिधा देनी चातहए और आप साधारण टे्रनों 

की संख्या बढ़ाइए। बोतगयों की संख्या के बार ेमें कह रहे हैं तक अगले साल 11 हजार बन 

जाएगंी और टे्रनों की संख्या 13 हजार है। कई टे्रनों में जनरल बोगी नहीं लगिी ह।ै तजस 

तदन आप गररमामयी जीिन के साथ यात्रा करने की सतुिधा देंगे, उसी तदन अमिृकाल 

कहा जाएगा, अन्यथा यह अमिृ काल नहीं कहा जाएगा।  

 महोदय, ििों से दो लाख पद ररि पड़े हैं। आप उनको भररए, क्योंतक रलेकतमघयों 

पर काम का बोझ है। अभी हम लोगों न े9 निंबर की र्टना देखी है। एक रलेकमी की मौि 

तडब्ब ेके बीच में आकर हो गई। यह हादसा बरौनी रलेि ेस्टेशन पर हुआ। लखनऊ-बरौनी 

एक्सप्रेस टे्रन का नंबर 15204 है। उस कमी का नाम अजय कुमार ह।ै आप ररि पदों को 

भररए। रलेकतमघयों पर बहुि लोड है। रलेिे में उनके आराम की कोई व्यिस्था नहीं ह।ै इन 

पदों में लोको पायलट, टीटी और टीसी के पद ररि हैं।  

कई लोगों ने तशकायि की है तक जहां हम लोग राि में तिश्राम करिे हैं, िहा ं

मच्छरों का साम्राज्य है, तबस्िरों में खटमल है और शौचालय की तस्थति बदिर है। आप 

इसको ठीक कीतजए, िब कहा जाएगा तक यह अमिृ काल ह।ै जो रलेि ेका काम हो रहा 

ह,ै उसके पूरा होने की समय-सीमा िय कीतजए।  

िीन साल पहले आरा में पूिी रलेि ेगमुटी पर फुटतिज बनाने का काम शरुू हुआ 

था। मैंन ेयह मामला चार महीने पहले भी इस सदन में उठाया है। ऐसा लगिा है तक कौआ 

टराघ रहा ह,ै धान सूख रहा ह।ै  
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(1600/MM/VR) 

संिेदक को इसकी कोई तचंिा नहीं है तक कब िक बनेगा। दो तलफ्ट लगनी है, िह काम 

अभी िक नहीं हुआ है। कंुिर तसंह की मूतिघ आरा रलेि ेस्टेशन पर उल्टी तदशा में लगायी 

गयी ह,ै उसको सीधा करने का मामला उठाया गया था, िह चार महीन ेसे अभी िक नहीं 

हो पाया है। इसकी समय सीमा िय की जानी चातहए।  

मेर ेलोक सभा क्षेत्र आरा में राजधानी एक्सप्रसै का ठहराि तकया जाना चातहए। 

इसको पकड़न ेके तलए पटना या मगुलसराय जाना पड़िा ह।ै आरा, कड़हनी, चरपोखरी, 

पीरो और हसनबाजार में अप और डाउन एक्सप्रैस टै्रनों का ठहराि हो।  

देश के तजिने रलेिे स्टेशन या हाल्ट नीचे हैं, लोग बोगी से कूदकर टे्रन से उिरिे 

हैं या बोगी में र्सुने के तलए नाको चने चबाना पड़िा है। उसको ऊंचा बनाइए। रलेि े

स्टेशनों पर पीने का पानी खत्म हो जािा है। बोिल बंद पानी बेचन ेके तलए पानी की टंकी 

को बंद कर तदया जािा है। कृपया इसको चैक कीतजए और इसको चालू करिाइए। गरीबों 

को, आम यातत्रयों को कम से कम पीने का पानी िो तमल।े साफ-सथुरा पीने का पानी फ्री 

में िो दीतजए। यह हम लोग कहना चाहिे हैं।  

आरा में दो ओिरतिज हैं, एक आरा में और एक तबतहयां में, िह क्षतिग्रस्ि हो गया 

है। कब पलु टूटकर बाहर आकर तगर जाएगा, इसका पिा नहीं ह।ै उसके नीचे से रले 

गजुरिी है। यह ठीक नहीं है। मैंन ेपहले भी इस मदेु्द को उठाया था। आरा रलेिे स्टेशन पर 

जो आरएमएस है, उस आरएमएस को पटना ले जाया जा रहा ह।ै  

हम रले मंत्री जी से आपके माध्यम से गजुाररश करेंगे तक उसको िहां से हटाया 

नहीं जाए, आरा में ही रहने तदया जाए। इिना ही कहकर मैं अपनी बाि समाप्त करिा ह ं। 

धन्यिाद। 

(इति) 
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1602 बज े

श्री चंदन चौहान (बिजनौर) :  धन्यवाद सभापति महोदय। रले (संशोधन) तवधेयक, 2024 पर बोलने 

का अवसर देने के तलए अपनी पार्टी, नेिा जयंि चौधरी जी और लोक सभा क्षेत्र तबजनौर की सम्मातनि 

जनिा का धन्यवाद करिा ह  ंतक मझेु उन्होंने इस महत्वपूर्ण तवषय पर बोलने का मौका तदया। 

मान्यवर, इंतियन रलेवेज़ एक्र्ट, 1890 और The Railway Board Act, 1905 की बािों को 

सरल करिे हुए यह संशोधन तवधेयक लाया गया है। मैं इसका मेरी पार्टी की ओर से अपनी ओर स े

समर्णन का काम करिा ह ं। हमार ेदोनों मंत्री यहां बैठे हैं, मैं उनका धन्यवाद करिा ह ं तक इस तवचार पर 

उन्होंने सोचिे हुए जो वषण 2047 का तवकतसि भारि का संकल्प है, कहीं न कहीं रलेवे उसमें महत्वपूर्ण 

योगदान देने का काम करगेा। प्रधान मंत्री जी के नेितृ्व में आप दोनों मंतत्र की जोड़ी आने वाले समय में 

कई और संशोधन लाकर देश और रलेव ेकी प्रगति में महत्वपूर्ण योगदान देने का काम करेंगे।  

1603 बज े    (कुमारी सैलजा पीठासीन हुई)ं 

मान्यवर, हमार ेदेश में घनी आबादी के चैलेंजसे हैं। ऐसे समय में रलेव ेबोिण को सतुवधाए ंदेने की 

तजम्मेदारी है, वहीं तवश्व के मानकों को पूरा करने के तलए, काबणन उत्सजणन की मांगों को पूरा करने की 

आवश्यकिा ह।ै वषण 2014 से पूवण 21 हजार से अतधक तकलोमीर्टर रलेव ेलाइंस का इलेतक्ितिकेशन 

तकया गया र्ा। मैं प्रधान मंत्री जी के नेितृ्व की सरकार को धन्यवाद देिा ह  ंतक तपछले दस वषों में 44 

हजार तकलोमीर्टर का रलेव ेलाइंस का इलेतक्ितिकेशन करके महत्वपूर्ण योगदान करने का काम तकया 

है।  

मान्यवर मैं ज्यादा समय नहीं लूंगा, क्योंतक सभी माननीय सदस्यों ने अपने तवचार यहां व्यक्त 

तकए हैं। हमार ेसीकर के माननीय सदस्य की बाि स ेअपने को जोड़िा ह  ंतक तनतिि रूप से हर जगह 

रलेवे लाइंस को हर्टाया जा रहा है, अंिरपाससे बनाए जा रहे हैं। कई बार देखने को तमलिा ह ैतक पानी 

भरने की वजह स ेवहां हादसे हो जािे हैं। 

(1605/YSH/SAN) 

 इस तवषय के तलए मैं भी आपसे मागं करंूगा तक ऐसी घर्टनाए ंन हों और अगर वहां पर कुछ 

शेि्स की व्यवस्र्ा हो जाए िो उससे तनतिि रूप से लोगों को लाभ तमलेगा। मैं आदरर्ीय अतश्वनी वैष्र्व 

जी का आभार व्यक्त करना चाहिा ह ूँ, क्योंतक उनको तबजनौर लोक सभा से तवशेष लगाव है। नजीबाबाद 

पर वंदे भारि के स्र्टॉपेज के तलए हमारी जो मांग र्ी, उसे उन्होंने माना तलया। उसके तलए मैं उन्हें 

धन्यवाद देना चाहिा ह ूँ। आदशण स्रे्टशन की जो परुानी मांग र्ी, उसके तलए मेर ेस्वगीय तपिा संजय 

चौहान जी ने भी इसी सदन में कहा र्ा और आपने तबजनौर आदशण स्रे्टशन के सार्-सार् मेरठ और 

मजुफ्िरनगर को भी उसके अंिगणि तलया, उसके तलए मैं आपको धन्यवाद देना चाहिा ह ूँ।  

 इसी के सार् मेरी आतखरी मांग है तक हमार ेपतवत्र स्र्ानों को जोड़ने के तलए हमारी सरकार की 

जो योजना ह,ै उसके िहि तबजनौर से दौराला, हतस्िनापरु व तवदरु कुर्टी होिे हुए रले लाइन की मांग का 

िीपीआर बन जाए िो उसस ेबहुि लाभ होगा। 

आदरर्ीय सभापति महोदया जी, मैं आपके माध्यम से मंत्री जी स ेआग्रह करंूगा तक अगर 

सरकार इस ेस्वीकार कर ल ेिो तनतिि रूप से अमिृ भारि और तवकतसि भारि का जो संकल्प है, उस े

हम पूरा कर पाएगंे। इस तवधयेक के समर्णन में आपने मझेु बोलने का मौका तदया, उसके तलए मैं आपका 

बहुि-बहुि आभार व्यक्त करिा ह ूँ।             (इति) 
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1606 hours 


SHRI SELVARAJ V. (NAGAPATTINAM): Respected Chairman Sir, 

Vanakkam. Thank you for providing this opportunity to speak on this Bill. Indian 

Railways is a very big PSU serving this country and the world at a large scale. 

The wheels of Indian Railways rotate working tirelessly and continuously. As a 

result of this, the life cycle of several crores of people continue to be in place in 

an upgraded manner. I congratulate the Indian Railways for this spectacular 

achievement. Every day, we get to see news items on Newspapers about 

Indian railways. It talks about either derailment or collision of trains on the 

same track coming opposite to one another. Even there are news items about 

the verbal fight between the Railway employees and the rail passengers due to 

language related communication issues. Every other day we get to know such 

things in public domain. We get afraid while reading such news items. I think 

that the Railway Department has not renewed itself to meet the present 

demands of a developed and civilized society as per the aspirations of the 

people. Railways shows interest in operating Vande Bharat trains. This is fine. 

But it fails to look into the needs of the people and it does not try to fulfil them. 

Kavach system and new equipment embedded with technology should be 

installed in every route of Railways in order to ensure safety. If such 

technology is imported from foreign countries, we should try to develop 

indigenously. Railway employees should get the first-hand knowledge of such 

technology and they should be well-trained. Every rail route should be 

electrified with doubling of railway lines. When we submit applications to the 

Railway Officials for rail facilities, they say that the route is operating to its 

fullest capacity. They say that only if doubling of railway line is done, these 

additional rail facilities could be extended. Therefore, I urge that the doubling of 

railway line should be done in every rail route. When we look at Amrit Bharat 

Railway Stations, they talk about decorating with front elevation of these 

stations. Government is interested in just decorating the front elevation and the 

main or first platform. If we look at platform no 2, 3 and 4 they remain in the 

previous condition without renovation or up-gradation. This should be rectified. 

Concessions extended to senior citizens earlier should be restored and given 

 
 Original in Tamil. 
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to them once again. There is only a Pit line facility in Viluppuram and 

Tiruchirappalli of the Tiruchy Division of the Southern Railways. This Pit 

line facility should be extended to cities like Tiruvarur. All the railway 

stations should be covered under Amrit Bharat Railway Station Scheme. 

This will gradually result in providing necessary and adequate 

infrastructure facilities in all the railway stations of our country. The 

quantity and quality of food served by Railways needs to be upgraded. If 

we cancel our tickets, we do not get refund immediately. Passengers 

should get refund against their cancelled tickets within two hours of 

cancellation and this amount should be sent to their bank accounts. If 

there are more waitlisted passengers for a particular train in a particular 

route, additional trains should be operated to meet the demand. The 

decision making power to operate such trains should be vested with the 

Division. Otherwise the number of general bogies should be increased for 

that particular train. The parcel Offices which are closed as on date should 

be reopened and made to be functional. The length of all the platforms in 

all the stations should be extended as per the requirement in relation with 

the number of compartments attached to the trains having stoppages in 

such stations. The ticket fare of Vande Bharat trains should be reduced 

keeping in view the average economic status of the common people. 

Moreover such trains should be operated for short distances. Madurai-

Punalur train should be extended till Karaikkal. An express train should be 

run on daily basis during morning time between Karaikkal or Vailankanni 

and Chennai via Tiruvarur. Express trains should be run from Vailankanni 

to Coimbatore and Bengaluru. An express train should be run from 

Tiruchirappalli to Chennai via Thanjavur, Needamangalam, Tiruvarur and 

Mayiladuthurai. I urge that all the platforms in Tiruvarur and 

Nagappattinam Railway Stations should be linked with all the rail routes 

and tracks. Thank you.  

(ends) 
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(1610/RAJ/SNT) 

1610 बजे  

सुश्री कंगना रनौत (मडंी) : माननीय सभापति जी, मैं आपकी धन्यवादी ह ं तक आपने मझेु रले 

(अमेंिमेंर्ट) तबल, 2024  पर अपने तवचार रखने का मौका तदया है। मैं माननीय रले मंत्री श्री अतश्वनी 

वैष्र्व जी द्वारा प्रस्िातवि इस तबल का स्वागि करिी ह ं। जैसा तक हमार ेप्रधान मंत्री श्री नरने्र 

मोदी जी हमेशा ही यह कहिे हैं तक सरकार का काम लोगों के जीवन में सरलिा लाना होना चातहए। 

चाहे व ेलॉज हों, ब्यूरोक्रॉसी हो या सरकारी दफ्िर हों, उनके तलए व ेएक्सेतसबल होने चातहए। वे 

उनके तलए तकसी िरह का स्िेस जेनररे्ट न करें और ईजली अवेलेबल होने चातहए। तनिय ही, यह 

तबल इस उदे्दश्य में सिल होिा है। इसके अंिगणि वषण 1905 में जो रलेवे बोिण एक्र्ट र्ा, उसको वषण 

1989 के रलेवे एक्र्ट में क्लब तकया जा रहा है। तनिय ही इस िरह के तसंगल लॉ हमार ेसाधारर् 

लोगों के तलए ईजली ऐक्सेतसबल होगा, अवेलेबल होगा। इसतलए मैं इसका स्वागि करिी ह ं। 

अनदर वेरी इम्पॉर्टेंर्ट गवनणमेंर्ट बॉिी, रलेवे बोिण, तजसको िायरकै्र्टली, जो कॉपोरर्े्टस के हिल्स 

होिे हैं, तजसके बार ेमें हमार ेप्रधान मंत्री जी हमेशा कहिे हैं तक दफ्िरों के चक्कर लगाने या लोगों 

को एक िेस्क से दूसरे िेस्क भेजना, आई तरं्क, इससे भी उनको छुर्टकारा तमलिा है। 

िायरकै्र्टली, सेंर्टर के अंिर रलेव ेबोिण को तलया जा रहा है। मैं इसका भी स्वागि करिी ह ं। उसके 

सार् ही वंदे भारि िेन्स आत्मतनभणर भारि, आधतुनकीकरर् का एक बहुि बड़ा प्रभावशाली 

उदाहरर् हैं और एक तचन्ह बनकर सामने आई है। जब 68 वंदे भारि िेन्स भारि को दी गई र्ीं, िो 

उनमें से एक वंदे भारि िेन हमार ेतहमाचल प्रदेश जैसे छोरे्ट प्रदेश के ऊना शहर को भी दी गई र्ी।  

 मैं जानिी ह ं तक तहमाचल प्रदेश एक बहुि ही दगुणम क्षेत्र है। मगर हमारी सरकार, भारिीय 

जनिा पार्टी जम्मू-कश्मीर या अन्य पहाड़ी इलाकों में बहुि ज्यादा रले प्रोजेक्र््टस लाूँच कर रही है, 

उनके के सार् ही तहमाचल प्रदेश में भी बहुि सवे हो रहे हैं। वहां रलेवे के तलए बजर्ट तमला है। 

तशमला, धमणशाला, कांगड़ा, बैजनार्, हमीरपरु ऐसे बहुि सार ेजगहों पर बहुि सार ेप्रोजेक्र््टस आ 

रहे हैं।  

 मैं माननीय मंत्री जी का ध्यान मंिी क्षेत्र की िरि लाना चाह ंगी। एक्चअुली, तहमाचल प्रदेश 

का 60-70 प्रतिशि ज्योग्रातिकल एररया मंिी क्षेत्र में ही आिा है। हमार ेक्षेत्र में इस िरह के न सवे 

हुए हैं और न ही सतुवधा है। हमारा क्षेत्र सेंिल मंिी चाहे तदल्ली से जड़ुिा है या चंिीगढ़ या अंबाला 

जैसे दो-िीन जगहों से भी हमार ेक्षेत्र को जोड़ा जाए िो हमार े तहमाचल प्रदेश को प्रगति और 

तवकास में बहुि सहायिा तमलेगी।  

 मैं रलेवे (अमेंिमेंर्ट) तबल, 2024 के तलए माननीय मंत्री जी को बहुि-बहुि बधाई देिी ह ं। 

धन्यवाद। 

(इति) 
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1614 बज े

श्री श्यामकुमार दौलत िरे्व (रामटेक) :  माननीय सभापति जी, सवणप्रर्म मैं आपको धन्यवाद देिा ह  ंतक 

आपने मझेु रलेवे (संशोधन) तवधयेक, 2024 पर बोलने का मौका तदया ह।ै  

 माननीय सभापति महोदया, मैं अभी सनु रहा र्ा िो मझेु ऐसा लग रहा र्ा तक वषण 2014 से ही 

रलेवे बोिण चालू हुआ है और देश में रलेव ेचल रही है। इसके पहले रलेवे नहीं चलिी र्ी। मंत्री महोदय के 

माध्यम से और सत्ताधारी पक्ष के माध्यम से इस प्रकार से ही जिाया जा रहा ह,ै लेतकन मैं आपको 

बिाना चाह ंगा तक रलेवे वषण 2014 में नहीं बतल्क वषण 1905 से रलेवे बोिण अतधतनयम के िहि तवधेयक 

िैयार तकया गया ह।ै 

(1615/KN/AK) 

तजस िरीके से यह तवधेयक लाया गया ह,ै यह जोनल और तितवजन के अतधकारों को तनरस्ि करने का 

िरीका है। सार ेलोगों को यहां तदल्ली में, केन्र में बलुाकर, लोगों को परशेान करने तहसाब से यह तबल 

िैयार तकया गया है। मझेु ऐसा लगिा है। इसमें रलेवे बोिण के सदस्यों की तनयतुक्त, उनकी सेवा की शिें 

आतद को लेकर भी संदेह है। तजस प्रकार से रलेव ेबोिण के चेयरमैन, सतचव और अन्य सदस्यों की 

तनयतुक्त होगी, उसमें राजनीतिक हस्िक्षेप बढ़ने की संभावना ज्यादा ह।ै  

इस सरकार ने स्र्ायी रलेव ेकतमणयों की संख्या कम कर दी है। लगभग 16 लाख 50 हजार स े

13 लाख कर तदया गया ह,ै जबतक रलेवे में कुल 2 लाख 63 हजार 915 पद खाली हैं। भारिीय रलेवे का 

तनमाणर् तपछले िेढ़ सौ वषों में देश के लाखों श्रतमकों के खून-पसीने से हुआ है। सरकार आधतुनकीकरर् 

के नाम पर रलेव ेको तनजी हार्ों में दे रही है। इसका एक और उदाहरर् है तक रलेव ेएक्सर्टेंशन के 

आधतुनकीकरर् के तलए 45 साल की लम्बी लीज पर पूजंीपतियों को तदया जाना। इस सरकार ने तववेक 

देबरॉय सतमति का गठन तकया। उसने रलेव ेके तनजीकरर् की तदशा में प्रमखु कदमों की तसिाररश की 

र्ी। भारिीय रलेवे का पूर्ण तनजीकरर्, रले बजर्ट को खत्म करना, तजससे भारिीय रलेवे की तवशेष 

तस्र्ति समाप्त हो गई। 

मैं आपके सामने कुछ िथ्य रखना चाहिा ह ं। सरकार जो कहिी है, वह करिी नहीं है और यह 

आंकड़ों से सातबि होिा ह।ै हमारी पार्टी और हमार ेदल के नेिा श्री राहुल गाधंी जी ने हमेशा रलेवे के 

तनजीकरर् के तखलाि बोला है और सरकार के द्वारा झूठ का प्रचार तकया जा रहा है तक रलेव ेका 

तनजीकरर् नहीं हो रहा ह।ै जबतक रले मंत्री जी ने खदु लोक सभा में 16 तसिंबर, 2020 को तलतखि 

उत्तर में बिाया है तक चतुनंदा और लाभदायक – 109 मागों पर िेढ़ सौ यात्री िेनें तनजी करने की प्रतक्रया 

शरुू हो चकुी है। अगर िेढ़ सौ िेनों के पररचालन को तनजी हार्ों में देने की प्रतक्रया सरकार ने शरुू कर 

दी है िो देश का तवकास, रलेवे का तवकास और यवुा को रोजगार कैसे तमलेगा?  

मैं लास्र्ट में कहना चाह ंगा तक वषण 2014 से पहले तजस िरीके से एससी, एसर्टी, ओबीसी के 

तवद्यार्ी देश में कहीं भी एग्जाम देने के तलए जािे रे् िो उनको पास तदए जािे रे्। उसको इस सरकार ने 

बंद कर तदया है। मैं आपके माध्यम स ेरले मंत्री जी से कहना चाह ंगा तक कृपया करके उसको शरुू तकया 

जाए। वररष्ठ नागररकों के तलए जो सवेा पहले शरुू र्ी, उसको भी शरुू तकया जाए। धन्यवाद। 

(इति) 
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1618 बजे 

श्रीमती लर्वली आनंद (बिर्वहर) : माननीय सभापति महोदया, आपने मुझ ेरेलवे संशोधन 

तवधेयक 2024 पर चचाण में भाग लेने के तलए अनुमति दी, इसके तलए मैं आपको धन्यवाद देिी 

ह ं। 

माननीय रले मंत्री जी ने रलेवे अतधतनयम, 1989 में संशोधन का प्रस्िाव पेश तकया है 

और भारिीय रेलवे बोिण अतधतनयम, 1905 के प्रावधानों को समातहि करने का प्रस्िाव तकया 

है। अब भारिीय रेलवे बोिण अतधतनयम, 1905 समाप्त हो जाएगा और एक ही कानून रेलवे बोिण 

के तलए लागू रहेगा, तजससे रेलवे बोिण को अतधक शतक्त तमलेगी। बोिण की शतक्त में वतृि होगी, 

रलेवे बोिण के प्रशासतनक ढांचे को और अतधक आधतुनक व मजबूि बनाने में बोिण को 

स्विंत्रिा तमलेगी। इसके तलए मैं माननीय रेल मंत्री जी को धन्यवाद देिी ह ं और हमार ेदेश के 

यशस्वी प्रधान मंत्री के नेितृ्व में देश आगे बढ़ रहा है, उनके प्रति भी आभार व्यक्त करिी ह ं। मैं 

इस तबल का परुजोर समर्णन करिी ह ं। मैं तबहार के तशवहर संसदीय के्षत्र का प्रतितनतधत्व 

करिी ह ं और जनिा दल (यू) से ह ं। हमार ेमाननीय मखु्य मंत्री श्री नीिीश कुमार जी हैं, 

तजन्होंन ेतबहार को कािी आगे बढ़ाया है। जब वे रेल मंत्री रे् िो उन्होंने तबहार के तलए कािी 

सपन ेदेखे रे्, जो अब प्रधान मंत्री जी के द्वारा, रेल मंत्री जी के द्वारा साकार हो रहे हैं। आपको 

आियण होगा तक देश की आज़ादी के 75 वषण के बाद भी माननीय प्रधान मंत्री जी के घोतषि 

अमिृ काल के समय में अब िक मेर ेसंसदीय के्षत्र तशवहर के लोग रलेवे सेवा से वंतचि है। 

(1620/VB/UB) 

 रलेवे पूरे देश के तवकास से जड़ुा होिा है। देश की आज़ादी के 75 साल में अभी िक 

हमार ेके्षत्र तशवहर में रेलवे लाइन नहीं है। जब मेरे पति आनंद मोहन जी तशवहर से सांसद रे्, 

उस समय रले मंत्री स्वगीय राम तवलास पासवान जी रे्, उन्होंने उनसे रेलव ेलाइन के तलए 

सवे कराकर ररपोर्टण  िैयार करने का आग्रह तकया र्ा। लेतकन अभी िक वह आगे नहीं बढ़ा है, 

तजसके कारर् तशवहर के लोगों को यािायाि में कािी कतठनाइयाूँ होिी हैं। मेरा आग्रह है तक 

इस पर भी ध्यान तदया जाए। 

 वषण 2006-07 के रेल बजर्ट में, सीिामढ़ी, तशवहर, बापूधाम, मोतिपुर के तलए सवे 

करने की मंजूरी तमली र्ी, वह अभी पेंतिंग है। उसे जल्दी से जल्दी आगे बढ़ाया जाए। मैं रले 

मंत्री जी से यह आग्रह करिी ह ूँ। मैं उनसे यह भी आग्रह करिी ह ूँ तक तशवहर की नई रले 

लाइन पररयोजना को जल्द से जल्द लागू करने की तदशा में मंजूरी देने का कष्ट करें।  
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मैं आग्रह करिी ह ूँ तक तशवहर के बैरगतनयां रलेवे स्रे्टशन को अमिृ भारि पररयोजना 

के िहि शातमल करके उसका तवकास तकया जाए। वहाूँ के जनिा की मांग है तक बैरगतनयां 

रलेवे स्रे्टशन पर गाड़ी संख्या 15655 और 15656 कर्टरा-कामख्या एक्सप्रेस, 15501 और 

15502 रक्सौल-जोगबनी एक्सप्रेस, 22551 और 22552 अंत्योदय एक्सप्रेस एवं 14017 

और 14018 सद्भावना एक्सप्रेस का जनतहि में ठहराव तदया जाए िातक रक्सौल से बैरगतनयां 

िक आन ेकी व्यवस्र्ा हो सके। इसके सार् ही, लोकल स्िर पर घोड़ासाहन में भी इसकी 

सतुवधा दी जाए।  

 नरकतर्टयागंज-रक्सौल-सीिामढ़ी-दरभंगा-मजुफ्िरपरु रले लाइन के दोहरीकरर् की 

स्वीकृति के तलए मैं धन्यवाद देिी ह ूँ। इसके सार्-सार् मैं कहना चाह ंगी तक माननीय रेल मंत्री 

जी ने अभी िक जो काम तकये हैं, वे बहुि ही अच्छे हैं। भारिीय रले में आधतुनक और स्वदेशी 

वंदे भारि िेन शरुू करके उन्होंने अत्यंि सराहनीय काम तकया है। विणमान में 68 वंदे भारि 

िेन्स की सतुवधा और 136 सेवाओ ंके सार् देश के 24 राज्यों में 300 से अतधक स्र्टॉपेजेज 

हैं, जो 170 तजलों को कवर करिे हुए चल रही हैं। भारिीय रेल कभी भी भेदभाव नहीं करिी 

है। सभी राज्यों पर एक समान ध्यान तदया जािा है। इसके तलए भी मैं धन्यवाद दूूँगी। एक 

अंतिम बाि कहकर, मैं अपनी वार्ी को तवराम दूूँगी, चूंतक समय का अभाव है, आपने मझुे 

बोलन ेका मौका तदया है, मैं इसके तलए भी आपको धन्यवाद देिी ह ूँ। 

 माननीय रेल मंत्री जी से मेरा आग्रह है तक तजस िरह से, केन्र सरकार के सभी 

कमणचाररयों के तलए सीजीएचएस के माध्यम से स्वास्थ्य सेवाए ंमुहैया करायी जािी हैं, वैसी ही 

व्यवस्र्ा रेलवे के कमणचाररयों के तलए भी उपलब्ध करायी जाए। विणमान में उनके तलए रलेवे 

के मेतिकल की जो व्यवस्र्ा है, उसके िहि पररवार की पररभाषा में मािा-तपिा का स्र्ान 

नहीं है। आपके माध्यम से, मैं माननीय मंत्री जी से आग्रह करिी ह ूँ तक पररवार की पररभाषा में 

मािा-तपिा को भी जोड़ा जाए और उनके तलए सीजीएचएस की व्यवस्र्ा हो क्योंतक उन्हें 

सबसे अतधक स्वास्थ्य सेवाओ ंकी जरूरि होिी है। मेरा यही आग्रह है। 

 आपने मझुे बोलने का मौका तदया, इसके तलए बहुि-बहुि धन्यवाद। 

(इति) 
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1624 बजे 

एडर्वोकेट चन्द्र िेखर (नगीना) : माननीय सभापति महोदया, मैं सवणप्रर्म आपको धन्यवाद देिा 

ह ूँ तक आपने मझेु रलेवे संशोधन तवधेयक, 2024 पर अपनी बाि रखने का मौका तदया। 

 रलेवे संशोधन तवधेयक, 2024 पर मैं अपनी गहन तचंिा व्यक्त करिा ह ूँ। यह तवधेयक भले 

ही रलेव े के शासतनक ढाूँचे को सवु्यवतस्र्ि करने का लक्ष्य रखिा हो, लेतकन यह हमार े रलेव े

तसस्र्टम की मूलभूि िाकि को कमजोर कर सकिा है। केन्र सरकार की बढ़िी भूतमका भले ही 

अच्छे इरादों से पे्रररि हो, लेतकन इससे नौकरशाही में देरी हो सकिी है और समय पर तनर्णय लेने 

की क्षमिा कम हो सकिी है। हमें अपने रलेवे तसस्र्टम की चपलिा और लचीलेपन को खोने का 

जोतखम उठा रहे हैं।  

 मैं मंत्री जी से पूछना चाहिा ह ूँ तक क्या रलेव ेबोिण में सदस्यों की तनयतुक्तयों में एससी, 

एसर्टी, ओबीसी और मतहलाओ ंको जगह तमलेगी? रलेवे बोिण में सदस्यों की तनयतुक्त शासन का एक 

महत्वपूर्ण पहलू है। यह आवश्यक है तक तनयतुक्तयाूँ योग्यिा और तवशेषज्ञिा के आधार पर हो, न तक 

राजनीतिक तवचारधाराओ ंके आधार पर। इस मोचे पर कोई भी समझौिा, तनर्णय लेने की गरु्वत्ता 

और भारिीय रलेव े के समग्र प्रदशणन में तगरावर्ट का कारर् बन सकिा है। जनिा की जरूरिें 

सवोपरर हैं, इसतलए हमार ेतलए आम आदमी की जरूरिें सवोपरर हैं। रलेवे सलुभ, तकिायिी और 

तवश्वसनीय होना चातहए। तवधेयक में यह सतुनतिि करना चातहए तक इसमें इन तसिांिों का पालन 

होगा। 

(1625/PC/SRG) 

 हालांतक, तवधेयक का उदे्दश्य अच्छा हो सकिा है, लेतकन इसके संभातवि पररर्ाम दूरगामी 

हैं। हमें सावधानीपूवणक आगे बढ़ना चातहए और सतुनतिि करना चातहए तक य ेसधुार रलेवे के मूल 

ित्वों को कमज़ोर न करें।  

 सभापति महोदया, इसी के सार्, तजस लोक सभा क्षेत्र से मैं आिा ह ं, वह नगीना है। वह 

बहुि तपछड़ा हुआ क्षेत्र है। वहां के यवुा, तकसान, मतहलाए,ं मजदूरों को जीवन-यापन करने के तलए 

कतठनाइयों का सामना करना पड़िा है। इसतलए, मैं माननीय मंत्री जी से मांग करंूगा तक नजीबाबाद 

से मुंबई और जम्मू के तलए िेन चलाई जाए।   

 इसके सार् ही, नजीबाबाद स्रे्टशन गढ़वाल का प्रवेश द्वार है। मैं आपसे आग्रह करंूगा तक 

वहां, उस स्रे्टशन पर जलभराव की जो समस्या होिी है, उसकी देख-रखे की जाए। बेगमपरुा 

एक्सपे्रस, जो तक वारार्सी रू्ट जम्मू िवी है, उसका स्र्टॉपेज वहां हो। तदल्ली जाने के तलए सबुह को 

कोई िेन नहीं है। मझेु भी तदल्ली आने के तलए अक्सर बहुि परशेातनयों का सामना करना पड़िा है। 

मैं कोतशश करिा ह ं तक सेशन में मैं चला जाऊं, क्योंतक रले की सतुवधा आपने उपलब्ध कराई है। 

जलालाबाद क्रॉतसंग पर ओवरतिज बनना चातहए। धामपरु में दो जगहों पर समस्या है, वहां कई घंर्टों 

िक खड़े रहना पड़िा है, इसतलए वहां भी ओवरतिज बनना चातहए। नगीना में जो कोिवाली वाला 

क्षेत्र है, वहां ओवरतिज की आवश्यकिा है। तसहोरा में ओवरतिज न होने के कारर् तदक्कि है, 

कीरिपरु में भी तदक्कि है।  
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सभापति महोदया, बैकलॉग बहुि इम्पॉर्टेंर्ट तवषय है। रलेवे का बैकलॉग जल्दी-जल्दी भरना 

चातहए। जनरल कोच बढ़ाए जाने चातहए, क्योंतक बहुि बड़ी आबादी रले से सिर करिी है। बहुि 

लोगों की जानें दघुणर्टनाओ ंमें जा रही हैं। हमने कई एक्सीिेंर््टस देखे हैं। एक कमणचारी की तजस िरह 

दबकर जान गई, वह भी एक बहुि बड़ी समस्या है, तजसके कारर् जनिा में गसु्सा पैदा हुआ। 

इसकी रोकर्ाम की जाए। गरीब यात्रा करने के तलए जािा है, वह उसकी अंतिम यात्रा न हो जाए, 

इस बाि का हमें ध्यान रखना पड़ेगा।  

 इसका मखु्य कारर् मझेु यह तदखाई देिा है तक लोको पायलर्ट को तदन और राि में ि्यूर्टी 

करनी पड़िी है। उनकी राि की ि्यूर्टी कतठन है, उसके बाद उन्हें पयाणप्त आराम चातहए। इस संबंध 

में एचपीसी का सझुाव भी र्ा तक लोको पायलर्ट के तलए दो रातत्र के बाद ि्यूर्टी का आदेश हो। इस 

आदेश पर अमल नहीं तकया गया, तजसके कारर् उनकी आंख लग जािी है और कई बार दघुणर्टना 

होिी है। अि: हजारों लोगों की तजंदतगयों से तखलवाड़ नहीं होना चातहए।  

 कोरोना काल में बंद की गई िेनें पनु: चालू की जाए।ं पहले एससी, एसर्टी और ओबीसी के 

बच्चों को पास तमलिे रे्। जब वे तकसी कॉतम्पतर्टशन के तलए कोई एग्जाम देने जािे रे्, िो उन्हें जो 

पास तमलिे रे्, व ेबंद कर तकए गए और सरकार कहिी है तक हम दतलिों और तपछड़ों के तहिैषी हैं। 

लेतकन जब सरकार उनके बच्चों की िरक्की के आग ेके रास्िे बंद कर देगी, िो कैसे चलेगा? तजस 

िरह लगािार तनजीकरर् हो रहा है, इस तनजीकरर् से रलेव ेमें सरकारी नौकरी खत्म हो जाएगी। य े

दतलिों, तपछड़ों के बच्चे कहां जाकर बैठेंगे? य ेकौन सी कुसी पर बैठेंगे? आज भी देश में सामातजक 

गैर-बराबरी है।  

 मैं मंत्री जी से मांग करिा ह ं, मैं उन्हें धन्यवाद देिा ह ं तक उन्होंने नजीबाबाद में वंदे भारि 

िेन का स्र्टॉपेज तदया, लेतकन इसके अलावा भी हमने कई मांगें उठाई र्ीं, तजन पर कोई कायणवाही 

नहीं हुई। मंत्री जी, आप पार्टी से अलग हर्टकर आप सोचें तक उस क्षेत्र की भी िरक्की होनी चातहए। 

यह भी आपके अतधकार क्षेत्र का मामला है।  

 सभापति महोदया, मैं दोबारा आपको धन्यवाद देिा ह ं और माननीय मंत्री जी से आग्रह 

करिा ह ं तक मेरी मांगों पर ध्यान दें और उस क्षेत्र में अवसर पैदा हों, इसका वे ख्याल रखें।  

 आपका बहुि-बहुि धन्यवाद। 

(इति) 
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1628 बजे 

श्री राजेि रजंन (पूबणिया) : सभापति महोदया, माननीय मंत्री जी से मेरा पहला आग्रह होगा 

तक मंत्री जी, आप जीएम और िीआरएम को राजा बनाकर रखिे हैं, एमपी की कोई वैल्यू नहीं 

है। जब वे के्षत्र में जािे हैं, िो वे एमपी की ररस्पेक्र्ट नहीं करिे हैं, एमपी को खबर नहीं करिे हैं। 

रलेवे में जब कोई उद्घार्टन होिा है, िो उसमें एमपी की कोई सधु नहीं लेिा है।  

 मंत्री जी, तर्टकर्ट कन्िमेशन के तलए आपके ऑतिस में, आपके िीआरएम ऑतिस में 

दलाल घूमिे हैं। एमपी की तचट्ठी की कोई वैल्यू नहीं है। तर्टकर्ट का कन्िमेशन नहीं होिा है 

और एमपी का सम्मान आपके रेलवे तवभाग में कहीं भी नहीं है।  

 आईआरसीर्टीसी िेन में खानपान की व्यवस्र्ा को देखिा है। आपने आईआरसीर्टीसी 

को चार रुपए में तजस कपड़े की धलुाई के तलए कहा र्ा, आईआरसीर्टीसी ने उसको 25 रुपए 

कर तदया। आपने आम आदमी पर बोझ बढ़ा तदया। आईआरसीर्टीसी बड़ी िेनों में िो र्ोड़ा सा 

खानपान दे देिी है, लेतकन जो लोअर िेनें हैं, तजनमें गरीब चलिा है, वहां का खानपान बहुि 

ही गलि है।  

 दूसरी िरि, आप िेनों में मतहला तिब्बा देिे हैं, लेतकन आम आदमी के तलए लगभग 

कोई तिब्बा नहीं है। तर्टकर्ट कनिमेशन के बगैर जाने वाले एक या दो तिब्बे होिे हैं, पहले 12-

12 तिब्बे हुआ करिे रे्, लेतकन अब एक या दो तिब्बे ही होिे हैं। गरीब रर् की िरह या तकसी 

जनरल गाड़ी की िरह अब आपकी कोई गाड़ी नहीं है। आप वंदे भारि िेन को चलाइए, कोई 

तदक्कि नहीं है। वंदे भारि को आप सभी जगह से कनेक्र्ट कीतजए, यह अच्छी बाि है। मैं 

इसके तलए आपको धन्यवाद देिा ह ं, लेतकन जो आम आदमी है, जो गरीब, तमतिल-क्लास है, 

हमार ेचन्द्र शेखर जी न ेअभी आपसे कहा तक आप मतहलाओ ंके तलए आरक्षर् की व्यवस्र्ा 

को कम्पल्सरी कीतजए, आप मतहलाओ ंके आरक्षर् को कम्पल्सरी कीतजए।  

 हम चार आदमी िेन में जा रहे हैं। दो आदतमयों का तर्टकर्ट कन्िमण हुआ, दो आदतमयों 

का तर्टकर्ट कन्िमण नहीं हुआ। हम पर आप बोझ िाल देिे हैं, उसके बाद हमसे पैसा वसूला 

जािा है।  

(1630/IND/RCP) 

 हमार ेपररवार को रोक तदया जािा है। वह हमसे तकिने पैसे ले जािे हैं, इसके बार ेमें मैं 

आपसे नहीं कह सकिा ह ं। आप बिाए ं तक उस पररवार का क्या होगा, तजसकी दो तर्टकर्ट 

कंिमण हो जाए ंऔर दो कंिमण न हों। इस तवषय में हमने कभी सुधार की बाि नहीं की है।  

 महोदया, इसके अलावा एससी, एसर्टी, ओबीसी और जो छात्र प्रतियोगी परीक्षा देने के 

तलए दूसर ेराज्यों में जािे हैं, क्या सरकार उनके तलए कुछ सोचिी है? रेलवे का 11 साल से 

कोई एग्जाम नहीं हुआ है। बैंतकंग के्षत्र में भी एग्जाम नहीं हुए हैं। आप बिाए ंतक तकिने एग्जाम 

हुए हैं? आप बिाए ंतक तकिने एससी, एसर्टी और ओबीसी छात्रों को नौकरी तमली है? आपने 
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आरक्षर् को तपछले दरवाजे से बंद कर तदया है और तनजीकरर् कर तदया है। आप तवकलागों 

के तलए क्या व्यवस्र्ा कर रहे हैं? मैंने तवशेष कर मतहलाओ ंके तलए कम््लसरी आरक्षर् की 

बाि कही है। मतहला सुरक्षा को लेकर भिी का तवषय सबसे महत्वपूर्ण है। आप तवज्ञापन पर 

खचण करिे हैं और मातलक को खरीद लेिे हैं लेतकन छोरे्ट स्िर के श्रमजीवी पत्रकारों का क्या 

होगा? 

 महोदया, मैं एक-दो बाि कहकर अपनी बाि समाप्त करंूगा। यात्री भाड़ा और माल 

भाड़ा बढ़ाने के बाद भी आपका रेलवे घारे्ट में क्यों है? आपने भाड़ा िबल, तिपल कर तदया है, 

लेतकन तिर भी घार्टा क्यों है? कोसी सीमांचल के्षत्र में रलेवे कनेतक्र्टतवर्टी को बढ़ाने की िरि 

आपका ध्यान आकृष्ट करंूगा। बनमनखी जनिा चौक, पूतर्णया कोर्टण स्रे्टशन, घड़बरलेी बाजार, 

जलालगढ़ बाजार पर आरओबी बनाने का मैं आपसे आग्रह करिा ह ं। मध्य रलेवे के अधीन 

सहरसा में रले मंिल, समस्िीपरु में आजादी के वक्त कांगे्रस के समय बना र्ा। सहरसा में एक 

रले मंिल की स्र्ापना का मैं आपसे आग्रह करिा ह  ंतक उस जोन में कोसी सीमांचल के बीच 

सपुौल के बीच एक रेल मंिल होना आवश्यक है। कोसी सीमांचल को जोड़ने वाली कुरसेला 

तबहारीगंज के तलए 193 करोड़ रुपये तदये गये रे्, उसे रोक तदया गया है। तबहारीगंज से खदुाण 

होिे हुए बीरपुर तिर देवघर से नौगतछया को आपने स्वीकृि कर तदया है। उसका सवे जारी है। 

आपन ेतकशनगंज से जलालगढ़ स्वीकृि कर तदया है। जलालगढ़ से बनमनखी और तबहारीगंज 

से कुशेश्वरस्र्ान को स्वीकृि नहीं तकया। नौगतछया से मधेपरुा कुशेश्वरस्र्ान, जो तशव की 

नगरी है, उसे बीरपरु िक जोड़ने की व्यवस्र्ा की जाए। पूतर्णया कोच स्रे्टशन में वातशंग पीठ 

को आपन े स्वीकृि कर तदया है लेतकन अभी िक उसका कायण शुरू नहीं हुआ है।… 

(व्यवधान) मैं हृदय की गहराई से इन्हें धन्यवाद देिा ह ं। जलालगढ़ स्वीकृि रले, साहबगंज-

मतन हारी सीमा वाया गंगा नदी पर साहबगंज में पुल, पूतर्णया जंक्शन, बनमनखी और मुरलीगंज 

मधेपरुा के रलेवे स्रे्टशन को मॉिल स्रे्टशन बनाने का मैं आपसे आग्रह करिा ह ं। देवघर से 

रांची रेल नहीं है। मैं इन्हें जोड़ने का आग्रह करिा ह ं। जलालगंज, बनमनखी, तबहारीगंज, 

कुशेश्वरस्र्ान होिे हुए दरभंगा एक जनरल बोगी 15707, 15708, 15713, 15714, 

15909,15910 को कतठहार से वाया पूतर्णया, बनमनखी, सहरसा चलाया जाए। 

 मेरा आपसे अंतिम आग्रह है तक कृपया आप मेरी बाि सतुनए तक तवपक्ष के भी एमपीज 

होिे हैं। आप सम्मान िो करिे हैं लेतकन काम नहीं करिे हैं। मेरा हार् जोड़ कर आग्रह है तक 

सम्मान कम कररए लेतकन के्षत्र का काम कर दीतजए और कुशेश्वरस्र्ान से तबहारीगंज 193 

करोड़ रुपया ररलीज कर दीतजए और आरसीर्टी जो दलाली करिा है, उसे रोक दीतजए। 

(इति) 
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1634 hours 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Thank you, Chairperson 

Madam.  There is nothing to oppose.  But I have a few suggestions.  Of 

course, the Railways (Amendment) Bill, 2024 is intended to modernise India’s 

Railway governance by making the Railway Board more autonomous and 

improving its decision-making process. 

(1635/PS/RV) 

 This Bill repeals the 1905 Act and incorporates provisions related to the 

Railway Board into the 1989 Act. The Central Government invests its powers 

and functions with respect to railways in the Board itself. 

The question is regarding merger of two Acts -- whether the repealed 

Act will meet the challenges that the Indian Railways faces in terms of 

operational delays, accidents and safety initiatives, bureaucratic inefficiencies, 

slow technical adoption and complexity of PPA model and investments, and 

relaxation of powers to Zones. We hope and expect that it will be done. That is 

the reason why modernisation has been brought through this Bill itself. 

Now, there are a few questions. There are questions about accidents. It 

is reported that an average of three consequential train accidents per month 

over the past five years, apart from 18 accidents, have been reported in the 

first five months of 2024-25 alone. As per the CRS investigation report of 

October, 2023, the Commissioner of Railway Safety, a statutory body under 

the Ministry of Civil Aviation that probes train accidents, has recommended in 

no uncertain terms, Kavach, in some shape or form, to save lives, even in 

stretches not yet included in its rollout plan. During the Budget Session also, I 

had pointed out this fact without reading this report. When I delivered the 

speech regarding Kavach, I said that. But at that time, I was not aware of this 

report. In 2023, the total number of passenger train accidents were 33 and the 

number of goods train accidents were 15; whereas, in 2021-22, accidents 

recorded were 21. 

Now, I come to major accidents. There have been 200 major train 

accidents with 145 involving derailments. Northern Railway has recorded the 

highest number of accidents in the past five years with 25 accidents, followed 

by Central Railway with 22 accidents.  
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Now, I come to the Economic Survey. The Economic Survey of 

2023-24 which was released on July, 22, indicates limited progress on 

safety-related works such as deployment of Automatic Train Protection 

System, Kavach and overhaul of signalling systems at all stations. 

My next point is with regard to the C&AG’s analysis of railway 

accidents. I am just going through the C&AG’s analysis. Between 2017 

and 2021, derailments accounted for 1,392 accidents or 69 per cent of 

consequential train accidents. The next point is about the deficit of funds. 

That is also a C&AG’s report. The CAG of India also found a deficit of Rs. 

1,03,395 crore for track renewal, sparking worries about the financial 

position.  

There is a question because of merger. Capacity constraints and 

operational inefficiencies necessitate improved capacity management and 

infrastructure development. It is just in a suggestion form. It is not to 

criticize. Take it as a suggestion. Overcome the outdated technology and 

infrastructure. The regularity framework poses significant hurdles to 

modernizing and enhancing the efficiency of the Indian Railways. 

Reducing operating cost and increase in passenger amenities can free 

Railways from network congestion. These are the few suggestions. 

Sir, I will renew two things, which I have said earlier also. Again, I am 

renewing. There is a need for an extension of Metro Railway from Howrah 

to Sheoraphuli. There is also a need for double line set up from Howrah to 

Amta. Single line is there. Kindly consider this. 

I have already talked about the safety of Grade IV staff in foggy 

weather. Kindly consider this also. I have not criticized you. Today, I have 

given some suggestions to you for consideration. And my request to kindly 

now implement it now.  

I am grateful to you.  

(ends) 
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(1640/SMN/GG) 

1640 hours 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Thank you very much Madam 

Chairperson for giving me this opportunity to discuss on the Railway (Amendments) 

Bill, 2024.  

 Sir, the Bill intends to further amend Railway Act of 1989. During the British 

period, the functioning of different Railway entities were being governed by the 

Railway Act of 1890.  

 Sir, during the same the period, the Railway organisation was separated 

from PWD, as rightly the hon. Minister has stated in his opening remarks and a new 

organisation Railway Board was constituted by virtue of Railway Board Act of 1905. 

In order to simplify the legal framework, the Railway Board Act of 1905 used to be 

incorporated into the Railway Act, 1989 for which this amendment Bill is brought in.  

 Definitely, I do agree with the hon. Minister that it will reduce the burden to 

refer to two laws and thereby the procedure will be simplified and hence, I support 

the Bill. But, at the same time, when I am supporting the Bill, I would like to draw 

the attention of the hon. Minister regarding the provisions of the Railway Board 

enacted during the colonial period.  

 Sir, the BJP-led NDA Government is always speaking and claiming that we 

want to decolonize the entire legislations in our country.  The Indian Penal Code, 

Criminal Procedure Code as well as Indian Evidence Act, you have changed the 

name, made it in Hindi title and it is very difficult for the citizens or for the persons 

from South India, people who are non-Hindi-speaking people and you are always 

saying that we are decolonizing the legislation. If that be the case, I would like to 

know from the hon. Minister whether you are incorporating a law which was 120 

years back, that was in the year 1905 and incorporating that chapter as such, there 

is no amendments, there is no changes.  

 Sir, the proposed amendment Bill is just a legislation for subordinate 

legislation.  

 Madam, Chairperson, I would like to draw your attention. All provisions are 

exclusively delegated to the Central Government. I would like to know from the hon. 

Minister what is the role of Parliament, whether this Parliament is taken for granted.  

 Madam, you go through sub-clauses 2, 3, 4 and 6 of Clause 2A. Kindly see 

clause 2A(1).  It says, “There shall be constituted a body to be known as the 

Railway Board to exercise the powers conferred upon- by whom, upon by whom, - 

by the Central Government.”  
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 Now, see sub-clause 3, the qualification, experience and terms and 

conditions of appointment of the Chairman and other Members of the Board and 

the manner of filling the said post shall be as may be prescribed by the Central 

Government.  

 So, what are the qualifications of the Board’s Chairman? What are the 

qualifications of the Board Members? See, another provision, clause 4. I do agree 

that this is the colonial provision and you are coming with the same colonial 

provision simply incorporating in the 1989 Act.  

 See, the Board shall consist of such number of Members as may be 

prescribed, that means the number of Board Members, the Parliament has no role. 

The qualifications, the tenure of office, the number of Members in the Board, the 

Parliament is still in the dark. Everything is being delegated to the Central 

Government. Then, my point is, if that be the case, the Government can very well 

come with a piece of paper.  

 The Government can very well come to the Parliament and say that all 

powers and everything is delegated to the Central Government as may be 

prescribed from time to time. There is no need of such a Bill. So, my point is this is 

a legislation just for delegation and the entire powers are vested with the Central 

Government. So, kindly review that position.  

 Other than this, I would like to flag three more points.  

 Number one is regarding the fiscal autonomy and the powers of the Board. I 

am putting only suggestions. More fiscal powers have to be provided. So many 

railway committees have already demanded this. More autonomy has to be given 

because they are doing the operation and management of the entire system and 

this Railway Board can incorporate all these things.  

 My second suggestion is regarding the pre-Covid status which has to be 

restored. That is about the senior citizens of this country. In one of the meetings, 

hon. Minister has assured to us that instead of 60 years, we will make it 65 years. 

But so far, nothing has come. Pre-Covid situation was 60 years and that has to be 

restored and also, all the railway stops which were in existence in the pre-Covid 

situation has to be restored. These are the suggestions which I would like to make. 

I do appreciate the infrastructure development in which you are concentrating, it is 

appreciable and at the same time, these suggestions may also be looked into.  

 With these words, I conclude.  

 Thank you very much, Madam.  

(ends)    
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(1645/SM/MY) 

1645 hours 

SHRI LAVU SRIKRISHNA DEVARAYALU (NARASARAOPET): Thank 

you, Madam, for giving me this opportunity to speak on this Bill. I cannot 

start my speech without thanking the Railway Minister for sanctioning the 

new Amravati line at a cost of 2,245 crore. This is very much needed 

because it will connect our capital region with all the major metro cities in 

the country.  

There is also another issue which was raised by the hon. Minister 

when our Chief Minister approached him with regard to a lot of 

development projects in Andhra Pradesh. He has also requested that 

land acquisition should be done for various projects in Andhra Pradesh. 

Our hon. Chief minister, Shri Chandrababu Naidu has constituted a 

dedicated task force for land acquisition for Nadikudi-Srikalahasti, 

Kadapa-Bangalore, Renigunta-Gudur and Kothapalli-Narsapur railway 

projects. All these projects have been in the pipeline for the last ten 

years or so. Our Chief Minister wants to complete these projects as soon 

as possible. 

Coming to the Bill, of course, there is nothing to say against this 

Bill. This Bill is the need of the hour. It will give a lot of autonomy to the 

Railway Board.  As the railways are expanding with new trains, adopting 

new technology. coming out with new set of railway racks etc., obviously, 

the Railway Board needs this autonomy. But what we request is this 

autonomy should be not only with the Railway Board, but it should also 

be with every organisation down the line. Whenever we conduct 

meetings with the concerned GM of our area and discuss our issues with 

the Railways, we keep on getting the generic answers … (Interruptions) 

Madam, two minutes. Whenever we conduct meetings with the GM of 

the respective area and raise our issues, they give us generic answers.  
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Coming to my constituency, six Amrit Bharat Stations had been 

sanctioned for my constituency. But the work for this is going at a snail’s 

pace. With respect to the Nadikudi-Srikalahasti railway project, the work 

has been going on for ten years or 15 years. Whenever we ask about 

this project, we get generic answer.   

We are also asking for a new Vande Bharat train from Guntur to 

Bengaluru. It is a very dedicated railway line. Various trains and 

stoppages had been discontinued during COVID-19 time. We are asking 

for reinstatement of those trains and stoppages. This request is also 

lying at the GM level or Railway Board level.  

With respect to the ROBs and RUBs, by the time the tendering 

process gets started for ROBs and RUBs, our five years’ time gets 

completed. So, we all have very limited time. Unlike officers, we have 

only five years. We have to show what we have done for our 

constituency. So, I expect you to give the autonomy to the down-the-line 

offices as well. 

Anantapur district is the fruit bowl of Andhra Pradesh. The first 

Kisan Rail was started from here. But during the COVID-19 period, you 

discontinued it. I request you to reinstate that.   

Railway concession used to be given to the senior citizens and 

sports personnel. That also has been discontinued during the COVID-19 

period.  As the inflation is going up, it is very much needed for the senior 

citizens. So, I expect that you will reinstate it. I have nothing to say 

against the Bill. l wholeheartedly support the Railway (Amendment) Bill, 

2024. Thank you very much. 

(ends) 
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1649 बज े

श्री कामाख्या प्रसाद तासा (काजीरगंा) : र्ैंक यू, चेयरमनै मैिम, मैं आपका आभारी ह ं तक आपने मझु ेइस 

तबल पर बोलने का मौका तदया। मैं रलेवे तमतनस्र्टर अश्वनी वैष्र्व जी को भी धन्यवाद देिा ह ं तक वे एक 

अच्छा तबल लाये हैं।  विणमान तवधेयक से रलेवे अतधतनयम 1989, भारिीय रलेवे बोिण अतधतनयम 1905 के 

सभी प्रावधानों को इसमें शातमल करिे हुए कानूनी ढाचंे को सरल बनाने का प्रस्िाव है। इससे दो कानूनों को 

संबंतधि करने की आवश्यकिा कम हो जाएगी। रलेवे बोिण की विणमान कायण-प्रर्ाली, जोनल और भारिीय 

रलेवे तिवीजन आतद अपररवतिणि रहेगा। इसके तलए मैं ऑनरबेल तमतनस्र्टर साहब को धन्यवाद देिा ह ं। 

       महोदय, मैं कहना चाहिा ह ं तक जो अमेंिमेंर्ट तबल लाया गया है, इसके माध्यम से भारिीय रलेव ेमें 

चेंजजे करने की प्रधानमतं्री की जो इच्छा है, वह भी पूरी हो जाएगी।  

(1650/CP/RP)   

रले मतं्री जी, आपने बोला that you will be consolidating and modernising the legal 

framework governing Indian Railways; reducing bureaucracy and enhancing the 

Railway Board’s decision-making powers; introducing provisions for greater 

transparency, accountability and public participation; strengthening safety protocols 

and regulation to minimise accidents, and ensure passenger security; updating the Act 

to accommodate modern technologies and innovation in railway operations; 

strengthening passenger services, amenities, and grievance redressal mechanism; 

streamlining operation, improving infrastructure, and enhancing resource allocation; 

and establishing a robust regulatory framework to oversee railway operation, fare, and 

services. आपने यह भी बोला तक international standards have been applied in Indian 

Railways in line with global best practices and standards.  इसके बार ेमें आपने तबल में जो 

उल्लेख तकया, उसके तलए मैं आपको धन्यवाद देिा ह ं। ऑनरबेल प्राइम तमतनस्र्टर नरने्र मोदी जी के तनदेश 

में रलेव ेमें आप जो ररिॉम्सण, िांसिामेशन लाए, उसके तलए मैं आपको बहुि-बहुि धन्यवाद देिा ह ं। 

आपका काम हमने तपछले कायणकाल में देखा, उसके तलए भी मैं आपको धन्यवाद दिेा ह ं।  

सर, आपने नार्ण-ईस्र्ट के तलए जैसा काम तकया, वैसा कभी नहीं हुआ। वषण 2009 में नार्ण-ईस्र्ट के 

तलए 2,122 करोड़ रुपए का बजर्ट र्ा, तजसको आपने वषण 2024 में बढ़ाकर 10,376 करोड़ रुपये का कर 

तदया। न्यू िैक 67 तकलोमीर्टर र्ा, जो अब 173 तकलोमीर्टर हो गया। इलेतक्ि तिकेशन का आपने अभूिपूवण 

काम तकया। आपने नार्ण-ईस्र्ट को जैसे जोड़ा है, उसके तलए मैं आपको बहुि-बहुि धन्यवाद दिेा ह ं। नार्ण-

ईस्र्ट के जो 18 प्रोजेक्र््टस हैं, आपने इसमें 1,368 तकलोमीर्टर तनधाणररि तकया और 74,972 करोड़ रुपये 

का एलोकेशन तकया। आपने जो 60 अमिृ स्रे्टशन्स की घोषर्ा की है, उसके तलए मैं आपको धन्यवाद देिा 

ह ं। हमने आपको एक पत्र भी तलखा है। तजन-तजन स्रे्टशन्स पर िेन रुकवाने की हमने मांग की है, आप उन 

स्रे्टशन्स पर िेन रुकवाइए। हमने आपसे वंदे भारि िेन चलाने की ररक्वैस्र्ट की है, हमार ेचीि तमतनस्र्टर ने 

भी आपस ेइसके तलए ररक्वसै्र्ट की है। प्राइम तमतन स्र्टर ने नार्ण-ईस्र्ट को अष्ट लक्ष्मी कहा है। अष्ट लक्ष्मी का 

दजाण देने के तलए, नार्ण-ईस्र्ट के तलए रलेव ेने जो तकया, उसके तलए मैं धन्यवाद देकर अपनी बाि को समाप्त 

करिा ह ं। 

(इति ) 
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1653 बजे 

श्री गुरजीत बसहं औजला (अमतृसर) : सभापति  जी, आपने मझेु रलेव ेअमेंिमेंर्ट तबल, 

2024 पर बोलने का मौका तदया, इसके तलए धन्यवाद। मैं इसका तवरोध करिा ह ं, क्योंतक 

इस तब ल के आने से बोिण की पॉवर खत्म हो गई है और तनजीकरर् को बढ़ावा तमलेगा। 

इसके बाद सकेे्रर्टरी इसकी दखेभाल करगेा और ऑतितशयली िौर पर इनके स्िक्चर पर, 

इनकी िंक्शतनंग के ऊपर तनगाह रखगेा। इसमें चाहे चेयरमैन की अपॉइंर्टमेंर्ट हो या मेंबर की 

अपॉइंर्टमेंर्ट हो, इन सबमें उसकी दखलंदाजी बढ़ेगी।  

रलेवे गरीब के सिर करने का सबसे सस्िा िरीका है। जब बोिण की पॉवर कम होगी 

िो नीचे के लोगों की जो भावनायें हैं, वे भी वहा ंिक नहीं पहंुच पाएगंी। जो ब्यूरोके्रसी होिी 

है, इसमें जब लेयर बन जािी है िो उसके काम में देरी भी होगी और मंजूरी भी कम तमलेगी। 

इससे बहुि बड़ा िकण  पड़ेगा। तपछले 10 सालों में एक्सीिेंर््टस बढ़े हैं। 10 सालों में 638 

एक्सीिेंर््टस हुए हैं, तजनमें 200 मेजर एक्सीिेंर््टस हैं और 145 िीरलेमेंर्ट की घर्टनाए ंहैं। मेरी 

मंत्री जी से मांग है तक इस पर ज्यादा ध्यान देना चातहए। 

 आप कवच की, सरुक्षा की बाि करिे हैं। 60 हजार तकलोमीर्टर रलेव े नेर्टवकण  है। 

अगर आप 2 पसेंर्ट के तहसाब से चलेंगे िो इसको कं्लीर्ट करने में 50 साल लगेंगे। इसके 

ऊपर आपको ध्यान देना चातहए। अमिृसर सबसे बड़ी रू्टररस्र्ट तसर्टी है। अमिृसर से नांदड़े 

सचखिं एक्सप्रेस, 12716 चलिी है, उसका र्टाइम साढ़े 5 बजे सबुह का है, उसे 8 बजे 

करना चातहए। वह िेन वाया िरर् िारर् जानी चातहए, जो ब्यास स ेकनेक्र्ट हो जािी है। 

इससे बहुि लाभ होगा, क्योंतक  नांदड़े साहब की िीन महीने पहले ही तर्टकर्ट बकु हो जािी 

है। एक िेन 12422 जािी है, अमिृसर रू्ट नांदड़े, जो हफ्िे में एक बार चलिी है, वह िेली 

होनी चातहए। 1259 और 1258, जो अमिृसर-हररद्वार एक्सप्रसे है, उसमें एक एसी चेयर 

कार है। इसमें िीन एसी चेयर कार करना चातहए और इसके सार् ही एक थ्री र्टायर स्लीपर 

भी चातहए। 12013 और 12014 जो न्यू शिाब्दी है, उसके कोचेज़ चेंज करने की जरूरि 

है। उनकी बहुि बरुी हालि है। 14631 और 14632 अमिृसर रू्ट देहरादून एक्सप्रेस का जो 

परुाना रकै है, उसे एलएचबी नये रकै से चेंज करने की जरूरि है।  

(1655/NK/NKL) 

िेन नम्बर 12245 और 12244 अमिृसर चंिीगढ़ एक्सप्रेस है, चंिीगढ़ राजधानी 

है, सभी लोग इस िेन से जािे हैं लेतकन इसमें तसिण  एक एसी कोच है, कम से कम इसमें 

िीन एसी कोच लगने चातहए। गोल्िन रे्टम्पल एक्सप्रेस सबसे जरूरी है। हम बािणर पर बैठे 

हैं, तजिने व्यापारी हैं, वे तदल्ली िक आिे हैं। यह िेन सबुह साि बजे चलिी र्ी, साि 

बजकर बीस तमनर्ट पर तदल्ली पहंुचिी है। साढ़े नौ बजे चलिी है और सबुह साढ़े साि बजे 
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पहंुच जािी र्ी, लेतकन अब यह साि बजे राि में चलिी है और सबुह पौने चार बजे पहंुचिी 

है, तजसस ेकोई भी काम नहीं हो पािा है। इसी िरह वंदे भारि कर्टरा के तलए चातहए, वंद े

भारि अमिृसर से दहेरादून के तलए चातहए, अमिृसर स ेनई तदल्ली सपुरिास्र्ट एक्सप्रेस 

कोच की बहुि बरुी हालि में है।  

 अमिृसर एक रू्टररस्र्ट तसर्टी है, एक हजार के आसपास होर्टल्स हैं। दस-बारह िाइव 

स्र्टार होर्टल्स हैं, बाकी थ्री स्र्टार, िोर स्र्टार और रू्ट स्र्टार होर्टल्स हैं। मध्यम कैर्टगरी और 

गरीब लोग मार्ा रे्टकने के तलए आिे हैं। वहां तिज बनने वाला है, रलेवे क्रातसंग छेहर्टा है, 

आरओबी तशवाला एस 21, आरओबी एस 26, आरओबी एस 3, आरओबी जबाल एस 4, 

आरओबी अनगढ़ बी 6, आरओबी दाना मंिी सी 7, आपने दो-िीन पलु पहले ही अपू्रव 

तकए हैं, बनाए भी हैं, इसके तलए मैं आपका शतुक्रया करिा ह ं। अमिृसर रलेवे स्रे्टशन के बार े

में तपछली बार जब आप मंत्री र्े, इसी हाउस में आपने कहा र्ा तक अमिृसर को हरमंतदर 

साहब की वजह से नया रलेवे स्रे्टशन देंग।े वहा ंिेढ़ लाख यात्री आिे हैं, लेतकन अभी िक 

रलेवे स्रे्टशन का पिा नहीं लग रहा है। मैं चाहिा ह ं तक उस रलेवे स्रे्टशन को जल्द 

कम्पलीर्ट तकया जाए।  

 व्यास से कातदयां तलकं की बहुि बड़ी तिमांि है। मेर ेसे पहले प्रिाप बाजवा जी 

सांसद र्े। अगर वह रले तलंक जड़ु जाए िो हमें बहुि बड़ा िायदा होगा। कातदयां से ऊना 

का रले नेर्टवकण  कम्पलीर्ट करने की जरूरि है। इसी िरह स ेअमिृसर स ेपठानकोर्ट िबल 

रले लाइन की जरूरि है। पट्टी मक्खू तलकं बहुि परुानी तिमािं है। आपको सरकार ने 

तलखा र्ा तक हम जमीन एक्वायर करके देंगे। सरकार के पास कुछ नहीं है, आपको पिा है 

तक सरकार कैस ेचल रही है। कृपा करके जमीन के पैसे भी आप दे दीतजए िातक पट्टी-मक्खू 

तलंक बनने से दो सौ तकलोमीर्टर जम्मू-कश्मीर और पंजाब का रास्िा कम हो जाएगा।  

 मेरी आपसे तिमांि है, मैं आपको शतुक्रया करिा ह ं। अमिृसर रलेवे स्रे्टशन की 

तिमािं है, आप जल्दी से जल्दी इसके ऊपर िवज्जो दकेर तिज को जल्दी से जल्दी पूरा 

करा दें। धन्यवाद।  

(इति) 
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1657 बजे 

श्री गुरमीत बसहं मीत हायेर (सगंरूर) : सभापति महोदय, जब भी सदन में रलेवे के तलए कोई 

अमेंिमेंर््टस आिा है, सबसे बड़ा िर और भय देश के लोगों और तवपक्ष के लोगों में यही रहिा है तक 

जैसे पहल ेएयरपोर्टण प्राइवेर्टाइज्ि कर तदया, सी-पोर्टण प्राइवेर्टाइज्ि कर तदए, कहीं रलेवे को भी िो 

प्राइवेर्टाइज्ि नहीं कर देंगे। 140 करोड़ लोग रलेवे पर तिपेन्िेंर्ट हैं, सरकार में प्राइवेर्ट लोगों का राज 

है। आपन े‘उड़ान’ स्कीम शरुू की र्ी, एक सपना तदखाया र्ा तक देश के आम नागररक को हम हवाई 

सिर कराएगें। तदल्ली एयरपोर्टण के पास आज भी आपको तदख जाएगा तक आम नागररक रनवे पर 

हवाई जहाज कैसे उड़िा है, वही देख रहा है। आधे घंरे्ट का सिर का तर्टकर्ट साि हजार रुपये से 

पन्रह हजार रुपय ेहै।   

माननीय सभापति (कुमारी सैलजा) : माननीय सदस्य, आप अपनी तिमांि रख दीतजए, नहीं िो 

आपको अपनी तिमांि रखने का समय नहीं तमल पाएगा।  

श्री गुरमीत बसहं मीत हायेर (सगंरूर) : सभापति महोदय, अगर चंिीगढ़ से तदल्ली आना है िो 

पन्रह हजार रुपये की तर्टकर्ट है। देश के जो नागररक हैं, वह रलेवे पर तिपेन्िेंर्ट हैं। इस पर हमार े

माननीय मंत्री जी ने कहा तक 55 परसेंर्ट कन्सेशन देश के लोगों को तदया गया। 

मैं मंत्री जी को याद तदलाना चाहिा ह ं तक यह कोई प्राइवेर्ट कंपनी नहीं है। यह तिपार्टणमेंर्ट 

पतब्लक वेलिेयर के तलए है और लोगों को कन्सेशन दे रहे हैं िो कोई अहसान नहीं कर रहे हैं। मैं याद 

तदलाना चाहिा ह  ं तक कोतवि के समय से सीतनयर तसर्टीजन्स का कन्सेशन बदं कर तदया। आपन े

नेशनल और इंर्टरनेशनल ्लेयर का कन्सेशन बंद कर तदया। 

मैं चाहिा ह ं तक उनका कन्सेशन तिर से शरुू तकया जाए। देश के जो यवुा व स्रू्टिेंर््टस हैं, कोई 

स्कूल के तलए जािा है, कोई कॉलेज के तलए जािा है, उनको भी कन्सेशन तदया जाए। सबसे ज्यादा 

पोपलुेशन इसी पर तिपेंिेंर्ट हैं। मैं बरनाला से आिा ह ं, पंजाब का मालवा है, संगरूर मेरा लोक सभा 

क्षेत्र है। पूर ेमालवा की कनतेक्र्टतवर्टी पंजाब की राजधानी चंढीगढ़ से नहीं है।  

(1700/SK/VR) 

मैंने पहले भी कहा र्ा तक आप हमें लैंि तदला दीतजए और हम िैक बना देंगे। नशेनल हाईवेज़ 

पर, जहा ंर्टोल रोि बनिी है, जहां तसिण  गातड़या ं िैवल करिी हैं, अगर उनके तलए अगर हम रोि 

एक्वायर कर सकिे हैं िो क्या जहां 140 करोड़ लोग तजस िांसपोर्टण पर तिपेंिेंर्ट हैं, हम उनके तलए 

हम जमीन एक्वायर नहीं कर सकिे? देश की आजादी के बाद 70 सालों में जो रूर्ट 53,000 

तकलोमीर्टर र्ा अब 68,000 तकलोमीर्टर हुआ है। हमने 70 सालों में तसिण  15,000 तकलोमीर्टर नया 

रूर्ट बनाया है। 

 सभापति जी, मेरी माननीय मंत्री जी से गजुाररश है तक  बरनाला, संगरूर और राजस्र्ान, 

गंगानगर से कनैतक्र्टतवर्टी की जाए। मकु्तसर, बतठंिा आतद का भी एररया है। चंिीगढ़ से कनैतक्र्टतवर्टी 

कराने के तलए चंिीगढ़ और राजपरुा को जोड़ा जाए। मैं बरनाला से एमएलए रहा ह ं, वहां से कोई भी 

िास्र्ट िेन नहीं चलिी है। यहां राज्य मंत्री तबट्ट  जी भी बैठे हैं, यह उनका नबेररगं तितस्िक्र्ट है, मेरी 

तवनिी है तक  बरनाला से तदल्ली िक तकसी शिाब्दी की शरुूआि की जाए। धन्यवाद।                                                   

(इति) 
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1702 बजे 

श्री अनुराग शर्ाा (झााँसी) : माननीय सभापति जी, मैं ब ुंदेलखुंड के झाुंसी और लतलिप र से आिा  ह ुं। यह 

महारानी लक्ष्मीबाई का के्षत्र है। आदरणीय प्रधान मुंत्री जी ने 2 लाख 65 हजार करोड़ रुपये का ऐतिहातसक 

बजट तदया है। तहुंद स्िान ही नहीं, पूरे देश, तिदेश और तिश्व में सबसे बड़ा केपेक्स अगर तकसी ने तदया है िो 

माननीय प्रधान मुंत्री जी ने तदया है। माननीय मुंत्री जी तजस स्पीड और स्केल से कायय कर रहे हैं, िह बहुि 

सराहनीय है। मैं मुंत्री जी के तडपाटयमेंट को धन्यिाद देना चाहिा ह ुं क्योंतकि जब भी कोई छोटे से छोटा फुं क्शन 

होिा है, डीआरएम साहब या जीएम साहब हम सबको बहुि आदर से ब लािे हैं और हम हमेशा उपतस्िि रहिे 

हैं।  

मैं आदरणीय मुंत्री जी को एक और बाि के तलए धन्यिाद देना चाहिा ह ुं तकि मेर ेसुंसदीय के्षत्र में तिशेष 

रूप से उत्तर प्रदेश में 95,000 करोड़ रुपये खचय तकए गए हैं, जबतक तपछली सरकारों में पूरे पाुंच साल में 1900 

करोड़ रुपये िक भी खचय नहीं हुए िे। इस तबल के माध्यम से तजस स्पीड और स्केल से काम होगा, रलेिे बोडय  

को जो इुंतडपेंडेंस तमलेगी, मैं इसके तलए माननीय मुंत्री जी को बहुि-बहुि बधाई देिा ह ुं। 

 मैं माननीय मुंत्री जी से क छ पसयनल आग्रह करना चाहिा ह ुं। मैं माननीय मुंत्री को एक कमेंट करना 

चाहिा ह ुं, जब किच का तसस्टम श रू हुआ िा िो आदरणीय मुंत्री जी ख द उस लोको में बैठकर गए िे। मैंने 

कभी-भी तकसी रेलिे मुंत्री के बार ेमें नहीं स ना तक तकसी एक्सपेररमेंटल टे्रन में बैठकर गए हों। मैं माननीय मुंत्री 

जी को इसके तलए भी बहुि-बहुि बधाई देिा ह ुं।  

 अब 300 स्टेशनों पर िुंदे भारि टे्रन रुकिी है। माननीय मुंत्री ने मेर ेके्षत्र में दो िुंदे भारि टे्रन्स दी हैं। 

तदल माुंगे मोर, मैं आपसे आग्रह करिा ह ुं तकि भोपाल से लखनऊ, दो बहुि महत्िपूणय राजधातनयाुं हैं, इसे जोड़ने 

के तलए आप हमें िुंदे भारि टे्रन दीतजए। 

 मैं तिशेष रूप से लतलिप र के बारे में आग्रह करना चाहिा ह ुं। धोराय बहुि महत्िपूणय स्टेशन है। यहाुं 

हजारों साल प राना मुंतदर है। यहाुं जैन पययटक आिे हैं। मेरा आपसे आग्रह है तकि इन जगहों पर टे्रन रोकने की 

व्यिस्िा करा दें। यहाुं बच्चे पठारी के्षत्र से लतलिप र पढ़ने के तलए आिे हैं। जाखलोन और धोराय में दादर-

अमिृसर एक्सपे्रस, झेलम एक्सपे्रस या महामना एक्सपे्रस के ठहराि की व्यिस्िा करा दें। 

 यह तिषय पूरे देश के तलए है। झाुंसी के बबीना में एतशया की सबसे बड़ी फायररुंग रेंज है। यहाुं रलेिे और 

आमी के पसयनल बहुि आिे-जािे रहिे हैं। यह 31-आमयर तडिीजन बेस्ड एररया है। मेरा आग्रह है तकि यहाुं भी 

क छ टे्रनों के रुकने का प्रबुंध करें जैसे समिा एक्सपे्रस, अुंडमान एक्सपे्रस। बरिा सागर में ब ुंदेलखुंड एक्सपे्रस 

और तचरगाुंि में ग्िातलयर-बरौनी एक्सपे्रस का स्टॉपेज दें। आपने म झे आरओबी तदया लेतकन झाुंसी शहर में 

हसारी में आरओबी की अत्युंि जरूरि है। 

(1705/KDS/SAN) 

 अगर आपकी उस पर िोड़ी दृति पड़ जाएगी, िो आपका आभारी रह ुंगा।  

HON. CHAIRPERSON (KUMARI SELJA): Please conclude. 

श्री अनुराग शर्ाा (झााँसी) : सभापति महोदया, मैं आशा करिा ह ुं तक जल्दी से जल्दी हीराक ुं ड एक्सपे्रस भी 

आप श रू करिा दें, क्योंतक उस ओर के माननीय साुंसद जी ने इस हेि  ररक्िेस्ट की है। लतलिप र से तशिप री 

की ओर जो रास्िा जािा है, िहाुं के तलए अभी-अभी दो करोड़ रुपये सैंक्शन तकए गए हैं, उसके तलए भी मैं 

आभार व्यक्त करिा ह ुं। मैं चुंदेरी के तलए आपको तिशेष रूप से धन्यिाद करिा ह ुं। इस तबल पर आपने म झे 

बोलने के तलए समय तदया, उसके तलए धन्यिाद।  

(इति) 
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1706 hours 

SHRI ASADUDDIN OWAISI (HYDERABAD): Hon. Chairperson, Madam, at the 

outset, I would submit that this Bill is superficial. It is merely an exercise of moving 

papers around, and fails to address the pressing challenges that are being faced by 

the Railways. The Bill even fails to incorporate any of the recommendations made 

by several expert committees over the years. The Committee on Restructuring of 

Railways, constituted in the year 2015 to protect the interests of stakeholders and 

promote competition, had recommended setting up of an independent regulator, but 

the current Bill fails to create an independent regulator.  

Madam, I would just give a picture of the unseriousness and incompetence 

of the current dispensation. In May 2017, the Union Cabinet had approved the 

constitution of the Rail Development Authority (RDA). The RDA was somewhat 

similar to a regulator, but it is yet to be set up.  

The Sreedharan Committee in 2014 emphasized the importance of granting 

financial powers to zonal administrations, allowing them to independently handle 

project tenders and other financial decisions without seeking approval from the 

Railway Board. Similarly, the Committee on Restructuring Railways in 2015 argued 

that empowering zones would foster healthy competition and enhance 

accountability for transport performance and profitability. This Bill has, again, failed 

to act on any of these recommendations.  

Madam, I give a specific example. The Balasore train disaster highlights 

significant flaws in the Railway's compensation mechanism. Despite ex gratia 

announcements totalling Rs. 32.8 crore, 76 per cent of the 1,102 officially affected 

victims sought justice through the Railway Claims Tribunals, filing 841 pleas for 

grant of enhanced compensation. Of these, 793 cases were resolved by granting 

Rs. 18.69 crore as additional compensation, with the highest individual hike being  

Rs. 5.4 lakh. The data reveals that 90 injured victims received no initial 

compensation, and 232 cases were contested by the Railways demanding proof of 

travel. This Bill could have prioritized addressing these systemic shortcomings, but 

instead fixates on procedural formalities, leaving critical issues of victim relief and 

justice unaddressed.  

Madam, I come to the issue of train derailment. The staffing shortage 

manifests itself in the frequent and often fatal train collisions and derailments. Over 

the last five years, 351 persons died and 970 were injured in 200 consequential 

railway accidents, including the horrific Balasore and Kanchanjunga train accidents.  
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Regarding Kavach system, I would like to say that as of February 2024, 

Kavach had been deployed on only 1,465 route kilometres, and 139 locomotives, 

with major routes like Delhi-Mumbai and Delhi-Kolkata still not covered by the 

system. Train collisions are a major safety challenge. The Annual Report of the 

Commissioner of Rail Safety suggests that train derailment in the country is a much 

bigger problem for rail safety, with train derailments accounting for 75 per cent of 

the total rail accidents in 2022-23.  Track defects were the single largest cause of 

train derailments, accounting for over 40 per cent of the total derailments in 2022-

23. TheिComptrollerिandिAuditorिGeneralिofि India,ि inि itsि reportिonि ‘Derailmentsि inि

IndianिRailways’,िhasिfoundिsignificantिshortfallsिinिtrackिinspection.िEvenिGroupिAि

and B broad gauge routes had a shortfall in inspection, ranging between 30 per 

cent and 50 per cent in different zones. It means that the tracks were not inspected 

in the stipulated period of time.  

Madam, there are three lakh vacant non-gazetted posts, and the Railway 

Board said that the decision to re-engage retired staff was taken keeping in view 

the difficulties being experienced by zonal railways due to vacant posts. In reply to 

an RTI in March 2024, the Ministry stated that over 1.5 lakh posts were vacant in 

the safety category, and as of August 2023, there were over 53,000 vacancies in 

just the Operational Safety Division of the Indian Railways.  

Madam, I am concluding. From 1990-91 to 2021-22, we have lost 4.40 lakh 

jobs in the Railways. Lastly, I would like to touch the issue of over-crowding. I wish 

the hon. Minister travelled on a North Indian route. On busy North Indian routes, 

one would be lucky to find a seat.  

Madam, in the end, I am digressing from the Bill to take this opportunity to 

make a request to the hon. Minister. In Kishanganj, Kochadhaman requires a 

railway station. In my constituency, there is a need to renovate Nampur Railway 

Station. I would like to draw the attention of the hon. Minister to Falaknuma RoB 

and the Shastri Puram RoB in my constituency, which are fit to find a place in the 

Guinness Book of Records now. They have been pending for four years. In the 

construction work of Shastri Puram RoB, 10 to 15 people have lost their lives.  

Thank you.         (ends) 

(1710/SNT/MK) 

HON. CHAIRPERSON (KUMARI SELJA): Hon. Members, we have a very, very 

long list. I would request you to speak just on the subject and put your demands. 

Confine yourself to two minutes. Otherwise, we will not be able to complete the list. 

Thank you. 
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1710 बजे 

श्री वीरने्द्र ससिंह (चन्द्दौली) : धन्यिाद सभापति महोदया। मैं बड़ा अभागा ह ुं, म झे चार तमनट समय 

तदया गया िा, तजसको काटकर आपने दो तमनट कर तदया। 

 महोदया, मैं रले (सुंशोधन) तिधेयक, 2024 के तिषय पर बोलने के तलए खड़ा हुआ ह ुं। मेरा 

मानना है तक तकसी भी बोडय या सुंस्िा का समय-समय पर समीक्षा और उसमें सुंशोधन तकया जाना 

चातहए। हमें पूरा तिश्वास है तक यह जो सुंशोधन तबल लाया गया है, माननीय मुंत्री जी जरूर जनतहि 

को ध्यान में रखकर इसको लागू करेंगे। मैं माननीय मुंत्री जी से यह भी अपेक्षा करिा ह ुं तक बोडय को 

जो स्ििुंत्रिा और अतधकार तदए जा रहे हैं, म झे अपेक्षा है तक बोडय भी अपनी सत्ता और अपनी 

पािर का तिकें द्रीकरण करगेा ििा नीचे की िरफ बैठे अतधकाररयों को क छ स्ििुंत्रिा प्रदान करगेा, 

िातक कायय करने में िेजी आए और कायय िेजी से हो सकें । मैं बोडय से यह भी अपेक्षा करूुं गा तक 

समय-समय पर िडय पाटी ऑतडट या सोशल ऑतडट के माध्यम से अपनी समीक्षा कर,े िातक 

उसमें पारदतशयिा बनी रहे।  

 महोदया, मैं िाराणसी से सटे जनपद चन्दौली लोक सभा क्षेत्र से आिा ह ुं। मैंने तपछली बार 

भी माननीय मुंत्री जी से अन रोध तकया िा, म झे लगिा है तक चन्दौली देश में पहला ऐसा जनपद है, 

जहाुं रलेि ेलाइन िो ग जरिी है, लेतकन उस म ख्यालय पर एक भी टे्रन नहीं रूकिी है। मैं माननीय 

मुंत्री से अन रोध करना चाह ुंगा तक कृपया आप जनपद चन्दौली, जो म ख्यालय है, िहाुं से तदल्ली 

िक जाने के तलए कोई अच्छी टे्रन की व्यिस्िा करें। 

 माननीय मुंत्री जी से मैं यह भी माुंग करिा ह ुं, चूुंतक जनपद म गलसराय से गया एक लाइन 

जािी है और दूसरी लाइन िाया पटना हािड़ा के तलए जािी है। उन दोनों रूट्स पर हमार ेछोटे-

छोटे स्टेशन्स हैं, जहाुं से तकसान और गरीब लोग मजदूरी करने के तलए म ख्यालय पर आिे हैं। िे 

न्यायालय के काम से भी आिे हैं, लेतकन गातड़यों के न रूकने के कारण उनको आने-जाने में 

कतठनाई होिी है।  

 मैं आपका ध्यान एक और बाि की ओर आकतषयि करना चाहिा ह ुं। म गलसराय िाया पटना 

के रूट पर एक धीना स्टेशन है। िहाुं पर धीना क्रातसुंग है। उस क्रातसुंग पर आप ओिर तिज बनाने 

का कि करें, िातक तकसानों और मजदूरों को आने-जाने में तदक्कि न हो। िहीं पर एक ि लसी 

आश्रम है, जहाुं ि लसी आश्रम क्रातसुंग है। िहाुं पर भी एक आरओबी बनाने की कृपा करें। 

 मैं यह तनिेदन करिे हुए अपनी बाि समाप्त करिा ह ुं। आपने म झे बोलने का समय तदया, 

इसके तलए आपका बहुि-बहुि धन्यिाद।  

(इति) 
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1714 बजे 

श्री राधा र्ोहन ससिंह (पूवी चम्पारण) : महोदया, माननीय रेल मुंत्री जी ने जो रेल (सुंशोधन) 

तिधेयक, 2024 लाया है, तनतिि रूप से यह अत्युंि ही सकारात्मक है और मैं इस तिधेयक 

का समियन करिा ह ुं। तिधेयक की चचाय करिे समय हम सब रेलिे की कई तिषयों पर चचाय 

करिे हैं और कर रहे हैं। मैं िो इस अिसर पर माननीय प्रधानमुंत्री जी, तजनके मागयदशयन में रले 

मुंत्री जी कायय कर रहे हैं, बधाई देना चाह ुंगा। हम देखिे हैं तक िषय 2004 से िषय 2014 िक इस 

देश में नये टै्रक्स 14,985 तकलोमीटर बनाए गए िे और िषय 2014 से िषय 2023-24 िक 

31,0000 तकलोमीटर नये टै्रक बनाए गए हैं, जो पहले के म काबले दोग ना है। इसके तलए मैं 

माननीय रेल मुंत्री जी और माननीय प्रधानमुंत्री जी को बधाई देिा ह ुं।  

(1715/SJN/AK) 

 इसी िरह से इलेक्ट्रीतफकेशन का कायय हुआ है। िषय 2004-05 से लेकर 2013-14 

िक 5,188 तकलोमीटसय इलेक्ट्रीतफकेशन हुआ िा, जबतक िषय 2014-15 से लेकर 2023-

24 िक 44,199 तकलोमीटसय यानी 8.5 ग ना अतधक इलेतक्ट्रतफकेशन का कायय हुआ है। मैं 

तनतिि रूप से सरकार की इस प्रतिबद्धिा के तलए उनको बधाई देिा ह ुं। कई तमत्र रेल की 

तिसुंगतियों पर चचाय कर रहे िे। मैं उनके ध्यान में एक िथ्य लाना चाहिा ह ुं तक पूिय के 60 

सालों में तसफय  21,000 तकलोमीटसय इलेतक्ट्रतफकेशन हुआ िा, लेतकन तपछले 10 िषों में 

44,000 तकलोमीटसय इलेतक्ट्रतफकेशन हुआ है। रलेिे को तिरासि में तिसुंगतियाुं तमली हैं। 

 अभी पप्पू जी भाषण दे रहे िे, िो ऐसा लग रहा िा तक िे 12 साल पहले जो देखिे िे, 

िही बोल रहे हैं। आज दलालों का बोल-बाला नहीं है। पहले हर तिभाग में उनके तलए होटल्स 

ब क रहिे िे। आज मोदी जी के नेितृ्ि में दलाली सपने जैसी चीज बन गई है। अब होटलों में 

दलाल नहीं तदखाई देिे हैं।  

इसी प्रकार से द र्यटना की बाि हो रही िी। अभी कई तमत्र द र्यटना की चचाय कर रहे िे। 

इस बार का हमारा पूुंजीगि व्यय 2,62,200 करोड़ रुपये है, उसमें से 1,08,000 करोड़ रुपये 

रलेिे स रक्षा को बढ़ािा देने के तलए है। अभी पतिम बुंगाल के एक माननीय साुंसद स रक्षा की 

बाि कर रहे िे। यतद आप िषय 2004 से 2014 के बीच का आुंकड़ा देखेंगे, िो 4,455 

द र्यटनाएुं हुई िीं। प्रति माह 445 द र्यटनाएुं होिी िीं। यतद प्रति सप्ताह तनकालें, िो िषय 2004 

से 2014 बीच प्रति सप्ताह 7 द र्यटनाएुं होिी िीं। यतद िषय 2014 से 2024 का आुंकड़ा देखेंगे, 

िो 2,272 द र्यटनाएुं हुई हैं। पहले 4,455 द र्यटनाएुं और अब 2,272 द र्यटनाएुं हुई हैं। पहले 

प्रति माह 445 द र्यटनाएुं और अब 227 द र्यटनाएुं होिी हैं। पहले प्रति सप्ताह 7 द र्यटनाएुं होिी 
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िीं, लेतकन 10 िषों के भीिर प्रति सप्ताह तसफय  2 द र्यटनाएुं होिी हैं। यह सातबि करिा है तक 

रलेिे ने तपछले 10 िषों में अभूिपूिय प्रगति की है। 

 यहाुं पर तबहार के आरा के माननीय साुंसद बैठे हुए हैं। आप चचाय कर रहे िे। मैं भी 

तबहार राज्य से आिा ह ुं। मैं दो तमनट्स के तलए तबहार की बाि करूुं गा। जहाुं िक तबहार का 

सिाल है, तबहार में आरा तजला है। अभी ‘अमिृ भारि स्टेशन योजना’िपर चचाय हो रही िी। 

तबहार में आरा पहला ऐसा रलेिे स्टेशन है, जहाुं ‘अमिृ भारि रलेिे स्टेशन’िके िहि काम हो 

रहा है। िह िल्डय क्लॉस बन रहा है, तजसको आस-पास के गाुंि के लोग देखने आिे हैं। यतद 

कोई पहला रलेिे स्टेशन है, जहाुं िुंदे भारि टे्रन का ठहराि तदया गया है, िो िह आरा है। इस 

प्रकार से मैं तबहार की जनिा की ओर से आपको तनतिि रूप से बधाई देना चाह ुंगा। तबहार में 

रलेिे तिकास कायों के तलए िषय 2009 से 2014 के बीच 1,132 करोड़ रुपये का आिुंटन 

तकया गया है।…(व्यिधान) िषय 2024 से 2025 िक 10,000 करोड़ रुपये का आिुंटन तकया 

गया है।  

इसी िरह से िषय 2009 से 2014 िक 64 तकलोमीटसय नए टै्रक्स बने िे, लेतकन िषय 

2014 से 2024 िक 167 तकलोमीटसय नए टै्रक्स बने हैं। तबहार ही नहीं, बतल्क पूरे देश में 

रलेिे ही एक ऐसा मुंत्रालय है, तकसी राज्य में तकसी भी पाटी की सरकार हो, रेलिे तबना तकसी 

भेदभाि से तिकास का काम कर रही है। हर साुंसद अपने के्षत्र में जािा है, िब कोई पूछिा है 

तक आपके के्षत्र में क्या हुआ है, िो उस एमपी को तकसी अन्य तिभाग की कोई उपलतधध 

तदखाई दे या न तदखाई दे, लेतकन रलेिे की उपलतधध जरूर तदखाई देिी है। तपछले 10 सालों 

की जो उपलतधध है, मैं इस तबल का समियन करिा ह ुं। 

यह तिधेयक 1905 के अतधतनयम के प्रािधानों को रेल अतधतनयम, 1989 में शातमल 

करके तितधक ढाुंचे को सरल बनाने का प्रस्िाि करिा है। यह दो तितधयों को तनतदयि करने की 

आिश्यकिा को कम करगेा और इसके स्िान पर केिल एक तितध के प्रति तनदेशन की 

आिश्यकिा होगी। इस तिधेयक के साि रले बोडय का काययकरण और स्ििुंत्रिा बढ़ जाएगी। 

यह सुंशोधन तनयमों को और सरलीकृि करिे हुए प्रधानमुंत्री श्री नरने्द्र मोदी जी के तिकतसि 

भारि के तिजन को साकार रूप देने को त्िररि गति देगा। माननीय प्रधानमुंत्री श्री नरने्द्र मोदी 

जी एिुं माननीय रले मुंत्री श्री अतश्वनी िैष्णि जी ने एक अत्यतधक सफल बजट प्रस्ि ि तकया 

है। मैं इस सुंशोधन के तलए उनको बधाई देिा ह ुं। मैं इस तिधेयक का पूरी िरह से समियन 

करिा ह ुं। 

(इति
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(1720/UB/SPS) 

1720 hours 


SHRI C. N. ANNADURAI (TIRUVANNAMALAI): Respected Chairperson, 

Vanakkam. I thank you for giving me this Opportunity to speak on the 

Railway (Amendment) Bill. The Railway Department has been ignored for 

the last one decade. The Southern Railways has earned almost 1 lakh 

crore during the last decade and Tamil Nadu has substantially contributed 

to this major revenue generation. But only a meagre 2.5 percent of the 

Railway Budget is allocated to the execution of railway projects of Tamil 

Nadu. For instance, let us talk about the new railway line between 

Dindivanam and Tiruvannamalai which was announced in the year 2006 

and was started in the year 2008. The work relating to this line was carried 

out till the year 2011.  But after the year 2011, everything came to a 

standstill. In the 2023 Budget, the Hon. Railway Minister said that Rs 50 

crore has been earmarked for this new railway line. Thereafter there is no 

progress. I should also say only Rs. 6.331 crore was earmarked for the 

railway projects of Tamil Nadu. But, not even a single rupee has been 

spent on execution of the said rail project. 

 If we ask any question pertaining to the Indian Railways, the Hon. 

Minister’sिreplyिcomesिputtingिtheिblameिonिtheिStateिGovernmentिsayingि

it is not cooperating with the Union Government. But I should say the 

entire delay is due to the Railway Department.  All the rail projects 

executed with the help of the State Government of Tamil Nadu such as 

Elevated Bridge, ROB, RUB etc., are completed within the time period 

fixed for it. Whereas the work done by the Railways on railway track is 

delayed for long with no reason. Even after the State Government had 

sent its recommendation to the Union Government seeking the forest 

clearance, such proposals get delayed for years together for such 

clearances. The Union Government either does not provide funds for 

execution of projects or does not give clearance or permission for such

 

 Original in Tamil 
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 projects. The Tamil Nadu Government is being ignored by the Union 

Government in such a way. 

 I have demanded several times for a train service between 

Tiruvannamalai and Chennai on daily basis. On every full moon day, 15 

lakh pilgrims and devotees visit Tiruvannamalai. Kartikai Deepam is a 

festival during which more than 40 lakh devotees and pilgrims visit 

Tiruvannamalai. These pilgrims in large numbers visit Tiruvannamalai 

every week and every month. But this Government is unable to run an 

Express Train between Tiruvannamalai and Chennai during its tenure for 

the last 10 years. 

In Tiruvannamalai Constituency, Tiruvannamalai, Jolarpet and 

Tiruppathur are the railway stations that are being developed and 

upgraded as Amrit Bharat Stations. But the work is executed at a snail 

pace. Similarly, even after Kavach installations, big accidents took place in 

Odisha and Chennai. The Railways should ensure the credibility of Kavach 

system and other safety measures. Jolarpet Junction has a significant 

place in Indian history. I urge that Vande Bharat train should have a 

stoppage at Jolarpet. The concession facilities extended to Senior Citizens 

before Corona period should be restored. Vacant posts should be filled 

soon. Priority should be given to local youth while filling such vacant posts 

in the Indian Railways.Passengers with reserved tickets should be given 

protection. There should good quality food served in the Indian Railways. 

The hon. Chief Minister has asked for funds from the Union 

particularly for timely execution of all the railway projects, including the 

Chennai Metro project. I request the Hon. Railway Minister to provide 

sufficient and required funds immediately for all the railway projects that 

are executed in Tamil Nadu. Whether it is railway earnings or the GST 

revenues or the income tax collection, Tamil Nadu plays a vital and 

significant role in paying all the taxes to the exchequer of the Union. 

Therefore, I urge the Hon. Railway Minister at this juncture to allocate and 

release all the funds on a priority basis for timely execution and completion 

of all the railway projects relating to Tamil Nadu.                               (ends) 
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1724 hours 

SHRI DILIP SAIKIA (DARRANG-UDALGURI): Madam, I support all the amendments as 

the current Bill proposes to simplify the legal framework by incorporating all the 

provisions of the Indian Railway Board Act, 1905, in the Railways Act, 1989.  

 Madam, I thank the hon. Railway Minister and the hon. Prime Minister, Narendra 

Modi ji, for allocating five times more budget to the  

North-Eastern Region in the last ten years amounting to Rs. 10,376 crore. 

(1725/SRG/MM)  

 I also thank the hon. Railway Minister for 18 new railway projects for the North-

Eastern region worth Rs. 74,972 crore. I also thank the hon. Railway Minister for 

allocating five Amrit Bharat stations in my Parliamentary constituency, Darrang-Udalguri.  

Madam, through you, I also have some demands to the hon. Railway Minister. 

Number one, Darrang district should be included in the Railway map. As per hon. 

Minister's reply to my written question, final location survey is going on from Agthori to 

Dekargaon. So, I request the hon. Minister to please complete the survey as early as 

possible, so that the population of Darrang district will get its first rail connectivity. I have 

raised this issue several times in Parliament. I requested the hon. Railway Minister 

personally also.  

Secondly, I also urge upon the hon. Railway Minister for reopening of all railway 

stoppages which were stopped during COVID-19 period under North-Eastern Frontier 

Railway.  

Thirdly, a new train service from Dibrugarh to Jagdalpur, Odisha should be 

started immediately. I had also written to the hon. Minister last year. आजकल रले से ही सब 

खेल होता है। रले के माध्यम से आज पूरा देश जड़ु रहा है। मैं प्रधान मंत्री जी को विशेष रूप से धन्यिाद देता ह ं।  

North-East consists of eight States - seven sisters and one brother. Sikkim is the only 

brother. So, out of eight States in the North-Eastern region, four States have been 

connected by railways in the last ten years. It is one of the greatest achievements under 

the dynamic leadership of Narendra Modi Ji and the hon. Railway Minister, Shri Ashwini 

Vaishnaw Ji.  I would like to request the hon. Railway Minister this. Hon. Minister, are 

you hearing me?  

HON. CHAIRPERSON (KUMARI SELJA): It is going on record. It is okay. Please carry 

on.  

SHRI DILIP SAIKIA (DARRANG-UDALGURI): Sir, I would like to request that Darrang 

district should be connected by the next Financial Year.  I have raised this issue several 

times in front of you, in Parliament and personally also. So, please connect Darrang 

district in the railway map in the next Financial Year. Please do this.  

 With these words, I conclude my speech.  

(ends) 
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1728 hours 

DR. MALLU RAVI (NAGARKURNOOL): Madam, thank you very much for the 

opportunity given to me to speak on this matter.  

I rise to participate in the discussion on the Railways (Amendment) Bill, 

2024. While modernization and reforms in Indian railways are the need of the hour, 

this Bill raises several critical concerns that cannot be ignored. Has this Bill been 

brought for simplifying or centralizing? The Government claims that repealing the 

Indian Railway Board Act of 1905 and merging its provisions into the Railways Act 

of 1989 will simplify the legal framework. However, this move shifts excessive 

control to the Central Government by allowing it to determine the composition, 

qualifications and tenure of the Railway Board members. This centralization poses 

a risk to the autonomy of the Railway Board and the efficiency of operations. 

Moreover, why has the Government ignored the long-standing demand for an 

independent regulator to ensure transparency and fair competition in railway 

management?  

Secondly, there are lofty promises in Vision 2024. The Government's Vision 

2024 aims for 100 per cent electrification, speed upgrades, and multi-tracking of 

congested routes.  

(1730/RCP/YSH) 

But the promises seem disconnected from the ground realities.  Coming to 

infrastructure gaps, are we realistically prepared for such advancements when track 

modernization, signalling and safety enhancements are still incomplete? Coming to 

funding issues, Indian Railways is already under financial strain with heavy 

passenger subsidies and limited surplus for capacity building. The reliance on 

private partnership raises concerns about affordability and access for ordinary 

citizens. Without addressing these fundamental issues, Vision 2024 may remain 

just a vision on paper. 

Another point is regarding resistance to structural reforms. The Bill retains 

theि Railways’ि existingि organizationalि frameworkि ignoringि transformativeि

recommendations made by various expert committees, such as decentralizing 

authority.  Greater autonomy for zonal offices can significantly improve operational 

efficiency and responsiveness. 

Coming to corporatization of Railways, separating policy-making, regulation 

and operations is essential for a professional and competitive railway system. By 

resisting these changes, the Government misses an opportunity to make the Indian 

Railways a modern and globally competitive enterprise. 
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My next point is regarding addressing persistent challenges.  The Indian 

Railways faces long-standing issues like high operating costs, network congestion 

and under-investment in infrastructure. However, this Bill fails to address critical 

aspects such as modernizing finances. Transparent and updated accounting 

practices are essential for resource allocation and financial health. 

Coming to rationalized passenger fares, under-pricing passenger services 

while cross-subsidizingिfreightिimpactsिtheिRailways’िsustainability. 

HON. CHAIRPERSON (KUMARI SELJA): Please conclude. 

DR. MALLU RAVI (NAGARKURNOOL):  My next point is regarding expanding 

freight revenue.ििFreight,िtheिbackboneिofिRailways’िincome,िneedsिurgentिattentionि

to regain competitiveness.   

Another point is regarding symbolic projects versus inclusive progress.  

While projects like the Vande Bharat trains are laudable, they cater to a limited 

audience. For the vast majority of Indians, affordable and reliable trains are more 

important than high-speed luxury services. The Railways must focus on uplifting the 

overall infrastructure and services for the common people, not just headline-

grabbing projects. 

While the intent behind the Bill may be modernization, its execution raises 

serious concerns.  The centralization of power undermines the autonomy of the 

Indian Railways. Critical reforms like decentralization and independent regulation 

have been ignored. Lofty targets in Vision 2024 lack a sustainable and realistic 

roadmap. 

I urge upon the Government to reconsider the provisions of this Bill and 

prioritize reforms that will ensure transparency, accountability and equitable 

development in the Indian Railways. Let us build a railway system that serves every 

Indian with efficiency, affordability and reliability. 

The survey work between Bidar and Bodhan via Narayanpet Pithapuram is 

pending.  This must be immediately taken up.  Another line is there from Jadcherla 

to Nandyala.  One more line is there from Gadwala to Macherla.  Survey is going 

on.  They are not taking it up because revenues are not coming as per their survey.  

So, I would request the Railway Minister to consider our railway lines under 

Backward Area Development Scheme.   

Thank you, Madam. 

(ends)  
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1734 hours 

SHRI AGA SYED RUHULLAH MEHDI (SRINAGAR): Thank you, Madam Chairperson.  

Since the Railways (Amendment) Bill is being legislated in the House and my time is 

very limited, so I request for the attention of the hon. Minister of Railways towards a very 

important and specific issue.   

Hon. Minister, we have the Land Acquisition Act, 2013.  In its Sections 4 and 11, it 

is mandated to have a formal public notice and social impact assessment before you 

start any project.  

(1735/RAJ/PS) 

 कश्मीर में एतग्जतस्टुंग लाइुंस के अलािा दो लाइुंस श रू की जा रही हैं, उनका असेसमेंट तकया जा रहा 

है। एक अिुंिीपोरा से सोतफया िक प लिामा तडतस्ट्रक्ट को इुंिॉल्ि करिा है। यह बिाया जा रहा है तक दूसरा 

असेसमेंट अनुंिनाग से पहलगाम िक का तकया गया है। ये दो लाइुंस तिदाउट एनी प्रायर असेसमेंट की गई हैं 

और तिदाउट एनी असेसमेंट ऑफ सोशल इम्पैक्ट। आप सोशल इम्पैक्ट के बार ेमें इस बाि से अुंदाजा लगा 

सकिे हैं तक ये एग्रीकल्चर लैंड एुंड हॉटीकल्चर लैंड को इम्पैक्ट करिी हैं, which amounts to almost 288 

hectares of land, if I am not wrong. जहाुं पर हाटीकल्चर के जररए सेब के पेड़ लगाए गए हैं। उनमें से 

क छ 50 साल प राने पेड़ हैं। It takes decades. पेड़ को बड़े होने में 20-30 साल लग जािे हैं before it 

comes to productivity. Horticulture provides employment to 35 lakh people in Kashmir, 

which is almost equivalent to 23 per cent of the whole population. आप िहाुं से लाइुंस ले जा 

रहे हैं, जहाुं से हॉटीकल्चर इम्पैक्ट होिा है, सेबों के दरख्ि इम्पैक्ट होिे हैं। 288 हेक्टेयर जमीन इम्पैक्ट होिी 

है। So, I fail to understand that तकसकी तडमाुंड पर यह है? मैंने िहाुं पर लोगों से पूछा, जो अपने 

एग्रीकल्चर लैंड को बचाने के तलए प्रोटेस्ट करने के तलए तनकले हैं। मैंने पिा तकया तक यह तडमाुंड कहाुं से आई 

है तक अिुंिीपोरा से सोतफया िक एक रलेिे लाइन बनानी है। जहाुं िक मैंने पिा तकया िो इसकी िहाुं कोई 

तडमाुंड नहीं है। इसी िरह से पहलगाम िक लाइन बनाने के तलए तडमाुंड कहाुं से आई है? िहाुं की जो पॉप लेशन 

है, हम हैं, हमने इन लाइुंस के तलए तडमाुंड नहीं की हैं क्योंतक इसका इम्पैक्ट हमारे हॉटीकल्चर, एन्िायरन्मेंट, 

लाइव्लीहुड, उन फैमलीज पर पड़िा है, जो इससे कमािे हैं। िहाुं तकसी-तकसी केस में उनकी एिरजे इनकम 

15 लाख रुपये के करीब होिी है।…(व्यिधान) 

 तिदाउट ए तडमाुंड एक लाइन की सिे श रू की जािी है। हमारी तडमाुंड नहीं है तक इस लाइन को श रू 

तकया जाए। इसकी कोई रके्िायरमेंट ही नहीं है। अगर इसकी कोई रके्िायरमेंट है, िो कृपया आप अपने ररप्लाई 

में बिाइए that for this purpose, we are going to construct that line. अगर िह लाइन तकसी जेन इन 

परपस के तलए बनाई जा रही है, िो कम से कम प्रायर नोतटस और सोशल इम्पैक्ट असेसमेंट, which is 

mandated by law, िह होना चातहए िा। िह भी िायलेट तकया गया है। कोई प्रायर नोतटस नहीं, कोई 

असेसमेंट नहीं, लोगों से कोई बाि नहीं, लेतकन एक लाइन खींची जा रही है, एक सिे तकया जा रहा है, जहाुं 

बहुि सार ेऑचयड्यस, एग्रीकल्चरल लैंड इम्पैक्ट हो रही है। अगर इस िरह से तकया जा रहा है िो I equate it 

to a colonial project. यह कोई डेमोके्रतटक गिनयमेंट का प्रोजेक्ट नहीं है। अगर इन सभी चीजों को िायलेट 

करके आप इस िरह का प्रोजेक्ट बनाना चाहिे हैं, िो it is equivalent to a colonial project. आप 

मेहरबानी करके िहाुं पर तजन लोगों के हॉटीकल्चरल लैंड्स और एग्रीकल्चरल लैंड्स हैं, उनके इश्य ज को 

एडे्रस करें और पहले यह देखें तक यह तडमाुंड कहाुं से जेनरेट हुई है? मेर ेपास समय बहुि कम है। 

 Madam chairperson, I thank you for providing me this opportunity.  (ends) 
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श्री रसविंर दत्तारार् वायकर (र्मु्बई उत्तर-पसिर्) : सभापतिि महोदया, इस तिधेयक से रलेि ेबोडय 

की शतक्त बढ़ेगी और रलेिे की दक्षिा में स धार होगा। इस तिधेयक का उदे्दश्य रेलिे बोडय की शतक्तयों 

को बढ़ाने और प्रचालन दक्षिा में स धार के तलए रलेिे अतधतनयम, 1989  में सुंशोधन करना है। यह 

तिधेयक भारिीय रले के प्रशासतनक ढाुंचे को आध तनक और मजबूि बनाने के तलए पेश तकया गया 

है। इस तिधेयक में भारिीय रलेिे बोडय अतधतनयम, 1905 के प्रस्िाि को रलेिे अतधतनयम, 1989 

में शातमल करके कानूनी ढाुंचे को सरल ढाुंचा बनाने का प्रस्िाि है। इससे दो कानूनों को सुंदभय में 

लेने की आिश्यकिा कम हो जाएगी। इससे केिल एक कानून का सुंदभय लेना होगा। तिधेयक से 

रलेिे बोडय की कायय प्रणाली और स्ििुंत्रिा की ितृद्ध होगी। इस तिधेयक के माध्यम से भारिीय रलेि े

बोडय अतधतनयम, 1905 के सभी प्रािधानों को रलेिे अतधतनयम, 1989 में शातमल करने का 

प्रस्िाि है।  

 सभापति महोदया, मैं केिल चार माुंगें रखूुंगा। मैं पहले रलेिे मुंत्री महोदय का आभार व्यक्त 

करिा ह ुं तक तजन्होंने जोगेश्वरी को जुंक्शन बनाने का प्रयास तकया है। 

माननीय सभापति (कुर्ारी सैलजा) : माननीय सदस्य, आप केिल अपनी तडमाुंड्स रखें, समय 

कम है। 

श्री रसविंर दत्तारार् वायकर (र्मु्बई उत्तर-पसिर्) : आपने हमारी माुंग को मान तलया है, इसके 

तलए मैं आपका बहुि-बहुि आभारी ह ुं। मैं आपसे तमलने के तलए भी आया िा।  

(1740-1745/KN/SMN) 

मैं हाुंगकाुंग गया िा। िहाुं अुंडर ग्राउुंड रलेिे स्टेशन और मल्टी मॉडल कनेतक्टतिटी िी। इसी प्रकार 

से िहाुं कनेतक्िटी हो जाए और कार पातकिं ग की व्यिस्िा हो, मॉल की व्यिस्िा हो, होटल की 

व्यिस्िा हो। आपने देश में कई जगह बाुंधकाम चालू तकया है, ग जराि के अुंदर भी आपने िैसा 

बाुंधकाम चालू तकया है, उसी प्रकार से जोगेश्वरी जुंक्शन में हो भी जाए। उसकी मैं माुंग करिा ह ुं। 

म म्बई की भीड़ के स धार के तलए क्या योजना है, जो ओिर क्राउडेड है, उसके तलए आप 

क्या स धार करने िाले हैं? अगर उसके बार ेमें आप सुंतक्षप्त रूप से उत्तर इस सभाग्रह में देंगे िो 

बहुि अच्छा होगा। कोंकण रलेि ेमहामुंडल भारिीय रलेिे में तिलीन करना चातहए और यह कोंकण 

िातसयों की माुंग है। जो कोंकण रलेि ेमहामुंडल है, जब िक िह रलेिे में तिलीन नहीं होिा है, िब 

िक आग ेक छ होने िाला नहीं है। अगर िह रलेिे के अुंदर तिलीन हो जाएगा िो उसके माध्यम से 

कोंकण का पूरा डेिलपमेंट हो सकिा है।  

मेरा लास्ट म द्दा यह है तक आपने कोंकण के डबल टे्रक के बार ेमें लास्ट टाइम कहा िा तक 

पाुंच मुंतत्रयों के साि हमारी बैठक होने िाली है। आप िह बैठक करने िाल ेहैं। उसकी जानकारी 

म झे आपके माध्यम से दी जाए। कोंकण रलेिे जो कनायटक िक जािा है … (व्यिधान) आप उसके 

बार ेमें मीतटुंग लेने िाले िे, क्या िह मीतटुंग ली गई है या लेने िाले हैं? उसके बार ेमें आप बिायेंग े

िो बहुि अच्छा होगा। धन्यिाद। 

(इति) 
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श्री धवल लक्ष्र्णभाई पटेल (वलसाड) : महोदया, सबसे पहल े िो मैं आपको धन्यिाद देना 

चाहिा ह ुं तक आपने म झे इिने महत्िपूणय तबल पर बोलने का मौका तदया। 

िषय 2014 से जब से नरने्द्र मोदी जी ने देश की कमान सुंभाली है, िब से इुंतडयन रलेि े

एकदम अच्छा काम कर रहा है। सबसे बतढ़या है तक एकदम गति से काम कर रहा है। जब से हमार े

रले मुंत्री अश्वनी िैष्णि जी ने रले मुंत्रालय का काम सुंभाला है, िब से उन्होंने इुंतडयन रलेिे को बल 

देने का काम तकया है। चाहे रलेि ेका इलैतक्ट्रतफकेशन हो, िुंदे भारि टे्रन हो, नमो भारि टे्रन हो, 

अमिृ भारि टे्रन हो, रलेि ेस्टेशन के मॉडनायइजेशन का काम करना हो, िे सब काम मोदी जी की 

सरकार िषय 2014 से कर रही है। आज पूर ेभारि में 68 िन्दे भारि टे्रन्स चल रही हैं, तजसके 300 

स्टॉपेज़ेज हैं, जो 170 तडतस्ट्रक्ट्स ि 24 स्टेट्स को जोड़िा है। साि ही इुंतडयन गिनयमेंट, मोदी 

जी की सरकार तसफय  िुंदे भारि टे्रन पर फोकस नहीं करिी, बतल्क आम जनिा पर फोकस करिी 

है इसतलए अमिृ भारि टे्रन भी आम जनिा के तलए चालू की है। पूर ेभारि में लगभग 50 अमिृ 

भारि टे्रन्स चालू होने िाली हैं। दो अमिृ भारि टे्रन्स – दरभुंगा से तदल्ली और मालदा से बेंगल रु 

चालू भी हो गई हैं। इुंटर तसटी कनेक्ट करने के तलए नमो भारि रतैपड रले भी चालू की है, तजसमें 

शॉटय तडस्टेंस की सतियस दी जाएगी। खासकर अहमदाबाद से भ ज चालू भी हो गई है। अगर मैं 

ग जराि की बाि करूुं  िो िषय 2009-2014 िक पर-ईयर बजट तसफय  589 करोड़ रुपये का िा, जो 

अभी 8743 करोड़ रुपये का बजट यानी 15 ग ना बजट नरने्द्र मोदी जी की सरकार ने ग जराि के 

तलए तदया है। अगर हम न्यू टै्रक की बाि करें िो िषय 2009 से 2014 िक पर-ईयर का एिरजे 132 

िा, िह अभी बढ़ कर 424 हो गया है, यानी हम टू टाइम्स ज्यादा टै्रक तबछा रहे हैं। अगर हम 

इलैतक्ट्रतफकेशन की बाि करें िो िह पहले पर-ईयर 13 िा, जो अब 300 हो गया है। … 

(व्यिधान) अगर मैं लोक सभा क्षेत्र िलसाड की बाि करूुं  िो िलसाड, निसारी और डाुंग िीन 

तडतस्ट्रक्ट्स हैं। कल मैं रले मुंत्री जी से तमला िा और मैंने रले मुंत्री जी से सब तिषयों पर तडटेल में 

चचाय की िी। मेरी िलसाड के तलए िीन प्रम ख माुंगें हैं। िलसाड स्टेशन – पहले िो उसको अमिृ 

भारि स्टेशन का डेतजगनेशन देना चातहए। दूसरा, िुंदे भारि और शिाधदी का स्टॉपेज तमलना 

चातहए। 113 साल प रानी तबतलमोरा से िार्ाई – पूर ेग जराि का एकमात्र तहल स्टेशन साप िारा है, 

उसे कनेक्ट करने के तलए एक टॉय टे्रन है, उसको हेररटेज टे्रन का दजाय तदया जाए। यह भी मेरी 

प्रम ख माुंग है। िापी एक महत्िपूणय स्टेशन है। क्योंतक इसमें तसफय  ग जराि के पैसेंजर नहीं, बतल्क 

दादरा नगर हिेली और दमन के लोग भी उस स्टेशन को यूतटलाइज करिे हैं, इसतलए िहाुं अच्छी 

स तिधा तमले। उमरगाम और सरीगाम में सबसे ज्यादा इुंडस्ट्रीज हैं। … (व्यिधान) िहाुं पर भी टे्रन 

की ज्यादा स तिधा तमले। यह हमारी प्रम ख माुंग है। कोतिड के टाइम पर तजिनी टे्रन्स बुंद हुई हैं, 

उन्हें िापस चालू तकया जाए। धन्यिाद। 

(इति) 
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SHRI OMPRAKASH BHUPALSINH ALIAS PAVAN RAJENIMBALKAR 

(OSMANABAD): Hon’bleि Madamि Chairperson,ि todayि Iि riseि toि speakि onि theि

Railwayि (Amendment)ि Bill,ि 2024.ि Iि wouldि likeि toि drawि theि Hon’bleि Railwayि

Minister’sिkindिattentionिtoिanिimportantिissue.िTheिnewिrailिlineिprojectिconnectingि

Dharashiv-Tuljapur-Solapur is underway. When this project was declared, it was 

plannedि toिprocureि landिparcelsिdirectlyि fromिtheि farmers.िButि Iिdon’tिknowिwhatि

happened next, and now it is being implemented through compulsory land 

acquisition process. Had it been implemented through direct land purchase 

process from farmers, they would have got five times more compensation. 

Presently, it is being acquired through compulsory land acquisition and hence 

they are getting only four times more compensation and that is also as per the 

ready reckoner rates. The land acquisition process implemented for all the railway 

projects in Maharashtra was through the direst purchase mode, but this is an 

exception. My district is recognized as aspirational district and the number of 

farmers suicide cases is also very high. This is a grave injustice done to the 

farmers of my constituency.  

Madam,िIिwouldिalsoिlikeिtoिdrawिtheिHon’bleिRailwayिMinister’sिattentionिtoि

an issue of starting a new intercity express train between Latur and Mumbai. If 

you look at the response and revenue collection of the current train plying 

between Latur -Mumbai, you would get an idea about this new train service. So, a 

new additional train should be started between these two stations.  

Barshi Railway Station should be developed through Amrit Bharat Station 

scheme. Railway Coach factory, Latur has been inaugurated twice but no finished 

coach has been rolled out from the factory. So, this factory should be made 

operational as early as possible so that the unemployed youth in my constituency 

would get employment opportunities there.  

My last demand is about providing a stoppage at Doki Station on Panvel -

Nanded Train. For Latur Mumbai Train, a stoppage at Kalamb Road Station 

should also be provided. I raised this demand many times in this august House. 

Onceिagain,ि Iि demandि forि it.ि Lastly,ि Iिwouldि likeि toि requestि theिHon’bleिRailwayि

Minister, through you Madam, to kindly fulfil this demand. Thank you.   

           (ends) 

  

 

 Original in Marathi 
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1747 बजे 

श्री खगेन ममुुु (माल्दहा उत्तर) : माननीय सभापति महोदया, मैं सबसे पहले यशस्िी 

प्रधानमुंत्री श्री नरने्द्र मोदी जी एिुं माननीय रेल मुंत्री आदरणीय अतश्वनी िैष्णि जी को रलेिे के 

के्षत्र में इस ऐतिहातसक तिधेयक को लाने के तलए धन्यिाद देिा ह ूँ।  

 भारिीय रले देश की जीिन रखेा है। यह न केिल 140 करोड़ लोगों को जोड़िी है, 

बतल्क यह आतियक तिकास का एक महत्िपूणय साधन भी है। िषय 1905 में बनाये गये रेलिे बोडय 

अतधतनयम और िषय 1989 का रलेिे अतधतनयम अब बदलिे समय की माुंगों को पूरा करने में 

असमिय हो च के हैं। यह सुंशोधन रलेिे के प्राशासतनक ढाूँचे को सरल बनािे हुए इसे और 

अतधक प्रभािी बनाने का प्रयास है।  

 मेरा के्षत्र आज भी रेलिे की समस्याओ ुं से जूझ रहा है। इसके साि ही, म झे यह बिािे 

हुए हषय हो रहा है तक माननीय प्रधानमुंत्री नरने्द्र मोदी जी की महत्िकाुंक्षी योजना- ‘अमिृ 

भारि’ियोजना के िहि मेर ेलोक सभा के्षत्र में छ: रलेिे स्टेशुंस तदये गये हैं। लेतकन ‘अमिृ 

भारि’ियोजना के िहि म झे िीन रेलिे स्टेशुंस- एकलाखी, तसुंगाबाद और गाजोल स्टेशुंस भी 

चातहए।   

 मैं यह बिािे हुए बहुि हषय का अन भि कर रहा ह ूँ। 

माननीय सभापति (कुमारी सैलजा) : आप अपनी तडमाुंड रतखए। 

श्री खगेन मुमुु (माल्दहा उत्तर) : मेरे लोक सभा के्षत्र में माल्दहा से बेंगल रू के तलए रेल 

चलायी गई। मैं इसके तलए माननीय प्रधानमुंत्री नरने्द्र मोदी जी और माननीय रले मुंत्री 

आदरणीय अतश्वनी िैष्णि जी का हृदय से नमन करिा ह ूँ।  

 मेर ेलोक सभा के्षत्र से मजदूरों का आना-जाना लगा रहिा है। इसतलए मेर ेके्षत्र के तलए 

िीन टे्रन्स देने की कृपा करें। माल्दहा से नई तदल्ली के तलए स पर फास्ट टे्रन, माल्दहा से 

बेंगल रू के तलए स पर फास्ट टे्रन और माल्दहा से म म्बई के तलए स पर फास्ट टे्रन्स चातहए।  

(1750/PC/RP) 

 सभापति महोदया, मैं आपके माध्यम से आदरणीय रले मुंत्री महोदय से िीन नई रेल 

पररयोजनाओ ुं की भी माुंग करिा ह ुं। पहली, ब लब लचुंडी से गुंगारामप र िाया पक िाहाट, 

दूसरी, गाजोल से ग ुंजोररया िाया ईटाहार और िीसरी, समसी से बारसोई िाया चाुंचल। ये 

िीनों नई रेल पररयोजनाएुं मेर ेके्षत्र की तदशा और दशा बदलन ेमें सक्षम होंगी। धन्यिाद। 

(इति) 
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1751 बजे 

श्री राजकुर्ार रोत (बािंसवाडा) : सभापति महोदया, आपका धन्यिाद तक आपने म झे रले (सुंशोधन) अतधतनयम, 

2024 पर बोलने का अिसर प्रदान तकया।  

 महोदया, रलेिे को स दृढ़ बनाने के उद्देश्य से क छ सुंशोधनों को लेकर मुंत्री जी आए हैं। उसके सुंबुंध में मेर े

क छ स झाि हैं। आपने समय बहुि शॉटय कर तदया है, इसतलए मैं कम समय में अपनी बाि रखूुंगा। जो बोडय बना रहे 

हैं, उसमें सभी का प्रतितनतधत्ि होना चातहए। जो रलेिे ह,ै िह गरीब, मजदूर और बेरोजगार के तलए एक स लभ और 

सस्िा पररिहन होिा है। जब एग्जाम्स होिे हैं, उन एग्जाम्स के दौरान बेरोजगार य िा तजस िरह से तडधबों और 

शौचालयों में बैठकर जािे हैं, िो मुंत्री जी से मेरा अन रोध है तक ऐसे इलाकों को आइडेंतटफाई तकया जाए, जहाुं 

एग्जाम्स के दौरान लोग जािे हैं। उस समय अतिररक्त रले के तडधबों की व्यिस्िा की जाए।  

 माननीय सभापति महोदया, मेरा सुंसदीय के्षत्र बाुंसिाड़ा-डूुंगरप र है। बाुंसिाड़ा-डूुंगरप र के अुंदर रिलाम 

पररयोजना है, जो तक िषय 2012 में सैंक्शन हुई िी। उसका उद्घाटन हुआ और आज तजस गति से उसका कायय चल 

रहा है, म झे लगिा है तक उसमें दस साल और लग जाएुंगे। अि: मेरा मुंत्री महोदय जी से तिशेषकर यह अन रोध ह ै

तक इस पररयोजना को जल्दी पूरा कराया जाए। जो      भूतम अिातप्त का काम है, िह हालाुंतक स्टेट का काम है, 

लेतकन आपकी िरफ से भी मॉतनटररुंग होनी चातहए। मैं अन रोध करूुं गा तक इन्हीं पाुंच सालों के अुंदर हमार े

बाुंसिाड़ा-प्रिापगढ़ के इलाके की जनिा रले को देखे और उसका लाभ ले सके।  

 माननीय सभापति महोदया, हमार ेयहाुं जो टे्रन चल रही है, उसके सुंबुंध में एक तिशेष गुंभीर समस्या है। 

…ि(व्यिधान) 

माननीय सभापति (कुर्ारी सैलजा) : आपका समय पूरा हो गया है।  

…ि(व्यिधान) 

श्री राजकुर्ार रोत (बािंसवाडा) : मैडम, अभी एक तमनट ही हुआ है। …ि(व्यिधान) 

माननीय सभापति : अब आप अपनी बाि खत्म कीतजए। दो तमनट ही तमलेंगे। 

…ि(व्यिधान) 

श्री राजकुर्ार रोत (बािंसवाडा) : मैडम, अभी एक तमनट ही हो पाया है। आपने र्ुंटी बजा दी, उसके कारण मैं भूल 

गया तक म झे क्या बोलना िा। …ि(व्यिधान) जयप र-असरिा के बीच जो टे्रन चलिी है, उसका नुंबर 12981 है। 

िहीं असरिा से कोटा, जो तबछीिाड़ा रलेिे स्टेशन है, जो राजस्िान में पड़िा ह ैऔर ग जराि बॉडयर पर है, िहाुं टे्रन 

नहीं रुकिी है। इस कारण डूुंगरप र तजल ेका जो स्टूडेंट है, जो गरीब मजदूर है, उसको ग जराि में जाकर रलेिे 

स्टेशन पर उिरना पड़िा है और िहाुं से दोबारा आना पड़िा है। अि: मेरा मुंत्री जी से अन रोध है तक तबछीिाड़ा 

रलेिे स्टेशन पर, जो ये दो चार टे्रनें चल रही हैं, उनको रुकिाया जाए। मैंने पहली बार भी तनिेदन तकया िा तक 

डूुंगरप र से तदल्ली आने के तलए कोई कनेतक्टतिटी नहीं हो पा रही है, हमें उदयप र आना पड़िा है। मेिाड़ एक्सप्रेस 

टे्रन है, जो तदल्ली से उदयप र आिी है, िह पाुंच बजे पहुुंच जािी है और पूरा तदन िहीं ठहरिी है। आपसे मेरा तिशेष 

अन रोध है तक इस टे्रन को डूुंगरप र िक ल ेजाया जाए और िह िहाुं ठहर।े ऐसा होने से िहाुं की जनिा तदल्ली 

आसानी से पहुुंच पाएगी, नहीं िो आप भील प्रदेश एक्सप्रेस के नाम से एक नई टे्रन श रू कर दें, क्योंतक िहाुं लुंबे 

समय से तडमाुंड चल रही है।  

 माननीय सभापति महोदया, मैं लास्ट में एक लाइन बोलना चाह ुंगा तक बेरोजगार और ररजिय कैटेतगरी का 

य िा नौकरी के तलए िरसिा है। जो तनजीकरण हो रहा है, उसको रोका जाए या िो उसमें भी ररजिेशन पॉतलसी 

लागू की जाए। अुंि में, मैं यह कह ुंगा तक जो हमारा डूुंगरप र रलेिे स्टेशन है, हमार ेिहाुं के लोगों की तडमाुंड है, हर 

पाटी के पदातधकाररयों की तडमाुंड है तक उसका नामकरण राजा डूुंगर बरुंडा भील के नाम से तकया जाए।  

 आपका धन्यिाद और आभार।  

(इति) 
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1754 बजे 

श्री दशान ससिंह चौधरी (होशिंगाबाद) :  सभापति महोदया, धन्यिाद।  

 मैं धन्यिाद देना चाहिा ह ुं। िषय 2024 का जो यह रले तबल आया है, मैं उसका 

प रजोर िरीके से समियन करिा ह ुं। मैं माननीय रले मुंत्री जी को और माननीय प्रधान मुंत्री 

जी को धन्यिाद देिा ह ुं। हमार े तिपक्षी तमत्र कह रहे िे, हमार ेयहाुं एक देसी कहािि 

चलिी है - ‘अकउआ् से हािी नहीं बुंधि’िऔर इनकी अक्ल पिरा गई है। तजस प्रकार के 

इल्जाम ये लगा रहे हैं, िो मैं कहना चाहिा ह ुं तक ‘ओ ुंगना के तबना गाड़ी ढ लकि नहीं है’। 

हमार ेयहाुं यह कहािि चलिी है।  

 इसतलए, मैं आपसे कहना चाहिा ह ुं तक माननीय रले मुंत्री जी से निेतृ्ि में आज 

जो काम हुए हैं, यह िषय 2024 का भारि है, तजसका स्िामी तििेकानुंद जी ने सपना देखा 

िा। िही सपना अब पूरा होने जा रहा है। माननीय मोदी जी के नेितृ्ि में हमारा देश, 

तजसमें रले सबसे सिोपरर है। यतद एकिा का सबसे बड़ा पररचायक कोई है, िो िह 

हमारी रले है।  

 मैं िो अपने तिपक्षी तमत्रों से यह भी कहना चाह रहा ह ुं तक तचत्त भी ि म्हारी और 

पट्ट भी ि म्हारी? यही काम आप बरसों से करिे आ रह ेहो। अर ेभईया, मैं एक और बाि 

कह रहा ह ुं,ि‘र्ोड़न को चारो, गधन को नहीं डालें’…ि(व्यिधान) 

(इति) 
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(1755/IND/NKL) 

1755 बजे   (माननीय अध्यक्ष पीठासीन हुए) 

माननीय अध्यक्ष : श्री बी. मतणक्कम टैगोर। 

1755 hours 

SHRI B. MANICKAM TAGORE (VIRUDHUNAGAR): Thank you, Sir. It is my 

privilege to address this august House.  

I would like to raise only three important issues before the hon. Minister. 

I hope, he would address those three issues. One is regarding the Madurai-

Aruppukottai-Toothukudi broad gauge railway line, a 143-kilometre line, which 

holds immense potential for transforming the socio-economic landscape of 

South Tamil Nadu, which has been pending for long. So, I would like to know 

what the allocation is, and whether there is any progress. For the past ten 

years, the Government has been promising that there will be progress in that 

line but nothing has happened so far. Therefore, what is the status of that? I 

would like to request the hon.िMinister’sिattentionिtowardsिthis.  

Then, second is regarding Madurai-related local trains, which has been 

a demand from that part of Tamil Nadu, which connects the smaller towns of 

Madurai area. We have been demanding this for long. Also, we have been 

demanding for MEMU trains at Madurai-Virudhunagar-Tirunelveli, Madurai- 

Virudhunagar-Sengottai, Madurai-Manamadurai-Paramakudi, Dindigul-

Madurai-Tiruchi, Madurai-Usilampatti-Theni routes. We have been demanding 

this for long. I would like to know from the hon. Railway Minister whether there 

is any such proposal to operate MEMU trains from Madurai area. 

 Third point is regarding the food quality in Vande Bharat. We all know 

that the hon. Minister takes a lot of interest in the Vande Bharat operations. 

There have been some reports of February 2024, March 2024, June 2024, July 

2024, August 2024, and November 2024. Recently, insects were found in the 

Vande Bharat running between Tirunelveli to Chennai. During all these 

months, there have been several such incidents where insects have been 

found in the food served in Vande Bharat. So, I would like to know from the 

hon. Minister whether there has been any strict action taken and whether any 

clear-cut policy has been redefined. I hope, the hon. Minister will take strict 

action against those responsible for serving such kind of insect-ridden food in 

Vande Bharat. Thank you.       (ends) 
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1757 बजे 

श्री आशीष दुबे (जबलपुर) : अध्यक्ष जी, मैं सबसे पहले आपको धन्यवाद पे्रषित करता ह ूं। 

माननीय अध्यक्ष : जब तक आप धन्यवाद दोगे, तब तक बोलने का समय समाप्त हो जाएगा। 

श्री आशीष दुबे (जबलपुर) : अध्यक्ष जी, मैं रले (सूंशोधन) षवधेयक, 2024 के समर्थन में बोलने के षलए खड़ा 

हुआ ह ूं। सवथप्रर्म मैं आपका जबलपुर की जनता की ओर से हाषदथक अषिवादन करना चाह ूंगा षक आपने इस 

महत्वपूर्थ षविय पर इस ऐषतहाषसक सदन में मझेु अपनी बात रखने का अवसर प्रदान षकया है। जैसा षक हम 

सिी जानते हैं षक देश में लगिग 68103 षकलोमीटर हमारा रले नेटवकथ  षवश्व का चौर्ा सबसे बड़ा नेटवकथ  है, 

षजसमें लगिग 13 लाख कमथचारी काम करते हैं। जो िारतीय यातायात का आधार है, षजसे हम गवथ से िारत की 

जीवन-रखेा िी कहते हैं। जो देश के यातायात का प्रमखु साधन है। यह देश के आषर्थक षवकास को बढ़ावा देने 

का प्रमखु साधन कैसे बन सकता है, इस पर कायथ कर रही िारत सरकार का मैं अषिवादन करता ह ूं और इस 

षवधेयक का समर्थन करता ह ूं। 

 माननीय अध्यक्ष जी, आपको याद होगा षक एक समय र्ा जब देश में रले मूंत्रालय को राजनीषत का 

माध्यम बनाया जाता र्ा। राजनीषतक हषर्यार के रूप में लोग इसका इस्तेमाल करते र्े। षजस जगह के लोगों को 

लिुाना होता र्ा, वहाूं एक नई रले लाइन की घोिर्ा कर देते र्े। वहाूं वाहवाही लूटो, चाहे वहाूं टे्रन चले या न 

चले। लोग परशेान होते रहें, इसकी षचूंता कोई नहीं करता र्ा। आज देश में गवथ से देखा जा रहा है षक 180 

षकलोमीटर प्रषत घूंटा की रफ्तार से वूंदे िारत एक्सपे्रस टे्रन टै्रक पर दौड़ रही है। हम बहुत ही गवथ के सार् कह 

सकते हैं षक आज िारतीय रेलवे ने ब्राड गेज रलेवे लाइनों के षवद्युतीकरर् में बड़ी उपलषधध हाषसल करते हुए 

97 प्रषतशत षवद्यतुीकरर् पूरा कर षलया है। एक तरह से आज िारतीय रलेवे पूर्थ रूप से डीजल और कोयला 

मकु्त, धआुूं मुक्त रलेवे बन चकुा है। इतना ही नहीं, जहाूं विथ 2004 से 2014 के दौरान प्रषतषदन 1.42 षकलोमीटर 

का षवद्यतुीकरर् होता र्ा, आज वहीं विथ 2023-24 में यह बढ़कर 19.7 षकलोमीटर प्रषतषदन का हो गया है। 

आज देश ग्रीन रलेव ेके के्षत्र में षवश्व में अग्रर्ी बनने जा रहा है। आज मझेु यह बताते हुए अत्यूंत हिथ हो रहा है षक 

काबथन उत्सजथन को पूरी तरह से खत्म करने की षदशा में िारत सरकार का काम अूंषतम चरर् में चल रहा है। 

रलेवे की यह पहल देश को पयाथवरर् अनकूुल और आधषुनक रेल नेटवकथ  प्रदान कर रही है। आज िारतीय रलेवे 

षवश्व का शीिथस्र् नेटवकथ  बनने जा रहा है। 

(1800/RV/VR) 

 अध्यक्ष महोदय, जैसा षक आपको षवषदत है, मैं मध्य प्रदेश से आता ह ूं। आज वहाूं िोपाल का रानी 

कमलावती रलेवे स्टेशन एयरपोटथ  की तर्थ पर ‘षवकषसत िारत’ की कहानी सावथजषनक रूप से बयाूं कर रहा है। 

षवश्वस्तरीय सेवाओ ूं से देश के यात्री लािाषन्वत हो रहे हैं। आज पूर ेदेश के सिी बड़े रलेवे स्टेशन् स इसी तर्थ पर 

षवकषसत होकर िारतीय जनमानस की सेवा कर रहे हैं। 

 अध्यक्ष महोदय, आदशथ रेलवे स्टेशन योजना के तहत देश के मध्यम और छोटे रेलवे स्टेशन्स का िी 

बड़े पैमाने पर आधषुनकीकरर् षकया जा रहा है।  

माननीय अध्यक्ष : यषद सिा की सहमषत हो तो सिा की कायथवाही को एक घूंटा बढ़ा षदया जाए। 

 माननीय मूंत्री जी, क्या सिा को एक घूंटा बढ़ा षदया जाए क्योंषक इधर से बहुत से माननीय सदस्यों द्वारा 

र्ीरो आवर की माूंग की गयी है? 

अनेक माननीय सदस्य : हााँ।… (व्यवधान) 

श्री आशीष दुबे (जबलपुर) : अध्यक्ष महोदय, षिर तो मेरे िािर् का िी समय बढ़ गया।  

माननीय अध्यक्ष : नहीं, आपके िािर् का समय नहीं बढ़ा। आप अपना िािर् कन्क्लूड कीषजए, क्योंषक मेर े

सामने बहुत सार ेलोग बोलने के षलए बैठे हैं। 
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श्री आशीष दुबे (जबलपुर) : महोदय, अमतृ िारत स्टेशन योजना के तहत स्टेशन्स को षवकषसत करने का 

लक्ष्य अत्यूंत सराहनीय है। देश के रलेवे स्टेशन्स का पनुषवथकास हो रहा है और यह पूरी आधषुनकता के सार् हो 

रहा है। देश देख रहा है षक प्रर्म चरर् में 508 अमृत िारत स्टेशन्स के पनुषनथमाथर् का काम लगिग अूंषतम चरर् 

में है। रले सिाई, अच्छी सेवाएूं, बेहतर सुरक्षा और सिी आधारिूत सषुवधाओ ूं से ससुषजजत िारतीय रले आज 

देशवाषसयों की सेवा कर रहा है।  

 महोदय, माननीय प्रधान मूंत्री परम आदरर्ीय श्री नरेन्र मोदी जी के कुशल नेततृ्व और सूंवेदनशील 

नेततृ्व में िारत का रले नेटवकथ  षवश्व के सवोत्तम नेटवकथ  में आगे खड़ा है। आज हम गवथ के सार् कह सकते हैं षक 

नई रले लाइन की घोिर्ा के मोह से पर ेपहले हमने रले सेवाओ ूं को बेहतर षकया, सवु्यवषस्र्त षकया, उनका 

नवीनीकरर् षकया, उनका आधषुनकीकरर् षकया, चाहे वे रले के षडधबों का हो या उनके सौन्दयीकरर् हो या 

षडषजटाइजेशन हो। 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगर्, यह एक षबल है। षबल के आस-पास बोलने का प्रयास करना चाषहए। 

इसका अभ्यास करना चाषहए षक जो षवधेयक लाया गया है, उस षवधेयक को पढ़ें। जब हम उस षवधेयक के बार े

में ब्रीषिूं ग सेशन्स करते हैं, उन सेशन्स में आप जाएूं। जब आप षवधेयक को पढ़ेंगे, षवधेयक के क्लॉजेर् को पढ़ेंगे, 

तो आप षवधेयक के बारे में बोलेंगे। 

 यह सूंसद है। इसकी गररमा बनाए रखना, इसके उच्च मानदूंडों को बनाए रखना हम सबकी षजम्मेदारी 

है। इसमें अच्छी परम्पराएूं होनी चाषहए। एन. के. पे्रमचन्रन जी कुछ अच्छे सुझाव द ेरहे र्े। इस तरीके से हम 

षवधेयक के ऊपर चचाथ कर सकते हैं। कल िी बैंषकूं ग षबल के ऊपर चचाथ के दौरान सीषनयर एम.पी. िी बैंषकूं ग 

षबल के इधर-उधर जाकर आरोप-प्रत्यारोप में बोल रहे र्े। मेरा कहना है षक आप षबल के ऊपर बोलने का प्रयास 

करें। 

 माननीय सदस्य, आप पहली बार के एम.पी. हैं। सीषनयर एम.पीर्. से िी यह अपेक्षा की जाती है। अगर 

वररष्ठ व्यषक्त षवधेयक के ऊपर बोलेंगे तो नए साूंसद उनसे सीखेंगे, उनसे अनिुव प्राप्त करेंगे। इसषलए मेरा सिी 

माननीय सदस्यों से आग्रह है षक षवधेयक को पढ़ें, उसका अध्ययन करें और षवधेयक के आस-पास बोलें षक 

आषखर क्यों व्यवस्र्ा में पररवतथन षकया जा रहा है। लोकतूंत्र में सहमषत-असहमषत हो सकती है, लेषकन षवधेयक 

के आस-पास बोलें। जब बजट पर चचाथ हो, तब बजट के षवियों पर बोलें। इसषलए अब आप अपना िािर् 

कन्क्लूड कर दीषजए। 

श्री आशीष दुबे (जबलपुर) : महोदय, आज मझेु षवशेि रूप से माननीय प्रधान मूंत्री जी का मध्य प्रदेश की जनता 

की ओर से अषिवादन करना है क्योंषक आदशथ स्टेशन योजना के तहत मध्य प्रदेश के 45 रलेवे स्टेशन्स का 

आधषुनकीकरर् षकया गया। सार् ही, रले बजट 2024-2025 में मध् य प्रदेश को पहली बार ररकॉडथ  राषश षमली 

है। मध्य प्रदेश से चल रही रेल पररयोजनाओ ूं के षलए 14,738 करोड़ रुपये की राषश स्वीकृत की गयी है। मध्य 

प्रदेश के षलए 5 वन्दे िारत टे्रन्स दी गयी हैं। 

 माननीय अध्यक्ष जी, अब मैं षसिथ  अपने सूंसदीय के्षत्र की माूंग के बार ेमें बोलकर अपनी बात समाप्त 

करूूं गा। जबलपरु सूंसदीय के्षत्र की तरि से मैं एक सुझाव रख रहा ह ूं। जबलपरु-दमोह एक नई रले लाइन षबछाने 

का अनरुोध करता ह ूं, षजससे समय की बचत तर्ा यात्री सषुवधा में वषृि होगी। इसके सार् ही, जबलपरु-गोंषदया 

लाइन का दोहरीकरर् का षजतना शीघ्र होगा, उतना ही हमार ेके्षत्र की जनता को और सिी को लाि होगा। 

 अध्यक्ष महोदय, आपने मझेु यहाूं बोलने का अवसर षदया, इसके षलए बहुत-बहुत धन्यवाद। 

(इषत) 
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(1805/SAN/GG) 

1805 hours 

ADV. FRANCIS GEORGE (KOTTAYAM):  Hon. Speaker, Sir, I support this 

Railway (Amendment) Bill which aims to bring the Railway Board into the 

wider ambit of the Railway Ministry by amending the Railway Board Act and 

incorporating it in the Railway Act of 1989.  

Sir, due to paucity time, I will go straight into the requirements of my 

constituency.  

The Kottayam Railway Station is located in the quarters of my 

constituency. It is one of the most important stations in Kerala because in 

the Southern Railway network, this is one railway station which almost 

25,000 passengers pass through every day. 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, एक षमनट के षलए रोकता ह ूूं।  

जो माननीय सदस्य षवधेयक पर बोलेगा, मैं उसको पाूंच षमनट या उससे जयादा समय 

दूूंगा। जो सदस्य षवधेयक पर नहीं बोलेगा, मैं उसको दो षमनट से जयादा समय नहीं दूूंगा।  

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, I normally agree with the 

hon. Speaker. You are absolutely correct about the convention of this House 

because when we are discussing and debating on the Bill, most of the time 

it will be within the purview of the Bill. Definitely, as far as discussion on the 

Bill is concerned, those who are speaking on the provisions of the Bill may 

be given sufficient time, without counting the number of Members of the 

party he belongs to. That should be done. Even at the time of clause-by-

clause discussion and moving amendments, sufficient time is not available. 

At the time of this threadbare discussion, micro-level scrutiny of the clauses 

and provisions of the Bill is required because its impact and consequences 

are too many. So, sufficient time may be provided to the speakers, 

irrespective of the number of Members of the party he is representing and 

whether that party is small or large. That is the submission which I would 

like to make.  

ADV. FRANCIS GEORGE (KOTTAYAM): Sir, at Kottayam Station, the 

second entry is to be inaugurated. I hope, the hon. Minister will come and 
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inaugurate it. We have started operations by ticketing in view of the 

Sabarimala festival season. 

Sir, the main request is that Kottayam is to be made a terminal station. 

Kottayam railway station is the gateway to major pilgrim centres and tourist 

destinations like Erumeli, Sabarimala, Kumarakom, Thekkady, Periyar Tiger 

Reserve etc. Lakhs of Sabarimala pilgrims and tourists use this station. Also, 

the passengers from the neighbouring districts of Idukki, Pathanamthitta and 

Alleppey use this station for their commute. It ranks 21st among the 727 

stations of the Southern Railway in terms of revenue earning. I would like to 

request the hon. Minister to consider this proposal.  

Sir, way back in the Budget of 2011,  Kottayam was proposed as a 

coaching terminal, but nothing more has happened. We have six platforms, 

but trains are not coming. Then, what is the use of these platforms? So, I 

request the hon. Minister to consider immediately making Kottayam a 

terminal station. 

As of now, the trains can operate already because there are trains 

which ply within the range of 2,000 kilometres. There is a platform 

turnaround system of the Railways under which there are a lot of requests 

for stoppages and also extensions, but I am not citing all of them. I am talking 

of just two trains, which will be of great benefit, the Ernakulam-Bengaluru 

Intercity Express, which falls within the 2,000 kilometres range, and the 

Palakkad-Ernakulam MEMU.  I request the hon. Minister to extend these 

two trains to Kottayam.  

Sir, there are two trains which have already been sanctioned by the 

Railway Board and the Time Table Committee -  the Pune-Ernakulam 

Poorna Express and the Pune-Ernakulam Superfast Express. It awaits the 

signatures of the hon. Minister. Once the Minister signs the file, these two 

trains will also be plying to Kerala.  

Sir, there is one more request.  

           (ends) 

माननीय अध्यक्ष : श्री सी.पी. जोशी जी – उपषस्र्त नहीं।  

 श्री लालजी वमाथ जी।  
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1809 बज े

श्री लालजी वर्ाा (अम्बेडकर नगर) : मान्यवर, आपन ेमझु ेबोलने का अवसर षदया, इसके षलए मैं आपको धन्यवाद 

देता ह ूूं।  

 मान्यवर, इस षवधेयक में िारतीय रेल बोडथ अषधषनयम, 1905 का षनसथन करते हुए बोडथ को रले अषधषनयम में 

शाषमल करने का प्रस्ताव है। मैं माननीय मूंत्री जी से इस सूंबूंध में षनवेदन करना चाह ूंगा षक दस सालों में आपने रेल के 

के्षत्र में बहुत उपलषधध हाषसल की है, षबना इसको षवलय षकए हुए। षिर इसको अचानक षवलय करने की आवश्यकता 

क्यों पड़ी और इससे क्या सधुार होगा? इसको बताने की कृपा करें। … (व्यवधान) 

(1810/MY/SNT) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, आप बैषठए। मैं आपको बताता ह ूं। देश के अूंदर अब समय आ गया है षक कॉलेषजयम 

के षजतन ेिी कानून हैं, उनको समाप्त करके आजादी के बाद हम अपना कानून बनाएूं। अब इसका समय आ गया है। 

 इस समय यह होना ही चाषहए, क्योंषक देश को आजादी प्राप्त षकये हुए 75 साल हो गए हैं। अब हम अपने कानून 

बनाएूं। इसकी प्रषिया सूंसद को करनी ही चाषहए। 

श्री लालजी वर्ाा (अम्बेडकर नगर) : मान्यवर, इसमें षलखा गया है षक एक रेल बोडथ होगा। इस अषधषनयम के अूंतगथत 

रेल बोडथ को लाया गया है। रेल बोडथ के बारे में षलखा गया है षक बोडथ उतने सदस्यों से षमल कर बनेगा, षजतनी सूंख्या 

षवषहत की जाए।  

 मान्यवर, इसमें सूंख्या षनधाथररत नहीं की गई है षक षकतनी सूंख्या होगी। सार् ही सार् अनसूुषचत जाषत, 

अनसूुषचत जनजाषत और अन्य षपछड़े वगथ का इसमें प्रषतषनषधत्व होगा या नहीं होगा, इसका उल्लेख िी नहीं षकया गया 

है। मैं चाह ूंगा षक माननीय मूंत्री जी इस रेल बोडथ में इन वगों का प्रषतषनषधत्व सषुनषित करें। इसमें इस बात का िी प्रावधान 

षकया जाए। 

 मान्यवर, इसके सार्-सार् मैं एक दूसरा षनवेदन करना चाह ूंगा षक इस बात का िी उल्लेख हो षक इससे क्या 

सरलीकरर् होगा। इसके षवलय करने से क्या सरलीकरर् होगा?  

 मान्यवर, आपने मझुे अपनी बात रखने का अवसर षदया। अगर आपका अनमुषत हो तो इसका र्ोड़ा लाि 

उठाकर मैं कुछ अपना षनवेदन िी कर लूूं। मैं षजस के्षत्र से आता है, वहाूं अूंबेडकर नगर षजला का मखु्यालय है। अकबरपरु 

उसका मखु्य स्टेशन है। कई ऐसी टे्रन्स हैं, जैसे गोमती नगर(लखनऊ) से पटना तक वूंदे िारत टे्रन चलती है। षजला 

मखु्यालय होन ेके बावजूद िी उस टे्रन का अकबरपरु स्टेशन पर स्टॉपेज नहीं है। मैं आपके माध्यम से चाह ूंगा षक उसका 

स्टॉपेज अकबरपरु में षकया जाए।  गरीब नवार् टे्रन अकबरपरु स्टेशन होते हुए षकशनगूंज से अजमेर जाती है। अकबरपरु 

एक प्रमखु स्टेशन है और अूंबेडकर नगर षजला का मखु्यालय है। मेरा आपके माध्यम से माूंग है षक उस टे्रन का िी दो 

षमनट का स्टॉपेज करने का काम षकया जाए। 

 मान्यवर, मेरा तीसरा षनवेदन आपके माध्यम से है षक अयोध्या से ममु्बई के षलए ममु्बई सपुरिास्ट टे्रन चलती 

है। हमार ेषजले के लाखों लोग ममु्बई में रहते हैं। वे प्राय: टे्रन से ही यात्रा करत ेहैं। यह टे्रन सप्ताह में केवल एक ही षदन 

चलती है। आपके माध्यम से माननीय मूंत्री जी से मेरी माूंग है षक उसको सप्ताह में कम से कम तीन षदन चलाने का काम 

षकया जाए।  

 मान्यवर, मेरी चौर्ी माूंग है षक हमारे यहाूं टाूंडा सबसे जयादा राजस्व दे रहा है। हमार ेपूर ेमूंडल में सबसे जयादा 

राजस्व देने वाला टाूंडा स्टेशन है, लेषकन वहाूं से कोई िी यात्री टे्रन नहीं है। मैं आपके माध्यम से माूंग करूूं गा षक 

अकबरपरु को बस्ती से जोड़ते हुए टाूंडा से िी यात्री टे्रन चलायी जाए। यह मैं आपके माध्यम से माूंग करता ह ूं और अब 

अपनी बात समाप्त करता ह ूं। आपने मझुे अपनी बात रखने का अवसर षदया है। 

 मान्यवर, अकबरपरु स्टेशन को अमतृ िारत स्टेशन के रूप में षवकषसत षकया जाए। यह षनवेदन करते हुए, 

चूूंषक आपन ेमझुे समय षदया, इसके षलए मैं आपको बहुत-बहुत धन्यवाद देता ह ूं। 

(इषत) 
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1813 बजे 

श्री भारत स िंह कुशवाह (ग्वासलयर) : माननीय अध्यक्ष महोदय, रेल (सूंशोधन) षवधेयक 2024 

लाने के षलए मैं माननीय मूंत्री जी को अपने के्षत्र की ओर से बहुत-बहुत धन्यवाद दूूंगा। 

 महोदय, मैं आपके माध्यम से माननीय मूंत्री जी से अनरुोध करना चाह ूंगा षक मेरे के्षत्र की 

कुछ महत्वपूर्थ दो-तीन माूंगे हैं। एक तो राजस्र्ान और मध्य प्रदेश से सूंबूंषधत है। षजस प्रकार 

से कामाख्या देवी दशथन के षलए नॉदथन एक्सप्रेस टे्रन षदल्ली से टूण्डला, इटावा और कानपरु 

होते हुए कामाख्या देवी तक जाती है, मेरा यह अनरुोध है षक अगर इस टे्रन को आगरा, धौलपरु, 

ग्वाषलयर होते हुए टूण्डला, इटावा, कानपरु और कामाख्या देवी तक षकया जाता है, तो षनषित 

रूप से उत्तर प्रदेश के याषत्रयों के सार्-सार् मध्य प्रदेश और राजस्र्ान के तीर्थयाषत्रयों को िी 

माता का दशथन करने का अवसर षमलेगा।  

 महोदय, झाूंसी जूंक्शन से करैरा, षशवपरुी, पोहरी और सवाई माधोपरु तक नवीन रले 

लाइन का सवे कायथ हो चुका है, इसके षलए मैं मूंत्री जी को धन्यवाद दूूंगा। सार् ही मैं यह षनवेदन 

करना चाह ूंगा षक यषद यह नवीन रेल लाइन स्वीकृत होती है तो षनषित रूप से तीन प्राूंतों की 

जनता को बहुत लाि होगा। राजस्र्ान, मध्य प्रदेश और उत्तर प्रदेश के ये के्षत्र टूररजम की दृषि 

से बहुत बड़ा सषकथ ट है। पालपरु-कुनो चीता अभ्यारण्य, सवाई माधोपरु सैंक् चुअरी और षशवपुरी 

िी लॉयन सैंक् चअुरी बनने जा रहा है। इसषलए, आपसे यह षनवेदन है षक इस नवीन रले लाइन 

की िी स्वीकृषत प्रदान की जाए।  

(1815/CP/AK) 

 तीसरा, माननीय प्रधान मूंत्री जी के नेततृ्व में वूंदे िारत टे्रन के माध्यम से पूरे देश के 

170 षजले के याषत्रयों को यात्रा करने का सौिाग्य प्राप्त हुआ है। मेरी प्रार्थना है षक  ग्वाषलयर से 

महाकाल की नगरी उजजैन वाया इूंदौर वूंदे िारत टे्रन िी सूंचाषलत की जाए। मैं आपके माध्यम 

से अनरुोध करते हुए अपनी बात को समाप्त करता ह ूं। आपने बोलने का अवसर षदया, इसके 

षलए बहुत-बहुत धन्यवाद।  

(इषत ) 
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1815 hours 

SHRIMATI SUPRIYA SULE (BARAMATI): Thank you, Sir. I stand here to 

support the Railways (Amendment) Bill. I just want to make 2-3 very short 

points. 

 In the Objects and Reasons of the Bill, the Government themselves 

have actually said something that they are contradicting to what you have 

said.  सर, आपने कहा षक  जो परुान ेषनयम-कायदे हैं, वे टाइम के षहसाब से बदलने चाषहए। I 

agree with you because technology changes and lifestyles change. बदलाव 

तो करना ही चाषहए, यह अच्छी बात है। आधजेक्ट्स एूंड रीजन जो इसमें आया है,  विथ 1890 

का जो षबल र्ा, उसको ही कट पेस्ट करके इन्होंने इसमें डाला है। So, really what is the 

purpose of it? It is a good conversion. कट एूंड पेस्ट अच्छी चीज है। अच्छी चीजें 

परुानी हो, तो िी लेनी चाषहए। But what is really the purpose of it? What is 

happening is that सारी पॉवर गवनथमेंट के सार् ही रहेगी। जो यूंत्रर्ा होगी, वह गवनथमेंट 

कूं ट्रोल्ड ही होगी। अपना शायद एक ऐसा इूंप्रेशन हम सबको लग रहा है, शायद गलत िी हो, 

लेषकन मूंत्री जी हमें समझा दें तो जयादा अच्छा होगा षक पाषलथयामेंट की पॉवर कम हो जाएगी, 

जब इस पर और षडबेट होगी। आप हमको यह समझा दें षक what is the reason to do 

this? What was the real idea of doing this? Could you kindly explain this? It 

is because it is just done by way of cut and paste manner. So, what is the 

logic of doing something which was done 120 years ago? If he had come up 

with some new innovation like he started the Vande Bharat trains and all for 

which we compliment him. So, he needs to explain this to us.  

This is a very small Bill. We support it, but I have 2-3 suggestions to 

make to the hon. Minister. While he is bringing a lot of these changes, safety 

should be a high point of any Railways. महाराष्ट्ट्र में, मुूंबई में बहुत सारी रेलवेर् चलती 

हैं। Railways is a vast subject. We get very little time even during the Budget 

to speak. इस बार यह षबल आया और आपने बीएसी में जयादा टाइम षदया, इसषलए हम इस 

षबल पर र्ोड़ा बात िी कर सके। If in every Session at least once or twice it is 

discussed, that is all right, because Railways is something that is very close 

to all our hearts. This Government could allow a detailed discussion on all 

the innovations that they are doing and the experiences that we are having. 

Like, Vande Bharat is a very welcome thing, but मेरे षनवाथचन के्षत्र में यह रुकती ही 

नहीं है। यह षदखने में बहुत अच्छी है, लेषकन मेर ेषनवाथचन के्षत्र को सषुवधा नहीं षमलती है। ऐसी 
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चचाथ रलेवेर् पर होनी चाषहए। Especially, senior citizens about whom they have 

mentioned in this Bill that सीषनयर षसटीजूंस का जो प्री-कोषवड स्टैटस र्ा, आज सुबह 

िी जो जवाब आया, उसमें उन्होंने कहा षक  हम लोगों को कािी षडस्काउूंट्स दे रहे हैं। सबुह 

जवाब में आपने 43 या 48 पसेंट बताया। प्री-कोषवड में सीषनयर षसटीजन्स को जयादा 

षडसकाउूंट रलेवेर् में षमलता र्ा। Is the Government prepared to give that pre-

COVID status regarding discounts to senior citizens? Will the Government 

do something about this issue? 

 There should be more autonomy to the Zones. अगर इतना बदलाव आप 

ला रहे हैं तो जो इस देश में जोन्स हैं, उनको जयादा पॉवर और आटोनॉमी हो, षिस्कल ऑलसो। 

पूना षडषस्ट्र क्ट जहाूं से मैं आती ह ूं, तो जब हम पूना के जोन में जाते हैं तो उनको हर चीज 

षदल्ली िेजनी पड़ती है। If they could decentralize some of the powers in this new 

Bill, then I think that will be very effective for all the Railways. 

 Safety and compensation still are very big challenges because 

accidents बहुत बढ़ रहे हैं। हमें कूं पूंसैशन के बारे में सोचना चाषहए। मेर ेषनवाथचन के्षत्र में दौंड 

हो, जेजरुी हो, नीरा हो, इन सब जगहों में रलेवेर् में पहले से बहुत जयादा सिाई हो रही है, 

लेषकन स्टॉपेजेर् कम हो रहे हैं। इस बारे में िी किी एक बड़ी चचाथ हम सबको षमलकर करनी 

चाषहए। Everybody is unanimously supporting the Bill today. इस पर बहुत अच्छी 

चचाथ हुई है। If the hon. Minister could cooperate with us with more stoppages 

and if he could make a few more suggestions on safety, then I think that 

would be much appreciated.  

 I compliment on all the achievements of the Railways. Definitely, it is 

a much cleaner one. मैं महाराष्ट्ट्र में रलेवेर् बहुत यूज करती ह ूं। रेलवेर् बहुत अच्छा काम, 

पूरी यूंत्रर्ा कर रही है। अच्छे को अच्छा बोलना चाषहए। But at the same time, if you 

make a few interventions about safety as a high-priority and if you could 

bring back senior citizens discount at pre-COVID level, then it would be 

much appreciated. Thank you, Sir.    

(ends) 
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(1820/NK/UB) 

1820 बज े

श्री बंटी वििेक साहू (विन्दिाड़ा) : माननीय अध्यक्ष जी, आपने मझेु रलेवे (सूंशोधन) षवधेयक, 2024 

पर बोलने का अवसर षदया। मैं आपका और प्रधानमूंत्री जी का बहुत-बहुत आिार और धन्यवाद व्यक्त 

करता ह ूं। मैं अपने सूंसदीय क्षेत्र षछन्दवाड़ा की जनता का बहुत-बहुत धन्यवाद और आिार व्यक्त करता 

ह ूं। आजादी के बाद पहली बार ऐसा अवसर हुआ षक षछन्दवाड़ा की षमट्टी में जन्मे व्यषक्त को यहाूं पर सूंसद 

में अपनी बात कहने का अवसर षमला है। मैं आपको बहुत-बहुत आिार और धन्यवाद व्यक्त करता ह ूं।  

 मैं इस षवधेयक का समर्थन करता ह ूं। विथ 2014 के उपराूंत जब श्री नरने्र मोदी जी प्रधानमूंत्री बने 

एवूं हमार ेरले मूंत्री श्री अषश्वनी वैष्ट्र्व जी ने रलेवे को नयी षदशा प्रदान की है। प्रधानमूंत्री जी के षवकषसत 

िारत, आत्मषनिथर िारत का सूंकल्प, उस सूंकल्प को पूरा करने में सबस ेबड़ा पररवतथन यषद कहीं देखने 

को षमलता है तो रलेव ेमूंत्रालय में षमलता है। यह षवधेयक रलेवे के ढाूंचे को न केवल आधषुनक बनाएगा 

बषल्क देश के समग्र षवकास में िी महत्वपूर्थ िूषमका षनिाएगा। मैं इसे न केवल केन्र सरकार की एक 

दूरदशी पहल मानता ह ूं बषल्क मेर ेसूंसदीय क्षेत्र एवूं मध्य प्रदेश के षलए िी अत्यूंत लािकारी मानता ह ूं। 

िारत की जीवन रखेा रलेवे है, इस जीवन रखेा को सगुम बनाने एवूं रोजगार के नये अवसर उपलधध 

करवाने के षलए यह षवधेयक लाया जा रहा है।  

 माननीय अध्यक्ष जी, प्रधानमूंत्री जी के नेततृ्व एवूं सूंकल्प से िारतीय रलेवे ने आधषुनक एवूं 

स्वदेशी वूंदे िारत टे्रनें शरुू करके अत्यूंत सराहनीय कायथ षकया है। वतथमान में 68 वूंदे िारत टे्रनें, 136 

सेवाओ ूं के सार् देश िर में चल रही है। देश की कुल 24 राजयों एवूं 300 स ेअषधक स्टॉपेज को कवर 

करती हुए चल रही है। िारतीय रलेव ेषबना षकसी पक्षपात के षनष्ट्पक्ष रूप से काम कर रही है, षबना यह 

देखे षक षकस राजय में षकसकी सरकार है, सिी राजयों को समान अवसर प्रदान करने का काम इस 

सरकार के द्वारा षकया जा रहा है।  

मैं आज इस अवसर पर यह बताना चाहता ह ूं षक विथ 2014 के पहले षसिथ  14]985 षकलोमीटर 

रले टै्रक र्ा, इन दस विों में 31180 षकलामीटर का रले टै्रक बन गया है। यह परिॉमेंश 2.1 टाइम्स आता 

है जो रलेव ेषविाग के द्वारा षकया गया है। इसके सार्-सार् 2014 के पहले मात्र 5]188 षकलोमीटर टै्रक 

का इलेषक्ट्रषिकेशन हुआ  र्ा, इन दस विों में सरकार ने जो बड़ा पररवतथन षकया ह,ै 44,199 षकलोमीटर 

रलेवे टै्रक का इलेषक्ट्रषिकेशन हुआ है जो साढ़े आठ गनुा अषधक है।  

 माननीय अध्यक्ष जी मेर ेक्षेत्र की एक षवशेि बात है, माननीय रले मूंत्री जी ने रलेवे में षमतव्यषतता 

लायी ह,ै उस षमतव्यषयता के उदे्दश्य से मेरी माूंग है षक षछन्दवाड़ा से नरषसूंहपरु-सागर होते हुए रलेव ेलाइन 

षबछायी जाए षजसस ेदषक्षर् से उत्तर आने वाले याषत्रयों का 120 षकलोमीटर बचेगा, इसके सार्-सार् 

रलेवे मूंत्रालय के करोड़ों रुपये बचेंगे, तीन घूंटे से जयादा समय प्रषत व्यषक्त बचेगा।  

 मेर ेसूंसदीय क्षेत्र पाूंडुना में कोरोना काल में दादाधाम एक्सपे्रस बूंद हो गई र्ी, दादाधनुी के लाखों 

िक्त हैं, लाखों लोग श्रिा का केन्र मानते हैं। पाूंढुरना से खण्डवा तक दादाधाम एक्सपे्रस को षिर से प्रारूंि 

षकया जाए।  

(इषत) 
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1823 बजे 

श्रीर्ती भारती पारधी (बालाघाट) : माननीय अध्यक्ष महोदय, रले चलेगी नयी रफ्तार से, देश बढ़ेगा 

मोदी जी के षवचार से। मैं रलेवे सूंशोधन षवधेयक, 2024 समर्थन करने के षलए खड़ी हुई ह ूं। मैं 

आदरर्ीय प्रधानमूंत्री जी और माननीय रले मूंत्री जी का आिार प्रकट करती ह ूं। यह षवधेयक िारतीय 

रलेवे के कानूनी ढाूंचे को सरल और प्रिावी बनाने के षलए अत्यूंत महत्वपूर्थ है। िारतीय रलेवे न 

केवल हमार ेदेश के षवकास का आधार बन रही है बषल्क आधषुनकता के समावेश का िी प्रतीक है।  

 माननीय अध्यक्ष जी, प्रस्ततु षवधेयक में रलेवे बोडथ  अषधषनयम, 1905, रलेव ेअषधषनयम, 

1989 का एकीकृत और प्रशासषनक ढाूंचे को सरल बनाया गया है। केन्र सरकार द्वारा बोडथ के सदस्यों 

की सूंख्या उनके योग्यता और अनिुव के आधार पर स्पि षकया गया है। षनर्थय लेने की प्रषिया तेज 

और प्रिावी होगी। यात्री और माल ढ़ुलाई सेवाओ ूं की गरु्वत्ता को बढ़ाने पर जोर षदया गया है। सरुक्षा 

उपायों को सधुार करते हुए तकनीकी नवाचार को बढ़ावा देने के षलए िी कानूनी प्रावधान षकए गए 

हैं। िारतीय रलेवे देश की जीवन रखेा है, यह प्रषतषदन दो करोड़ से अषधक याषत्रयों को उनकी मूंषजल 

तक पहुूंचाती है। लगिग 95 प्रषतशत यात्री सामान्य और स्लीपर कोच का उपयोग करते हैं जो इसे 

आम जनता का सच्चा पररवहन का साधन बनाता है। अमतृ िारत स्टेशन योजना के तहत यात्री 

सषुवधाओ ूं में सधुार और स्टेशन को आधषुनक बनाया जा रहा है। रलेवे के षवत्तीय प्रदशथन में िारी 

सधुार हुआ है।  

 मैं अपने सूंसदीय क्षेत्र की कुछ माूंगों के बार ेमें माननीय रले मूंत्री जी का ध्यान आकषिथत 

कराना चाहती ह ूं।  

(1825/SK/SRG) 

मेरा षजला नक्सल एररया है, यहाूं रले की सषुवधाएूं बहुत कम हैं। यहाूं समीपस्र् गोंषदया ही एकमात्र 

स्टेशन है। गोंषदया-बालाघाट-नैनपरु-जबलपरु रलेमागथ के दोहरीकरर् की पररयोजना क्षेत्र के षवकास 

के षलए अत्यावश्यक है। इस मागथ का दोहरीकरर् न केवल याषत्रयों की सगुमता बढ़ाएगा बषल्क माल 

ढुलाई की दक्षता को िी बढ़ाएगा। 

 वतथमान में पातालकोट एक्सपे्रस षिरोजपरु कैं ट से षछूंदवाड़ा तक सूंचाषलत होती है, इसका 

षवस्तार षसवनी, नैनपरु होते हुए बालाघाट तक षकया जाना चाषहए। यहाूं एषशया की सबसे बड़ी कॉपर 

माइन है लेषकन रले का कोई साधन नहीं है। एक नई रले लाइन रायपरु से हमार ेक्षेत्र से जाड़ी जाए, 

इससे षनषित तौर से हमार ेक्षेत्र के लोगों को सषुवधा षमलेगी। 

  महोदय, अब षनष्ट्किथ यही है षक  यह षवधेयक न केवल कानूनी ढाूंचे को मजबूत करगेा बषल्क 

रले के सूंचालन को अषधक प्रिावी और पारदशी बनाएगा। मैं अपनी बात को कुछ पूंषक्तयों के माध्यम 

से देना चाहती ह ूं। 

‘बजट बढ़ा, रलेवे बढ़ा, बढ़ा हर घर का सपना है, 

हर कोने से जोड़ने चला, मोदी जी का षवर्न अपना है।’ 

                                                                                                                    (इषत) 
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1826 बजे 

श्री कुलदीप इिंदौरा (गिंगानगर) : माननीय अध्यक्ष जी, मैं सबसे पहले आपका धन्यवाद 

करता ह ूं षक  आपने मझु ेबोलने का अवसर षदया। वतथमान में बजट की जो घोिर्ा की गई 

ह,ै इसमें गूंगानगर का ध्यान नहीं रखा गया। 

महोदय, गूंगानगर में आज िी टे्रनों का अिाव है। गूंगानगर से जयपरु के षलए एक 

टे्रन चलती र्ी जो षक लूंबे समय से बूंद पड़ी है। रले लाइन डाली जा रही है लेषकन इसका 

काम अिी तक पूरा नहीं हुआ ह ैऔर इस कारर् लोगों को कािी परशेानी हो रही ह।ै मेरा 

माननीय मूंत्री जी से षनवेदन ह ैषक  गूंगानगर से जयपरु और षदल्ली के षलए सपुरिास्ट टे्रनें 

चलाई जाएूं, वूंदे िारत टे्रन चलाई जाए।  

आपके द्वारा सूरतगढ़ में कोच मैन्टेनेंस षडपो और वाषशूंग लाइन के षलए बजट षदया 

गया र्ा।  आपके बजट देने के बावजूद िी काम शरुू नहीं हुआ है। यहाूं के लोग आूंदोषलत 

हैं और आपसे षमले िी रे्। आपने आदेश िी षदया र्ा लेषकन उसके बावजूद काम शरुू 

नहीं हुआ। हनमुानगढ़, कर्थपरु से जैसलमेर के षलए टे्रन चलती र्ी। अनूपगढ़ में लूंबे समय 

से सव ेहो रहा है, लेषकन आज तक यहाूं रले लाइन नहीं बनी है। हम षपछले दस सालों से 

सनु रह ेहैं षक  सवे हो रहा है। इसके कारर् रायषसूंहनगर, अनूपगढ़, षवजयनगर के लोगों को 

कािी परशेाषनयों का सामना करना पड़ रहा है। 

 मैंने बताया र्ा षक  टे्रनों में षकस प्रकार के हालात हैं। आपने स्वयूं िी माना षक  कूं बल 

एक महीन ेमें धलुते हैं। हालात यह है षक  कोषवड जैसे इन्िेक्शन आन ेके बावजूद कूं बल 

नहीं धलुेंगे तो लोगों को परशेानी होगी। मेरा षनवेदन है षक  इस बात की तरि ध्यान षदया 

जाए। 

                                                                                                          (इषत) 
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1828 बजे 

श्रीर्ती र्िंजू शर्ाा (जयपुर) :  माननीय अध्यक्ष जी, मैं सबसे पहले आदरर्ीय प्रधान मूंत्री 

नरने्र िाई मोदी जी और माननीय रले मूंत्री अषश्वनी जी का आिार प्रकट करना चाहती ह ूं। 

 मेर ेलोकसिा के्षत्र में लगिग 1200 करोड़ रुपये के काम चल रहे हैं। मेरे लोकसिा के्षत्र 

में जयपुर, गाूंधीनगर, खातीपरुा, जगतपुरा, दगुाथपरुा, ढेर के बालाजी, साूंगानेर स्टेशनों के 

अपगे्रडेशन का काम चल रहा है। षवशेि बात यह है षक  गाूंधीनगर स्टेशन में मषहलाओ ूं को सम्मान 

षदया गया है और पूरा स्टाि मषहलाओ ूं का है। यहाूं तक षक षनमाथर्ाधीन कायथ िी मषहला 

इूंजीषनयर देख रही है। मैं इस बात के षलए अपनी सरकार का बहुत आिार प्रकट करती ह ूं और 

धन्यवाद देती ह ूं। 

 खातीपरुा स्टेशन पर नए कोच केयर कॉम्पलेक्स बनाए जा रहे हैं। गाूंधीनगर स्टेशन का 

डेवलपमेंट हो रहा है, अपगे्रडेशन हो रहा है जैसे हाईमास्क लाइट्स, वाटर कूलर, वाटर वैंषडूंग 

मशीन, केनोपीर्, िूड प्लाजा, िूड कोटथ, माड्युलर खान-पान की सषुवधा, वाईिाई, वीषडयो 

वाल िेषसषलटीज, जीपीएस धलॉग, लेडीर् और जैन्ट्स के षलए पे एूंड यूज िेषसषलटीर्, 

षदव्याूंग फ्रें डली एमेषनटीर्, वेषटूंग हॉल, रूम्स की सषुवधाएूं, सीसीटीवी सवेलेंस, पैसेंजसथ एडे्रस, 

कोच षडस्पले षसस्टम - थ्रीडी, अराइवल एूंड षडपाचथर प्लाजा, सषवथस ऑषिस सषुवधाएूं। इसके 

सार् ही साूंगानेर परुाने स्टेशन के पनुषनमाथर् का कायथ िी चल रहा है। 

(1830/KDS/RCP) 

10 नई टे्रनें चली हैं और 16 टे्रनों का षवस्तार षकया गया है। रेलवे देश के षलए उत्कृि 

कायथ कर रहा है, इसषलए मैं इस षवधेयक का समर्थन करती ह ूं। सिी राजयों में समान अवसर 

प्रदान करके रलेवे देश का षवकास कर रही है। देश के करोड़ों याषत्रयों को सेवाएूं प्रदान कर रही 

है। राजस्र्ान के षवकास के षलए रेलवे ने उत्कृि कायथ षकया है। हमार ेदेश की अर्थव्यवस्र्ा 

बढ़ाने में रलेवे के योगदान को हम कम नहीं आूंक सकते। षनमाथर् कायथ जल्दी पूर्थ हो जाए, 

याषत्रयों के आवागमन में सषुवधा हो, यही मैं आपसे माूंग करती ह ूं। धन्यवाद। 

(इषत) 
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1831 बजे 

डॉ. राजीव भारद्वाज (कािंगडा) : महोदय, मैं इस षवधेयक के समर्थन में खड़ा होकर अपनी बात 

रखने का प्रयास करूूं गा। मैं सूंक्षेप में आपके सामने अपने षवचार रखूूंगा। इसमें दो अषधषनयमों को 

षनरस्त करके एक अषधषनयम के तहत रलेवे को चलाने का जो प्रयास षकया गया है, इसके षलए मैं 

आपके माध्यम से माननीय रले मूंत्री जी को धन्यवाद करता ह ूं। यषद इसके िक्स में बात की जाए, 

तो मझेु लगता है षक रलेव ेबोडथ की िूषमका को बढ़ाने का प्रयास षकया गया है। रले के दो कानूनों को 

समाप्त करके दक्ष कानून षनमाथर् को सषुनषित षकया गया है, इसके षलए मैं आपको बधाई देता ह ूं। 

रलेवे बोडथ को कायथ पाषलका के षनयूंत्रर् से हटाकर सीधे कें र सरकार के अधीन लाने का जो प्रयास 

षकया गया है, इसके षलए मैं आपको बधाई देता ह ूं। रलेवे बोडथ का खचथ िारतीय रलेवे के राजस्व 

बजट के तहत पहले से मौजूद वाषिथक बजटीय प्रावधान से पूरा षकया जाएगा। इसके षलए लोगों को 

व्यापक स्तर पर रोजगार के अवसर प्राप्त होंगे। सबसे बड़ी बात, 7 विों में 21 हजार षकलोमीटर 

इलेषक्ट्रीषिकेशन हुआ है, जबषक षपछले 10 विों में 40 हजार षकलो मीटर का इलेषक्ट्रीषिकेशन 

हुआ है, षजसके षलए मैं साधवुाद देता ह ूं। कवच ट्रायल टे्रन जो चली है, रले सरुक्षा का सबसे बड़ा 

कूं पोनेंट कवच ट्रॉयल टे्रन के षलए रले मूंत्री जी का उसमें बैठकर जाना इस बात का द्योतक है षक रेल 

मूंत्री जी की अपने षविाग के प्रषत षकतनी बड़ी कषमटमेंट है। 2 लाख 63 हजार करोड़ रुपये के बजट 

के प्रावधान हेत ुमैं मूंत्री जी को बधाई देता ह ूं।  

 महोदय, मैं अपने क्षेत्र की पीड़ा व्यक्त करना चाहता ह ूं। मेर ेक्षेत्र में चारों देषवयाूं- माूं षचन्तपूर्ी, 

माूं जवाला, माूं बजेृश्वरी, माूं चामणु्डा इूंतजार कर रही हैं षक कब वूंदे िारत टे्रन उनके चरर्ों में आए। 

अनरुाग ठाकुर जी के प्रयासों हेत ुिी मैं उनको साधवुाद करना चाहता ह ूं। उनके प्रयासों से वूंदे िारत 

अूंब अूंदौरा तक पहुूंच गई। केवल बीच में एक पहाड़ है। यह टे्रन वहाूं तक, उनके चरर्ों में पहुूंच सकती 

है। धमथशाला इूंटरनेशनल डेषस्टनेशन, दलाई लामा का स्र्ान र्ा। मैं चाहता ह ूं षक हमार ेटूररस्ट्स 

िागसनुाग टेंपल, डल लेक तक वूंदे िारत के माध्यम से पहुूंचें। अूंत में मैं यह कहना चाहता ह ूं षक 

शून्य काल में मैंने यह प्रश्न उठाया र्ा। मेर ेलोक सिा क्षेत्र में केवल एक छोटी-सी टे्रन चलती है। वह 

बहुत षहचकोल ेखाती है और बरसात होने पर बूंद हो जाती है। उसके षलए मैंने ब्रॉडगेज करने की 

बात कही र्ी। आपने िाइनल षिषजकल सवे का जो आदेश षकया है, उसके षलए मैं आपको धन्यवाद 

करना चाहता ह ूं। 

 महोदय, इूंटरनेशनल डेषस्टनेशन डलहौजी, इूंटरनेशनल डेषस्टनेशन खषजयार, षमनी 

षस्वटजरलैंड, इूंटरनेशनल डेषस्टनेशन चूंबा, ऐषतहाषसक है, षजसका हजारों विों का इषतहास है, चूंबा 

र्ाल, चूंबा रुमाल, चूंबा के लोक गीत अूंतराथष्ट्ट्रीय ख्याषत प्राप्त हैं, लेषकन वहाूं अिी तक रले लाइन 

िी नहीं है। मैं आपके माध्यम से प्रार्थना करता ह ूं षक अगले बजट के प्रावधान में आप इसके षलए 

जरूर कृपा करें। मझेु वहाूं की जनता ने बहुत पे्रशराइज षकया। मैं उम्मीद करता ह ूं षक रले मूंत्री जी 

इसका ध्यान रखेंगे।  

 महोदय, अूंत में, मैं कहना चाह ूंगा षक प्रधान मूंत्री जी का दूसरा घर षहमाचल प्रदेश है। मेरा 

लोक सिा क्षेत्र उनके षदल के बहुत करीब है। धन्यवाद।     (इषत) 
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(1835/PS/MK) 

1835 hours 

SHRI VIJAYAKUMAR ALIAS VIJAY VASANTH (KANYAKUMARI): Thank 

you, hon. Speaker, Sir. 

Sir, I rise today to address the Railways (Amendment) Bill, 2024, 

which seeks to repeal the Indian Railway Board Act, 1905 and consolidate 

the provisions governing the Railway Board into the Railways Act of 1989. 

While the Government presents this as a step toward simplification and 

modernization, we in the Opposition view this Bill with deep concern. Instead 

of addressing many pressing issues facing the Indian Railways, this Bill 

seems to centralize power further in the hands of the Central Government, 

without delivering the much-needed reforms to improve services, safety, and 

the general functioning of the Railways. 

I would like to raise a point on the centralization of power and 

politicization of appointments. Hon. Speaker, Sir, the primary concern we 

raise here is the centralization of power. By giving the Central Government 

the authority to prescribe the number of members, qualifications, and terms 

of service for the Railway Board, the Bill risks undermining the 

independence of the Railway Board. This could lead to the politicization of 

key appointments within the Board, which is not only undesirable but also 

harmful for an organization that serves over eight billion passengers 

annually and manages the world’s fourth-largest railway network. 

Deteriorating safety and infrastructure concerns is the current state of 

the Indian Railways, which the Bill fails to address effectively. Despite 

having one of the largest rail networks in the world, the Indian Railways 

faces significant safety and infrastructure challenges. In 2023, there were 

1,694 train accidents involving collisions, derailments, and signal failures. 

Of these, 144 were fatal accidents. There is poor infrastructure. Over 50 per 

cent of Indian Railways’ tracks are outdated and in need of replacement. 

Furthermore, only 35 per cent of stations have disabled-friendly amenities. 

There are delayed projects. There are over 200 ongoing railway projects, 

with many suffering from significant delays.  
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The Railways (Amendment) Bill does not propose any meaningful 

changes to address these issues. Instead of centralizing the governance 

structure, the focus should have been on making the Indian Railways safer, 

more efficient, and more accessible for millions of passengers. 

Now, I come to the privatization agenda. Hon. Speaker, Sir, the 

Government has been clear about its plans to introduce Public-Private 

Partnerships and even privatize certain routes of Indian Railways. The 

Railways (Amendment) Bill, 2024 could be a step in that direction. While the 

Bill does not directly mention privatization, the centralization of powers and 

the potential for political interference could create an environment conducive 

to privatization. We have seen similar attempts in sectors like airports and 

ports, where privatization has led to higher fares and reduced accessibility 

for the ordinary people.  

Hon. Speaker, Sir, there is an urgent need for real reform, modernized 

infrastructure, better working conditions, reduced accidents, and 

accessibility for the poor people.  

Hon. Speaker, Sir, I would conclude by saying that the Congress Party 

believes that any changes to the governance of Indian Railways must be 

made in the best interests of the people, not for political gain or to facilitate 

privatization. We oppose the Railways (Amendment) Bill, 2024 in its current 

form because it lacks the reforms needed to improve the safety, 

infrastructure, and efficiency of Indian Railways.  

Thank you, Sir. Jai Hind. 

(ends) 
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1838 बज े

श्री बलभद्र र्ाझी (नबरिंगपुर) : अध्यक्ष महोदय, मैं आपको, माननीय प्रधानमूंत्री जी को, माननीय रले मूंत्री 

जी को और िाजपा के शीिथ नेततृ्व को धन्यवाद देता ह ूं षक मझेु रले (सूंशोधन) षवधेयक, 2024 पर बोलने 

का मौका षदया। 

 महोदय, िारत में रलेवे का चलन 16 अपै्रल 1952 स ेहुआ र्ा। पहला षवधेयक विथ 1890 में बना 

र्ा। उस समय वह िले ही रलेवे एक्ट के नाम पर बना र्ा, लेषकन तब वह पीडधल्यूडी के अधीन आता र्ा 

। उसमें सूंचालन का काम नहीं रखा गया र्ा। अतएव, विथ 1905 में जो रलेवे बोडथ का अषधषनयम बना र्ा, 

उसमें रलेव ेका सूंचालन कैसे होगा, उसी के षलए रलेव ेबोडथ एक्ट बना र्ा। यह कहना षक इसमें विथ 1890 

के एक्ट को कट-पेस्ट करके रखा गया तो वैसा नहीं है। विथ 1890 का जो एक्ट बना र्ा, उसको विथ 1989 

में सूंशोषधत षकया गया र्ा। लेषकन, जो विथ 1905 का रलेवे बोडथ एक्ट र्ा, उसको न सूंशोषधत षकया गया 

र्ा और न ही उसको विथ 1989 के अषधषनयम में शाषमल षकया गया र्ा। अतएव, यह जो सूंचालन वाला 

षहस्सा है, उसको विथ 1905 के षवधेयक को लाकर विथ 1989 के षवधेयक से अिी शाषमल षकया जा रहा 

है।  

(1840/SJN/SMN) 

 इसमें षवपक्ष के कुछ नेतागर् बोल रहे रे् षक कोलोषनयल माइूंडसेट चेंज करने के षलए काम कर 

रह ेहैं, षबल्कुल कर रहे हैं। जब िारत सन् 1947 में स्वाधीन हो गया, सन् 1947 के पहले के षजतने िी 

षवधयेक हैं, मैं आपके माध्यम से यह अनरुोध करूूं गा षक सरकार कम से कम तारीख तो बदल दे। िारत 

स्वाधीन हो गया ह,ै हम लोग षनयम-अषधषनयम से िी स्वाधीन हो जाएूं। इसमें ऐतराज तो नहीं होना चाषहए। 

बाकी उदे्दश्य ऐसा है या जो कुछ आरोप हैं, इसमें षकसी की पावर बढ़ जाएगी, षकसी की पावर घट जाएगी, 

कुछ-कुछ होगा। इतने अच्छे-अच्छे काम हो रहे हैं, तो इसी अषधषनयम और षनयम के तहत ही हो रहे हैं। 

इसी सरकार की मानषसकता स ेऐसा हो रहा ह।ै मैं तो सरकार को धन्यवाद दूूंगा। 

 मैं इसषलए इस षबल का समर्थन कर रहा ह ूं, जसै ेपहले कहते रे् षक षदल्ली अिी दूर है। हमार ेषलए 

तो रलेव ेिी बहुत दूर र्ी। मेरा जो गाूंव है, वहाूं के बगल में जो रलेवे स्टेशन र्ा, जब मैं विथ 2014 में साूंसद 

बना र्ा, वह रलेवे स्टेशन 165 षकलोमीटर दूर र्ा। अब वह दूरी कम होकर 70 षकलोमीटर हो गई है। मैं 

माननीय प्रधानमूंत्री जी, रले मूंत्री जी तर्ा पूरी सरकार को धन्यवाद दूूंगा। मेर ेएररया से तर्ा िराचलम, 

मलकानषगरी, जयपरु, नबरूंगपरु, जूनागढ़ होते हुए दो षहस्सों में 460 षकलोमीटसथ की नई लाइन स्वीकृत 

की गई है। स्वाधीन िारत में ऐसा होगा, मुूंबई-मैंगलोर, उधमपरु-बारामलु्ला के बाद, अगर तीसरी सबसे 

लूंबी नई रलेवे लाइन स्वीकृत हुई ह,ै तो मेर ेजैसे षपछड़े एररयार् में हुई है। इतने अच्छे काम हो रहे हैं, तो 

इसमें टीका-षटप्पर्ी न करें। जैसा षक आप कह रहे हैं, यषद कुछ सकारात्मक सझुाव देना है, तो दीषजए।  

 जब तीसरी बार एनडीए की सरकार बनी, तो ओषडशा में ही 8 रलेवे पररयोजना स्वीकृत हुई हैं, 

षजसकी कुल लागत लगिग 19,289 करोड़ रुपये है तर्ा उसकी लूंबाई 767 षकलोमीटसथ है। क्या यह 

छोटी बात ह?ै मेर ेएररया यानी दषक्षर् ओषडशा के रायगढ़ में नया रलेवे षडषवजन बन रहा है, जो पररसूंचालन 

में बहुत ही सहायक होगा। इन सब सकारात्मक तथ्यों को देखना चाषहए। मैं षजतने िी साूंसदों को सनु रहा 

र्ा, अच्छे-अच्छे काम हुए हैं, लोग उसके बार ेमें तो बोल रहे हैं, लेषकन षवपक्ष के लोग इस षवधेयक का 

षवरोध िी कर रहे हैं। यह उषचत बात नहीं है। सही ढूंग से समझना चाषहए। मैं आपको धन्यवाद दूूंगा। मैं इस 

षवधयेक का समर्थन करता ह ूं।            (इषत) 
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1842 बजे 

डॉ. र्न्ना लाल रावत (उदयपुर) : माननीय अध्यक्ष जी, रेल (सूंशोधन) षवधयेक, 2024 अिी षवचाराधीन है, 

षवशिु रूप से जो िारतीय दृषि है, उसके बार ेमें है। महत्वपूर्थ यह िी है षक इसके उदे्दश्यों और कारर्ों का जो 

कर्न है, उसमें पूरी तरह से इसकी स्पिता है। मैं इस षवधेयक के समर्थन में बोलने के षलए खड़ा हुआ ह ूं। 

 मोटे तौर से इस षवधेयक से यह बात समझ में आती है षक जो दो कानून हैं, एक 1890 का है और दूसरा 

1905 का कानून है, दोनों षनरषक्षत हो रहे हैं और इससे एक नया कानून बन रहा है। इसकी वजह से प्रशासन 

और शासन का यूषनटी ऑि कमाूंड नामक षसिाूंत है, वह इसमें आ रहा है। दूसरा, आषखरकार लोकतूंत्र में 

षकसके पास षजम्मेदारी जाए, वह षसिाूंत िी इसमें एकीकृत हो रहा है। मझेु लगता है षक यह बहुत महत्वपूर्थ है।  

 माननीय अध्यक्ष जी, जब लॉडथ कजथन िारत के गवनथर जनरल र्,े तब यह कानून बना र्ा। वह एक बोडथ  

के बारे में कहा करते र्े षक जब मैं गवनथर जरनल के पद से ररटायर हो जाऊूं गा, तो मैं बोडथ का चेयरमैन बनना 

पसूंद करूूं गा। इसका मतलब है षक जो धयूरोिेषटक अप्रोच र्ी, उसकी वजह से विथ 2005 का कानून और सारी 

व्यवस्र्ाएूं बनी र्ीं। 

 माननीय अध्यक्ष जी, इस कालखूंड में जो-जो पररवतथन हो रहे हैं, उसके षलए मैं माननीय प्रधानमूंत्री जी 

और माननीय रले मूंत्री जी को धन्यवाद दूूंगा षक राजस्र्ान में ‘अमृत िारत स्टेशन योजना’ के तहत 85 स्टेशूंस 

चनेु गए हैं। उनमें से दो स्टेशूंस मेरी लोक सिा के्षत्र में हैं। विथ 2004 से 2014 की तलुना में जो बजट षदया गया 

है, वह 14 गनुा जयादा है। जो नए टै्रक्स बने हैं, वे दोगनेु बने हैं। राजस्र्ान में इलेषक्ट्रषिकेशन का काम 18 गनुा 

जयादा हुआ है। मैं इसके षलए षनषित तौर से आपको धन्यवाद दूूंगा। 

 मैं दूसरा धन्यवाद इस बात के षलए दूूंगा षक रतलाम से डूूंगरपरु, जो षक षवशुि रूप से आषदवासी के्षत्र 

है, वह प्रोजेक्ट बहुत लूंबे समय से फ्रीज हो गया र्ा, उसको डी-फ्रीज षकया गया है। माननीय रले मूंत्री जी ने एक 

नया षवचार षदया है – ‘जनजातीय गौरव कॉररडोर’। यह अपने आपमें एक नई बात है।  

दूसरा, एक नया सवे शरुू हुआ है, जो षक मूंदसौर से प्रतापगढ, घाटोल, बाूंसवाडा होते हुए अलीराजपरु 

है। यह कािी महत्वपूर्थ है। यह अनसूुषचत के्षत्र में पड़ने वाला रले मागथ होगा और नए िारत की तस्वीर बनाएगा। 

यह अपने आपमें महत्वपूर्थ है। 

माननीय अध्यक्ष जी, मैं आपके माध्यम से रेल मूंत्री जी के समक्ष कुछ षविय रखना चाहता ह ूं। शामलाजी 

से षहम्मतनगर का जो रलेवे टै्रक है, उसका पूरी तरह से इलेषक्ट्रषिकेशन हो चुका है। उदयपरु को दषक्षर् िारत 

से जोड़ने की जो टे्रन्स हैं, वे रतलाम की तरि से जाती र्ीं। वे लगिग 6 घूंटे का अषतररक्त समय ले रही र्ीं। अब 

वे टे्रन्स सीधे अहमदाबाद होकर जाएूंगी। 

(1845/SPS/SM) 

 महोदय, दषक्षर् िारत से अहमदाबाद आकर कुछ टे्रन्स रुक रही हैं, षजनका षवस्तार होकर वह उदयपरु-

मेवाड़ तक आ सकती हैं। मैं आपको बताना चाहता ह ूं षक झारखण्ड में 12 वूंदे िारत टे्रन्स चल रही हैं और 

राजस्र्ान, जो िारत का सबसे बड़ा राजय है, उसमें केवल चार वूंदे िारत टे्रन्स चल रही हैं। मेरा षनवेदन है षक 

दो वूंदे िारत टे्रन्स उदयपरु से इूंदौर और उदयपरु से सूरत चल सकती हैं। इसके सार् ही सार् ररखबदेव रोड, 

सेमारी, सुर खण्ड का खेड़ा, जय समूंद रोड़ जैसे स्टेशनों पर सुषवधाओ ूं, षवस्तार और टे्रन्स के ठहराव की 

आवश्यकता है और मेरी ऐसी माूंग है। माननीय प्रधान मूंत्री जी के नेततृ्व में जनजातीय गौरव विथ और िगवान 

षबरसा मणु्डा जी की 150वीं जन्म जयूंती का कायथिम चल रहा है। मेरा आग्रह है षक जो असावरा से जयपरु टे्रन 

चल रही है, उसका नाम मानगढ़ धाम एक्सपे्रस के नाम से रखा जाए। 

(इषत) 
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1846 hours 

SHRI RAJMOHAN UNNITHAN (KASARAGOD): Thank you very much, hon. 

Speaker, Sir, for giving me an opportunity to speak on the Railways 

(Amendment) Bill, 2024. First of all, I appreciate the hon. Railway Minister for 

introducing Vande Bharat trains as well as Amrit Bharat Stations. The people of 

Kerala, especially the people of Kasaragod, are grateful to you because you 

have given two Vande Bharat trains to Kerala. One train is extended to 

Kasaragod and another train is extended to Mangalore and you have included 

two stations in Kasaragod as Amrit Bharat Station. We are expecting more 

Vande Bharat trains for Kerala.  

The northern Malabar region in Kerala is reeling under insufficient train 

services. Despite repeated demands, the area is still not provided with adequate 

short-distance trains. It is noteworthy that the area generates high revenue for 

the railways. The Kasaragod Station alone generates revenue of Rs. 47 crore 

annually. But unfortunately, train services are very limited from Kasargod to 

Kannur and Mangalore Station. Many commuters from Kasaragod travel to 

Kozhikode on morning trains but their return journey in the evening is difficult 

due to long gaps between the services.  

After 5.10 pm, the next daily train runs from Kozhikode to Kasaragod only 

at 1.10 am. Most of the existing trains terminate at Kannur, neglecting the 

northern most part of Kerala.  In order to redress the passenger grievances, the 

newly introduced shoranur-kannur train must be extended to Mangalore and it 

must be promoted as a daily train.  

Sir, a testing facility for the crew must be opened at Manjeshwar so that 

trains can operate from there. More trains need to be introduced between 

Kannur and Mangalore and some trains should be rescheduled for the  

convenience of passengers.  

The Malabar region also lacks night train services to the State capital, 

Trivandrum. The Mangalore Kochuveli Antyodaya Express must be promoted 

as a daily train to absorb the overloading passengers to Trivandrum from 

Malabar. Moreover, pre-COVID-19 stoppages in Kasaragod district must be 

restored immediately. Sir, I request you to include Kanhangad and Nileshwar 

Stations in the list of Amrit Bharat Stations. Thank you very much.  

(ends) 
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1849 बजे 

डॉ. राजेश सर्श्रा ( ीधी) : अध्यक्ष महोदय, मैं आपका आिारी ह ूं षक आपने मझुे रेल (सूंशोधन) 

षवधेयक, 2024 पर बोलने का मौका षदया।  

माननीय अध्यक्ष : आज सदन एक घण्टा जयादा चला है, इसषलए आप सबको बोलने का समय 

षमल गया है।  

डॉ. राजेश सर्श्रा ( ीधी) : माननीय अध्यक्ष महोदय, रले हमार ेदेश का सकुथ लेटरी षसस्टम है। 

षजस तरीके से हमारे शरीर का सकुथ लेटरी षसस्टम होता है, रले िी ऐसे ही है। अगर रेल रुक 

जाए तो पूरा देश रुक जाता है। हम अपने रेल मूंत्री जी और यशस्वी प्रधान मूंत्री जी को इसके 

षलए बहुत-बहुत धन्यवाद देते हैं षक षनषित तौर से षजतने िी षब्रषटश कालीन कानून रे्, हमार े

सदन ने उनको बदलने की शरुुआत की है। मैं उसके षलए धन्यवाद देता ह ूं।  

(1850/MM/RP) 

महोदय, वतथमान षवधेयक िारतीय रेलवे बोडथ अषधषनयम, 1905 के प्रस्तावों को विथ 

1989 के एक्ट में शाषमल करके एक नया षवधेयक यहाूं लाया गया है, मैं इसका स्वागत करता 

ह ूं। हमार ेयशस्वी प्रधान मूंत्री जी न ेकहा र्ा षक एक देश में एक कानून होना चाषहए, एक देश में 

एक टेस्ट होना चाषहए। षनषित तौर से रले उसी षदशा में चल रहा है। मैंने इस षबल में यह देखा 

है षक दो महीने के अूंदर एक्सीडेंट का मआुवजा दे षदया जाएगा। इसके अलावा पयाथवरर् की 

दृषि से काम षकया जाएगा। 

महोदय, मेरे के्षत्र की कुछ माूंगें हैं। षसूंगरौली में डीआरएम ऑषिस। जब रामषवलास 

पासवान जी रले मूंत्री रे्, तब उसका िूषम पूजन षकया गया र्ा। लेषकन वह प्रारम्ि नहीं हुआ। 

इसको शरुू षकया जाए। हमार ेके्षत्र में रले तो चलती है, लेषकन छठ और षदवाली के समय पर 

रले को षबना सूचना के बूंद कर देते हैं। मेरा अनुरोध है षक सूचना देने के बाद िी इसको षकया 

जाए। हमार ेमध्य प्रदेश में कई अमतृ स्टेशन षदए हैं। हमारे के्षत्र में मढ़वास और बररगवाूं को 

अमतृ स्टेशन के रूप में डेवलप षकया जाए। षसूंगरौली से षदल्ली और िोपाल के षलए प्रषतषदन 

रले की सेवा प्रदान की जाए। अिी यह सप्ताह में दो और तीन षदन है।  

 महोदय, जॉब अूंगेस्ट लैण्ड का एक इश्यू र्ा जो पूवथ में बूंद हो गया र्ा। यह पनु: आना 

चाषहए। शूंकरपरु-िदौरा में एक आरओबी का षनमाथर् षकया जाए। षसूंगरौली से पटना और 

बनारस के षलए रले दी जाए।  

(इषत) 
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1852 बजे 

श्री जय प्रकाश (हरदोई) : अध्यक्ष जी, आपने रले (सूंशोधन) षवधेयक, 2024 पर मझु ेबोलने 

का अवसर षदया है, इसके षलए आपको धन्यवाद करता ह ूं। वतथमान षवधेयक में रेलवे अषधषनयम, 

1989 में िारतीय रेलव ेबोडथ अषधषनयम, 1905 के सिी प्रावधानों को शाषमल करके कानूनी 

ढाूंचे को सरल बनाने का जो प्रस्ताव षकया गया है, वह अत्यन्त सराहनीय है, मैं इसका समर्थन 

करता ह ूं।  

मैं माननीय प्रधान मूंत्री जी एवूं माननीय रेल मूंत्री जी को साधवुाद देना चाहता ह ूं षक 

उनके मागथदशथन में िारतीय रलेवे ने आधषुनकीकरर् और स्वदेशीकरर् की ओर कािी 

उल्लेखनीय कायथ षकया है। देश में षनषमथत 68 वन्दे िारत गाषड़याूं कुल 136 सेवाओ ूं के सार् 

देश िर में चल रही हैं, जो रले याषत्रयों को आरामदायक सेवाएाँ उपलधध करा रही हैं। िारतीय 

रले प्रषतषदन लगिग 2 करोड़ याषत्रयों को यात्रा उपलधध कराती है। इसमें 95 प्रषतशत से अषधक 

यात्री जनरल अर्वा स्लीपर कोचों में सिर करते हैं। इसी बात को ध्यान में रखते हुए िारतीय 

रलेवे ने प्रिावशाली कदम उठाये हैं। अमतृ िारत गाषड़याूं याषत्रयों को कम कीमत पर प्रीषमयम 

सषुवधा प्रदान करती हैं और लगिग 157 रलेवे स्टेशनों को अमतृ योजना के अूंतगथत आधषुनक 

बनाया जा रहा है, षजसमें हमारा हरदोई रेलवे स्टेशन िी सषम्मषलत षकया गया है और उसका 

आधषुनकीकरर् चल रहा है। मैं माननीय रेल मूंत्री जी को बहुत-बहुत धन्यवाद देना चाहता ह ूं षक 

उन्होंन ेमेर ेहरदोई सूंसदीय के्षत्र में कई दशकों से बूंद साूंडी गरुसहाय गूंज रेल मागथ का पनु: सवे 

कराया है। मैं समझता ह ूं षक बहुत जल्दी बूंद पड़े रेलवे मागथ का षनमाथर् कायथ शरुू हो जाएगा। मैं 

माननीय मूंत्री जी से माूंग करता ह ूं षक जल्द से जल्द बजट आबूंषटत कर दें ताषक रेल षनमाथर् 

में जो देरी हो रही है, वह कायथ जल्द से जल्द शुरू हो सके। कई स्टेशनों पर कोरोना काल में 

स्टापेज बूंद कर षदए गए रे्, इस वजह से याषत्रयों को बहुत असषुवधा हो रही है। इन स्टापेज को 

षिर से बहाल करने की मैं अपेक्षा रखता ह ूं। 

 मैं पनु: इस रले सूंशोधन षवधेयक का समर्थन करता ह ूं। 

(इषत) 
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(1855/YSH/NKL) 

1855 hours 

SHRIMATI KANIMOZHI KARUNANIDHI (THOOTHUKKUDI): Thank you, 

Sir, for giving me this opportunity. Many speakers present here have pointed 

out that this Bill seems to undermine the Parliament. As usual, the Union 

Government is saying what they have to do, and they have taken all the 

authority into their own hands. But I would also like to compliment the hon. 

Minister, and we have to agree that the stations and the trains are much 

more cleaner. I would also like to bring to his notice that the coach 

conditions, especially in the Southern Railways leave much to be desired. It 

is not at par with that of the railways of other zones. Everything seems to be 

privatized. And, we cannot wash our hands of Railways slowly because 

lakhs and lakhs of people throughout the country, the underprivileged 

people depend on Railways. So, the Government cannot just slowly move 

away from this sector. That is something which we have to keep in mind.  

Coming to my Constituency, Thoothukudi in Tamil Nadu, we had given 

many requests to the Minister. It is an important city where we have the port 

and a lot of small-scale industries and traders. But we have only one train 

to Chennai. We need connectivity to be improved and also, we need to 

introduce a Vande Bharat train between Thoothukudi and Chennai. At 

present, there is only one express train named Pearl City, running between 

the State capital and Thoothukudi at night time. So, introduction of another 

train which passes through Chennai, Thoothukudi, Thanjavur and 

Kumbakonam would make a lot difference to the people there. Thank you.  

(ends) 
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1857 बजे 

डॉ. फग्गन स िंह कुलस्ते (र्िंडला) : माननीय अध्यक्ष महोदय, हमार ेसामने यह जो रले 

(सूंशोधन) षवधेयक, 2024 आया है, इस पर मैं बहुत सार ेमाननीय सदस्यों की बात सनु 

रहा र्ा षक इससे पहले रलेव ेमें किी इस प्रकार के कदम के बार ेमें षवचार नहीं हुआ। 

पहली बार रलेव ेके षलए हमार ेरले मूंत्री जी और हमार ेप्रधान मूंत्री जी एक बहुत अच्छा 

सझुाव लेकर आए हैं। इससे रलेव ेके अूंदर जो बहुत सारी कषमयाूं हैं, उनको दूर करके इसे 

और कैसे बहेतर बना सकते हैं, उन सार ेषवियों को ध्यान में रखकर यह षबल लाया गया 

है।  

माननीय अध्यक्ष : मूंत्री जी, आज आपकी बहुत तारीि हो रही ह।ै  

डॉ. फग्गन स िंह कुलस्ते (र्िंडला) : मैं सबसे पहले रले मूंत्री जी को बधाई देता ह ाँ। वास्तव 

में हम धीर-ेधीर ेषजस षदशा में आगे बढ़ रहे हैं, चूाँषक अिी माननीय अध्यक्ष जी ने िी कहा 

षक जो बहुत सार ेकानून रे्, उनमें आज बदलाव की जरूरत है। हमने बहुत बार ऐसा 

अनिुव षकया है और हम परुानी घटनाओ ूं को िी देखते हैं षक जो एक्सीडेंट होते हैं, उन 

कानूनों से उनका समाधान नहीं षनकल पाता र्ा। यह जो षबल आया है, उससे मझुे लगता 

ह ैषक रलेवे में एक बहुत अच्छा उपाय हो सकता है। मझु ेलगता है षक पूर ेहाउस को इस 

पर एकमत होकर सवथसम्मषत से षवचार करना चाषहए।  

 अध्यक्ष जी, मैं तो केवल इतना ही कहना चाहता ह ाँ षक प्रधान मूंत्री जी और रले मूंत्री 

जी की बहुत अच्छी सोच है। इस षबल को लेकर आना यह अपने आप में इस बात को 

साषबत करता है। इसषलए मैं कहना चाहता ह ाँ षक सवथसम्मषत से इस षबल को पास करना 

चाषहए।  

(इषत) 
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1859 बजे 

श्री अर्ररिंदर स िंह राजा वाररिंग (लुसधयाना) : सर, धन्यवाद। आपने मझेु रलेवे सूंशोधन षबल, 2024 

पर बोलने का मौका षदया। मैं सबसे पहल ेतो आपको बधाई देना चाहता ह ाँ, क्योंषक मझेु पता चला 

षक आप कस्टोषडयन ऑि दी हाउस हैं, इसषलए मैं आपको बधाई देना चाहता ह ाँ। आपकी उम्र लूंबी 

हो। आपको जन्मषदन की बहुत-बहुत बधाई।  

 सर, मैं लषुधयाना से आता ह ाँ। मैं आदरर्ीय मूंत्री जी से यह कहना चाहता ह ाँ षक आपको पता 

ही है षक लषुधयाना पूंजाब का सबसे बड़ा शहर है। लषुधयाना स्टेशन का अपगे्रडेशन हो रहा है, लेषकन 

डेढ़-दो सालों से उसका काम चल ही रहा है। मैं चाह ूंगा षक अगर आप उसका स्पीडवकथ  करवा देंग े

तो अच्छा होगा। सार् ही सार् वहाूं पर दो टे्रन्स लषुधयाना-अूंबाला और एएसआर टू लषुधयाना आती 

हैं।  

(1900/RAJ/VR) 

 वे कूं स्ट्रक्शन की वजह से षबल्कुल बूंद कर दी गई हैं। हम चाहते हैं षक जहाूं िी कूं स्ट्रक्शन 

वकथ  चलते हैं, अगर उसके पहले वाले स्टेशन पर गाड़ी रुक जाए तो लोगों के षलए सह षलयत हो 

जाएगी, रदैर दैन मकुम्मल टे्रन बूंद होने से।  वहाूं हॉजरी एवूं बड़ी इूंडस्ट्रीज का काम है।  

 दूसरा, वहाूं टै्रषिक की बड़ी षदक्कत रहती है, जैसा षक 40 लाख से जयादा की पॉपलुेशन 

वाले शहर के बार ेमें कहा गया है। पूर ेपूंजाब के लोग लषुधयाना आते हैं। वहाूं बषठूंडा टू लषुधयाना, 

षिरोजपरु टू लषुधयाना और लषुधयाना टू अमतृसर टे्रन्स चल जाए, आप इसमें ऐसा कोई सूंशोधन 

करेंगे तो हमार ेषलए अच्छा होगा।…(व्यवधान) 

(इषत) 

 

 

माननीय अध्यक्ष : सिा की कायथवाही गरुुवार, षदनाूंक 5 षदसम्बर, 2024 को प्रात: 11 बजे तक के 

षलए स्र्षगत की जाती है।  

1901 बजे 

तत्पिात् लोक सिा गरुुवार, 5 षदसम्बर 2024 / 14 अग्रहायर् 1946 (शक) 

के ग्यारह बजे तक के षलए स्र्षगत हुई। 

 


